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Resumen 

Recicladores en Bogotá: Redes, economía y solidaridad es un trabajo investigativo que 

desde un enfoque etnográfico y desde la interdisciplinariedad, buscaba rastrear los diferentes 

actores humanos y no-humanos, que intervienen en el ejercicio del reciclaje desarrollado en la 

ciudad Bogotá por la Asociación de Recicladores de Oficio RC Reciclosocial y la manera en cómo 

estos actores realizan acciones en red que se inscriben en el fortalecimiento de una alternativa 

económica cómo la economía solidaria. En este sentido, en la presente investigación la economía 

solidaria y la teoría del actor-red con empleadas como bases teóricas y la observación participante 

y la entrevista semiestructurada como instrumentos que permitieron interactuar con los diferentes 

actores. Interacción a partir de la cual se analizaron dimensiones sociales, económicas y 

ambientales del ejercicio del reciclaje, así como de diferentes dimensiones que emergieron en el 

proceso investigativo.   

Palabras clave:  

Red de relacionamientos, actor-red, actor no-humano, economía solidaria, recicladores – 

residuos-usuarios 
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Abstract 

Recyclers in Bogotá: Networks, economy and solidarity is a research work that from an 

ethnographic and interdisciplinary approach, sought to trace the different human and non-human 

actors involved in the recycling exercise developed in Bogotá, Colombia by RC Reciclosocial and 

the way in which these actors carry out network actions that are part of the strengthening of an 

economic alternative such as solidarity economy. In this sense, in this research the solidarity 

economy and the actor-network theory were used as theoretical bases and the participant 

observation and the semi-structured interview as instruments that allowed interacting with 

different actors. Interaction from which social, economic and environmental dimensions of the 

recycling exercise were analyzed, as well as different dimensions that emerged in the research 

process. 

Keywords:  

Relationship network, actor-network, non-human actor, solidarity economy, recyclers - 

waste - users 
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Glosario 

• Acciones afirmativas: Políticas o medidas encaminadas a favorecer en específico a 

personas o grupos subrepresentados con el fin de eliminar o reducir las desigualdades de 

tipo social, cultural, político o económico que les afectan (Constitución Política de la 

República de Colombia, 1991).  

• Actor no humano: Actores con características no humanas a los cuales se les asigna una 

agencia, un significado, una responsabilidad, entre otras características, que afectan a la 

red de interacciones que se esté estudiando en la presente investigación se tienen en cent 

actores no-humanos como:  ECA, Bodega, Residuos, Bolsas, Uniformes, Carretas, Zorros, 

Tapabocas, etc. 

• Fuentes fijas: Lugares específicos donde los recicladores pueden recoger el material, este 

puede ser en un conjunto residencial o en algún establecimiento empresarial o comercial. 

• Fundación Grupo Social: Organización que busca la transformación de la sociedad 

colombiana, basada en la solidaridad, la ética, los valores trascendentes, el bien común y 

el desarrollo de los sectores vulnerables. No está al servicio o bajo intereses particulares, 

por lo que está enfocada en alimentar el pensamiento y actuación religiosa (Fundación 

Grupo Social, 2022). 

• RC Reciclosocial: Organización sin ánimo de lucro constituida desde 2014 en su totalidad 

por recicladores de oficio reconocidos por la Alcaldía Mayor de Bogotá a través de la 

Unidad Administrativa Especial de Servicios Públicos (UAESP); quienes deciden 

emprender a través de la cultura del reciclaje y el aprovechamiento de materiales para su 

reincorporación a la cadena industrial y productiva. La asociación tiene como objetivo, 
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planear, diseñar, promover y ejecutar proyectos y planes que contribuyan al mejoramiento 

del estilo y la calidad de vida de los asociados, sus familias promoviendo su desarrollo y 

el reconocimiento de los derechos de los recicladores de oficio, manteniendo activos los 

principios de igualdad y oportunidad. Además de prestar el servicio público de aseo en la 

actividad de aprovechamiento y otras actividades de la cadena del reciclaje (Reciclosocial, 

2014). 
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 Abreviaturas   

1. ANR: Asociación Nacional de Recicladores  

2. ARB: Asociación de Recicladores de Bogotá 

3. CAR: Corporación Autónoma Regional 

4. ECA: Estación de Clasificación y Aprovechamiento 

5. ICBF: Instituto Colombiano de Bienestar Familiar 

6. IDEAM: Instituto de hidrología meteorología y estudios ambientales 

7. PET: (polietilentereftalato) es un polímero plástico que se obtiene mediante un proceso de 

polimerización de ácido Tere ftálico y mono etilenglicol (Acoplasticos, 2022). 

8. SUPERSERVICIOS: Superintendencia de Servicios Públicos Domiciliarios 

9. UAEOS: Unidad Administrativa Especial de Organizaciones Solidarias 

10. UAESP: Unidad Administrativa Especial de Servicios Públicos 

11. WWF: World Wildlife Fund 
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Introducción 

La actual incertidumbre del ser humano frente la posibilidad de agotar los recursos 

naturales y con esto poner en riesgo su existencia en la tierra, ha hecho que desde diferentes 

sectores la mirada se vuelque hacia alternativas de vida, producción y consumo más sostenibles, 

por lo que un ejercicio como el reciclaje se ha vuelto un tema central para diferentes 

investigaciones sociales, biológicas, políticas o económicas, y no es para menos, puesto que, como 

relataré a lo largo de este documento, en este ejercicio interactúan diferentes actores tanto humanos 

como no-humanos, cuyas acciones les afectan mutuamente de diferentes maneras generando una 

red más extensa de la que superficialmente se ve y la cual se cree compuesta solamente por 

usuarios, recicladores, operadores de aseo y por residuos.  

Así pues, con el objetivo de rastrear los diferentes actores humanos y no-humanos, que 

intervienen en el ejercicio del reciclaje desarrollado en la ciudad Bogotá por la Asociación de 

Recicladores de Oficio RC Reciclosocial y la manera en cómo estos actores realizan acciones que 

hacen emerger una red y que se inscriben en el fortalecimiento de una alternativa económica cómo 

la economía solidaria, desde noviembre de 2020 hasta abril de 2022, desarrollé mi trabajo de 

campo investigativo, de observación,  análisis y acompañamiento con diferentes actores internos 

y externos de RC Reciclosocial, trabajo a partir del cual tuve la oportunidad de conocer, aprender, 

recordar y compartir conocimientos y experiencias, en medio de las cuales se hicieron visibles 

diferentes prácticas socioeconómicas que fueron poniendo en crítica lo que yo consideraba como 
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hegemónico en la economía, así como mi visión acerca del relacionamiento entre los diferentes 

actores humanos y no-humanos que integran esta red. De esta manera, di respuesta a la pregunta 

central de esta investigación ¿Cuáles son los actores humanos y no-humanos que componen la red 

alrededor del ejercicio del reciclaje desarrollado por los asociados de la organización RC 

Reciclosocial, y cómo estos por medio de diferentes acciones inciden en el fortalecimiento de la 

economía solidaria como alternativa al modelo económico hegemónico? 

Inicialmente, mi preocupación por la sostenibilidad de la humanidad, considerando el 

cuidado del medioambiente y la relación de las personas con éste, se ha visto impulsada por 

diferentes hitos, el primero de ellos, cuando en mi infancia mi mamá solía recordarnos a mi 

hermana y a mí que en la calle no se debía botar la basura y que era preferible guardar los papeles 

o los residuos en una bolsa, en el bolsillo o en la maleta hasta llegar a casa o hasta encontrar una 

caneca de basura donde poder depositar estos residuos, puesto que botar basura en la calle generaba 

contaminación, además de imposibilitar que aquellos residuos que podían ser aprovechados o 

reutilizados terminaran en los parques, ríos o caños o simplemente llegarán al relleno sanitario 

donde tendrían que pasar años para finalmente descomponerse. Esto para mi hermana y para mí 

no era nada difícil o no se nos hacía ilógico, teniendo en cuenta que el evitar tirar basura en la calle 

desde nuestra visión, ayudaba a tener espacios limpios y agradables además de darle una nueva 

vida a un elemento que aún podía ser reutilizado. 

Un segundo hito, se dio en el colegio donde trataban de promover el cuidado del medio 

ambiente y donde debido a la preocupación por la contaminación ambiental que se observaba al 

salir a las calles o que era relatada en medios de comunicación, se empezó a hablar acerca del 

manejo de basuras, enfocado a separar lo que podía ser reutilizado y lo que no, por lo que en 

diferentes espacios se empezaron a ver canecas de diferentes colores en donde se debían depositar 
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los residuos según sus características o sus componentes (por ejemplo, vidrio, plástico, cartón, 

papel, PET, etc.), sin embargo, que la gente entendiera la importancia de esta separación era y 

sigue siendo una tarea muy difícil, cómo lo veremos más adelante.  

Durante varios años pensé en que puede que en las casas separemos los residuos que 

generamos, pero todo esto se lo lleva el camión de la basura u operador de aseo y este proceso o 

esfuerzo se pierde, lo cual en ese momento asumía de esta manera porque en la estructura del 

sistema de basuras que tenía apropiado en ese momento, los recicladores no eran un actor 

fundamental – luego me di cuenta que estaba en un error – sin embargo, ya en ese momento habían 

personas que se encargaban de pasar antes que el camión de la basura o de recorrer las calles de la 

ciudad recogiendo los residuos que podrían aún ser aprovechados. Lo que me hizo reflexionar en 

¿cuántos usuarios cómo yo se olvidan o dan por sentado el papel de estas personas y de su 

importante labor? 

Ya en otro punto de mi vida y sin olvidar esta inquietud ambiental y social, mientras 

estudiaba economía, una ciencia que me permitiría entender de manera crítica la realidad que se 

vivía en Colombia, y que además me daba la posibilidad de analizar, tanto a nivel micro como 

macro algunos supuestos y racionalidades que regulan el mercado nacional desde una perspectiva 

neoliberalista de apertura y autorregulación de mercado. Adicionalmente, me encontré que en la 

mayoría de las universidades de América Latina, lo primero en aprenderse es que esta es una 

ciencia la cual ha sido definida por diferentes economistas cómo el estudio del comportamiento de 

los individuos y las sociedades, para racionalizar la manera como administran sus recursos. 

Además, me encontré con que a lo largo de la historia han existido diferentes escuelas de 

pensamiento económico, cómo la Economía Antigua y Medieval; la escuela de Salamanca; la 

escuela Mercantilista; la Fisiocracia; la escuela Clásica; escuela Neoclásica; el Marxismo; la 
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escuela Austriaca; el Keynesianismo; la escuela de Chicago; la economía Institucional; el 

Neoliberalismo; etc., a partir de las cuales se ha tratado de explicar el comportamiento de las 

personas frente a la interacción comercial que mantienen entre sí, asimismo, cómo a partir de cada 

una de estas escuelas, los diferentes gobiernos alrededor del mundo han definido sus políticas 

económicas y su grado de intervención en los mercados.  

Además, durante el tiempo que estuve estudiando economía y mientras ejercía esta 

profesión en una entidad sin ánimo de lucro, encontré que, por medio de los diferentes modelos 

económicos tradicionales, como el de libre mercado, en el que se espera que sin intervención 

estatal la economía se regule sola, se ignoran los efectos negativos que esto puede traer sobre la 

población, como por ejemplo el no lograr suplir las necesidades de toda la comunidad, y en 

consecuencia, seguir ampliando la brecha de desigualdad alrededor del mundo, consecuencia que 

se ha visibilizado en la publicación del Panorama social de América Latina, realizada por la 

CEPAL (2020), el Índice Gini1, en América Latina era en promedio de 46% para el año 2019, el 

cual a pesar de ser bajo, seguía significando que la desigualdad es un problema para la sociedad 

latinoamericana, puesto que este nivel de desigualdad representa la alta acumulación de capitales 

en manos de pocas personas o industrias, la cual es promovida en la región por algunos sectores 

con intereses económicos específicos, dejando así, sectores vulnerables de la población sin la 

posibilidad de acceder a servicios básicos como el agua, la educación, la salud, vivienda digna, 

entre otros, cómo es el caso de los recicladores de oficio, quienes como presentaré en el capítulo 

 
 

1 Índice de Gini: Coeficiente desarrollado para medir el nivel de desigualdad entre los habitantes de un territorio, fue propuesto por 

Corrado Gini. Consiste en un índice entre 0 y 100, donde 0 hace referencia a la igualdad completa y cuando registra 100 es cuando 

la desigualdad es completa 
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dos han tenido que recurrir a diferentes estrategias legales y de presión para luchar con esta brecha 

y poder tener los mínimos vitales de cada servicio y derecho, al que deberían tener acceso. 

Esta realidad socioeconómica me generó una nueva inquietud, ¿Es posible la emergencia 

de una alternativa socioeconómica que pueda beneficiar a toda la comunidad y cerrar estas brechas 

sociales?, la cual se complementaba con las anteriormente mencionadas, inquietudes que me 

llevaron a participar en diferentes espacios en los que se estudiaban nuevas teorías, prácticas y 

modelos económicos2 en los que cada actor podía cooperar de manera activa, equitativa y 

sostenible dentro de una comunidad con el fin de promover el desarrollo humano3 más allá de la 

acumulación sectorizada de capital y en la que también se tuviese en cuenta el cuidado del medio 

ambiente.  

A lo largo de esta búsqueda, me encontré que alrededor del mundo la economía estaba 

siendo estudiada no sólo por economistas, sino que, había empezado a ser estudiada desde 

diferentes disciplinas, con el fin de rastrear modelos económicos con diferentes características 

como la interdisciplinariedad y la interculturalidad, a partir de la cuales se le empezaron a poner 

diferentes acompañamientos la definición de economía, como por ejemplo, economía naranja, 

economía verde, economía circular, economía ambiental, economía solidaria, entre otras, siendo 

esta última la que asumí en esta investigación cómo una de las bases de análisis del ejercicio del 

reciclaje. Sin embargo, es importante aclarar que la elección de este modelo económico no ha sido 

por azar o capricho, sino este modelo cuenta con principios y fines que me permitieron el rastreo 

 
 

2 Modelo económico: Representación abstracta y formal de la manera en que los hombres actúan en el ámbito económico, siguiendo 

principios e intentando maximizar los beneficios individuales y colectivos 

 
3Desarrollo: Entendido como el buen vivir en el que se persigue que la articulación de la economía, el medioambiente, la sociedad 

y la cultura en nuevas formas, llamando a las economías sociales y solidarias mixtas; e integrando aspectos de justicia social e 

intergeneracional  
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de diferentes actores que interactúan, tensionan o crean redes alrededor del ejercicio del reciclaje 

y de su entorno sociocultural, así como el rastreo de las diferentes prácticas a partir de las cuales 

se evidenció el fortalecimiento de la economía solidaria.    

En este orden, mi inquietud investigativa se encaminaba hacía el rastreo de esas “otras” 

economías que emergen en el desarrollo del ejercicio del reciclaje, en las que la solidaridad, la 

participación y la asociatividad de actores humanos y no-humanos juegan un rol importante, y de 

las cuales pude dar cuenta por medio de la observación participante de las relaciones de los 

recicladores de oficio, del reciclaje y del medio ambiente como centros y puntos de partida, 

teniendo en cuenta que las conexiones ejercen fuerzas diversas, de acuerdo al contexto, las cuales 

deben ser medidas, dado que las conexiones no siempre son iguales haciendo que existan tantas 

prácticas diferentes de articulación como formas de relacionamiento (Grossberg, 2012). 

Otro acontecimiento que me llevó a elegir este modelo económico, fue el haber participado 

en el 2015 en el “Curso de Economía social y solidaría” en la Universidad Nacional de Colombia, 

en el cual tuve la oportunidad de visitar diferentes iniciativas de economía social y solidaria, dentro 

de las cuales se encontraba una asociación de recicladores ubicada en la zona industrial de la 

Localidad de Puente Aranda en Bogotá – asociación de la que no recuerdo el nombre -, visita a 

partir de la cual me surgieron dos interrogantes, el primero de ellos era ¿cómo estas personas se 

relacionaban con el espacio público?, puesto que, hasta el momento había visto cómo a estas 

personas se les discriminaba y se les prohibía el estar o transitar por ciertas zonas, entrar a ciertos 

lugares y así mismo se les podía ver concentrados en algunas zonas de la ciudad, haciendo que 

para algunas personas, estas zonas adquieran un significado de inseguridad, mientras que,  para 

ellos significaban un espacio seguro, de relacionamiento y de encuentro con otros actores. En esta 

medida, me cuestionaba ¿cómo estas personas se relacionaban entre sí y con los objetos con los 
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que a diario tienen contacto? y ¿Cómo estas relaciones promovían la emergencia y fortalecimiento 

de la economía solidaria? Estas preguntas, llegaron a mi luego de escuchar el relato de uno de 

recicladores, quien nos contó que la mayoría de los que estaban allí eran familiares o se 

consideraban cómo de la familia, porque por medio de este trabajo habían surgido redes de ayuda 

en las que se apoyaban entre sí y buscaban el bienestar del grupo, asimismo, este reciclador nos 

hablaba acerca del significado que les daban a algunos de los residuos que reciclaban o a los 

objetos que tenían dentro de su centro de acopio, puesto que luego de convivir con estos se habían 

generado ciertos lazos o se les había asignado alguna función que justificaba su permanencia allí.  

En cuanto a la elección espacial de la investigación, la hice teniendo en cuenta que, Bogotá 

es una ciudad capital, en la que se centraliza gran parte del comercio e industrialización de 

Colombia, en la que se viven diferentes realidades sociales, que en su mayoría giran en torno a un 

modelo hegemónico y capitalista, en el que las relaciones sociales se ven guiadas por la 

administración efectiva de los recursos tangibles e intangibles y por la competencia de mercado. 

Modelo al margen del cual se desarrollan otras formas de interacción solidarias, en las que se busca 

el beneficio común de las personas que se asocian en torno a una práctica económica sostenible y 

responsable con el medio ambiente. Un ejemplo de estas interacciones al margen, es la cooperación 

evidenciada entre algunos de los recicladores de Bogotá, quienes en los últimos años han trabajado 

en conjunto con el fin de mejorar la condición de vida de ellos y de sus familias promoviendo el 

trabajo digno, el acceso a la educación y a la salud, también generando vínculos sociales de 

cooperación comunitaria, a partir de la recuperación de bienes aprovechables que se encuentran 

dentro de lo que los Bogotanos desechan, además de esto promueven la separación consciente de 

residuos en la ciudad, es decir que su labor no solo busca el beneficio individual, sino que, además 

busca el fortalecimiento del gremio y generar un impacto positivo en la comunidad y el entorno.  
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Esta visión de la ciudad y de la sociedad y las posturas adquiridas desde los estudios 

sociales y culturales, el uso de la teoría del actor-red se hicieron vitales en la visualización de la 

red y en la identificación de los actores como mediadores o como intermediarios, tomando en 

consideración la definición de red expresada por Latour quien se refiere a esta como una serie de 

acciones en la que cada actor es tratado como un mediador con todas las de la ley, y describiendo 

su objetividad como la capacidad que tiene cada actor para hacer que otro y otros actores hagan 

cosas inesperadas (2005), en este sentido, durante el proceso de investigación con RC 

Reciclosocial, se hizo evidente que  la interacción de actores alrededor del ejercicio del reciclaje, 

hace que de manera directa o indirecta se propicie el alcance de fines de la economía solidaria a 

través de la generación de prácticas como las que se desarrollan en las reuniones, sensibilizaciones, 

capacitaciones o integraciones, que desarrollaré más adelante, consolidan la memorias de las 

vivencias de pensamiento solidario crítico, creativo y emprendedor, como medio para alcanzar el 

desarrollo de la comunidad de recicladores y promover también el desarrollo integral de los 

recicladores de oficio. 

La elección de RC Reciclosocial cómo fuente principal para el desarrollo de esta 

investigación, se dio a partir de la búsqueda de información acerca del reciclaje en internet en 

especial en la red social Instagram, por medio de la cual realicé contacto con RC Reciclosocial con 

quienes inicialmente la comunicación se mantuvo por medio de llamadas, videoconferencias, chats 

de WhatsApp, además de diferentes reuniones y acompañamientos que se dieron a partir del mes 

de julio de 2021, cuando se iniciaron las visitas a las ECAS y a algunas fuentes ubicadas en las 

localidades de Usme y Bosa de la ciudad de Bogotá. Teniendo en cuenta el cumplimento de las 

diferentes medidas de bioseguridad necesarias para prevenir contagios de Covid-19, desarrollé 

entrevistas semiestructuradas en espacios abiertos con seis (6) recicladores de oficio asociados a 
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RC Reciclosocial, adicionalmente, al considerar que el objetivo de la investigación abarca la 

necesidad de contar con diferentes visiones, busqué la participación de hombres y mujeres dentro 

de un rango de edad entre 25 y 65 años, quienes expresaron cómo perciben y se relacionan con la 

asociación, con sus compañeros, con los residentes, con recicladores de otras asociaciones, con 

operadores de aseo, etc., lo que me permitió tejer parte del panorama social de una de las 

asociaciones de recicladores que se encuentran en Bogotá. 

Teniendo en cuenta esto, y cómo presento a partir de la revisión histórica del 

fortalecimiento organizacional y comunal de los recicladores, de los diferentes relatos de las 

personas con quienes compartí y de lo observado durante el trabajo de campo,  a los recicladores 

en muchas ocasiones se les estigmatiza, se les rechaza, se les discrimina por no tener un trabajo 

“formal” o un trabajo dentro de lo que la sociedad asume como “respetable” o “digno”, por lo que 

en espacios de toma de decisiones acerca del manejo de residuos no se les tiene en cuenta, ejemplo 

de esto han sido las veces en las que de manera arbitraria por medio de diferentes estrategias legales 

como la privatización de la prestación del servicio de aprovechamiento, se ha intentado asignar 

este trabajo a empresas privadas que obtendrán todas las ganancias y reconocimiento por desarrollo 

de esta labor, afirmación que se verá respaldada en el capítulo dos en el que realizo un recorrido 

por diferentes luchas de los recicladores.   

Como presento en este documento los estudios sociales y culturales me permitieron 

conocer en parte cómo funciona el mundo del reciclaje a través de lo que he denominado lentes 

red-económicos y a partir de los cuales realicé como lo explica Grossberg el examen de cómo el 

mundo contemporáneo ha llegado a ser lo que es, además de tener en cuenta la visión de estas 

economías “otras” que nos brinda Grossberg en la que estas son vistas cómo la articulación de 
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diferentes prácticas y aparatos económicos sin totalizar o singularizar en un único tipo de economía 

(2012).  

Este aterrizaje desde lo personal posibilitó el inicio de la articulación de las diferentes 

inquietudes que me trajeron hasta esta investigación, como ingrese a esta comunidad y como 

algunas de mis ideas fueron transformadas durante el trabajo de campo. Por lo que además, dejo 

abierta la necesidad de aterrizar desde lo conceptual, para así tener una caja de herramientas que 

nos permita visualizar la red desde lo recolectado en el trabajo de campo.  

En esta medida, a lo largo de este documento describo, analizo y desarrollo un trabajo de 

articulación de las diferentes acciones desarrolladas por los recicladores de oficio asociados a RC 

Reciclosocial y por los demás actores humanos y no-humanos emergentes, que fueron rastreadas 

a partir de un trabajo investigativo con métodos cualitativos cómo la etnografía, en los cuales se 

emplearon instrumentos cómo la entrevista semiestructurada y la observación participante, los 

cuales me permitieron evidenciar cómo al ser interpelados por el espíritu de solidaridad, 

participación y ayuda mutua estos actores, interactúan y perciben el trabajo del reciclaje y la 

asociatividad en torno a los residuos producidos en la ciudad de Bogotá, con respecto a lo cual, 

trato de tejer parte del panorama del reciclaje cómo práctica de economía solidaria en Bogotá, 

tomando en consideración los principios y fines de esta alternativa económica y la teoría del actor-

red que presentaré en el capítulo tres. 

Esta articulación y análisis se desarrolla teniendo en cuenta que todo lo que parece 

armonioso o sin costuras o todo aquello que se conoce de manera superficial, tiene en su trasfondo 

diferentes piezas divergentes y diversas, las cuales hacen necesario el redescubrimiento de los 

actores y las acciones a partir de la heterogeneidad, las diferencias, las fracturas, etc. (Grossberg, 

2012).  
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Aunado a esto, el proceso de observación participante lo adelanté por medio del 

acompañamiento en diferentes actividades y jornadas en las que se integraron recicladores, 

residentes, administrativos, entre otros actores, para desarrollar sensibilizaciones en conjuntos 

residenciales, o para ejecutar de proyectos sociales que buscaban la dignificación y visibilización 

del ejercicio del reciclaje en manos de los recicladores de oficio.   

Inicialmente, este rastreo lo realicé a partir del análisis de la estructura organizacional con 

la que cuenta RC Reciclosocial, rastreo que fue posible gracias a conversaciones con Michael 

Pérez, gestor social y con Luz Dary Parra miembro de la junta directiva de la asociación. Sumado 

a esto, y como mencioné anteriormente, el encuentro con algunos de los actores de esta red como 

recicladores de oficio, bodegueros, usuarios o residentes, empleados de empresas estatales, 

colaboradores de otras organizaciones, amigos o conocidos que fueron emergiendo a medida que 

el trabajo de observación y colaboración se iba desarrollando, me posibilitó la articulación de las 

diferentes perspectivas de estos actores con respecto al reciclaje y su papel en esta labor, 

perspectivas en las que en algunos momentos se hizo presente la solidaridad socioeconómica. 

En esta medida, durante el primer capítulo presento la Asociación de Recicladores de 

Oficio RC Reciclosocial, mi llegada e interacción con ellos. Así mismo desarrollo la descripción 

de la articulación de la teoría, la red, el método, con el fin de evidenciar el camino que he recorrido 

en este ejercicio de investigación social, en interacción con los diferentes actores emergentes y las 

diferentes acciones realizadas alrededor del reciclaje como prácticas que propician el 

fortalecimiento de una economía “otra”, como lo es la economía solidaria, adicionalmente en este 

capítulo presento los instrumentos aplicados, los momentos y dimensiones de análisis soportadas 

en lo social, lo económico y lo ambiental, así como los aspectos éticos tenidos en cuenta en el 

trabajo de investigación.  
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Luego de este aterrizaje metodológico, en el que postulo algunas teorías y posturas 

investigativas en el segundo capítulo expongo cómo el ejercicio del reciclaje se ha ido 

transformando en los últimos años, dando respuesta a las diferentes luchas que han tenido que vivir 

tanto las asociaciones, como los recicladores y los residuos en una ciudad como Bogotá.  

Más adelante, en el tercer capítulo desarrollo un recorrido por varios autores que han 

estudiado la economía solidaria, desarrollo que hago de manera inductiva, puesto que parto desde 

lo más general con autores como Razetto y Polanyi, pasando por Coraggio quien ha estudiado la 

economía solidaría desde la experiencia latinoamericana, al igual que Hintze, para finalmente 

aterrizar con Álvarez, quien ha estudiado esta economía “otra” desde los casos colombianos, 

asimismo presentaré la revisión de la literatura disponible en la página web de la Unidad 

Administrativa Especial de organizaciones solidarias (UAEOS) con el objetivo de poner sobre la 

mesa la actualidad de esta economía “otra” en el país.  

Aunado a esto, realizo la articulación de la teoría del actor-red desde lo expuesto por Bruno 

Latour y Michel Callon, dado que fue a partir de esta teoría que se realizó el análisis de la 

integración de actores humanos y no-humanos que conforman la red del reciclaje rastreada durante 

el trabajo campo.  

Ahora bien, en el desarrollo del cuarto capítulo a la luz de una mirada interdisciplinar 

apoyada en los estudios sociales y culturales, presento la descripción del trabajo de campo 

realizado, las evidencias que emergieron y la articulación de este trabajo de campo con lo expuesto 

en los primeros capítulos, lo que permite visualizar además como el interactuar con estos actores 

posibilitó el fortalecimiento de una postura política alrededor de la cotidianidad del trabajo del 

reciclador y su relación con su entorno humano y no-humano. Para el tejido de este cuarto capítulo 

se tuvieron en cuenta instrumentos como las entrevistas realizadas a algunos recicladores, 
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miembros de la junta directiva, usuarios, y algunos actores que fueron apareciendo a medida que 

mi relación con esta red se hacía más cercana, de igual manera, el diario de campo en el que se 

encuentran narrados los diferentes encuentros que se llevaron a cabo en estos meses, es parte 

esencial del tejido de este capítulo, el cual fue nutrido gracias al ejercicio de observación y 

participación en algunas actividades cotidianas de RC Reciclosocial. Adicionalmente, en este 

capítulo se desarrolla la discusión con la teoría y la revisión de las diferentes dimensiones y 

categorías de análisis que se habían propuesto, así como aquellas que emergieron al internarme en 

este ejercicio.  

Como cierre, presento las conclusiones y aquellos interrogantes que surgieron durante el 

planteamiento del problema, la planeación del proyecto de trabajo, el trabajo de campo y el proceso 

de escritura del presente documento, a partir de los cuales presentaré algunas recomendaciones.  
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Capítulo 1 Red y método 

Imagen 1 Acompañamiento en socialización resultados proyecto “Formando, innovando y 

aprovechando” 

 

Fuente: RC Reciclosocial – Marzo 20224 

En este primer capítulo presento la metodología que emplee en mi ejercicio investigativo, 

de igual manera presento la descripción y justificación de cada uno de los instrumentos utilizados, 

así como las dimensiones de análisis, que fueron tenidas en cuenta para responder al objetivo de 

rastreo de actores y acciones que promueven el fortalecimiento de un modelo económico 

alternativo. Aunado a esto, nombro los diferentes momentos en los cuales tuve la oportunidad de 

llevar a cabo la observación participante.  

 
 

4 Jornada de socialización de resultados del proyecto “Formando, innovando y aprovechando” diseñado y ejecutado por RC 

Reciclosocial para sensibilizar a los residentes de 3 conjuntos residenciales de la Localidad de Usme en Bogotá, con respecto al 

manejo de residuos y visibilizar la labor del reciclador de oficio. 
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 Posteriormente, en este capítulo expongo cómo la teoría de actor-red fue empleada desde 

un enfoque metodológico, presentando los principios tenidos en cuenta en la investigación, además 

de los cuadernos usados para el registro de la información obtenida en cada momento.  

Finalmente, presento la discusión ética tenida en cuenta para el desarrollo de la 

investigación, en la cual se procuró siempre la protección de los derechos de los diferentes actores 

con quienes tuve contacto y que son nombrados en este documento.  

Ahora bien, desde una mirada económica se han ido presentando diferentes cambios a partir 

de la transformación de la manera en que las personas se relacionan entre sí y con su entorno, lo 

cual ha derivado en posibles beneficios para la calidad de vida de las personas. Es decir que, como 

lo propone Grossberg los cambios se dan gracias a la existencia de nuevas relaciones, que cambian 

las capacidades y los efectos de los componentes que se trasladan al presente junto con algunas 

características de antiguas relaciones y efectos (2016, pág. 35).  

Además, teniendo en cuenta que los Estudios Sociales y Culturales buscan la 

desnaturalización de aquello que parece ser evidente y que generalmente se da por sentado, por 

medio de la comprensión y separación de las relaciones que parecen ser naturales e inevitables, 

dando muestra de cómo estas se han conformado. Para analizar las redes que se han ido 

entretejiendo en el mundo del reciclaje, no es suficiente conocer los principales principios y 

supuestos de éstas de manera teórica, dado que este enfoque se queda corto a la hora de explicar 

cómo los diferentes actores y sus acciones inciden en las condiciones de vida de las personas, por 

lo que es vital conocer de primera mano las relaciones de poder, sociales, económicas, ambientales, 

etc. y las subjetividades que estas involucran, además de conocer cómo emergen estas prácticas 

que pretenden ser más solidarias y responsables con la sociedad y el medioambiente (Grossberg, 

2016). 
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Considerando lo anterior, esta investigación la desarrollé empleando métodos cualitativos 

que se basan en describir los diferentes fenómenos sociales, partiendo de características 

determinantes percibidas durante el trabajo de campo y que me permitieron conceptuar la realidad 

a partir de la información obtenida de la observación participante (Bernal, 2010).  Un ejemplo de 

este tipo de metodología es la investigación etnográfica que es normalmente utilizada para mostrar 

parte de la vida, el quehacer, de las acciones, de la cultura de grupos en contextos específicos en 

los que se visibilizan sus acciones, prácticas, relaciones, etc. y que les dan significado a los mismos 

participantes, además de esto en la etnografía también se busca la comprensión e interpretación de 

los fenómenos, hechos y situaciones del grupo de estudio (Santana & Gutiérrez, 1996). 

Entendiendo lo propuesto por Rossana Guber en 2001, para mí como investigadora, el 

conocer y rastrear los diferentes actores, interacciones y acciones realizadas alrededor del ejercicio 

del reciclaje es importante contar con la posibilidad de participar en la cotidianidad de una 

organización de recicladores en la que tuviera contacto con recicladores, administrativos, usuarios, 

operarios de aseo, entre otros actores, dado que son ellos quienes tienen los privilegios para 

expresar en palabras y en prácticas el sentido de su vida. A partir de lo cual al inicio de la 

investigación en mi emergió la pregunta ¿Con qué personas debo hablar dentro de la asociación 

de recicladores?, la cual me hizo pensar inicialmente en los recicladores y en aquellas personas 

que dirigen o administran la asociación, sin embargo también tenía en mente que en este ejercicio 

intervienen otros actores como los usuarios o residentes de las localidades de Bosa y Usme, 

operadores del servicio de aseo y actores no-humanos como las bodegas, los vehículos, las 

planillas, los certificados y los residuos. Además, sabía que al entrar en contacto con estos actores 

surgirían más actores tanto humanos, como no-humanos, que hacían que algunas acciones 

cambiaran o emergieran.  
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Lo anterior teniendo en cuenta que como lo plantea Latour el mundo social es el constante 

trazado de límites por algunos actores sobre otros (Latour, 2005), y que como haré evidente a lo 

largo del texto las diferentes relaciones, acciones y límites existentes y emergentes alrededor del 

ejercicio del reciclaje representan cambios en sus acciones y en su comportamiento. 

En consecuencia, desde abril de 2021 tuve la oportunidad de interactuar con miembros de 

RC Reciclosocial, la cual es una organización sin ánimo de lucro que brinda soluciones 

ambientales prácticas y estratégicas mediante el soporte y asesoramiento a los usuarios, bien sea 

residenciales, industriales o comerciales, para disminuir el volumen de los residuos en las fuentes 

generadoras, aportando a la sostenibilidad del sistema de aseo bogotano, esta asociación se 

encuentra integrada por recicladores de diferentes zonas de la ciudad como Bosa, Usme, 

Chapinero, Usaquén, Puente Aranda, los Mártires y Kennedy (Reciclosocial, 2014). Como 

mencioné anteriormente, mi llegada a esta asociación se dio luego de la búsqueda por medio de 

redes sociales, de diferentes asociaciones que se encontrarán ubicadas en el sur de la ciudad – más 

adelante presento como no es casualidad que estas asociaciones se encuentren en esta parte de la 

ciudad muy cerca al relleno Sanitario Doña Juana - puesto que, la ubicación de estas sería 

importante debido a la limitada movilidad que tenía en ese momento, debido a las restricciones 

impuestas por las autoridades con el fin de controlar el contagio de COVID-19 – emergencia 

sanitaria que afectó a la población mundial durante los años 2020 y 2021 principalmente – 

limitaciones que hicieron que tuviera que llevar a cabo los primeros acercamientos de manera 

virtual con Michael Pérez5, gestor social de RC Reciclosocial, quien desde un principio se mostró 

interesado en participar en la investigación, puesto que uno de sus principales intereses era la 

 
 

5 Gestor social de RC Reciclosocial, principal intermediario.  
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visibilización y dignificación de los recicladores como trabajadores que merecen un trato digno y 

un pago justo, y quien jugó un papel importante como intermediario entre diferentes actores de la 

red como lo veremos más adelante.  

Los primeros acercamientos con esta asociación me permitieron visualizar diferentes 

obstáculos que deben sortear los recicladores en su día a día, como la discriminación, la baja 

conciencia de los usuarios frente a su responsabilidad con la separación de los residuos, la 

constante presión de grandes empresas que buscan acaparar del desarrollo de este ejercicio, la 

lucha por el reconocimiento de su labor por parte de las entidades estatales, entre otras. Además 

estos primeros acercamientos me permitieron conocer de manera superficial la estructura 

organizacional de la asociación y a partir de esto decidí formular dos pre-entrevistas 

semiestructuradas, una de ellas iba dirigida a los recicladores de oficio y otra dirigida a algunos 

miembros de la junta directiva, esta división se realizó principalmente para rastrear cómo se van 

integrando los principios de economía solidaria – principios que se explicaran en capítulo de 

Economía y Red- e identificar cómo cada uno estos actores se relaciona con el entorno, los residuos 

y los demás actores de la red, puesto que como expondré más adelante el pertenecer o no a la junta 

directiva de la asociación hace que el trato por parte de algunos funcionarios gubernamentales o 

privados sea diferente a cuando se dirigen a un reciclador de oficio. 

La inmersión en esta comunidad la llevé a cabo empleando la teoría del Actor-Red como 

enfoque metodológico por medio de un trabajo de observación participante y entrevista etnográfica 

semiestructurada en los que empleé los lentes red-económicos, así como el análisis de relaciones 

y la articulación con el contexto antes señalado desde la teoría y desde lo histórico, permitiéndome 

así, desde la reflexividad entender el papel de cada actor en esta red.  
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Instrumentos  

Al rastrear las diferentes relaciones y acciones realizadas por los actores humanos y no-

humanos integrantes de esta red, entendí que no lo podía hacer de una manera totalmente 

homogeneizadora, sino que debía hacerlo desde una mirada atravesada por la multiplicidad, puesto 

que cada actor desarrolla diferentes acciones y son afectados de diferentes maneras, esto teniendo 

en cuenta que cada actor es capaz de hacer que otro haga algo inesperado (Latour, 2005).  

Tomando como base la observación participante y las diferentes entrevistas etnográficas, 

fui identificando varios nuevos actores que componen la red alrededor del ejercicio del reciclaje y 

las acciones están haciendo que esta red se mantenga operante y en esta medida tuve la oportunidad 

de emplear estos instrumentos en tres momentos, el primero de ellos fue en el acompañamiento en 

la oficina ubicada en Usme donde tuve la oportunidad de reunirme en algunas ocasiones con 

Michael Pérez y Luz Dary Parra, con quienes conocí diferentes problemáticas que tenían a la hora 

de trabajar en pro de la dignificación de la labor del reciclador. El segundo momento fue durante 

el desarrollo de actividades junto con otras entidades, para sensibilizar a la comunidad frente a la 

correcta disposición de residuos en las bolsas de basura. Y el tercer momento fue durante la 

formulación, elaboración, ejecución y evaluación de diferentes proyectos de concientización y 

sensibilización que fueron desarrollados o presentados a convocatorias durante estos meses. 

Momentos que me permiten presentar a lo largo de este texto algunos relatos de los diferentes 

actores, con quienes encontré nuevos hilos entre actores humanos y no-humanos presentes en esta 

red, además expongo mi visión desde el ejercicio de reflexividad.  

 

 



20 

 

Partiendo de la información recolectada en las fases anteriores se realizó un análisis de la 

estructura organizacional que tiene al interior RC Reciclosocial, asimismo evidencie cómo cada 

actor de esta red interactúa y percibe el proceso de solidaridad socioeconómica alrededor del 

ejercicio del reciclaje y finalmente evidenciando cómo se relacionan los recicladores con su 

entorno, los residuos, las entidades gubernamentales, las empresas de aseo, entre otros actores. 

Mi llegada a cada uno de estos instrumentos se dio luego de un análisis inicial de la 

población con la cual iba a interactuar, puesto que en cada uno de los momentos busqué que mis 

interlocutores estuviesen cómodos, en esta medida el uso de la entrevista etnográfica 

semiestructurada fue clave gracias a que ésta se caracteriza por su grado de flexibilidad tanto en el 

formato cómo en el orden y los temas que se van a tratar con los entrevistados (Bernal, 2010). En 

cuanto al proceso de observación participante este me permitió conocer de manera directa, a los 

actores de esta red posibilitando el análisis y la descripción las realidades de las que fui testigo. 

Considerando que, en la observación participante el investigador hace parte de la situación que 

está observando (Santana & Gutierrez , 1996), para esta investigación en específico este 

instrumento fue útil dado que me permitió vivir de manera directa lo que envuelve el ejercicio del 

reciclaje.  

Ahora bien, en cada uno de estos momentos tuve en cuenta las dimensiones y categorías 

presentadas en la tabla 1, las cuales emergieron a lo largo de mi aterrizaje teórico en la economía 

solidaria y sus diferentes principios y fines y en teoría del Actor-Red. De igual manera, estas 

dimensiones y categorías fueron consultadas con Michael Pérez y Luz Dary Parra en los primeros 

acercamientos (Ver Anexo 4). A partir de estas dimensiones y categorías, tuve la oportunidad de 

identificar a los nuevos actores y las diferentes acciones realizadas por cada uno de ellos, así mismo 



21 

 

como presento más adelante, durante mi ejercicio de rastreo e interacción, emergieron otras 

categorías de análisis que daban significado a las acciones y relaciones de los actores. 

  

Tabla 1 Dimensiones de análisis 

Dimensión  Variable 

Social 

Democracia interna 

Diálogo y transparencia 

Acceso a oportunidades 

Formación 

Ayuda mutua 

Comunidad vecina 

Competencia 

Económica 

Uso de los recursos 

Desarrollo 

Crecimiento asociativo 

Capacidad de 

innovación  

Procesos 

Ambiental 

Gestión de residuos  

Contaminación  

Uso del suelo 

Integración con el 

entorno 
Nota: Elaboración propia 

 

Durante el trabajo de campo con los diferentes actores que componen la red alrededor del 

ejercicio del reciclaje, a partir de la observación y participación en cada uno de los momentos antes 

nombrados, así como por medio de algunas de las preguntas principales que contenía la entrevista 

semiestructurada, me encontré con diferentes acciones que me permitieron analizar la dimensión 

social, dado que, por ejemplo compartiendo espacios de conversación o durante las entrevistas con 

algunos recicladores emergió como ellos perciben la democracia interna desde su inclusión en la 

toma de decisiones en lo correspondiente a la inversión en overoles, maquinas, carros, elementos 
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de protección, entre otros o con respecto a la generación de una nueva alianza con un operador de 

aseo, fundación o entidad del Estado; así mismo desde  su participación en los diferentes diálogos 

durante las reuniones o asambleas que daban una sensación de transparencia y confianza en estos 

actores.  

Con respecto al acceso a oportunidades como gremio o como organización mientras 

conversaba con Michael o revisaba alguna convocatoria que pudiera beneficiar a los recicladores 

o a los miembros de la organización, encontré como RC Reciclosocial tenía la capacidad y las 

herramientas para formular, presentar y ejecutar proyectos en los que pudieran obtener algún tipo 

de financiamiento para la organización. También se hizo evidente la posibilidad que le daba a los 

recicladores el pertenecer a una asociación y ser reconocidos como parte de un gremio, tales como 

el acceso a un proceso de educación formal o el reconocimiento de la cuota de aprovechamiento a 

la que tienen derecho por ejercer esta labor y reportar lo recolectado ante la asociación quien a su 

vez reporta estos datos ante la SUPERSERVICIOS. 

Al observar como los recicladores brindaban su conocimiento acerca de la mejor 

disposición de los residuos o de los horarios y rutas de los operadores de aseo, durante las 

actividades de sensibilización junto con otras organizaciones o mientras se desarrollaba alguna de 

las jornadas de los proyectos, evidencié como emergió la variable de formación desde una posición 

poco común, esto debido a que generalmente se ve a estos actores como personas sin 

conocimientos para compartir, y quienes por el contrario necesitaban ser integrados a la educación 

formal, desconociendo los conocimientos que han adquirido por tradición familiar o durante su 

trabajo como recicladores de oficio.  

Ahora bien,  según lo relatado por algunos actores, las condiciones sociolaborales se veían 

atravesadas por algunas dificultades que tenían para desarrollar su labor, bien fuera por 
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condiciones estructurales, como el no contar con un espacio adecuado para realizar la separación 

o selección de los residuos, o la imposibilidad de contar con un medio de transporte para 

desplazarse o para cargar lo recuperado; o por normativas que restringen su trabajo o privilegian a 

organizaciones con mejores condiciones económicas; o incluso por el relacionamiento con otros 

actores, puesto que como presento más adelante algunos usuarios, funcionarios públicos, 

administradores, entidades gubernamentales o no gubernamentales impactan tanto positiva como 

negativamente en el desarrollo del ejercicio del reciclaje. 

En el rastreo de las diferentes prácticas de ayuda mutua tomé en cuenta en las 

conversaciones que tuve con algunos actores, ya que recicladores como la señora Marly o la señora 

Gloria comentaban como dentro de la organización se buscaba brindar apoyo entre recicladores, 

pero también como entre organizaciones se unían con el fin de lograr un bien en común. Así 

mismo, consideré lo observado en diferentes actividades en las que participé, donde compartí con 

recicladores, usuarios, administradores, funcionarios públicos, voluntarios, representantes de otras 

organizaciones. Además durante estas conversaciones y actividades fui testigo de cómo en algunos 

casos esta ayuda mutua se veía debilitada por otros actores, quienes guiados por intereses 

particulares desarrollaban acciones poco beneficiosas para todo el gremio, un ejemplo de esto es 

la compra de fuentes o la oferta de servicios adicionales en conjuntos residenciales, acciones que 

describo más adelante desde lo relatado por Michael, haciendo visible así, que dentro de este 

ejercicio la forma de relacionarse, preocuparse por el bienestar del otro, bien sea humano o no-

humano ocupa una posición central, así como lo planteaba Ureta al hablar del cuidado entre actores 

y residuos alrededor de otro ejercicio de recuperación de residuos o excedentes como es el de la 

minería (2016).  
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 En estos momentos de participación y observación, también se hizo evidente cómo se 

relacionaban los recicladores con la comunidad vecina, bien fuera de sus casas, de la bodega, o de 

los lugares en los que se reunían, esto con el fin de rastrear cómo se daba este relacionamiento, 

que acciones hacían que se tensara la red o en qué momentos estos actores se hacían más cercanos 

y cómo su comportamiento cambiaba dependiendo de la zona de la ciudad en la que se encontraban 

o de quienes los rodeaban, dado que como mencioné anteriormente el comportamiento de los 

recicladores o el papel que juegan los residuos cambia y dan significados diferentes a cada zona 

de la ciudad y como mencionaré más adelante el traspaso de algunos límites o el tránsito de algunos 

actores por zonas en los que es poco común verlos, resulta un síntoma de alerta para los integrantes 

de la red, un ejemplo de esto es el plantón de los recicladores de oficio alrededor de la 

SUPERSERVICIOS y el bloqueo de algunas estaciones de Transmilenio en octubre de 2021, que 

causo diversas reacciones en los habitantes y transeúntes de estas áreas, tales como el apoyo en la 

las exigencias expuestas por los recicladores o el rechazo de su permanencia en estas zonas o de 

su forma de expresar sus inconformidades.  

Aunado a esto, ciertas acciones de competencia emergieron entre diferentes actores cuando 

se hablaba de nuevas fuentes, de la industria, del relacionamiento entre recicladores, 

organizaciones de recicladores, entidades gubernamentales, operarios de aseo, entre otros actores. 

Ahora bien, paralelo a la observación de la dimensión social junto con las diferentes 

categorías descritas anteriormente, también rastree algunos aspectos de la dimensión económica, 

en la que consideré cómo los diferentes actores hacían uso de sus recursos y de sus residuos, puesto 

que en algunos casos estos son recuperados, transformados y reintegrados en la red con otro 

aspecto físico y tal vez con otro significado, dándoles ese papel clave y capacidad de incidencia 

en la red haciendo que surgieran nuevas relaciones o acciones en el ejercicio del reciclaje, o como 
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lo plantea Jaramillo las potencialidades de los sobrantes o residuos pueden crear oportunidades de 

supervivencia dentro de un entorno de precariedad como el vivido en el sur global (2020).  

Dando seguimiento a esto, analicé desde la perspectiva propuesta por Arturo Escobar como 

se daba el desarrollo en esta comunidad desde la integración de aspectos de justicia social e 

integridad (2014), visibles en la generación de vínculos y redes por medio de los cuales diferentes 

actores alrededor del ejercicio del reciclaje desde sus posibilidades ayudaban en el fortalecimiento 

de la mejora en las condiciones de vida, laborales, ambientales, familiares, etc., de cada uno y de 

las familias, de las asociaciones o de los gremios.  

 Aunado a esto desde lo observado con RC Reciclosocial y otras organizaciones, se hizo 

evidente como se trabaja en conjunto para que se diera un crecimiento asociativo en el que todos 

los recicladores pudiesen ser beneficiados, fortaleciendo el cumplimiento de los diferentes fines y 

principios de la economía solidaria que está emergiendo alrededor del reciclaje como forma de 

supervivencia. Así mismo, me encontré como desde diferentes acciones como la investigación de 

los avances en el manejo del reciclaje o la formulación de proyectos que les brinda la posibilidad 

de adquirir nuevas herramientas o máquinas de transformación de residuos, se trabaja para 

aumentar capacidad de innovación bien fuera en los procesos de recolección o de procesamiento 

de los residuos. 

Siguiendo este camino y entendiendo que la red no está compuesta solo por actores 

humanos sino que se ve atravesada por actores no-humanos como los residuos, el medio ambiente 

y el entorno, decidí incluir el análisis de la dimensión ambiental, apoyándome en el conocimiento 

que me fue brindado en cada una de las actividades en las que participé. Una de las principales 

categorías observadas en esta dimensión fue la de gestión de los residuos, la cual es una acción 

importante en este ejercicio y acerca de la cual se centraban varias de las interacciones entre 
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actores, puesto que esta acción hacía que el trabajo del reciclador fuera más fácil, que los residuos 

recolectados por los operadores de aseo tradicionales se redujera y como consecuencia se 

disminuyera el número de residuos que llegan al relleno sanitario. En este sentido, también tuve 

en cuenta la contaminación como una variable que debía observar, debido a que el visibilizar las 

causas y los resultados de la contaminación en el medioambiente o en la salud de las personas y 

los animales posibilitaba que aún más actores conocieran la importancia de la labor de los 

recicladores y de la responsabilidad con respecto al cuidado como componente clave en las 

interacciones en red entre actores humanos y no humanos (Ureta, 2016).  

Por otro lado, otra variable que tuve en cuenta fue el uso del suelo, dado que como 

mencioné anteriormente las ECAS o los lugares en lo que se reúnen los recicladores son vistos 

como lugares inseguros, sucios, malolientes, etc. espacios que normativamente quieren ser 

trasladados a lugares apartados donde no “afecten” a la comunidad vecina. 

La última variable que use para esta investigación fue integración con el entorno, es decir 

cómo los recicladores y demás actores se relacionaban con los elementos que tenían a su alrededor, 

cómo las ECAS, los residuos, los avisos, los volantes, incluso con las calles, barrios o Shuts, donde 

ellos trabajan o depositan los residuos, análisis a partir del cual se visibilizaron acciones que 

tensaban la red o generaban rupturas o también acciones que ampliaban la red y la hacían más 

beneficiosa para cada uno de los actores desde una mirada de ayuda mutua y solidaridad. 

Enfoque actor-red 

Aunado a esto, dentro de este recorrido investigativo tomé como enfoque metodológico la 

teoría del actor-red, dado que esta teoría me permitió seguir una estrategia de investigación basada 

en seguir y analizar a los actores y los objetos en el momento mismo de sus acciones, como fue el 



27 

 

caso de participar en reuniones, actividades o apoyar en el diseño y ejecución de diferentes 

proyectos que beneficiaron a algunos actores de esta red. En esta medida, tuve en cuenta los 

siguientes principios de la teoría del actor-red propuestos por Latour (1996):  

• Agnosticismo: Intermedia por abandonar todo supuesto a priori sobre la naturaleza de las 

redes, las condiciones causales o la precisión de los reportes del actante. Toda 

interpretación debe ser tratada sin privilegios. 

Abandonando lo asumido a priori acerca del ejercicio del reciclaje, el manejo de los 

residuos y de las interacciones entre actores, dando paso a la observación con una mirada 

crítica y rastreadora de qué hay más allá de lo normalmente conocido.  

• Simetría generalizada: emplear un cuadro explicativo único cuando se interpreta a los 

actantes, humanos, no-humanos, los investigadores no deberían cambiar el registro cuando 

examinan individuos y organizaciones, hormigas y colectores, computadores y 

programadores.  

Entendiendo la importancia de cada uno de los actores y del tránsito por diferentes posturas 

que tensaban o beneficiaban la red, así como el paso de los actores humanos por diferentes 

transformaciones que le daban significantes diversos y categorías dependiendo de su 

ubicación en la red.  

• Asociación libre: aboga por abandonar cualquier distinción entre fenómenos sociales y 

naturales.  

Evitando normalizar las acciones e interacciones de los actores con su entorno, con el fin 

de rastrear porque la red ha llegado a ser lo que es y a estar compuesta por los actores que 

la componen y la mantienen operante. 
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Adicionalmente, para el ejercicio de rastreo de los actores seguí lo propuesto por este autor, 

agregando todas las huellas dejadas por las interacciones sociales, desarrollando informes 

textuales, capturando por medio de grabaciones y fotografías los encuentros con actores, puesto 

que a partir del primer momento todo es dato (Latour, 2005). 

En consecuencia y siguiendo a Latour, emplee el uso de diferentes cuadernos, en el primero 

de ellos registre a manera de bitácora lo visto y sentido en cada reunión, actividad o conversación 

con mis interlocutores; en el segundo cuaderno integré la información teórica, histórica y 

conceptual con la cual fui nutriendo cada categoría y capítulo del presente documento, finalmente 

el tercer libro fue un archivo de Word en el que hice diferentes pruebas de escritura con el fin de 

estructurar la narración acá presentada (Ver anexos). 

Aspectos éticos 

Dado que la investigación está enfocada en la interacción con personas y con algunas 

instituciones, en este ejercicio se priorizo la protección de los principios éticos de beneficencia, no 

maleficencia, autonomía, equidad y justicia, la cual se dio por medio de la promoción de los 

derechos fundamentales de los actores con quienes tuve la oportunidad de compartir así como de 

su derecho a expresar su deseo de participar o de desistir de la investigación, la protección de datos 

y del buen nombre de las personas, las entidades, las instituciones, entre otros actores nombrados 

a lo largo de este documento. 

En este sentido, en mi papel como investigadora, soy yo quien se hace responsable de la 

información, es decir de la consecución de esta y de su manejo, siendo yo a quien además los 

actores recurrirían en caso de controversias, contando también con el apoyo del área administrativa 

de RC Reciclosocial. De igual manera, cabe destacar que en el desarrollo de la investigación a los 
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actores para su participación no les fue ofrecido algún beneficio directo, así como tampoco el 

desistimiento o la no participación les representó algún tipo de castigo o penalidad.  

  Adicionalmente, durante los primeros acercamientos con cada actor les expliqué que tenían 

derecho a expresar todas las preguntas acerca de la investigación, que consideraran necesarias y 

que cada una de ellas sería respondida. 
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Capítulo 2. Reciclaje, recicladores y residuos 

Imagen 2 Conmemoración día mundial del Reciclador 

 

Fuente: RC Reciclosocial - Marzo 20226 

 

Recogiendo algunas de las incertidumbres que fueron emergiendo durante el 

posicionamiento y la determinación de las diferentes características y herramientas que tendría 

esta investigación y paralelo al trabajo de observación participante en cada uno de los momentos 

 
 

6 Imagen diseñada por RC Reciclosocial en la que se presenta la participación de los recicladores de oficio en la jornada de 

conmemoración del día del reciclador a nivel nacional, día en el que se realizan plantones frente al edificio de SUPERSERVICIOS 

para exigir el respeto a sus derechos. Visibilizando así el sentido de pertenencia solidaridad que hay entre los recicladores y la 

generación de prácticas que consolidan una memoria colectiva del gremio y del ejercicio del reciclaje. 
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descritos anteriormente, recolecte información de fuentes escritas en las que relataban algunas de 

las luchas vividas por los recicladores en Colombia, especialmente en Bogotá donde se encuentra 

ubicada RC Reciclosocial.  

Dando como resultado lo que presento en durante este capítulo, en el que de manera 

inductiva seguiré una línea de tiempo, en la que describo como el ejercicio del reciclaje en 

Colombia y en especial en Bogotá se ha ido transformando como respuesta a las diferentes 

coyunturas económicas, sociales y culturales, las cuales han incidido de manera negativa o positiva 

a los recicladores de oficio y cómo desde los inicios de esta labor los diferentes actores humanos 

y no-humanos se han articulado gracias a la afectación en red, que se da cuando cada uno de los 

actores involucrados realizan acciones superficialmente independientes, como lo explicaré en más 

adelante.  

En este sentido, al considerar que la historia del reciclaje y en especial la historia de los 

recicladores en Colombia ha estado marcada por diferentes luchas, en las que buscan la 

dignificación de su trabajo, la validación de la importancia que representa su labor al ser un 

sustento económico para sus familias y al generar un impacto medioambiental. Luchas de las que 

se empieza a tener registro desde la década de los años 80, sin desconocer lo ocurrido 

anteriormente y en las que, actores como el Estado, las entidades gubernamentales o los usuarios 

han jugado un papel muy importante tensando la red desde la discriminación y subalternización 

de estas comunidades, así como desde la implementación de diferentes acciones con las que buscan 

beneficiar a los recicladores de oficio, acciones que generan diferentes reacciones en cadena que 

inciden en el comportamiento de todos los actores que componen o transitan por esta red. 

El ejercicio del reciclaje desde sus inicios en el primer basurero municipal inventado por 

los griegos (WWF, 2019), ha pasado por diferentes adaptaciones en las que se da una composición 
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organizacional, gremial y social, atravesada por una variedad de procesos socioeconómicos en los 

que ha ido cambiando la manera en que se relacionan entre sí los diversos actores humanos y no-

humanos, dado que se generan prácticas que fortalecen el trabajo en conjunto, el pensamiento 

solidario, las cuales a su vez permiten alcanzar el desarrollo de las diferentes comunidades.  

 El reciclaje ha sido un ejercicio que ha estado presente en el desarrollo de las civilizaciones, 

puesto, que como lo nombra la Asociación Ambiente y Sociedad, este no nació ayer, sino que se 

ha venido fortaleciendo desde hace varios siglos, ya que se cree que su origen se remonta alrededor 

del año 1031 cuando en Japón se comenzó a hacer la reutilización del papel que era desechado. 

Más adelante, en la época victoriana se dice que aparecieron los primeros recicladores 

profesionales quienes recolectaban el polvo y las cenizas generados por incendios domésticos, el 

cual más tarde era usado para la fabricación de ladrillos o como fertilizante en los cultivos (2015), 

acciones con las que se propiciaba el sentimiento de futuro y de supervivencia a través de lo que 

los demás consideran como desecho o como residuo sin ningún tipo de nuevo uso posible.   

Ahora bien, mientras observaba en las bodegas que los residuos que tienen mayor precio y 

representan mayor beneficio monetario para los recicladores, también me interesé por buscar la 

historia del reciclaje en lugares más cercanos encontrando que en 1776 durante la independencia 

de Estados Unidos se recurrió a reutilizar metales, telas, o hervidores de hierro. De igual manera, 

en 1904 en algunas ciudades de Estados Unidos empezaron a funcionar las primeras instalaciones 

de aluminio (WWF, 2019) alimentando la industria que en esta época se fortalecía y requería más 

materia prima. 

Posteriormente, al llegar a Colombia, leer algunos estudios como el desarrollado por 

Analuna consultores Limitada en 2011 o por Parra y Abizaid en 2021 y al escuchar el relato de 

algunos de los recicladores que llevan más de 30 años en el ejercicio, encontré que la historia del 
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reciclaje ha estado marcada por diferentes hitos socioculturales, como ha sido el desplazamiento 

forzado interno, el alto nivel desempleo, la informalidad laboral, la discriminación hacía 

comunidades vulnerables como los recicladores, que en un principio eran llamados “desechables” 

o “indigentes” como si no fueran dignos de ser parte de la sociedad, ya que son vistos como actores 

carentes de sentido, sentimientos y valores, posibilitando tal vez uno de los hitos más importantes 

en la historia del reciclaje en Colombia, que fue el asesinato de más de 7 recicladores en la ciudad 

de Barranquilla donde luego de ser despojados de sus vidas, les fueron arrebatadas algunas partes 

de sus cuerpos que eran vendidas en el mercado negro o a la Facultad de Medicina de la 

Universidad Libre de Barranquilla como material de estudio, tal como lo relatan ellos en varios 

encuentros, documentales y escritos como el que presento en el anexo 3, el cual recibí en la jornada 

del 1 de marzo de 2022, fecha en la que se conmemora el día del reciclador, hecho que desarrollaré 

más adelante.  

Las organizaciones 

Al hablar del ejercicio del reciclaje desde la perspectiva organizacional, se hizo evidente 

que a pesar que es una labor que se viene realizando desde antes de la década de los 80’s, no fue 

sino después de esta década que, debido a la necesidad de estrategias económicas y sociales claras, 

se empezó un proceso de fortalecimiento que buscaba y busca aún la dignificación del reciclador 

de oficio, de su labor, además del respeto por sus derechos.  

 Tal como presentan en el Estudio de Nacional del Reciclaje y los Recicladores, entre los 

años 1980 y 1990 en Colombia, luego de hacerse notoria la necesidad de los recicladores por ser 

reconocidos y tenidos en cuenta en la toma de decisiones acerca de la disposición de los residuos 

en el país, se dio el inicio a la organización gremial de estas comunidades, años que estuvieron 

marcados por la formalización de diferentes precooperativas y cooperativas de recicladores con el 
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apoyo de la Fundación Grupo Social, quien se convertiría en un actor clave en el crecimiento del 

gremio reciclador gracias a su acompañamiento en procesos organizativos y en la asesoría en 

diferentes áreas administrativas y operativas de estas nuevas organizaciones emergentes (Aluna 

Consultores Limitada, 2011).  

De igual manera, estos años se vieron marcados por la creación de lazos y el 

establecimiento de diálogos entre recicladores, asociaciones emergentes, fundaciones, entidades 

estatales y empresas compradoras del material recuperado, en los que se buscaba mejorar la calidad 

de vida de la población recicladora (Aluna Consultores Limitada, 2011). Además, durante estos 

años se trazaron metas, retos y tareas comunes, teniendo en mente el largo camino que aún les 

faltaba por andar y las diferentes luchas que aún debían librar.  

En este sentido, durante los años 1991 a 1995 las organizaciones de recicladores se pusieron 

en la tarea de fortalecerse con el apoyo de la Fundación Social y otras asociaciones 

gubernamentales y no gubernamentales, esto a la par que en el país se vivía un giro decidido hacia 

la apertura económica, basada en la creación de diferentes políticas públicas cercanas al modelo 

neoliberal en el que surgieron procesos de privatización de la prestación de los servicios públicos, 

en medio del cual, emergieron empresas de aseo que pedían se les adjudicara la recolección, 

transporte y  disposición de todos los residuos generados por los hogares y la industria colombiana 

(Aluna Consultores Limitada, 2011), privatizaciones y exclusiones al gremio reciclador, que se 

remarcaban con la exigencia de ciertos requisitos financieros y tecnológicos, que estaban fuera del 

alcance de las cooperativas o asociaciones de recicladores, dejándolos fuera del ejercicio del 

reciclaje o relegados a prestar el servicio en ciudades pequeñas o municipios donde no se producían 

gran cantidad de residuos que pudieran ser aprovechados, situación que aún hoy en día sigue 

presentando un obstáculo en la labor del reciclaje para las asociaciones y los recicladores de oficio.  
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A lo largo de este periodo de tiempo también se empezaron a reemplazar los vertederos a 

cielo abierto por rellenos sanitarios, por lo que, miles de recicladores de oficio fueron expulsados 

a las calles. Obligándolos a reubicarse en barrios de invasión, lotes abandonados, a lo largo de las 

vías férreas, en las rondas de humedales y ríos, entre otros lugares de las ciudades principales. Por 

lo que en ciudades como Bogotá, puso a la población recicladora en la mira de las políticas de 

recuperación del espacio público (Parra & Abizaid, 2021), puesto que, tal como mencioné 

anteriormente, el tránsito o la permanencia de los recicladores en algunas zonas de la ciudad, hacen 

que actores como los usuarios, funcionarios públicos, la policía, entre otros, señalen estas zonas 

como peligrosas y por las cuales no se debe transitar.  

En respuesta esta situación, durante estos años desde las diferentes organizaciones de 

recicladores, se empezaron a formular proyectos cuyo objetivo era mejorar la calidad de vida de 

las personas, bien fuera con acceso a la educación, a la vivienda o a la salud, puesto que, con los 

bajos ingresos que los recicladores perciben no es posible cubrir estas necesidades. 

Adicionalmente, durante este tiempo se realizaron diferentes encuentros nacionales e 

internacionales de organizaciones de recicladores, en los que se inició el trabajo de visibilizar la 

labor del reciclador de oficio y su importancia en la lucha contra la contaminación ambiental 

(Aluna Consultores Limitada, 2011). Como presento en el capítulo cuatro, la formulación de estos 

proyectos aún sigue siendo una actividad importante para organizaciones de recicladores como RC 

Reciclosocial, que buscan la mejora de las condiciones de vida de los recicladores de oficio y sus 

familias, además de la concientización de la responsabilidad que cada actor tiene en el cuidado del 

medio ambiente. En este punto se empieza a hacer evidente que al interior de este ejercicio se van 

integrando diferentes actores tanto humanos, como no-humanos y se estaban desarrollando 

actividades al margen del mercado hegemónico y al margen del capitalismo, puesto que en lugar 
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de promover la acumulación de capital y el bienestar individual, en este ejercicio las interacciones 

y actividades estaban encaminadas al desarrollo integral como comunidad.  

Durante estos años la unión entre recicladores y diferentes asociaciones se vio reforzada 

debido al lamentable suceso antes mencionado en el que más de 7 recicladores y habitantes de 

calle fueron asesinados en la ciudad de Barranquilla, hecho que como lo nombran algunas personas 

fue un episodio de limpieza social, en el que se aprovechaban de la necesidad de algunas personas 

para conducirlas a un lugar apartado y poder asesinarlas, con el fin de usar sus órganos como 

insumos de laboratorio o ser vendidos en el mercado negro. Véase anexo 3. Este hecho además de 

dejar en evidencia comportamientos de estigmatización y marginación hacia los recicladores 

representó y sigue representando un motivo de lucha contra las injusticias y los abusos que en el 

ejercicio del reciclaje se dan por parte de la industria, los usuarios y diferentes actores de la red, 

haciendo cada vez más necesario que las diferentes organizaciones adopten estrategias sociales, 

políticas y culturales que ayuden a combatir la marginalización de la que son víctimas.  

 A partir de 1996, las asociaciones de recicladores empezaron una etapa de transición, que 

inicia con el retiro del apoyo que venía brindando Fundación Grupo Social desde hace algunos 

años, la cual se enmarcaba en la equidad, la cual como expresa Latour, surge cuando aquel que 

tiene más conocimiento tiene una deuda social con quien no la tiene para compartirlo (2015). 

Transición durante la cual  diferentes organizaciones tomaron el liderazgo a nivel regional con la 

ayuda de la ANR, organización que llevaba la representación y el liderazgo a nivel nacional y 

quienes trazaron la ruta a seguir y a partir de la cual se empezaron a gestar planes trianuales en los 

que se plantearon metas por cumplir, retos por superar y acciones a realizar, con el fin de obtener 

el crecimiento gremial que buscaban así como la mejoría en las condiciones para los recicladores 

en todo el país (Aluna Consultores Limitada, 2011).  
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En este sentido, durante esta etapa las organizaciones de recicladores buscaron la 

financiación de diferentes proyectos de inversión por parte de organizaciones nacionales e 

internacionales, con las cuales además lograron crear vínculos que propiciaron el crecimiento de 

las organizaciones y el fortalecimiento de los recicladores de oficio. Y con el Estado se trataron de 

mantener acciones que garantizaran la cobertura y la permanencia de servicios básicos, cómo la 

salud y la educación a partir de la caracterización en el SISBEN, sin los cuales se podría llegar a 

ampliar la brecha social que aísla a los recicladores de otros sectores de la sociedad (Aluna 

Consultores Limitada, 2011).  

Posteriormente, dentro de los años 1998 y 2010 el gremio reciclador continúo con los 

esfuerzos por fortalecer las redes entre organizaciones locales, regionales, nacionales e 

internacionales, desde la generación de planes y proyectos de inversión, así como con la generación 

de vínculos con entidades gubernamentales como la CAR, el IDEAM, el ICBF, entre otros con 

quienes realizaron encuentros para visibilizar la labor del reciclador, crear planes para superar 

ciertos obstáculos sociales y para desempeñar la labor de intermediarios entre usuarios y 

recicladores (Aluna Consultores Limitada, 2011), puesto que, en actividades como 

sensibilizaciones o capacitaciones además de visibilizar a los recicladores se buscaba generar 

conciencia acerca de la importancia de la separación de residuos en la fuente, así como también se 

buscaba generar memorias colectivas dentro de los diferentes actores, en medio de vivencias de 

pensamiento solidario , crítico y emprendedor.  

Además, desde instancias judiciales como la tutela interpuesta en 2003 en que la buscaban 

asegurar su derecho a la igualdad y la participación, lograron ser amparados por varios fallos que 

hoy en día son ejemplo jurisprudencial en Latinoamérica en cuanto a la protección de los derechos 
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de esta comunidad y los cuales hoy en día siguen siendo una herramienta de lucha de los 

recicladores.  

En este sentido, desde 2010 hasta la actualidad se han vivido diferentes procesos de 

fortalecimiento de las organizaciones de recicladores, a partir de las cuales han evitado que por 

medio de decretos y leyes se les excluya del ejercicio del reciclaje y por el contrario han logrado 

acciones positivas como la de la Corte Constitucional, que estableció el reconocimiento de los 

recicladores de oficio como actores de la sociedad , de su rol en el manejo de residuos en el país 

(Parra & Abizaid, 2021), y quien por medio del decreto 596 de 2016 exigió la protección los 

derechos de los recicladores y un pago por el servicio de aprovechamiento, el cual en la mayoría 

de ciudades y municipios es cargado a los usuarios en el recibo de la luz o del agua, es decir que 

hasta ese momento se igualaba el pago a las asociaciones de recicladores constituidas y a las 

empresas de aseo por tonelada, sin embargo, como explicaré más adelante, a pesar de ser un logro 

aún sigue sin ser reconocido para todos los recicladores de oficio, quienes siguen siendo víctimas 

de acciones de mayor discriminación y exclusión.  

Un ejemplo de lo anterior es el caso de Bogotá, donde los recicladores exponen que las 

entidades públicas como la UAESP o la SUPERSERVICIOS, no han cumplido con aspectos como 

la actualización de datos que permite tener claro cuántos recicladores hay trabajando en una forma 

organizada, asociados a una cooperativa o asociación y cuántos aún trabajan desde la informalidad 

y a su vez permite un trabajo coordinado con las empresas de aseo, a fin de no obstaculizar las 

actividades de cada actor, además de la determinación de acciones con las que se pueda mejorar 

la calidad de vida de los recicladores (Luz Dary, 2022).   

Adicionalmente, cómo relatan Parra y Abizaid, con la intención de resolver la tensión entre 

la protección de derechos de los recicladores ordenada por la Corte Constitucional y la libre 
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competencia el Ministerio de Vivienda Ciudad y Territorio propuso un camino de formalización 

encaminados a la “integración” de las organizaciones de población recicladora en la prestación de 

servicios públicos, mediante un proceso, en el cual de manera gradual debían cumplir con unos 

requisitos que demuestren su capacidad para competir con las empresas de aseo en el manejo de 

residuos en el país. Visión que es claramente errada, puesto que constituye un importante obstáculo 

para el cumplimiento de las órdenes de la Corte Constitucional, no solo por la dificultad que 

implica para los recicladores de oficio, quienes en su mayoría no cuentan con las herramientas 

para cumplir con requisitos diseñados para actores formales, sino como mencionaba anteriormente, 

por la falta de apoyo y garantías por parte de autoridades nacionales, locales y municipales. 

Además, la presión más fuerte es percibida en este marco normativo que abrió las posibilidades 

para que empresas privadas recolectoras de basuras e intermediarios convertidos en prestadores de 

servicios compitan con las asociaciones de recicladores por el incentivo y/o pago por la prestación 

del servicio de reciclaje (2021). Cómo presentaré en el capítulo cuatro, frente al cumplimiento de 

este camino de formalización los recicladores han tenido algunas dificultades, a partir de las cuales 

han tenido buscar la ayuda entre organizaciones y exigir por medio de movilizaciones el 

acompañamiento y el cumplimiento también por parte de organizaciones gubernamentales. 

Asimismo, cómo lo exponen Villalobos y Medina, el reconocimiento de este tipo prácticas 

permite que en la ciudad se generen más empleos, contribuyendo al desarrollo comunitario, la 

equidad social, la responsabilidad social y ambiental, al igual que el pertenecer a una de estas 

agremiaciones ayuda que los trabajadores tengan un ingreso fijo, el acceso a diferentes 

capacitaciones y a algunos servicios de salud (2000). 
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Los recicladores 

Ahora bien, al ubicar directamente al reciclador de oficio en medio de este fortalecimiento 

organizacional, encontré que el cubrimiento de necesidades y el querer encajar en una sociedad 

desigual, privilegió que muchos recicladores se vieran atraídos por beneficios como el contar con 

un empleo “formal”, que como expone Díaz Cano, desencadena en un cambio de conducta, 

significado por el trabajo en comunidad, el cual en algunas ocasiones hace que se ejerza cierta 

presión social por hacer lo que se considera como correcto o normativo y disminuyendo así 

conductas violentas, delictivas o autolesivas, que los hacían ser vistos como personas que no 

merecen ser parte de la sociedad y que deben ser relegados a contextos subalternos o marginales 

(2018).  

Es decir que el ser parte una organización genera un sentido de pertenencia a una 

comunidad con características sociales similares, que puede ser entendido como un medio para el 

cambio de prácticas, conductas y hábitos que dificultan las relaciones entre los actores alrededor 

del ejercicio del reciclaje, y en este sentido se destensan algunas partes de la red, un ejemplo de 

esto es que a partir del fortalecimiento de las organización cada una empezó a implementar 

uniformes con colores representativos o carnés que en el momento de recorrer algunas zonas de la 

ciudad los identifica como parte de una asociación hace que tanto los recicladores se comporten 

de manera diferente al saber que representan a toda una asociación y a sus colegas; así como que 

los usuarios, los guardias de seguridad, los transeúntes, entre otros actores los traten de manera 

diferente, puesto que no representan peligro o un individuo vulnerable sino que representan un 

trabajador formal perteneciente a una comunidad, tal fue el caso de el señor Néstor quien comentó 

que durante las restricciones de transito de 2020 debido a la emergencia sanitaria por Covid-19, 
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contar con el carné y con el uniforme le permitió salir a desarrollar su labor sin ser detenido por la 

policía (N. Lozano, comunicación personal, 9 de julio de 2021).  

Adicionalmente el pertenecer a una asociación les ha representado a los recicladores de 

oficio la posibilidad de trabajar directamente en conjuntos residenciales, centros comerciales, 

empresas, entre otras fuentes fijas, en lugar de tener que realizar grandes recorridos por la ciudad 

buscando el material que puedan recuperar y aprovechar, posibilidad que de manera independiente 

o informal no tendrían todos los recicladores de oficio, dado que de esta manera no se cuenta con 

esa imagen de trabajador formal que está respaldado por una organización o comunidad.  

Es aquí donde se ha evidente como el hecho simbólico de ser parte de un grupo incide en 

el comportamiento de los diferentes actores de una red y permite el fortalecimiento o creación de 

nuevas redes y relaciones en las que la tensión es menor y el intercambio es más fluido, dado que 

cómo expone Latour, el uso de símbolos bien sean tangibles o intangibles genera sentimientos de 

unión duraderos entre los diferentes actores que se congregan en torno al mismo fin (2005). 

Los residuos 

 En ejercicios o actividades como el reciclaje, el rol que juegan los residuos, así como los 

recolectores de los mismos, comúnmente no son reconocidos como importantes para la sociedad 

en general por lo que estos se ven invisibilizados, ejemplo de esto es la poca importancia con la 

que tratan y se disponen los residuos en hogares y empresas de la ciudad de Bogotá, donde 

recicladores asociados a RC Reciclosocial, desarrollan su labor de reciclaje. En este sentido 

durante este apartado emplearé lo expuesto por diferentes autores con respecto al tratamiento y el 

significado que se da en algunos ejercicios a los residuos, para situarnos en el rol que juegan los 

residuos en esta red.  
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A la hora de pensar en los bienes y servicios que se consumen dentro de los hogares y 

empresas de la ciudad de Bogotá y la manera en que se disponen los residuos de estos, se hace 

evidente como para algunas industrias y hogares este tema no es relevante dado que se cree que 

posterior al consumo es casi imposible que en los residuos pueda haber algún futuro, tal como lo 

expresa Pablo Jaramillo (2020) al presentar en su investigación la mirada que se tiene de los 

resultados o residuos mineros del Municipio de Marmato, Caldas y como a través de la circulación 

y recirculación de los residuos se logra extraer al máximo el oro de las minas y de las piedras, 

significando un medio de subsistencia de las familias, paralelo a la mirada estatal y de la industria 

que ve los residuos como carentes de importancia.  

Ahora bien, en este tipo de ejercicios los actores corporativos y gubernamentales 

subestiman las relaciones íntimas y afectivas de los recolectores, mineros o recicladores con los 

residuos y con los diferentes actores humanos y no-humanos involucrados en cada parte de estos 

ejercicios, tal como lo expone Jaramillo al relatar como los mineros generan relaciones cercanas 

con las sustancias geológicas involucradas en la extracción de oro, así como con las minas, los 

túneles, los carros, etc., (2020). Y lo cual también se reflejado en el relato de Michael quien me 

explicaba en una de las reuniones que desde ciertos sectores del Gobierno Distrital e incluso 

Nacional se busca excluir del ejercicio del reciclaje a los bodegueros, las administradoras de las 

bodegas, las ECAS, las carretillas, etc., aun entendiendo que estos actores hacen parte fundamental 

del ejercicio del reciclaje dado que sin ECAS o sin un medio de transporte o sin quien reciba el 

material y lo organice en la ECA el proceso se vería afectado por la falta de los mismos.  

En cuanto al posicionamiento económico de estos actores es inevitable no ver a los 

productos y a los residuos como actores no-humamos que transitan dentro y fuera del ejercicio 
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económico, puesto que siguen una ruta en la que inicialmente un producto es fabricado o 

manufacturado en el sector industrial pensando en las necesidades del consumidor y con el objetivo 

de obtener una ganancia por el mismo, en un mercado en el que el consumidor tiene la libertad de 

elegir y comprar el producto que desea o que mejor se ajusta a sus necesidades y quien posterior 

al consumo del producto queda con residuos puede disponer de diferentes maneras, bien sea de 

manera mezclada evitando el reúso de los materiales que de allí se podrían extraer o bien siguiendo 

un ideal de cuidado del medio ambiente y de conciencia de la labor del reciclador, decisión que 

incide en la posibilidad de que estos residuos puedan ser transformados y de nuevo usados en la 

industria para tener una nueva función en un producto que se ofertará de nuevo en el mercado y 

reiniciando el ciclo de los productos y residuos. Es decir que en el ejercicio del reciclaje los 

productos o residuos son actores no-humanos que siguen una ruta y cumplen con un ciclo en el 

que son un bien, un residuo, un material aprovechable y de nuevo un bien que es reintegrado al 

mercado. De igual manera, se hace evidente que el seguimiento de esta ruta depende de la toma de 

decisiones de actores como los usuarios quienes deciden como disponer los residuos en las bolsas 

o canecas, de los recicladores quienes seleccionan que recogen y venden en las ECAS, y de la 

industria que determina si compra material que aún puede ser reutilizado o si usa nuevos elementos 

en sus productos.   

Además, el recorrido de los residuos se ve atravesado por la necesidad de hacerlos 

desaparecer de los hogares e industrias, físicamente bien sea depositándolos en botaderos como el 

de Doña Juana, ubicado en el sur de Bogotá, o por medio de un proceso de transformación que los 

reintegra a la industria. Así mismo, cómo lo expone Sebastián Ureta (2016), en este tipo de 

ejercicios la eliminación de los residuos se da también desde lo político, dado que es un asunto 

que genera preocupación para diferentes sectores, la cual se disminuye al generar acciones, 
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proyectos o programas que inciden en el modo de disposición de los residuos, ejemplo de esto son 

las actividades lideradas por la UAESP en las que se intermedia entre los usuarios y los 

recicladores para concientizar acerca del manejo de residuos, actividades que presentaré en el 

capítulo cuatro.  

En este sentido, cómo presenta Pablo Jaramillo, el trabajo de y alrededor de ejercicios en 

los que se trabaja con residuos, se generan diferentes compromisos humanos y no-humanos en 

los que se transforma la comprensión del papel que juegan los recicladores o mineros para 

sobrevivir en medio de un mercado poco solidario (2020).  

Por tal razón, esta variedad de actores puede ser ubicada tanto en el centro como en el borde 

del mercado capitalista hegemónico debido a las diferentes transacciones en las que se ven 

inmersos y donde dependiendo del tiempo y el espacio habitado estos actores son dominantes o 

marginados, es decir que estos actores transitan y traspasan diferentes barreras, así como lo 

presenta Sebastián Ureta al hablar de la manera en cómo los residuos mineros rompen barreras y 

adquieren diferentes significados dependiendo de quién los manipula y del espacio en el que se 

encuentran (2016). Ejemplo de esto, son las relaciones entre algunos actores del ejercicio del 

reciclaje donde dependiendo del posicionamiento en espacio y tiempo se percibe al otro como una 

competencia o como un compañero con el cual se está luchando por un bien común, afirmación 

que ampliaré y ejemplificaré en el capítulo cuatro al presentar las diferentes luchas y disputas 

enfrentadas en el ejercicio del reciclaje.  

Además, en este punto emerge la importancia de la comunicación como medio y 

herramienta que posibilita la interacción y comprensión entre actores que parecen estar ubicados 

en extremos diferentes del ejercicio del reciclaje, ejemplo de esto son el uso de diferentes recursos 
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comunicativos generados por los recicladores, las asociaciones y entidades gubernamentales para 

llegar a los usuarios y la industria con el fin de visibilizar la importancia de la correcta disposición 

de los residuos.  

Finalmente, considero importante desatacar como en cada uno de los apartados de este 

capítulo, el cuidado entre actores ha sido una acción que ha permitido el fortalecimiento de las 

organizaciones de recicladores, la generación de redes de apoyo entre recicladores y el incremento 

en el nivel de residuos recuperados. Puesto que como relata Pablo Jaramillo el cuidado entre 

actores humanos requiere enseñar, esperar, escuchar para desarrollar la paciencia y la prudencia 

que se insertan en una temporalidad intima entre actores y que posibilitan la generación de un 

futuro común (2020). 

Y en esta medida como expone Sebastián Ureta, la preocupación por el bienestar del otro 

bien sea humano o no-humano en estos ejercicios ocupa una posición central en el relacionamiento, 

debido a que este puede ser ético pero también el cuidado puede ser práctico, intimo o global, 

volviéndose central para la existencia, ampliación y perduración de la red (2016).  
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Capítulo 3. Economía y Red 

Imagen 3 Asamblea RC Reciclosocial - Bosa 

 

Fuente: RC Reciclosocial. Abril 20227 

 

Luego de este aterrizaje desde lo metodológico, desde la ubicación en la realidad vivida 

por las organizaciones, los recicladores y desde la visualización de los residuos como actores no-

humanos que inciden en esta red, sentaré en este capítulo las bases teóricas y conceptuales desde 

la economía y desde la teoría del Actor-red, dividiendo así, el capítulo en dos secciones principales 

para facilitar el seguimiento y comprensión de su importancia a la hora de tejer la red articuladora 

de economía, solidaridad y reciclaje que expondré en el capítulo final de este documento.  

En primera medida, al considerar la economía como una articulación o ensamblaje de 

prácticas discursivas y no discursivas, además de tomarla como un aparato producto de diferentes 

 
 

7 Asamblea realizada por RC Reciclosocial en el mes de abril de 2022 con recicladores asociados, pertenecientes a la localidad de 

Bosa, en la cual se expusieron algunos logros y compromisos de la junta directiva de la asociación, así mismo en esta reunión se 

socializaron diferentes proyectos que se estaban desarrollando en beneficio de los recicladores de la localidad. En esta asamblea 

los recicladores también tuvieron la oportunidad de expresar sus inquietudes con respecto a la normatividad que regula su ejercicio 

y del manejo de la organización.   
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relaciones, a partir de la cual, es necesario analizar la relación entre diferentes componentes que 

no es constante a lo largo de los contextos (Grossberg, 2012), en razón de lo cual, evidenciaré el 

rastreo realizado del surgimiento de la economía solidaria como una posible alternativa al modelo 

capitalista hegemónico, esto desde la teoría económica, para posteriormente acercarme a algunas 

experiencias latinoamericanas con autores como Coraggio (2009), Martínez (2009) y Hintze 

(2010), quienes además de presentar diferentes momentos de este modelo económico, me dieron 

paso a observar cómo en Colombia se ha hablado de este modelo económico desde lo académico 

apelando a lo propuesto por Álvarez y desde lo institucional teniendo en cuenta las diferentes 

normatividades nacionales que emergieron con el fin de “regular” este modelo económico, 

cerrando así esta primera sección.  

Con el fin de tejer esto junto con la experiencia de los recicladores de oficio, desde lo conceptual 

integraré lo propuesto por Latour acerca de la teoría del actor-red además de tomar esa teoría como 

guía metodológica que permitió el uso de los lentes red-económicos. 

 Ahora bien, para ubicarme desde la teoría del Actor-red trabaje principalmente con lo 

expuesto por Latour, considerando así inicialmente su definición y principios de esta teoría, a partir 

de los cuales daré espacio para para hablar de qué o quiénes son los actores, actantes, agencias y 

qué papel cumplen cada uno de ellos en el tejido de esta red. Posterior a esto, expondré las 

diferentes incertidumbres que propone Latour deben estar presentes a la hora de estudiar o describir 

una red en la que cada participante es capaz de hacer que otro haga algo inesperado (2005). 

Finalmente, para cerrar esta sección presento algunos ejemplos que facilitarán entender cómo 

estamos aterrizando en la labor del reciclaje.   
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Economía solidaria 

Tradicionalmente la economía ha sido descrita como campo teórico en el que se analiza el 

comportamiento o la manera de actuar de los individuos y de las sociedades puesto que cómo lo 

exponen referentes teóricos como Mankiw (2011), Samuelson y Nordhaus en 2010 la economía es 

el estudio de cómo las sociedades gestionan sus recursos para producir bienes y servicios, que 

luego serán distribuidos entre la sociedad, o bien puede ser vista cómo el análisis de la manera en 

que los individuos o las sociedades transforman los recursos en bienes que puedan llegar a los 

consumidores finales (Ramos, Anchapuri, & Gutierrez, s.f).  

Sin embargo, como lo expresan otros autores como Foucault, la economía es una ciencia 

de gobierno en la que el Estado determina el control de la producción y distribución de los bienes, 

además de ser quien delimita las reglas del mercado, sin embargo, este control no se da de manera 

directa, sino que se desarrolla a partir de la autorregulación y la gubernamentalidad que tienen los 

seres humanos a partir de las diferentes reglas impuestas con anterioridad (2006). Estas 

descripciones, a pesar de ser claras en el objeto de la economía y su estudio, dejan de lado ciertas 

categorías que inciden en la calidad de vida y el bienestar de las personas, por lo que es necesario 

tener en cuenta las relaciones, tensiones y luchas que se presentan entre humanos y no-humanos, 

que inciden en lo que se entiende por economía, lo que ha hecho que, como nombré en el capítulo 

anterior, desde diferentes áreas de estudio surjan nuevas maneras de observar y describir la 

economía, asignándole diferentes apellidos o acompañantes, tales como economía circular, 

economía ambiental, economía verde, economía naranja, economía digital o economía solidaria, a 

partir de las cuales también se busca un punto de equilibrio entre progreso, bienestar y calidad de 

vida. 
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En este sentido, al hablar de economía solidaria generalmente se hace planteando la 

convergencia de diferentes caminos, que parten de experiencias y situaciones particulares que han 

tenido diversos grupos motivados por la cooperación interpersonal, interdisciplinar, intercultural, 

etc., por lo que cada experiencia puede significar una manera diferente de hacer economía 

solidaria, sin significar una rivalidad entre cada una de estas (Razetto, 1993).  

Por lo que, la creación de redes y de interconexiones solidarias, hace que se potencien 

resultados organizacionales que incentivan la generación de emprendimientos conjuntos, 

centrados en los valores de la economía solidaria, provocando la mejora de la calidad de vida de 

los trabajadores y potenciando su desarrollo personal y asociativo a pesar de sus características 

distintivas (Rodríguez Garay, Kobila, Morbelli, & Parolin, 2014). 

En esta medida, al observar el ejercicio del reciclaje en el relacionamiento de diferentes 

actores humanos y no-humanos encontré como el recolectar residuos y reintegrarlos al ciclo 

productivo hace que no solo los residuos tengan una nueva oportunidad, sino que adicionalmente 

los recicladores tienen la posibilidad de subsistir de aquello que para otros ya no tiene valor, así 

como también logran ingresar al mercado hegemónico en el momento de comercializar lo 

recolectado y comprar bienes básicos con los cuales logran satisfacer parte de sus necesidades 

básicas.  

Además, Coraggio (2009) también expresa que la economía solidaria no implica 

necesariamente que se anule el individuo, si no el potenciamiento de sus capacidades y de su 

identidad, es decir que se propone generar una comunidad en la que todos puedan participar y en 

la que el yo no se puede definir o crecer sin el otro. 

Lo cual se hizo evidente durante los diferentes encuentros en los que participaban los 

recicladores, como las asambleas o la ejecución de los proyectos que presento en el capítulo cuatro 
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Reciclando y actuando en red, espacios en los cuales, no se pensaba en cada uno de los actores de 

manera individual sino que se trabajaba para que cada uno pudiese brindar al ejercicio del reciclaje 

y a la comunidad un aporte que sumado al de los demás beneficiara la emergencia de la economía 

solidaria y se fortaleciera el desarrollo de cada uno de los actores. Tal como se evidenció en la 

participación de los recicladores en las jornadas de sensibilización, en las cuales gracias a su 

experiencia lograban brindar a la comunidad la mejor información con respecto a la disposición 

de los residuos o la participación de funcionarios públicos o integrantes de la junta directiva de RC 

Reciclosocial en la socialización de las diferentes normatividades del ejercicio del reciclaje que 

orientan tanto a residentes como a administradores, operadores de aseo o recicladores. 

De igual manera, tomé en consideración que, esta definición de economía social y solidaria 

ha sido analizada desde varias perspectivas y se han tratado de ubicar algunos fenómenos 

asociativos que se han presentado en América latina dentro de esta alternativa económica, tal como 

lo presentaré más adelante con Martínez (2010) y Hintze (2009). 

Por otro lado, este autor expresa que para el fortalecimiento de este modelo económico es 

necesaria la intervención del estado como regulador y distribuidor de los recursos disponibles en 

la sociedad, pero también expone que la mayoría de las organizaciones en las que los individuos 

logran asociarse, son aquellas que suplen las primeras necesidades de producción de bienes 

básicos, es decir que las empresas especializadas aún siguen siendo manejadas por principios 

capitalistas, por lo que se hace evidente que, esta es una economía que no se aparta del todo del 

capitalismo quedándose en el margen donde puede entrar y salir teniendo características que 

benefician a la comunidad (Coraggio, 2009).  

Argumentos a partir de los cuales, autores como Luciano Martínez (2009) presentan críticas 

ante la efectividad que puede tener este modelo, puesto que la intervención del Estado puede no 
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resultar efectiva por la marcada preferencia que se presenta hacia una minoría propietaria de la 

mayoría de los factores productivos, además de los defectos en la gobernanza que hacen que se 

remarquen procesos de dominación entre individuos o grupos sociales, un ejemplo claro se 

evidenciara en el capítulo tres en el que revisé el contexto histórico del reciclaje en Colombia y 

algunas de sus luchas por dignificar su labor ante la institucionalidad colombiana y la sociedad, de 

igual manera, en el capítulo tres haré visible como en la actualidad la intervención estatal no 

favorece realmente a estas comunidades.  

Además, Martínez en 2009 planteó que el hecho que la mayoría de las organizaciones que 

se fortalecen sean de sectores primarios hace que a gran escala sea difícil visibilizar la 

implementación de este tipo de economías, haciendo necesario estudiar desde lo micro estas 

experiencias, sin embargo, esto más que ser un obstáculo brinda la oportunidad de ver cada red en 

su singularidad y en ciertas partes de esta rastrear las prácticas de actores tanto humanos como no-

humanos. 

Y en este sentido, el estudio de las interacciones sociales que se viven alrededor de las 

transacciones desarrolladas en los mercados me permitió evidenciar cómo se ha pasado de 

comprender al ser humano como Homo Juridicus (sujeto jurídico) a comprenderlo como Homo 

Economicus (sujeto económico), dentro de una sociedad civil inmersa en las dinámicas del 

liberalismo, en las que cada uno debe ser capaz de controlarse así mismo con el fin de encajar con 

las demás personas y buscar el bien común.  

El papel que juega el ser humano y la sociedad civil en las relaciones de mercado ha hecho 

que surjan diferentes postulados y puntos de vista puesto que cómo lo explica Castro-Gómez a 

partir del siglo XVII en el proceso de poscolonialismo y fortalecimiento del capitalismo como 

modelo económico apropiado socialmente, el mercado deja de ser visto como un lugar de 
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jurisdicción en el que existían reglas que impedían la usura y el fraude, para convertirse en un 

lugar en el que la intervención del estado es nula, puesto que se espera que los precios, la demanda 

y la oferta se regulen de manera autónoma (2010). 

En este orden de ideas, el Estado deja de ser interventor activo en el mercado para jugar el 

papel de una mano invisible que tan solo se ocupa de facilitar las dinámicas de mercado. Y el ser 

humano deja de ser visto cómo un sujeto de derechos, para ser considerado como un sujeto de 

intereses o un emprendedor, pero como mencioné anteriormente y cómo presentaré más adelante 

el Estado interviene en el mercado de manera indirecta regulando desde lo macro y “permitiendo” 

que en las comunidades desde lo micro se articulen en diferentes redes que les permitan su 

desarrollo.  

El ser humano cómo Homo Economicus, actuará con el fin de satisfacer sus necesidades 

influenciado por el interés de una comunidad económica, y cómo cita Castro-Gómez de Foucault 

quien a partir del racionamiento de Hume, argumenta que en el mercado cada elección ya no estará 

basada en lo que se entiende como justo o injusto sino por el placer y el dolor (2010).  

Sin embargo, esta visión del ser humano cómo agente económico desnaturalizado e 

insensibilizado, hace que se generen fallos que dejan en el margen otras formas de interacción 

económicas en las que el relacionamiento se da bajo principios de moralidad y de equilibrio, en la 

que se prioriza el trabajo en comunidad, el intercambio bajo el principio de reciprocidad y deuda, 

es decir que en estas alternativas económicas el ser humano no está movido desde el egoísmo sino 

desde la comunalidad8. 

 
 

8 Entendiendo la comunalidad a partir de lo propuesto Floriberto Díaz Gómez y Jaime Martinez Luna en 1951, quienes definen 

este termino a partir de lo observado en la comunidad oaxaqueña y que se refiere a la comunalidad como el trabajo colectivo, la 

defensa y el reconocimiento del territorio, las asambleas o espacios de poder social y como la generación de espacios de 

convivencia y redistribución.  
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Así mismo, las diferentes prácticas de producción, relacionamiento y consumo de las 

personas pueden ser explicadas desde la definición de necesidades como la sensación de 

insuficiencia o carencia de algún bien o servicio, sensación frente a la cual cada individuo 

desarrolla diferentes estrategias para satisfacer esta necesidad.  

Existen varias clases de necesidades dentro de las que nos encontramos en primer lugar las 

necesidades primarias o básicas, las cuales son aquellas que tienen vital importancia para la vida 

humana; en segundo lugar, encontramos las necesidades secundarias o complementarias las cuales 

no son tan indispensables y su carencia no afecta a la vida humana; la tercera de las necesidades 

son las necesidades suntuarias o superfluas, que son aquellas que se basan en la satisfacción de la 

vanidad humana (Ramos, Anchapuri, & Gutiérrez, s. f).  

Ahora bien como lo expresa Deleuze, el deseo logra incentivar el movimiento de diferentes 

flujos decodificados que interactúan entre sí, generando un proceso de producción y finalmente 

una relación de intercambio de bienes entre individuos. De igual manera, las relaciones monetarias 

y comerciales pueden estar reprimidas por los modos de inscripción e identidad que tiene cada 

individuo considerado bajo su modo de producción (1972). 

Por otro lado, al hablar de nuevas economías es importante analizar cómo los nuevos 

discursos del desarrollo han sido claves en estas alternativas solidarias. Partiendo desde las 

diferentes teorías económicas el desarrollo es  un proceso de expansión de las libertades humanas 

o cómo el incremento de los ingresos per cápita o agregados de una sociedad o cómo la capacidad 

de adaptación que tiene cada sociedad frente a los diferentes cambios que se presentan, a pesar de 

esto economistas teóricos como Amartya Sen plantean que el desarrollo debe partir desde las 
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buenas prácticas y la búsqueda del buen vivir9 centrándonos en las prácticas de cada individuo 

según sus capacidades (2000).  

Ahora bien, el desarrollo también puede ser definido desde el buen vivir en el que se 

persigue que la articulación de la economía, el medioambiente, la sociedad y la cultura en nuevas 

formas, llamando a las economías sociales y solidarias mixtas; e integrando aspectos de justicia 

social e intergeneracional (Escobar, 2014). 

Por lo que, entender las interacciones humanas desde los principios hegemónicos de la 

economía tradicional en la que cada persona pretende obtener y acumular el máximo beneficio con 

la inversión del mínimo de recursos deja de lado otro tipo de economías, en las que el 

relacionamiento se da bajo principios de moralidad y de equilibrio en la que se prioriza el trabajo 

en comunidad, el intercambio bajo el principio de reciprocidad y deuda.  

Dejar de lado la búsqueda de la máxima utilidad en cada interacción con otras personas 

hace que se tengan en cuenta diferentes aspectos morales, como lo explica David Graeber (2011) 

relacionarnos con las otras personas a través de la colaboración a los demás, genera un sentimiento 

de deuda, hace que se creen vínculos sociales, que en un futuro hacen que en todo amigo o 

conocido se tenga confianza y ayuda en caso de emergencia. Sin embargo, es necesario tener en 

cuenta que en este tipo de relacionamientos se integra la equivalencia, puesto que a la hora de 

generar estas deudas morales o de honor se debe hacer con personas con las que se tenga un estatus 

en común, dado que al ser de diferentes condiciones podría pasarse a una relación de jerarquía en 

la que el pago de las deudas se haría imposible. Además, debemos considerar que en este tipo de 

economías alternativas no nos centramos en la propiedad privada o colectiva, sino en cuestiones 

 
 

9 Adoptando el buen vivir desde lo propuesto en la cultura Aymara donde este es el ideal perseguido por hombres y mujeres 

andinas, en el que se llega a la plenitud de la vida, el bienestar social, económico y político. 



55 

 

prácticas como la posibilidad de acceso a diferentes bienes que tiene cada persona y en qué 

condiciones. Como es el caso de las ECA de RC Reciclosocial, la máquina de transformación de 

plásticos ubicada en la ECA de Bosa, algunas zorras o carretas, bienes que más allá de ser vistos 

como de propiedad de la Asociación o de la administración son entendidos como objetos o lugares 

que benefician al reciclador, al bodeguero, al residente, a la comunidad vecina, etc. y que generan 

algún tipo de identidad o agencia por un beneficio y una responsabilidad colectiva.  

La asociabilidad entre los recicladores de la ciudad de Bogotá a partir del principio de 

reciprocidad, compromiso y solidaridad hace que entre ellos se generen vínculos de ayuda para la 

actualidad y para el futuro, lo que hace que el trabajar y vivir a la orilla de una economía 

hegemónica e inequitativa, signifique crear lazos de amistad y familiares más fuertes que más allá 

del beneficio económico buscan el desarrollo comunitario. 

Ahora bien, al observar la realidad del surgimiento de estas “alternativas” económicas nos 

encontramos con que, algunos autores cómo Martínez explican que probablemente para regiones 

como América Latina, donde la mayoría de países se encuentran catalogados como países en vía 

de desarrollo o de crecimiento, una de las mejores alternativas de encontrar este punto de 

equilibrio, es la interacción de diferentes modelos económicos que se complementen y ofrezcan 

alternativas a la población para suplir sus necesidades, es decir que uno de los caminos a seguir, 

es el fortalecimiento de una economía mixta en la que se tengan aspectos tanto de la economía 

social y solidaria, como del libre mercado que se autorregula y permite la competencia entre 

productores y consumidores o del keynesianismo que posibilita la intervención del Estado como 

regulador o promotor de un alto de nivel de demanda que pueda beneficiar a los productores 

(2009), propuesta que cómo expondré más adelante es posible y se vive hoy en día en comunidades 
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que se han fortalecido a partir de la asociabilidad sin dejar de relacionarse con el mercado 

hegemónico que incluso juega un papel importante como actor no-humano en esta red.  

Además, tomé en consideración, que en las últimas décadas hablar de alternativas 

económicas en América Latina se ha vuelto una tendencia, debido al fortalecimiento que tuvieron 

los movimientos socialistas que buscaban brindar mayor equidad en la distribución de los recursos 

entre toda la población, asimismo, en algunas comunidades el surgimiento de sociedades 

colaborativas y solidarias se fortaleció luego de crisis económicas y sociales. Así cómo lo presenta 

Susana Hintze, en Venezuela se empezaron a promover los movimientos sociales a partir de la 

presidencia de Hugo Chávez, en la cual se fomentaron ayudas al sector cooperativo por medio de 

la transferencia de recursos públicos a estas nuevas organizaciones, asimismo, se empezaron a 

promover industrias que estaban sin ser promovidas, tales como el sector alimentario o el de 

siderurgia. Sin embargo, Hintze también deja entrever que este modelo presenta defectos y 

falencias, ante las cuales se deben generar cambios en las relaciones de producción, de poder e 

interpersonales para que sean más solidarias entre los diferentes actores de la sociedad (2010).  

Por otro lado, Hintze también expone el caso de Brasil, en donde se implementaron 

políticas de ayuda y trabajo en las que se privilegiaba la asociación entre trabajadores y se 

promovía el consumo consciente y solidario, con el fin de combatir el modelo competitivo 

característico del sistema capitalista. Pero a pesar de esto, la sustentabilidad de este proyecto social 

aún presenta faltas de soporte legislativo dejando a consideración del nuevo gobierno su 

continuación (2010). 

Luego de exponer estos casos, Hintze (2010) concluye que la implementación de esta 

economía necesita la generación de cambios en las organizaciones y políticas gubernamentales, 
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pero es difícil prever los errores que se puedan cometer, pero estos sí pueden servir de ejemplo 

para las nuevas comunidades que quieran trabajar con este nuevo modelo económico. 

En este sentido, es claro ver como dentro de los relacionamientos tradicionales y 

normativos que se desarrollan en las grandes ciudades se generan otras formas de interacción de 

las personas entre sí y con los objetos que los rodean. Un ejemplo de esto, son las iniciativas de 

comercio justo y soberanía alimentaria en las que se realizan asociaciones entre personas, que 

como principio tienen la sostenibilidad y solidaridad común, ya que se presupone que las personas 

son solidarias y están dispuestas a ayudar a quien lo necesite.  

Ahora bien, aterrizando en Colombia los acercamientos formales a la economía social y 

solidaria se han dado por medio de las diferentes entidades sin ánimo de lucro o informales, como 

los colectivos y movimientos sociales que promueven el desarrollo de la comunidad con bases 

solidarias y colaborativas. De igual manera, en algunos contextos donde el conflicto interno 

armado afectó a las comunidades o donde la intervención estatal es insuficiente se han empezado 

a generar movimientos solidarios de consumo y producción responsable (Álvarez, 2017).  

Aunado a esto, en Colombia se ha tratado de regular y definir este tipo de asociaciones por 

medio de leyes como la ley 454 de 1998, artículo 2, en la que se define la economía social y 

solidaria como un 

Sistema socioeconómico, cultural y ambiental conformado por el conjunto de fuerzas 

sociales organizadas en formas asociativas identificadas por prácticas autogestionarias 

solidarias, democráticas y humanistas, sin ánimo de lucro para el desarrollo integral del ser 

humano como sujeto, actor y fin de la economía (pág. 1).  

El definir así este tipo de economía desde lo institucional me dejó entrever que se estaban 

intentando integrar otros factores a lo que conforma la economía, sin embargo también se hizo 
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evidente que se seguía centralizando al ser humano como benefactor final de todos los procesos 

económicos, lo que controvertiré cuando presente las prácticas socioeconómicas de los 

recicladores, puesto que se evidencia la existencia de otros actores que inciden en la formación de 

la red en el fortalecimiento de este tipo de economía.  

Adicionalmente, en esta ley se establecen los siguientes principios de economía solidaria: 

• Espíritu de solidaridad, cooperación, participación y ayuda mutua. 

• Administración democrática, participativa, autogestionaria y emprendedora. 

• Adhesión voluntaria, responsable y abierta. 

• Propiedad asociativa y solidaria sobre los medios de producción. 

• Participación económica de los asociados, en justicia y equidad. 

• Servicio a la comunidad. 

• Integración con otras organizaciones del mismo sector.  

Principios, que como presentaré en el capítulo cuatro se hacen rastreables una vez se comienza 

a observar la red que se articula dentro y alrededor del ejercicio del reciclaje.  

De igual manera, en esta ley se expone que la economía solidaria en Colombia tiene los 

siguientes fines:   

• Promover el desarrollo integral del ser humano. 

• Generar prácticas que consoliden una memoria de vivencias de pensamiento solidario, 

crítico, creativo y emprendedor como medio para alcanzar el desarrollo y la paz de los 

pueblos 

• Participar en el diseño y ejecución de planes, programas y proyectos de desarrollo 

económico y social. 
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• Garantizar a sus miembros la participación y acceso a la formación, el trabajo, la propiedad, 

la información, la gestión y distribución equitativa de beneficios sin discriminación alguna. 

Como explicaré más adelante en la consecución de estos fines dentro de RC Reciclosocial 

intervienen diferentes actores humanos y no-humanos.  

Este recorrido por lo teórico, lo conceptual y normativo de la economía solidaria, interacciones 

y desarrollo me dejaron abierto un camino que se articulará con las prácticas rastreadas durante el 

trabajo de campo y el tejido de la red en la que se encuentra inmerso el ejercicio del reciclaje. 

Teoría actor-red 

El observar y compartir espacios, actividades y momentos con los recicladores, con algunos 

de los miembros de la junta directiva de RC Reciclosocial, voluntarios, colaboradores, bodegueros, 

con residentes de los barrios y conjuntos de las localidades de Bosa y Usme, con administradores 

de los conjuntos residenciales, con funcionarios de la UAESP y con otros actores, desde una 

mirada de interés, sospecha y curiosidad, personales, académicos y disciplinares rastree diferentes 

asociaciones que emergieron en la labor del reciclaje en la que interactúan diferentes actores 

humanos y no-humanos, desde una amplia variedad de posturas que se cruzan en diferentes 

momentos para afectar la realidad de cada uno de estos actores y de esta labor.  

En este sentido, adopté la teoría del actor-red desde lo conceptual y metodológico, puesto 

que como describiré a lo largo de esta sección autores como Bruno Latour en Reensamblar lo 

Social (2005) y Michel Callon en Actor Network Theory (2001), han desarrollado esta teoría que 

es empleada para describir realidades sociales, no solo desde el discurso, sino desde otras posturas 

como los objetos, las personas, las historias, las situaciones, entre otros. Y que además, me brindó 

una base para describir esta interacción con el ejercicio del reciclaje, a partir de diferentes 

principios e incertidumbres, que se articulan con en el capítulo tres en el que presento un recorrido 
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histórico de algunas de las luchas vividas por los recicladores de oficio en Colombia y en Bogotá, 

así como con el capítulo cuatro en que expongo algunas de las vivencias de los recicladores con 

quienes conversé y compartí algunos espacios, lo observado durante el trabajo de campo y con los 

principios y fines de economía solidaria relacionados en la sección anterior.  

En la teoría del actor-red encontré una redefinición de lo social, en la que los no-humanos, 

también son protagonistas en las relaciones sociales y el mantenimiento de lo que se considera 

como sociedad, es decir que los no-humanos son actores importantes y no solo portadores de 

significado a la hora de establecer asociaciones y en este sentido también se empiezan a rastrear y 

analizar los modos en que esas asociaciones son producidas en el día a día. Esta redefinición me 

posibilitó, además, establecer que existe una relación de no diferencia entre materialidad y 

socialidad. Por lo que, los objetos no pueden ser entendidos como fines o medios, sino como las 

dos cosas al mismo tiempo, puesto que permiten rehacer las relaciones sociales por medio de 

estrategias emergentes y la definición de cada uno de estos tiene que ver con los lazos creados con 

los diferentes actores y su condición, bien sea desde el acuerdo, el desacuerdo, la negociación, etc.  

En este punto es clave aclarar que, como lo expone Latour, esta teoría tampoco es una 

afirmación de que los objetos hacen cosas en lugar de las personas, sino que debe iniciar por el 

rastreo de quién y qué actúa (2005). 

Es decir que, como lo plantea Latour la teoría del actor-red cuenta con el principio de 

simetría que enmarca capacidad en un trabajo meticuloso la búsqueda de la ruptura de dicotomías 

tradicionalmente aceptadas como humano, no-humano; cognitivo, social; experto, no experto; etc., 

por medio de la disolución de fronteras entre estas, llevando a entender que las características y 

niveles que se entendían como separados sean vistos en el mismo nivel y con la posibilidad de 

compartir características (2005). En consecuencia, hay asociaciones o interacciones que son 
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rastreables y que permiten observar cómo el tejido se va componiendo por lo que este tipo de 

análisis o de estudio no se puede reducir a un solo punto o nodo.  

Ahora bien, esto ocurre así porque como lo plantea este autor, lo que permite el 

relacionamiento en comunidades, la esencia de nuestro vivir en común se instaura en lo que está 

más allá de nosotros mismos, nuestros marcos de interacción están afectados por datos, lugares, 

símbolos, personas presentes y ausentes, que intervienen con acciones que tensan la red (Latour, 

Reensamblar lo social. Una introducción a la teoría del actor-red, 2005). Aunque, es importante 

considerar que las acciones de los humanos están en cierta medida apoyadas en una estructura de 

intenciones.  

No solo se observan las relaciones entre humanos, sino que también se estudian las 

relaciones con los objetos, los lugares, las instituciones tomándolos como elementos heterogéneos 

que se integran en la red, dado que cada actor entra en la asociación en la que, así como es definido, 

define, nombra, provee de intención y subjetividad (Latour, Reensamblar lo social. Una 

introducción a la teoría del actor-red, 2005).  

En este sentido, las redes son entendidas como acciones realizadas y performadas por los 

diferentes actores. Quienes en cada nodo brindan un sentido semiótico, haciendo que las redes sean 

contingentes, locales y variables. 

Sin embargo, la acción no puede ser vista como el punto central de las explicaciones, puesto 

que esto haría que se buscara el origen de cada cambio de orientación, en sí misma. Contrario a 

esto, a partir de esta teoría las acciones deben conservar tanto la emergencia de novedad, como la 

imposibilidad de creación ex nihilo, desapareciendo, y por lo tanto el reconocimiento de la 

necesidad de la existencia de un sujeto para la acción, la presencia de un objeto, la ejecución y la 

potencialidad. Es decir que la acción no es una propiedad de un actor sino es la capacidad de actuar, 
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es la propiedad de una comunidad o colectivo. Pero al hablar de colectivo no nos referimos a una 

acción realizada por fuerzas sociales homogéneas, sino por la reunión de fuerzas entretejidas desde 

la diferencia (Latour, Reensamblar lo social. Una introducción a la teoría del actor-red, 2005).  

Ahora bien, esto en el ejercicio del reciclaje se hizo evidente en la interacción de diferentes 

actores tanto humanos como no-humanos que hacen que por medio de diferentes acciones se 

genere una afectación en la red haciendo la labor del reciclador más fácil o más compleja o más 

invisibilizada, en esta medida este ejercicio de observación y participación hicieron que 

emergieran a la luz más actores y acciones que generan consecuencias directas o indirectas. En 

cuanto a la ruptura de las diferencias para leer esta red de manera simétrica, también se hizo 

evidente como en algunos casos las acciones de los individuos o de las organizaciones dependían 

del beneficio que buscaban, como es el caso de las asociaciones de recicladores quienes según el 

relato de Michael, en algunos casos actúan en medio de logias de competencia desleal, pero cuando 

se deben unir esfuerzos para exigir que se les respeten los derechos se logra que dejen de lado estas 

diferencias y se llegue a acuerdos para buscar el mayor beneficio para los recicladores y de manera 

indirecta para el medio ambiente, puesto que se dejan de depositan toneladas de residuos que 

pueden ser aprovechables, en los botaderos de las ciudades colombianas.  

Finalmente, como lo explican Latour y Callon, el ejercicio de la economía suele ser 

entendido como un mercado en el que una cantidad de bienes pasan de mano en mano, son 

producidos tomando materias primas que vienen de la naturaleza en su mayoría y vuelven a la 

naturaleza, también como un ejercicio en el que los actores humanos se animan, se usan, se 

enriquecen, se empobrecen, se desplazan, dependiendo los unos de los otros gracias a la 

interconexión de sus acciones y consecuencias. Sin embargo, es difícil conocer en su totalidad  que 

pasa en esta interacción multiforme que hace girar a unos actores en torno a unos bienes que los 
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animan y los transforman, y que hace girar a unos actores no-humanos alrededor de los humanos 

que los animan, los transforman y los significan (2011).  
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Capítulo 4 Reciclando y actuando en red   

Imagen 4 - Sensibilización proyecto “Formando, innovando y aprovechando” 

 

Fuente: RC Reciclosocial – Diciembre 202110 

 

Durante el trabajo de campo mientras rastreaba las diferentes relaciones y acciones 

realizadas por los diferentes actores humanos y no-humanos integrantes de esta red, entendí que 

no lo podía hacer de una manera totalmente homogeneizadora, sino que debía hacerlo desde una 

mirada atravesada por la multiplicidad, puesto que cada actor desarrolla diferentes acciones y son 

 
 

10 Actividad de sensibilización con residentes de la Localidad de Usme, como parte de la ejecución del proyecto “Formando, 

innovando y aprovechando” en e que participe en la etapa de diseño y ejecución junto con la junta administrativa de RC 

Reciclosocial.  
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afectados de diferentes maneras, esto teniendo en cuenta que cada actor es capaz de hacer que otro 

haga algo inesperado (Latour, Reensamblar lo social. Una introducción a la teoría del actor-red, 

2005).  

Tomando como base la observación participante y las diferentes entrevistas etnográficas, 

fui identificando varios nuevos actores que componen la red alrededor del ejercicio del reciclaje y 

las acciones están haciendo que esta red se mantenga operante. Por lo que a lo largo de este capítulo 

presento algunos relatos de los diferentes actores, a partir de los cuales encontré nuevos hilos entre 

actores humanos y no-humanos presentes en esta red, además expongo mi visión desde el ejercicio 

de reflexividad.  

Es por esto que durante este capítulo presento el rastreo realizado, además de la articulación 

de los principios y fines de la economía solidaria nombrados en el capítulo dos con el ejercicio del 

reciclaje desde una visión que emplea la teoría del actor-red como unos lentes Red-económicos 

que me permitieron observar cómo en cada uno de los tres momentos antes nombrados, se van 

integrando nuevos actores que tensan la red o que promueven la emergencia y fortalecimiento de 

este tipo de modelo económico alternativo desde un nivel micro, considerando la convergencia de 

caminos que parten desde lugares, experiencias y situaciones particulares que es motivada por la 

cooperación interpersonal, interdisciplinar, intercultural, etc., significando diferentes maneras de 

hacer economía solidaria (Razeto, 1993), además, expongo un cuarto momento que fue 

protagonizado por el Covid-19, el cual transformó el ejercicio del reciclaje y que trajo consigo 

otros actores.  
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4.1 Red RC Reciclosocial, recicladores, residuos y Estado    

Imagen 5 Asamblea RC Reciclosocial - Usme 

 

Fuente: RC Reciclosocial – Mayo 202211 

El primer momento por tener en consideración es el acercamiento a la organización, que 

como se mencionó anteriormente se dio en un principio por medio de mensajes de texto, a partir 

de los cuales acorde con Michael y Luz Dary algunas reuniones presenciales y otras virtuales, 

además de la participación en diferentes actividades y proyectos. 

Inicialmente mi interés era conocer cómo estaba estructurada la asociación, las 

temporalidades manejadas por ellos a la hora de interactuar con diferentes actores que fueron 

surgiendo a lo largo del trabajo de campo, así como las acciones realizadas alrededor del ejercicio 

del reciclaje afectan de diferentes maneras las relaciones y las realidades de los demás actores. Por 

 
 

11 Asamblea realizada por RC Reciclosocial en el mes de mayo de 2022 con recicladores asociados, pertenecientes a la localidad 

de Usme, en la cual se expusieron algunos logros y compromisos de la junta directiva de la asociación, así mismo en esta reunión 

se socializaron diferentes proyectos que se estaban desarrollando en beneficio de los recicladores de la localidad. En esta 

asamblea los recicladores también tuvieron la oportunidad de expresar sus inquietudes con respecto a la normatividad que regula 

su ejercicio y del manejo de la organización. Adicionalmente tuvieron la oportunidad de elegir la nueva junta directiva de la 

organización.   
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lo que, poco a poco fui conociendo el interior de RC Reciclosocial, una asociación compuesta en 

su totalidad por recicladores y en la que interactúan diferentes personas con intereses diversos. 

A la hora de considerar la visión desde la organización me remitiré a lo conversado con 

Michael y Luz Dary además de lo observado y conversado a lo largo de las diferentes visitas y 

reuniones sostenidas en las ECAS de Bosa y Usme. 

Michael, mi principal contacto con esta asociación y primer el punto en la red con el que 

tengo comunicación, me explicó que RC Reciclosocial, así como las asociaciones y cooperativas 

de recicladores mencionadas en el tercer capítulo, esta asociación fue:  

Fundada en el 2014 empezó con 25 recicladores, actualmente hay 123 recicladores cuenta 

con dos bodegas aliadas en las que se almacena el material reciclable y prestan el servicio 

en 7 localidades de Bogotá: Bosa, Chapinero, Usaquén, Suba, Puente Aranda y Barrios 

Unidos. Las bodegas están ubicadas en Bosa y en Usme (M. Pérez, comunicación personal, 

6 de junio de 2021) 

Y en donde la toma de decisiones se da de manera consensuada y en la mayoría de los casos 

se hace por medio reuniones en alguna de las ECAS (Reciclosocial, 2014). Asimismo, como lo 

mencionaban el señor Néstor y el señor Julián a la hora de tomar decisiones 

En las reuniones que ellos hacen normalmente le preguntan a uno si uno está de acuerdo 

con las actividades o si uno o le cuentan a uno que van a hacer para ayudarle a uno (N. 

Lozano, comunicación personal, 9 de julio de 2021).   

Se hacen reuniones cuando cualquier cosa que nos van a informar algo o nos van a decir 

algo claro ellos nos citan a todos en la bodega y en la bodega nos hacen una reunión y nos 

explican las cosas (Julián, comunicación personal, 12 de julio de 2021) 
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Haciendo así evidente que dentro de la asociación acorde a los principios de la economía 

solidaria propuestos en la ley 454 de 1998, se tiene una administración democrática, participativa, 

autogestionaria y emprendedora, que ha permitido la promoción del desarrollo integral de cada 

uno de los recicladores asociados a RC Reciclosocial, la cual es posible gracias a la participación 

de los recicladores de oficio, de la junta directiva como actores principales de la red y que también 

se da como respuesta la necesidad de superar diferentes dificultades como las mencionadas en el 

capítulo tres.  

Además, Michael me relató que algunas de sus labores en la asociación estaban centradas 

en “Trabajo con recicladores, conocimiento y respaldo en sus necesidades y problemáticas, buscar 

cómo desde Reciclosocial se les puede ayudar a los recicladores, para dignificar la labor del 

reciclador y para que él se sienta respaldado desde la entidad” (M. Pérez, comunicación personal, 

junio 6 de 2021) 

Así como Michael, Luz Dary una recicladora de oficio y miembro de la junta directiva de 

RC Reciclosocial, juega un papel importante en el acompañamiento a los recicladores de oficio, 

desde su conocimiento y desde su espíritu de colaboración y cooperación, lo que los hace jugar un 

papel importante en esta red, puesto que, a través de ellos se posibilita la comunicación entre 

diferentes actores, así como también, promueven la expansión de la red es decir que se pueda 

contar con más actores en la misma (Latour, Reensamblar lo social. Una introducción a la teoría 

del actor-red, 2005), dándole seguimiento al principio de adhesión voluntaria, responsable y 

abierta (Ley 454 de 1998). En contraste, Luz Dary me relataba,  

Yo pertenecía a otra asociación y pues la verdad no me gustaba mucho el manejo que le 

daban, se me hacía como que todos, o cualquier beneficio que llegaba era para ellas 

(directivas de la anterior asociación), entonces por esa razón nos retiramos de allá, siempre 
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estamos como los tres con mis papás, entonces por esa razón nos retiramos de allá yo 

ingrese aproximadamente como unos 3 años más o menos (L. D. Parra, comunicación 

personal, 9 de julio de 2021). 

Haciendo visible que no siempre las relaciones alrededor del ejercicio del reciclaje están 

fundamentadas en la solidaridad o en el crecimiento como comunidad y es allí donde esta red se 

debilita, puesto que se genera pérdida de confianza de los recicladores hacía las organizaciones y 

sus administradores y se ve a los demás actores de la red como agentes deshumanizados e 

insensibilizados que se enmarcan en una lógica monetarista, y que quebranta también la 

posibilidad de emergencia fortalecida de modelos económicos alternativos, es decir que en estas 

alternativas económicas no se puede trabajar desde el egoísmo sino que se debe hacer desde la 

comunalidad (Castro-Goméz, 2010).  

Ahora bien, con respecto a la ayuda y apoyo que sienten los recicladores por parte de la 

asociación, en algunas de las conversaciones con los recicladores expresaban que se sienten 

respaldados y tenidos en cuenta cómo se relató anteriormente, además, porque si tienen algún 

inconveniente sienten que pueden acudir a Michael o algún miembro de la asociación, por ejemplo, 

Don Néstor cuenta que,  

Por medio de Reciclosocial ella (Astrid – Administradora ECA Bosa) por allá vive 

pendiente en las alcaldías y vive pendiente en eso y ella es la que por tonelada que uno le 

vende a ella, la alcaldía o no sé quién le da como una parte por cada tonelada que vende y 

ella le consigna a uno mensualmente el poquito que le toca (N. Lozano, comunicación 

personal, 9 de julio de 2021). 
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De igual manera la señora Diana comenta que siente a RC Reciclosocial, “como una asociación 

como tal porque para decir uno que es un reciclador uno está bien en una asociación y me dan 

como respaldo” (D. C. Galeano, comunicación personal, 9 de julio de 2021).  

Asimismo, la señora Marina cuenta que,  

Me han ayudado mucho sobre todo porque pagan bien el reciclaje y yo antes estaba en otra 

asociación, pero esa asociación se acabó y yo de todas formas yo siempre he venido aquí 

así no hubiera estado aquí asociada y me metí aquí porque en donde estaba se cerró y pues 

cada uno cogió por su lado (M. Torres, comunicación personal, 9 de julio de 2021) 

 Aunado a estas experiencias,  también el contar con uniformes y carnés que representan 

una identidad de grupo o un respaldo que les brinda una ayuda a la hora de ser reconocidos como 

recicladores de oficio vinculados a una asociación formal, dado que, como lo menciona Latour la 

existencia de este tipo de símbolos los sentimientos sociales dejan de ser precarios o inexistentes 

para representar un vínculo duradero (2005), de igual manera el apoyo por parte de RC 

Reciclosocial en la planeación sensibilizaciones o capacitaciones les ha ayudado en gran medida 

en su relacionamiento con los usuarios – residentes de hogares de donde los recicladores reciben 

los residuos aprovechables, trabajadores de empresas o zonas comerciales- creando una mejor 

comunicación y un mayor reconocimiento tanto de los recicladores como de su labor, tal como lo 

expresaba el señor Julián,  

La sensibilización es importante porque a la gente toca sensibilizarla, hacerla sensibilizar 

y que le escogieran a uno el material, a parte si es eso que lo dejaran a parte y no más, ya 

nosotros nos encargamos del resto eso nos facilitaría mucho la cosa (Julián, comunicación 

personal, 12 de julio de 2021).  
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Acciones, en las que se hace evidente la generación de prácticas que consolidan una 

memoria de vivencias, de pensamiento solidario, crítico y emprendedor en el cual se busca alcanzar 

el desarrollo y la paz de la comunidad (Álvarez, 2017), llegando así al cumplimiento de uno del 

segundo de los fines de la economía solidaria nombrados en el capítulo dos.  

Fue con la observación y el rastreo de estas acciones que me encontré en la práctica con lo 

que exponía Graeber al plantear que el relacionarnos con otras personas por medio de la 

colaboración genera un sentimiento de deuda o compromiso que hace que se generen vínculos 

sociales que con el paso del tiempo hacen que todo actor de la red tenga la confianza para pedir 

ayuda o recurrir a otro actor en caso de emergencia o necesidad (2011). Esto, en conjunto con los 

valores de la economía solidaria que potencian la mejora de la calidad de vida de los actores, así 

como su desarrollo personal y asociativo a pesar de sus características diferenciadoras (Rodríguez 

Garay, Kobila, Morbelli, & Parolin, 2014). 

Por otro lado, la aparición de los usuarios de esta red se dio en un primer momento como 

un actor invisible y alejado, de quienes los recicladores hablaban como actores que no siempre son 

conscientes de su papel en la red, sin embargo, como lo explicaban Luz Dary y Michael, los 

usuarios a pesar de su “invisibilidad” y lejanía son actores vitales, con los que se están en constante 

interacción, bien sea por la recepción del material o por el acercamiento a la hora de desarrollar 

capacitaciones y sensibilizaciones. Además, es en estos actores en quienes recae una gran 

responsabilidad a la hora de realizar la correcta disposición de residuos en las bolsas de basura, tal 

como se encuentra en el Decreto 596 de 2016, sin embargo, son actores que a pesar de esta 

normatividad no siempre desarrollan de la mejor manera su papel, ya que como lo comentan 

algunos recicladores, cómo presentaré más adelante muy pocas veces separan de la mejor manera 
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los residuos y son actores que en la mayoría de los casos desconocen la labor del reciclador o 

incluso deciden ignorar su existencia debido a que los entienden como actores “desechables”.  

En cuanto a la normatividad, en algunas ocasiones fue evidente que varios de los actores la 

desconocen, haciendo que en algunos momentos los recicladores cumplan con funciones que no 

les corresponden como es el caso de la señora Gloría quien expresaba que, en los conjuntos 

residenciales, 

Le cobran a los recicladores tener que ir a lavar canecas y a ir a dejar un shut limpio, fuera 

de eso no dan para jabón, no dan para cloro, no dan para nada, no dan unos guantes, estos 

tapabocas me los dio una señora del conjunto de Pitágoras ella me dio un paquete de 

guantes y de tapabocas me dijo tome mamita usted necesita esto porque estamos en esta 

pandemia y usted necesita esto es la única pero en los conjuntos a nosotros, nosotros a un 

conjunto no le merecemos ni un tinto nosotros a un conjunto no le merecemos nada (G. 

Hincapié, comunicación personal, 9 de julio de 2021). 

 Así mismo, la señora Marly expresó como en el conjunto residencial en el que se encuentra 

realizando su labor de aprovechamiento de residuos y donde desarrollamos una sensibilización 

puerta a puerta, ella les recomendaría, 

Primero lo de las heces de los perros porque es con lo que más estamos batallando aquí, 

porque cuando no es perro es gato, pero de todas maneras nosotros a veces salimos 

enmelotados (Untados de Heces de perros y gatos) entonces yo les diría que por favor doble 

bolsita, bien amarradita y si fuera posible que lo dejaran en el shut de basuras para que al 

tirarla por los ductos estas bolsas no se rompan (…). Escoger el reciclaje porque no botan 

sólo lo aprovechable, sino que uno debe sacarlo de la bolsa donde viene todo que a uno 

muchas veces le toca meter las manos entre las heces de los perros y los gatos, entonces es 
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más que todo la educación de los residentes para que lo apoye a uno y no le tocara meter 

la mano a uno donde está el papel higiénico ni nada de eso (M. Álvarez, comunicación 

personal, 23 de Octubre de 2021). 

Por lo que desde RC Reciclosocial se debía ir a hablar con los administradores para acordar 

los límites de la labor del reciclador, siempre respaldándose en la normativa, como lo contaba 

Michael,  

En el caso puntual de Reciclosocial y es algo desalentador, porque no solamente es limpiar 

el shut, sino también lavar las canecas, entregar el 10% de lo que el reciclador comercializa, 

también llevarle café y panela también llevar bolsas mensuales, entonces la gran pelea es 

“carajo, si tanto da el reciclaje para eso porque el administrador no coge el negocio”, si 

tanto lo ve como un negocio en términos de limpie, lave, entregue el 10% deme una 

retribución económica lleve panela, haga esto y lo otro ¿entiendes? Entonces el reciclaje si 

da, pero no da para tanto como para que las personas encargadas de los conjuntos se 

aprovechen de la vulnerabilidad del reciclador de oficio y en el caso puntual de 

Reciclosocial ha habido casos y hay casos en donde los administradores de los conjuntos 

dicen “listo usted trabaja en el shut, ese es su lugar de trabajo, usted se encarga de la 

limpieza de eso” porque creen que hay una retribución grandísima en el tema del reciclaje 

y de pronto se podría negociar si los mismos usuarios hicieran la separación de los residuos, 

y es que el reciclador está constantemente expuesto a infecciones, a accidentes, incluso a 

peleas con los residentes porque se les tratan de determinar las frecuencias , se les dice 

“señor residente lunes,  miércoles, viernes saque la basura y martes, jueves sábado no la 

saque” y los residentes dicen “ustedes se creen los dueños de esto yo pago la administración  

es que usted no tiene por qué hablar aquí”, entonces se está en una constante pelea con los 
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usuarios, tras de que se está en una pelea constante con los usuarios, está metiendo la manos 

en inclusive heces fecales, inclusive ha pasado en restos que uno no sabe si son de animales 

o humanos, inclusive en líquidos, inclusive con toallas higiénicas, inclusive con fetos, 

inclusive con malos olores, solo con la descomposición de los restos de la cocina ya hay 

muy mal olor y que si tú lo ves en una gran magnitud de una unidad residencial que tenga 

100 apartamentos es muchísimo, cuando te estoy hablando que 100 apartamentos es muy 

poquito para las unidades residenciales, el promedio aquí de apartamentos en Reciclosocial 

con lo que tiene son de 500 apartamentos, entonces calcula 500 bolsa de basura, 500 

residuos que estén descompuestos, 500 bolsas de papel higiénico, 500 toallas higiénicas, 

entonces pues eso se magnifica, entonces estar en constante pelea con los usuarios, estar 

en constante contacto con infecciones, con amenazas, en exposiciones virales incluso y tras 

del hecho debe hacerse cargo del aseo que debe hacer en el shut, ahora, por normatividad 

nos dicen que no es responsabilidad del reciclador hacer eso, dice el usuario debe, de hecho 

el decreto 391 el usuario será el encargado de mantener aseadas y desinfectadas y 

fumigadas los espacios donde se almacenan o disponen los residuos, cuando hablamos de 

los usuarios son, administración o la persona que desentienden para tal fin entonces no solo 

es decir que deben hacer aseo también es que deben sacar las canecas, que debe lavar las 

canecas y lavar caneca por caneca es complicadísimo, lavar el shut cada que ellos quieran 

es complicadísimo, responderles por una cuota mensual que ellos quieren es 

complicadísimo,  responderles por una panela y un café es complicado, ahora lo otro los 

recicladores no están constantemente en los shuts, en cualquier momento puede ingresar la 

aseadora o el aseador y hurtar ese material reciclable entonces a qué estamos jugando si 

estamos hablando que el reciclaje es del reciclador?, pero si hay otras personas que están 
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hurtando eso no tiene ninguna retribución y son quienes están constantemente ahí en 

afectación a su salud entonces (M. Pérez, comunicación personal, 1 de julio de 2021).  

Fue en estos relatos donde encontré que el surgimiento de algunos actores se daría a partir 

de las luchas que emergen de las acciones de estos actores, quienes lejos de posibilitar la mejora 

en la vida de los recicladores de oficio o de ser conscientes de las consecuencias de sus acciones 

resultan representar un obstáculo para el cumplimiento de principios como el servicio a la 

comunidad que pretender dar los recicladores a partir de su labor.  

En contraste a esto, la señora Marly también contaba que: 

Algunos residentes le dejaron un salón o un cuarto donde los demás residentes pueden 

llevar los residuos aprovechables sin tener que depositarlos con los demás por los ductos, 

allá me han dejado varias cosas muy buenas como una silla de oficina, algunas ollas y otras 

cosas de computadores, que claro yo no todos los voy a usar porque yo no sé de eso pero 

si se los puedo regalar a mis hijos o a mi familia o también los puedo vender a alguien que 

lo necesite, y pues así gano plata y de pronto ayudo a otra persona que lo necesite (M, 

Álvarez, comunicación personal, 23 de Octubre de 2021).  

A partir de lo relatado por la señora Marly se hace evidente el contraste con lo antes 

mencionado, puesto que emerge un espíritu de solidaridad y ayuda mutua, característico de la 

economía solidaria, en el que más allá de actuar en un beneficio individual, se espera por medio 

de diferentes acciones beneficiar a quien lo pueda necesitar. Adicionalmente, cómo lo explicaba 

antes a partir de Graeber, en este ciclo de ayuda emerge un sentimiento de deuda no necesariamente 

directo en el que gracias a relacionarnos con las otras personas a través de la colaboración se crean 

vínculos sociales (2011). 
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De igual manera como expresa Latour, lo que posibilita nuestra vivencia en comunidad se 

centra más allá de nosotros mismos, nuestros marcos de interacción, que son afectados por datos, 

lugares, símbolos, personas que intervienen de manera directa o indirecta tensando la red (2005). 

En este punto, considero necesario retomar el surgimiento de otras asociaciones o 

cooperativas de recicladores como actores de esta red, puesto que como lo relataba Michael en una 

de las reuniones realizadas en la ECA de Usme las condiciones que tienen los recicladores en 

algunos conjuntos residenciales se deben en parte a que en este ejercicio se ve en algunos 

momentos, prácticas de competencia desleal,   

Porque incluso hay unas organizaciones que les ofrecen a los administradores una cuota, 

entonces el administrador por su ignorancia o por su avaricia incluso dice “no pues yo me 

quedo con esa organización que con Reciclosocial porque Reciclosocial solo me dice vengo 

a separar, mientras que la otra empresa me dice que viene a hacer aseo a sacar las canecas, 

me lava me plancha, me da plata y de todo (…) Se puede decir listo somos 200 

organizaciones reunámonos hablemos quedamos en los acuerdos de no comprar las fuentes 

porque incluso pasa históricamente y es que un reciclador dice yo me voy  a cambiar de 

vivienda, ya no voy a vivir en Usme, sino me voy a vivir a Suba, entonces mis fuentes se 

las voy a vender a fulanito porque esas fuentes ya son mías, son fijas pues deme $500.000 

por esas fuentes, entonces primero eso, segundo que se pueden llegar a acuerdos y 

conclusiones con las organizaciones pero cómo saber quién cumple y quien no es muy 

complicado. Porque uno puede decir de verdad no compremos las fuentes hagamos las 

cosas como deben ser hagamos leal que la competencia sea por organizaciones en cuestión 

de imagen en cuanto a la prestación del servicio y no por comprarlo, pero pues de aquí a 
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que eso se puede llegar a encontrar ese balance, pero para que se dé eso es muy complicado 

(M. Pérez, comunicación personal, 1 de julio de 2021). 

Además, al igual que Luz Dary otros recicladores asociados a RC Reciclosocial han 

pertenecido a otras asociaciones que se han acabado como en el caso de la señora Marina  

Yo antes estaba en otra asociación, pero esa asociación se acabó y yo de todas formas yo 

siempre he venido aquí así no hubiera estado aquí asociada y me metí aquí porque en donde 

estaba se cerró y pues cada uno cogió por su lado (M. Torres, comunicación personal, 9 de 

julio de 2021) 

O en las que como en el caso del señor Néstor, 

yo inicialmente estaba era con otra asociación y yo le vendía aquí a don Carlos y él es de 

otro grupo, pero allá si me robaron lo que daba la alcaldía o lo que daba esa gente por 

tonelada si aquí por tonelada me dan 70.000 o 75.000 pesos en el mes allá me daban solo 

15.000 o 20.000 pesos en el mes, allá si me robaron y me quedaron debiendo mucho (N. 

Lozano, comunicación personal, 9 de julio de 2021). 

Acciones como estas me hicieron dar cuenta de la fragilidad de las relaciones entre actores 

en esta red, puesto que no en todos los casos se cumplen con los principios o fines de la economía 

solidaria, en los que se habla de integración con otras organizaciones del mismo sector o de ayuda 

mutua, sin embargo, como presentaré más adelante también hay acciones y momentos en los que 

la integración entre actores fortalece lazos con los que buscan asegurar los derechos del gremio u 

obtener beneficios para todos los recicladores de oficio.  

En cuanto a esta tarifa de aprovechamiento Michael me explicaba que como se mencionó 

en el capítulo tres, junto con otros reconocimientos se logró que luego de varios años de lucha 
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vividos por las organizaciones y los recicladores para ser visibilizados como prestadores de un 

servicio público digno, 

Entonces en el año 2016 nace el decreto 596 que es el que un poco pone las normatividades 

o las reglas de juego para que los recicladores en condición de vulnerabilidad y en proceso 

de formalización puedan competir igual que un operador de aseo como PromoAmbiental, 

lime, área limpia, ciudad limpia, Bogotá limpia, entonces si entran a competir o a prestar 

el servicio igual que estos operadores deben recibir una retribución, básicamente la 

retribución es con la tarifa de aseo entonces tú te das cuenta en el recibo de aseo y dice 

como tarifa de aseo y abajo más pequeño dice aprovechamiento entonces esa tarifa de 

aprovechamiento es la que le llega a los recicladores por la actividad que están haciendo 

pero hay que cumplir con unos regímenes o con unas fases de progresividad en el tiempo 

para poder consolidarse como prestadores de servicio público entonces dentro de esos 

requerimientos están que el prestador o la asociación tenga una página web, algo tan 

sencillo como eso que la asociación tenga un canal de sugerencias peticiones, quejas y 

reclamos, que la asociación tenga un consolidado de toda la base de datos de todas las casa 

donde el reciclador recoge o extrae el material reciclable que la asociación sea compuesta 

por el 100% recicladores que la asociación esté facturando mes a mes lo que recupero (M. 

Pérez, comunicación personal, 6 de junio de 2021). 

Requisitos con los que ha ido cumpliendo RC Reciclosocial, pero aun así por parte de la 

SUPERSERVICIOS les retienen los pagos porque como me explicaba Michael,  

La superintendencia nos dice señores Reciclosocial para el periodo del mes de enero 

ustedes excedieron el 14% en plásticos por ejemplo entonces cuando la superintendencia 

dice eso uno empieza a argumentar y esto se argumenta diciendo como “no es que tenía 
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material represado, no es que llegaron más recicladores, no es que la compra del material 

ha aumentado” (M. Pérez, comunicación personal, 6 de junio de 2021). 

 En este punto se hizo visible como actores gubernamentales bien sean humanos o no-

humanos tensan las relaciones de esta red, puesto que estos no pueden ser tomados como actores 

objetivos o como medios, sino que deben ser vistos como ambos, ya que permiten hacer y rehacer 

las relaciones sociales por medio de diferentes acciones que  hacen que en este ejercicio para los 

recicladores su trabajo sea más difícil y que no puedan suplir sus necesidades, o incluso hacen que 

otras relaciones se tensen, un ejemplo de esto es cuando como me contaba Michael, “el reciclador 

no sabe de estas retenciones, pero si molesta cuando la tarifa no les llega” (M. Pérez, 

comunicación personal, 6 de junio de 2021). 

Ahora bien, desde lo que conversaban algunos recicladores, este beneficio es logrado 

gracias a la gestión de la asociación, lo que deja entrever que para los recicladores de oficio son 

las organizaciones las responsables de ejercer presión por conseguir estos reconocimientos por su 

labor y por esto, en muchos casos desconocen la razón de los atrasos en los pagos, por lo que en 

algunas ocasiones varios recicladores se mostraban disgustados a tal punto de proponer la 

conformación de un sindicato de recicladores para pelear en conjunto por sus derechos (a pesar 

que ya se hacía y que gracias a estos se tenían algunos beneficios), haciendo evidente que en este 

gremio se desarrolla desde niveles micro acciones de administración democrática, participativa y 

autogestionaria, en la que se busca que se genere un pensamiento crítico y emprendedor como 

medio para alcanzar un fin común (Ley 454 de 1998), como es el caso de la señora Gloria quien 

comentaba que:   

Yo le había propuesto a unos compañeros montar un sindicato para eso precisamente 

(buscar el reconocimiento de los derechos de los recicladores y la dignificación de su labor) 
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pero no, no quisieron les dio miedo y uno para esto tiene que tener pelotas, uno para salir 

adelante tiene que tener calzones, así en esto se le vaya a uno la vida pero tiene que tener 

pantalones para todo en la vida, entonces ellos no quisieron entonces yo dije, ustedes no 

quisieron sufran sigan sufriendo así como sufro yo sigan sufriendo ustedes, yo no voy a 

luchar más por ustedes, íbamos a firmar un papel, ya habíamos conseguido un abogado 

pero no, se echaron para atrás, porque tener un sindicato es exponerse uno a perder la vida, 

ser un líder es vender la vida por luchar por otras personas, es perder la vida y yo lo iba  a 

hacer y no, que no,5 que dejáramos eso así y yo ah bueno si? (G. Hincapié, comunicación 

personal, 9 de julio de 2021) 

Esto en parte desconociendo algunos de los procesos ya adelantados por las organizaciones 

y los recicladores de oficio. En este sentido, al observar el relacionamiento entre los recicladores 

de oficio conocí varios matices, como por ejemplo desde lo relatado por Michael el 

relacionamiento entre recicladores, 

Es muy relativo porque si el reciclador de oficio sabe qué y entiende que la ruta histórica 

por la que yo he pasado durante los últimos años es la que más ha ayudado a sostener a mi 

familia, resulta que nadie me la va a tocar y nadie va a ingresar ahí no hay ningún 

inconveniente entonces ellos se respetan casi siempre. Entiendo que cada persona obra de 

buena fe exceptuando un porcentaje pequeño, entonces se puede decir que la relación entre 

ellos es bien, cada quien sabe a dónde aliarse a donde asociarse a quien venderle 

dependiendo de sus necesidades y de donde esté ubicado estratégicamente y dependiendo 

de la cantidad y calidad del material pero si tú me preguntas cómo es el tema de las 

relaciones con otras organizaciones se puede decir que es bien siempre y cuando  cada 

reciclador sepa y entienda cual es el papel fundamental en cada espacio en el que ellos 
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están trabajando que cada quien sepa y respete su trabajo  no hay inconvenientes , pero de 

manera genérica creo que bien (M. Pérez, comunicación personal, 1 de julio de 2021). 

Lo que posibilita la generación de relaciones en medio de las cuales se fortalece la ayuda 

mutua y el crecimiento asociativo, dos principios que permiten que la red se encuentre en sinergia 

y se destensen algunas partes de esta.  O desde la mirada de Luz Dary la relación entre recicladores 

de oficio de la asociación es  

Buena porque me parece que hay una buena comunicación con respeto, y ya con la junta 

directiva también es buena la comunicación porque siempre que se hacen reuniones y eso 

hay buena participación, se escucha y demás entonces como que siempre se tiene muy en 

cuenta al reciclador y sus necesidades (L.D. Parra, comunicación personal, 9 de julio de 

2021). 

Así mismo, el señor Néstor me relata algo parecido, dado que, según él la mayoría de las 

veces son amables y pueden conversar entre sí cuando tienen reuniones o integraciones, sin 

embargo, las señoras Gloria y Marly y el señor Néstor me cuentan que  

La verdad nosotros no somos solidarios para nada nosotros podemos ver un compañero que 

está mal, pero yo no me encuentro entre esa gente que puede ver un compañero mal y si lo 

ven yo creo que botado yo creo que pasan por encima de él yo no lo haría porque yo, yo no 

por decirlo, ¿pero yo si mis compañeros me necesitan ahí voy a estar sí? (G. Hincapié, 

comunicación personal, 9 de julio de 2021). 

Bien, aunque la solidaridad es muy poca porque como diría mi mamá cada uno se rasca 

con sus uñas y usted ve que tiene que rascar a otra persona usted no lo va a hacer, entonces 

es eso que cada cual ve es por lo suyo no por lo de los demás entonces pues si a usted lo 
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saludan pues un saludo no se le niega a nadie, pero yo creo que de ayuda de un reciclador 

a otro no lo creo así mucho (M. Álvarez, comunicación personal, 23 de octubre de 2021). 

Hay algunos que cuando uno llega a traer mercancía uno se los encuentra y el saludo y todo 

bien solamente tengo una vecina que es la mujer del tal Apolonio esa vieja si no me quiere 

para nada porque como ella va a reciclar a un supermercado que a mí también me dan cosas 

allá y toda esa vaina y la vieja es muy envidiosa pero yo no le paro bolas yo la dejo si veo 

una caja, porque ella va más que todo a ayudar que a desgranar arveja a ser algo allá pero 

para que le dejen las cajas que le dejen hasta la comida por ahí recoge, yo cuando veo que 

está ahí yo paso derecho y sigo para otros lados (N. Lozano, comunicación personal, 9 de 

julio de 2021). 

Fue escuchando estos relatos, que de nuevo se me hizo notoria esa volatilidad en las 

relaciones entre actores de esta red, dado que diferentes experiencias han hecho que las relaciones 

no sean tan buenas pero que aun así se siga actuando con un espíritu de solidaridad, participación, 

cooperación y ayuda comunitaria (Ley 454 de 1998). Otro momento en el que esto se hizo evidente 

fue cuando en una conversación con de Luz Dary con la señora Marly, quien comentaba que 

trabajaba con otras dos personas en el mismo conjunto residencial pero que ella era la única que 

estaba asociada a RC Reciclosocial porque las otras dos personas aún estaban en proceso de 

formalización de su afiliación a la UAESP, además comentaba que pensaba no seguir trabajando 

con ellos por algunas diferencias que tuvieron por lo que ella le solicitó a Luz Dary que les dijera 

que no siguieran con el proceso de registro, sin embargo Luz Dary le explicó que ellos podían 

seguir con el proceso así no estuvieran trabajando con ella, por lo que aún seguían siendo 

recicladores de oficio que merecían tener todo el reconocimiento de su labor.  
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Un espacio en el que se hicieron evidentes algunas luchas de los recicladores de oficio, las 

asociaciones y su interacción con la institucionalidad distrital y nacional fue en el plantón realizado 

entre el 13 y 15 de septiembre de 2021 en las puertas de la SUPERSERVICIOS, el cual como 

relató Michael,  

Inicio un lunes desde las 6 de la mañana, para esto se hizo una convocatoria por parte de 

varias organizaciones para poder cerrar el paso a los funcionarios de la superintendencia 

de servicios públicos y evidenciar que había y una problemática con las organizaciones de 

recicladores de oficio porque se está aplazando el pago de la tarifa antes de continuar con 

es importante aclarar que la superintendencia de servicios es quien regula y vigila la 

prestación publica de aprovechamiento pues de todos los servicios públicos en el caso 

puntual de las asociaciones de recicladores pues del aprovechamiento y regula también el 

tema de pagos y digamos de la información que se le reporta a ellos, lo que pasa es que 

luego que el negocio del reciclaje se convirtió valga la redundancia en un negocio hay 

organizaciones inescrupulosas u organizaciones que no cumplen con ciertos parámetros 

que están reportando información y están desviando un poco todo los porcentajes y toda la 

variabilidad de la información y están afectando a las organizaciones que efectivamente si 

llevan reportando desde hace mucho tiempo o que en su defecto si son compuestas por 

recicladores de oficio, lo que pasa es que la Superintendencia paga por promedios entonces 

los promedios se ven afectados en el momento que hay organizaciones ficticias u 

organizaciones que no merecen el pago de la tarifa y al momento en que hay más 

organizaciones pues hay más disminución de tarifa para el pago de los recicladores de 

oficio por su actividad de aprovechamiento, entonces eso por un lado, por el otro porque 

están aplazando, el aplazamiento son digamos Reciclosocial reporta las toneladas 
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mensuales a la superintendencia mediante las facturas electrónicas, con RUT de la empresa, 

con todo y lo que sucede es que por variabilidad de indicadores que todavía no son 

conocidos por nosotros la superintendencia aplaza eso unos meses hasta que encuentra una 

justificación, argumentación o normalidad para esas toneladas, entonces si teníamos un 

promedio de 300 toneladas reportando, 300 toneladas recuperadas por los recicladores de 

oficio, el otro mes se les hace raro que no sean esas mismas 300 toneladas, que sean o más 

o menos entonces aplazan eso y el hecho de aplazar pues limita la prestación del servicio 

y limita el promedio con el que se viene reportando porque hasta que no se cumpla con lo 

que ellos digan pues nuestros promedios se van a ver afectados, un poco por eso fue el 

plantón. 

Este plantón duró un poco más de 30 horas, fue largo fue día y medio, bueno en 

realidad fueron 2 días porque el plantón se levantó a la media noche del martes iniciando 

miércoles, se hizo una mesa de diálogo con la Superintendencia de servicios públicos 

domiciliarios, con personal del Ministerio de Vivienda porque es el que regula el decreto 

596 que es el que regula el pago de la tarifa por la prestación del servicio de 

aprovechamiento con defensoría del pueblo con procuraduría y bueno la UAESP, con 

varias entidades ahí, bueno esa fue una mesa que duró más de 10 horas en las cuales se 

eligieron 15 representantes o líderes de las asociaciones que pudieran llegar a algún 

acuerdo, se llegaron a algunos acuerdos, uno de esos fue el tema de que la Superintendencia 

de Servicios Públicos empezara a hacer mesas de trabajo con esas 69 organizaciones que 

estuvieron en el plantón y nos explicara porque fue la anomalía, cómo podríamos 

subsanarla, cómo podríamos normalizar esas regulaciones de las toneladas (M. Pérez, 

comunicación personal, 21 de octubre de 2021). 
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En este relato de nuevo me encontré con que, desde este tipo de entidades gubernamentales 

en lugar de promover el crecimiento de las organizaciones y el aumento en la recuperación de 

material aprovechable, limita la prestación del servicio y limita el promedio con el que se viene 

reportando porque hasta que no se cumpla con lo que ellos digan, los promedios y los ingresos de 

los recicladores se van a ver afectados. 

Este tipo de situaciones se presentan debido a que aún algunos aspectos del ejercicio del 

reciclaje son enmarcados en la visión de la economía como responsabilidad del Estado, tal como 

lo presenta Foucault al decir que esta es una ciencia en la que el Estado determina el control de la 

producción y distribución de los bienes y que es además quien impone las reglas del mercado a 

partir de dispositivos de autorregulación y gubernamentalidad que adquieren los seres humanos a 

lo largo de su vida (Foucault, 2006).  

Ahora bien, cabe destacar que se tenía previsto realizar varios plantones en diferentes 

ciudades del país, ya que estos aplazamientos se vienen presentando en todo el país y también por 

la incorrecta implementación del Decreto 596 que reglamenta la prestación y disposición de 

residuos en todo el país, pero como me contaba Michael,   

El único plantón que se hizo fue en Bogotá pero tuvimos afluencia de otras organizaciones 

de por ejemplo Funza, Soacha, por ejemplo Chía, es decir del área metropolitana de Bogotá, 

pero también sabemos que hay afectaciones con el mismo tema de aplazamiento en otras 

zonas del país y eso lo sabemos porque el Comité Nacional de Recicladores sabe y entiende 

que esas problemáticas no solamente se están dando en Bogotá sino en el Magdalena, Cali, 

Bueno varias ciudades por lo mismo, porque  no están aceptando las toneladas que se están 

reportando y eso tiene que ver con la investigación que debe hacer precisamente la 

superintendencia y evaluar y verificar que efectivamente cuales son las organizaciones o 
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cuales son los prestadores que no están cumpliendo con la normatividad y que se están 

aprovechando de la tarifa de aprovechamiento entonces luego de tener ya una mesa de 

concertación de más  de 10 horas ahí se llegó al acuerdo que mencionaba anteriormente, 

empezaron a hacer el tema de mesas de trabajo, organización por organización, pero les 

dieron prioridad a las 69 organizaciones que allí se encontraban, en este momento Bogotá 

cuenta con más de 300 organizaciones de recicladores, pero al plantón solamente asistieron 

69 entonces queda un sinsabor de saber porque las otras organizaciones no asistieron, pero 

bueno, eso es como a groso modo, eso con respecto a la superintendencia, los 

aplazamientos siguen presentándose, lo único que si debemos hacer por parte de cada 

organización es actualizar la información de tal  manera que podamos normalizar toda la 

gestión operativa, actualizar la información de cuantos asociados hay, cuantos carros se 

tienen, con cuantas bodegas se tienen convenios, fuentes fijas o unidades residenciales, 

cuantas micro rutas, toda esa información debemos actualizarla para tratar de normalizar y 

que hayan internamente los revisores de la superintendencia puedan regularizar esa 

información y verificar que efectivamente esas toneladas que se reportan sean las 

adecuadas, ese es cómo uno de los compromisos por parte de nosotros. Otro tema que 

debíamos reportar era el origen de los residuos, por ejemplo si Reciclosocial reportó 10 

toneladas al mes, esas 10 toneladas de que reciclador son, de que zona son, de que 

residentes son, de que horarios, en que carro lo cargó, todo eso, entonces nos tocó levantar 

toda esa información que ya la teníamos pero no al teníamos seguramente como ellos 

querían que fuera muy detallada, y esa información se alzó y fue un compromiso de la 

mayoría de organizaciones por un lado y por el otro porque hay organizaciones que no han 

reportado la cantidad suficiente de recicladores, para justificar el número de toneladas que 
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se están reportando, me explico, ellas iniciaron su reporte con 10 recicladores y en ese 

momento facturaban digamos 20 toneladas entonces 2 toneladas por reciclador estaría bien, 

pero ahorita están reportando más toneladas con los mismos 10 recicladores, entonces lo 

que debe hacer la organización es actualizar la base de datos de los asociados para verificar 

que hay más asociados, que hay más fuerza humana, que hay más talento trabajando para 

que las cuentas de la superintendencia estén bien, sin embargo los estándares y las fórmulas 

y digamos los estudios que hace la superintendencia aún son difíciles de comprender 

porque todo es muy variable porque lo que un reciclador hace en un día puede ser 5 kilos, 

al otro día pueden ser 10 o 15 kilos, eso depende de la temporada del año, depende del día 

de la semana porque no es lo mismo sacar reciclaje un lunes festivo a sacarlo un viernes o 

un miércoles, depende la zona de prestación, depende de si el reciclador trabaja en un 

conjunto residencial de 30 apartamentos o en uno de 300 apartamentos, depende de la 

capacidad del vehículo con el que el reciclador transporta su material, depende de si el 

reciclador trabaja muchas veces con familias o amigos que el colaboran en ese entorno, 

depende de muchas cosas, es muy variable o sea tener un control de eso es exhaustivo y 

tener un control exacto sobre las cantidades es muy difícil ese ha sido uno de los 

inconvenientes y de las cosas que queremos hacer caer en cuenta a la superintendencia para 

que entiendan que los cálculos que ellos hacen son muchas veces tan variables que ni 

siquiera uno como organización entiende (M. Pérez, comunicación personal, 21 de Octubre 

de 2021). 

En la interacción con este actor se hace evidente que la comunicación no se desarrolla 

teniendo en cuenta las diferencias entre cada uno de ellos, dado que, como se mencionó 

anteriormente las estadísticas o reportes que genera la SUPERSERVICIOS no son comprensibles 
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para las asociaciones ni para los recicladores, puesto que tratan de homogeneizar esta actividad sin 

tener en cuenta que esta labor es muy variable, dado que en esta influyen diferentes factores y 

actores tanto humanos como no-humanos que tienen la posibilidad de afectar todo el ejercicio del 

reciclaje, bien sea a favor o en contra de los recicladores de oficio o del medio ambiente como 

actores tanto importantes como frágiles de esta red, los cuales al ser tratados de manera uniforme 

u homogeneizadora corren el riesgo de no ser valorados en su totalidad por lo que se desconocen 

las potenciales consecuencias de sus acciones sobre otros actores de la red, bien sea de manera 

directa o indirecta. 

Luego del plantón realizado por los recicladores a la entrada de la SUPERSERVICIOS en 

Bogotá, también se les exigió a las asociaciones de recicladores presentar las planillas, pero escritas 

a mano, lo cual junto con de algunas personas en RC Reciclosocial no consideramos lógico, puesto 

que el hacerlas a mano implica que no todas sean 100% legibles, ni que la información sea 

verificable. Más bien esto parecía más una estrategia para hacer perder tiempo a las asociaciones 

y a los recicladores de oficio. Además, resultaba ilógico que si lo que se busca es reducir los 

residuos producidos por los usuarios, se exija entregar en físico planillas que se podrían manejar 

de manera digital evitando el uso de papel que puede tener una mala disposición al final de su vida 

útil, imposibilitando una correcta gestión de los residuos y la disminución de contaminación.  

Luego de conocer acerca de este tipo de manifestaciones e interacciones de los recicladores, 

con las entidades públicas y diferentes funcionarios de estas, me cuestioné por cómo son integrados 

algunos actores que no son recicladores en estos espacios, tal como es el caso de Michael quien, 

me contaba que: 

Hay una dualidad, dependiendo del escenario porque si hablamos de un escenario donde 

digamos a mí me puedan o los recicladores de Reciclosocial me elijan o me deleguen o 
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confíen en el buen el trabajo y en la buena defensa pues la organización no tendría problema 

que yo salga a representarlos, caso contrario con algunas entidades o con algunas personas 

del gremio porque uno no es reconocido como reciclador entonces seguramente que nos 

estamos lucrando o que estamos monopolizando la actividad o se está lucrando de los 

recicladores pero es muy chistoso porque muchas veces no hay líderes o sea hay muchos 

representantes legales que no tienen la vocación, ni la personalidad, ni el carácter para 

enfrentarse con una entidad, con un canal público, con un medio de comunicación y muchas 

veces delegan eso, inclusive pasa en empresas que el representante legal de x o y empresa 

por temor, por miedo o por pena por lo que sea delega a una persona, que digamos sería la 

de comunicaciones así mismo pasa con el caso de Reciclosocial, pero muchas veces el 

gremio es reacio a eso y se entiende porque muchas veces hay personas inescrupulosas que 

se aprovechan de la buena fe de las organizaciones para sacar provecho de las mismas, 

entonces eso es como esa dualidad, sin embargo yo no he tenido ningún tipo de problema, 

porque digamos que ese tema si lo hablamos con la junta sin embargo cuando se hace un 

plantón, o se hace una actividad pública pues obviamente yo cuento con el respaldo de la 

junta directiva que es quien me avala digamos la participación o no por ejemplo el día del 

plantón participó el tesorero de Reciclosocial, hasta cierto punto, ya cuando vieron que iba 

avanzando el plantón que iban medios de comunicación, que la cosa es estaba poniendo 

más masiva que había que tener una representación un vocero alguien de carácter que la 

tuviera clara y todo eso ahí ya me designaron a mí, muchas veces el reciclador por 

desconocimiento teme dar alguna opinión a los medios o entre los mismos recicladores 

entre los mismos líderes y no los culpo, porque seguramente por leer alguna normatividad 

es tan enredada la normatividad que muchas veces ni siquiera la gente estudiada la puede 
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comprender a cabalidad, por eso es que ellos son muy tímidos y me delegan a mí esa 

responsabilidad y yo también sé, comprendo y tengo el pleno conocimiento de la 

responsabilidad que tiene el representar a la organización, pero mientras uno conozca el 

campo, el ámbito, conozca a los recicladores de oficio, conozca su forma de  trabajar, su 

forma de operar, sus problemáticas, sus dificultades, la competencia desleal, sus amenazas, 

entonces uno lo va a tener claro y yo constantemente estoy en ese tema de conocimiento 

de los recicladores, (…) incluso hay personas que pudieron participar en el plantón que la 

tienen clara porque uno lo habla conversado y la tienen super clara pero tú les haces alguna 

entrevista o algo y les da pena, por desconfianza, por desconocimiento, por inseguridad, 

eso es lo que sucede pero hay recicladores que son muy pilas y saben para donde vamos y 

cuáles son las afectaciones que se están teniendo y se están dando a lo largo del tiempo, 

que el gobierno, las entidades y las resoluciones, normatividades y todo eso (M. Pérez, 

comunicación personal, 21 de Octubre de 2021). 

En este punto se hace necesario nuevamente retomar las interacciones que hay entre 

asociaciones, dado que este tipo de espacios de lucha común surgen nuevas acciones que 

transforman la red, porque por ejemplo cómo me explicaba Michael,  

Eso lo hablábamos con el mismo gremio en el plantón y es que se volvió histórico, porque 

habían organizaciones que como todo incluso como un grupo político hay revanchas hay 

contrincantes tienen sus diferencias, sus ideales o sus principios, pero de alguna manera el 

plantón hizo unirlas de tal manera que se pudiera hacer la olla comunitaria que fue una olla 

que inicio  alrededor de las 4 de la tarde del primer día para empezar a hacer la comida y 

como que los preparativos o el alistamiento para saber que se continuaba una jornada larga 

y extenuante  y ahí todos de manera solidaria empezaban a apoyar con la olla, la leña, la 
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papa, el pan, el pensar en que al otro día se necesitaría para el tinto entonces de manera 

solidaria se construyeron unos lasos gremiales en donde cada uno aportaba su granito de 

arena para el fin común que era el tema de lograr una difusión masiva sobre la afectación 

que tenían en la superintendencia, pero si hubo una buena solidaridad en el sentido que  no 

solamente cada organización aportaba algo material sino que también cada organización 

delegaba a alguien para cumplir alguna función, ejemplo, entonces de tal a tal hora vamos 

a delegar a alguien para que nos ayude dando animo en el sonido, de tal a tal hora va a estar 

cierta organización con cierto reciclador preparando el tinto pero no entonces esa persona 

ya ayer hizo el tinto entonces a las 8 de la noche sigue otra organización haciendo otro tinto 

o incluso sirviendo o comprando los vasos para servir, incluso Reciclosocial por ejemplo 

hizo el desayuno, entonces el almuerzo lo hizo otra organización y la cena la hizo otra 

organización y así sucesivamente, digamos que ahí si hubo una buena solidaridad y una 

buena fraternidad entre organizaciones porque sabían que estaban luchando por un bien 

común, que no habían distinciones de principio por parte de las organizaciones (M. Pérez, 

comunicación personal, 21 de octubre de 2021). 

Considerando lo expuesto anteriormente con respecto a las tensiones existentes entre 

organizaciones este tipo de relatos dejan entrever como expliqué antes que existen momentos o 

espacios en los que las diferencias se olvidan con el fin de buscar el desarrollo integral de las 

personas, así como la promoción de la gestión y la distribución equitativa de los beneficios sin 

ningún tipo de discriminación, y en lugar de esto se genera una comunidad en la que todos pueden 

participar y en la que el “yo” no se puede definir o desarrollar sin el otro (Coraggio, 2009).  

Adicional a esto, a partir de este plantón se afianzó la relación con algunas organizaciones, 

gracias a las mesas de trabajo creadas con el fin de visibilizar las diferentes problemáticas a las 
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que se enfrentan las asociaciones y los recicladores, bien sea ante la SUPERSERVICIOS, la 

Secretaría Distrital de Salud, la UAESP, los residentes, las empresas operadoras de aseo, etc. Y 

según me comentaba Michael, 

Quedaron lazos hechos, quedaron compromisos, quedaron unas mesas de trabajo  en donde 

efectivamente cada asociación tenía algunas problemáticas y sabíamos o sabemos cómo 

desde algunas entidades públicas y privadas están atentando contra el servicio público de 

aprovechamiento, entonces digamos que ese encuentro nos permitió visibilizar y saber un 

poco las problemáticas de cada organización en particular están presentando bien sea con 

alguna alcaldía local o secretaría de salud o con la UAESP o con la superintendencia, 

secretarías jurídicas, como que hay varios aspectos que atañen en la responsabilidad de 

cada organización y se fueron creando lasos de trabajo porque incluso a partir de ese 

plantón surgieron más trabajos entonces a parte del plantón fue, bueno, generar un 

cronograma de las 69 organizaciones, evaluar por filtro quienes iban a ser las primeras, 

modificar el tema de los indicadores, pasar una propuesta a la superintendencia para que se 

vea como se debería reglamentar el servicio, a su vez tener el diálogo con el ministerio de 

ambiente porque  se va a hacerla modificación del decreto 596 , incluso ahorita con el tema 

del POT (en ese momento se estaba discutiendo el Plan de Ordenamiento Territorial en 

Bogotá), con los concejales pues fue una forma masiva de  buscar soluciones a todos esos 

problemas que afectan a los recicladores (M. Pérez, comunicación personal, 21 de octubre 

de 2021).  

Llegados a este punto, es importante visibilizar cómo fue la relación con los residentes de 

los edificios residenciales y comerciales que quedan alrededor  de la SUPERSERVICIOS, quienes 

se mostraron inconformes con la presencia de estas personas en la zona por lo que se recibió una 
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llamada de atención por parte de la Policía Nacional, quienes solicitaron que se realizara la 

manifestación de manera silenciosa y pacífica o que se hiciera en la mañana o en otro horario, lo 

que molestó a quienes estaban presentes en el lugar, porque como decía Michael,  

Es increíble que les pongan más cuidado a 30 personas de un edificio que a una multitud 

de más de 500 personas que estaban en el plantón, entonces ¿es más fácil decirles a los 500 

cállense que a los 30 explicarles la razón de la manifestación? O incluso, hay que explicar 

que la culpa no es de los recicladores por manifestarse sino de las entidades por no dar una 

respuesta pronta frente a lo que se está exigiendo (M. Pérez, comunicación personal, 21 de 

Octubre de 2021) 

Es aquí donde se hace evidente que una de las luchas de los recicladores incluso a la hora 

de tratar de hacer valer sus derechos y el reconocimiento de su labor es la interacción con otros 

actores que se encuentran en situación privilegiada o que deciden ignorar la existencia de personas 

en situación vulnerable, actores con los que se en la mayoría de los casos se tiene interacción solo 

cuando se transgreden algunos límites económicos, sociales, espaciales o culturales. Aunado a 

esto, el día lunes se hicieron unos cierres intermitentes en la autopista norte, con los que en parte 

se estaba obstaculizando el servicio de Transmilenio y por ese hecho fue que se empezó a difundir 

que estaba pasando algo en lo que todos los actores de la red nos estábamos viendo afectados bien 

sea de manera directa o indirecta, en este punto emerge la importancia de los medios de 

comunicación como difusores de información, que pueden posibilitar la visibilización de causas y 

responsabilidades, además, se hizo evidente cómo es necesario afectar actores externos para que 

se generen acciones que incidan en el interior de la red, dado que la manifestación en un principio 

estaba en una cuadra relativamente cerrada que no tenía gran afluencia, y al ampliarse a zonas 

como la calle 85 que se cerró en un sentido, o como se nombró antes el bloqueo intermitente de la 
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autopista norte, hizo que se les empezara a prestar atención a tal punto que llegaron canales de 

televisión y periodistas de radio nacionales e internacionales, se empezará a considerar desde las 

entidades públicas generar diálogos en los que se llegaran a acuerdos y que los usuarios escucharan 

a los recicladores y a sus necesidades.  A pesar de esto como lo relataba Michael,  

Ellos (la SUPERSERVICIOS) decían que quienes no queríamos negociar éramos nosotros, 

pero pues no sabemos con quienes intentaron hablar porque nunca se acercaron a preguntar 

por los líderes o entablar un diálogo, pero ellos en medios de comunicación insistían que 

los recicladores no querían negociar. Inicialmente se propuso una mesa de negociación con 

50 líderes, pero esto no fue aceptado por el tema de la pandemia y con la justificación de 

que no hay permiso para hacer eventos, pero ellos sí han hecho eventos masivos de 

entretenimiento que son más grandes que lo que se estaba pidiendo. Se resumió a 30 líderes, 

pero tampoco aceptaron, hasta que solo accedieron hablar con 15 líderes y allí ya se hizo 

la mesa de comunicación con la defensoría del pueblo, poco a poco se fue achicando eso. 

Incluso en el segundo día que era un martes se nos dijo que nos agendaban un espacio para 

dialogar el viernes, pero nosotros no accedimos porque el tiempo de nosotros vale, además 

de nuestro esfuerzo, y hasta el viernes nos iban a dar espacio, pero finalmente accedieron 

a atendernos con la mediación de la defensoría del pueblo interviniendo e intermediando 

entre superintendencia (SUPERSERVICIOS) y el gremio reciclador (M. Pérez, 

comunicación personal, 21 de Octubre de 2021). 

Por otro lado debemos considerar un actor que ha estado presente durante parte de este 

capítulo y son las bodegas, puesto que estos espacios en común, que han sido testigos de varias de 

las transformaciones que han tenido las organizaciones, el paso de generaciones de familias en el 

ejercicio del reciclaje, las diferentes luchas libradas por los recicladores de oficio, los cambios de 
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regulaciones y normatividades, actores que en varios momentos han sido olvidados a pesar de su 

importancia, bien sea por su aspecto desordenado, sucio, fuera de lo que se considera una industria 

formal o “respetable”, espacio que también ha servido de refugio para muchos recicladores, pero 

que también representa el lugar de reposo, almacenamiento, lugar de tránsito de los residuos antes 

de ser vendidos a otras empresas que se encargan de su procesamiento.  

Al hablar en específico de las bodegas aliadas de RC Reciclosocial que se encuentran 

ubicadas en las localidades de Usme y Bosa, inicialmente las percibo como lugares en caos, 

peligrosos o primitivos, puesto que son lugares en cierto desorden – contrastado con lo que se cree 

bello o estético – lugares ruidosos donde se realizan diferentes labores y transacciones con residuos 

que traen los recicladores o residuos que son vendidos a otras industrias, como mencioné 

anteriormente. Lugares donde las personas que administran, que organizan o recepcionan el 

material, en un principio me observaban como un agente externo, extraño y debo confesar 

inicialmente sentí cierta prevención de ellos hacía mí, sin embargo, luego de visitar estos lugares 

un par de veces esta sensación es diferente, dado que ya me reconocen como voluntaria, como 

investigadora, como amiga, como alguien que ellos “distinguen”, por lo que esta prevención mutua 

fue desapareciendo con el paso del tiempo.  

En cuanto al ejercicio formal de los bodegueros, observo que ellos son los encargados de 

comprarle el material a los recicladores de oficio, almacenarlo, venderlo a otras empresas que 

hacen el proceso de transformación de estos materiales en otros bienes que posteriormente son 

vendidos, además son ellos quienes realizan el registro de lo recolectado por cada reciclador y lo 

reportan a la asociación y esta a su vez realiza el reporte a través de la UAESP. Pero a pesar de ser 

claves en esta red, intentan ser excluidos del sistema de aseo, lo cual como dice Michael, 
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Se hacen alianzas con los bodegueros, que también los quieren sacar y que es muy curioso 

porque sin bodegueros no existe operatividad o sea si no hay quien le compre el material 

al reciclador, se jodieron, entonces muchas veces también existe como una dualidad incluso 

con las mismas entidades porque dicen que los bodegueros no deberían estar dentro del 

sistema de aseo pero es como decirle al relleno sanitario no usted no hace parte del esquema 

de aseo porque usted no es operador, porque usted es simplemente un lugar en el que se 

almacena basura pero cada operador recoge y destina eso al relleno sanitario, lo mismo 

pasa con los recicladores la recolección de cada reciclador de su micro ruta y va y lo 

deposita en la ECA, incluso los bodegueros son parte importante del esquema de aseo 

porque sin bodegueros no hay operatividad y ellos han estado históricamente, en el caso de 

Reciclosocial, Reciclosocial se forjó en la bodega principal en la de Usme. Ellos son 

intermediarios y se ha intentado que ellos sean asociados, pero cuando se vuelven asociados 

pondrían sus vehículos y pondrían su infraestructura de la que son propietarios, pero lo 

curioso es que para la UAESP ellos no podrían ser asociados porque no son recicladores. 

Ellos no son asociados directamente pero sí pertenecen al esquema operativo de la 

asociación en el sentido que la asociación funciona es gracias a esas bodegas, inclusive hay 

asociados que no tienen carros y les cuesta traer el material, entonces las bodegas que son 

las intermediarias, que son las encargadas de todo el sistema operativo deben saber a quién 

le reciben el material, quien debe ir a hacer el cargue y descargue, quien maneje el carro, 

estar pendiente de la documentación que se pide para cada bodega, estar pendiente de los 

seguros de cada carro, estar pendiente de quien administra esas bodegas, históricamente los 

bodegueros han existido (M. Pérez, comunicación personal 21 de Octubre de 2021). 



97 

 

En este punto el resurgimiento de la institucionalidad como actor en esta red, ha generado 

tensiones debido al cierre de algunas bodegas o la apertura de otras que son “públicas” y que están 

ubicadas en zonas en zonas específicas, de las cuales en cuanto a su administración, desde RC 

Reciclosocial y desde otras organizaciones se desconoce cómo funcionarán, por lo que se espera 

que sean lugares en los que realmente se cuente con el conocimiento y la presencia de personas 

que llevan tiempo en el ejercicio del reciclaje y no con personas que por “rosca” se queden con la 

administración de estos sitios, también se espera que esto no quede en manos de grandes 

empresarios que buscan aprovecharse de este ejercicio sacando a los recicladores de oficio y 

monopolizando este negocio.  

De igual manera se debe considerar a los operadores de aseo como PromoAmbiental, Lime, 

Ciudad Limpia, entre otros, como actores que interactúan en esta red y quienes juegan un papel 

importante en el cumplimiento de un servicio a la comunidad y como actores que circulan 

paralelamente con los recicladores, puesto que son ellos quienes se encargan de recoger los 

residuos en las calles o en los conjuntos residenciales, además desde lo conversado con algunos 

recicladores se hizo evidente que esta circulación paralela no asegura que la relación sea buena o 

se de a partir de la cooperación, puesto que como comentaba Michael,  

El operador de aseo también por normatividad deben dejar el espacio público, sin ningún 

tipo de residuo sea aprovechable o no sea aprovechable, el operador de aseo de no 

aprovechable no va a pensar “ espere el reciclador vive de esto esperemos ahí” porque ellos 

también deben cumplir unas rutas y unas frecuencias entonces si de repente hay esa 

diferenciación de que en la mañana pase uno y en la tarde otro y que no se pisen los talones 

uno del otro por temas de horarios y frecuencias, ahí también se mejoraría la jornada laboral 
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del reciclador de oficio. Separación en la fuente desde la casa y el tema de frecuencias y 

horarios determinados (M. Pérez, comunicación personal, 1 de julio de 2021). 

Por lo que varios de los recicladores comentaban que las sensibilizaciones y actividades de 

las que hablaremos en el siguiente apartado, que se hacen con el fin de concientizar a los usuarios 

son necesarios y allí surgen nuevas acciones y actores integrantes de esta red que hacen que otras 

acciones y actores se vean afectadas alimentando o tensando la red.  

Por otro lado, nos encontramos con la incidencia de la industria y los precios sobre las 

acciones realizadas por los recicladores, por las asociaciones, por los bodegueros, incluso por los 

usuarios puesto que como surgió a lo largo de las conversaciones con Michael, con Luz Dary, con 

la señora Marina y con la señora Gloria, quienes comentaban que, 

El precio del material, dependen de, yo supongo que primero de la bolsa mundial, de cómo 

se esté moviendo la economía, segundo por la pandemia sé que hubo una alza de precios, 

también depende de la demanda del material, pero si nos ponemos a pensar un poco de 

quien depende yo diría que de la industria que es la que compra la materia prima a las 

asociaciones y ésta a la vez es la que designa el precio por material al reciclador de oficio, 

entonces yo creo que depende de la industria, de los transformadores que deciden el precio 

de los productos. Y existe otro factor y es que depende también de la competencia de las 

empresas, si hay más empresas hay una pelea de precios, también depende de la calidad 

del material y de la reducción de este, si hay una escasez del material lo van a comprar más 

caro, entonces yo creo que depende de la industria determina los precios, la asociación 

determina los precios para el reciclador de oficio y así es como determinan los precios 

creería yo (M. Pérez, comunicación personal, 1 de Julio de 2021). 
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Todo eso depende de del proveedor que les compra a ellos, de la industria y demás, 

entonces eso es igual una cadena, sí desde la industria, sí desde arriba no pagan bien, pues 

ellos tampoco van a perder porque es un negocio, pues tienen que bajarles a los precios, 

pero son variables, en general son buenos y eso varía mucho de la ECA, del sitio del estado 

del material, pero en general son buenos (L.D. Parra, comunicación personal, 9 de Julio de 

2021). 

En medio de estos relatos, me doy cuenta de que hay cosas que yo estoy obviando o hay 

cosas que yo doy por sobreentendidas y es porque por ejemplo lo del precio o la regulación de 

precios, pues digamos que yo desde mi postura como economista ya daba por sobreentendido que 

precios se van a regular idealmente por la industria o pues por la oferta y la demanda, es decir que 

a mayor oferta el precio tomaba una tendencia a la baja y si la demanda aumentaba el precio subía, 

en parte olvidando la existencia de externalidades que hacen que cosas como el precio sean 

afectadas de manera indirecta, externalidades que en este caso eran, la temporada del año, el estado 

o el grado de transformación del material que se vendía, la cantidad del material la zona del país o 

incluso de la ciudad donde se encontraba el material, entre otros aspectos que han que el precio 

del material que le pagan a los recicladores varíe casi que a diario.  

Además, veía que por más que se buscan mejorar las condiciones de vida de los recicladores 

a partir de un mejor ingreso, casi que es imposible para los recicladores o para las asociaciones 

incidir en estos precios al trabajar solo desde el nivel micro, por lo que desde algunas asociaciones 

como RC Reciclosocial se está buscando desarrollar proyectos con los que se logre tener el 

suficiente apoyo financiero para adquirir maquinaria o infraestructura que permita eliminar algún 

intermediario y se pueda pagar mejor la compra de algunos materiales a los recicladores.  
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Como se ha hablado en algunos momentos durante esta sección, el desarrollo de diferentes 

actividades y el planteamiento de algunos proyectos han permitido que se cambien algunas miradas 

y comportamientos de los actores que componen esta red en la que el cruce de momentos que 

afectan la realidad de cada actor y de la labor del reciclaje (Latour, Reensamblar lo social. Una 

introducción a la teoría del actor-red, 2005), cambios e interacciones que se visibilizan en los 

siguientes apartados.  

4.2 Interacción RC Reciclosocial, recicladores, residuos y usuarios 

Imagen 6 Actividad “Asómate a la ventana” 

 

Fuente: RC Reciclosocial. Junio 202112 

Las actividades de sensibilización y capacitación como “Asómate a la ventana” brindadas 

a diferentes usuarios y actores de esta red como usuarios (niños, niñas, jóvenes y adultos), 

 
 

12 Foto tomada durante una jornada de sensibilización realizada en la localidad de Usme, en compañía de la UAESP, en la que se 

recurre a actores no-humanos como dummies de residuos para facilitar la transmisión del mensaje a cada uno de los residentes del 

lugar en el que se realizaba la actividad 
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administradores de conjuntos o trabajadores de conjuntos residenciales o de organizaciones 

aliadas,  fue uno de los momentos en los que fui invitada a interactuar con el fin de brindar apoyo 

logístico, oportunidad que aproveché para observar a algunos de los actores antes mencionados y 

otros nuevos que fueron surgiendo en cada una de estas actividades. 

Inicialmente fui invitada para ver cómo se hacían estas actividades y para estar en contacto 

con recicladores de oficio y algunos usuarios, además en estas actividades yo acompañaría y 

apoyaría a Luz Dary, quien desde su conocimiento y experiencia aporta bastante y adquiere 

visibilidad y reconocimiento en el liderazgo de estos espacios, por parte de los recicladores de 

oficio, usuarios y funcionarios de entidades estatales que acompañan en el desarrollo de estas 

actividades. 

Para llevar a cabo estas actividades en primera medida son los recicladores, quienes 

evidenciando el comportamiento de los usuarios le solicitan a Michael o a Luz Dary, que se realice 

una jornada de sensibilización, con el fin de mejorar los hábitos de los usuarios a la hora de 

disponer de los residuos, por lo que Michael inicialmente se comunica con los administradores de 

los conjuntos residenciales para conversar acerca de la situación, para posteriormente hablar 

funcionarios de la UAESP o de LIME (en la localidad de Bosa) para solicitar acompañamiento y 

con ellos se acuerda la hora, fecha y lugar en el que se realizará la actividad.  

Una de las primeras actividades en las que estuve presente fue en un “Asómate a la 

ventana”, desarrollado en un conjunto residencial de la localidad de Usme donde realizan la labor 

de aprovechamiento de residuos una pareja de recicladores de oficio que hacen parte de RC 

Reciclosocial, en esta actividad estuvieron Luz Dary, algunos funcionarios de la UAESP, el señor 

Julián su esposa, con quien tengo la oportunidad de desarrollar parte de la entrevista y quien ha 

sido nombrado en el apartado anterior.  
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Cuando me encuentro con ellos me doy cuenta que se forman cuatro grupos de actores, los 

recicladores; los funcionarios de la UAESP; Luz Dary, una colaboradora y yo como representantes 

de RC Reciclosocial; y finalmente los usuarios,  a lo largo de la actividad se hizo evidente que 

estos actores interactúan dentro de los grupos pero que muy poco lo hacen de manera intergrupal, 

haciendo emerger los límites y prevenciones que surgen al interactuar con personas nuevas y en 

algunos casos al interactuar con personas a quienes se les atribuye algo de poder, brindado gracias 

al manejo del conocimiento, la pertenencia a una institución o por ser habitantes del espacio en el 

que nos encontrábamos. Haciendo evidente la característica principal del mundo social en el que 

se trazan constantemente límites entre actores (Latour, Reensamblar lo social. Una introducción a 

la teoría del actor-red, 2005). 

Sin embargo, en otras actividades se vio de manera diferente, por ejemplo en una 

sensibilización puerta a puerta en un conjunto residencial cerca de la avenida Américas con calle 

68, nos dividimos en diferentes grupos que estaban compuestos, por recicladores de oficio y 

funcionarios de la UAESP, con el fin de hacer la actividad de manera rápida y de brindar la 

información a los usuarios desde dos miradas, una desde la mirada de los recicladores que allí 

desarrollan la labor de aprovechamiento de residuos, es decir quienes conocen a los usuarios desde 

los residuos y por otro lado la mirada institucional y normativa que brindaban los funcionarios de 

la UAESP, quienes en algunos casos tomaban el liderazgo de las conversaciones para realizar un 

reconocimiento a la labor de los recicladores de oficio o para recalcar la importancia de la correcta 

gestión de los residuos en los hogares, ante esto en algunos de los apartamentos se mostraron 

interesados por el tema, en otros casos expresaron que hacían lo posible por hacer la correcta 

separación de los residuos, sin embargo, en algunos apartamentos decidían decir que no estaban 
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interesados en la información o se mostraban poco preocupados por las consecuencias de no 

realizar la correcta separación de residuos.  

Otro de los actores que intervino en estas actividades fueron los administradores y 

miembros del consejo de administración de los conjuntos residenciales quienes en conjuntos como 

Pitágoras o Alameda del Porvenir ubicados en la localidad de Bosa se mostraron muy interesados 

en hacer parte de la sensibilización y en repetir este tipo de actividades en la que todos pudieran 

recibir la información con  el fin de mejorar las condiciones de los residuos que llegan al Shut de 

basuras de estos conjuntos.  

En cuanto a la percepción de los recicladores de oficio acerca del desarrollo de estas 

actividades se evidencio que por ejemplo como lo decía la señora Marly “sirven mucho estas 

sensibilizaciones para que lo reconozcan a uno y para que la gente aprenda” (M. Álvarez, 

comunicación personal, 23 de Octubre de 2021), sin embargo, la percepción de la señora Gloria es 

contraria dado que ella expresa que “estas actividades a veces hace que las personas se porten 

peor y le dejen a uno la basura toda revuelta y sucia”, es decir que como expresaba Latour las 

reacciones a las acciones realizadas por algunos actores son impredecibles y hace que se deban 

pensar en otras acciones para evitar efectos adversos en la red.  

En estas actividades es común usar algunos elementos como avisos, megáfonos, parlantes, 

presentaciones e imágenes de alimentos a gran escala, los cuales intervienen como actores no-

humanos que intervienen como mediadores que posibilitan la comunicación entre actores, puesto 

que estos actores adquieren en cierta medida un peso en la educación social que puede darse en 

diferentes direcciones, de acuerdo con la naturaleza de los elementos, es decir que son los 

elementos sobre los cuales actúan fuerzas sociales que permiten el desencadenamiento de otras 

acciones que de otra manera no serían posibles y en este sentido encontré que como explica Latour, 
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por más rutinarios, tradicionales o silenciosos que sean los elementos dejan de ser dados por 

sentado cuando se articulan a la interacción entre actores que los usan como significantes (2005).  

Al escuchar y hacer parte de estas actividades me di cuenta que a pesar de creer que hacía 

una correcta separación de residuos en mi casa, no lo estaba haciendo tan bien como creía, en este 

punto fui consciente acerca de la poca información que tenía y así mismo a lo largo de estas 

actividades y en mi vida cotidiana me di cuenta como en mi círculo más cercano no se hacía todo 

tan bien como se creía, por lo que gracias a estos espacios considero que ya hago una mejor 

separación de los residuos que se producen en mi hogar, además ahora trato de explicar a mis 

amigos y familiares la importancia de separar los residuos y entregarlos a un reciclador de oficio 

en lugar de dejar todo junto en la calle o en el shut de basura de los conjuntos, sin embargo, en 

este punto considero clave resaltar la importancia del desarrollo de estas actividades en diferentes 

espacios además de la importancia de que sean los recicladores quienes expliquen este proceso, 

puesto que precisamente son ellos quienes tienen el conocimiento y quienes hacen la recolección 

de estos residuos.  
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4.3 Transformando ideas y redes  

Imagen 7 Sensibilización proyecto “Formando, innovando y aprovechando” Niños y niñas 

 

Fuente: RC Reciclosocial. Diciembre 202113 

El tercer momento o espacio en el que logre compartir con los actores de esta red fue 

durante la planeación, ejecución y evaluación de los diferentes proyectos que fueron presentados 

convocatorias a partir de las cuales se lograron realizar sensibilizaciones y capacitaciones en 

conjuntos residenciales de las localidades de Bosa y Usme.  

 A lo largo de esta sección se visibilizan nuevos actores que integran esta red, además de 

la reaparición de actores que emergieron anteriormente, quienes en este momento son percibidos 

de manera diferente y que generan acciones que tensan la red de diversas maneras.  

Mi interacción en este momento se dio casi desde el principio de mi comunicación con 

Michael, puesto que él me pidió el favor de revisar una propuesta que ellos habían presentado a 

una convocatoria anterior, pero que no habían ganado, esto con el fin de revisar qué sugerencias 

les podría brindar yo para próximas oportunidades. Y en este sentido me enviaron algunas 

 
 

13 Foto tomada en la ejecución del proyecto “” en Usme, en el cual tuvimos la oportunidad de contar con la 

participación de niños y niñas residentes de la localidad.  
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convocatorias a las que ellos deseaban presentarse y en las que yo les podría colaborar en la 

elaboración de la propuesta.  

Ahora bien, Michael me explicó que el presupuesto, las actividades, los beneficiarios y el 

tiempo que duraría cada uno de los proyectos debía ser acordado también con la junta directiva, 

dado que como se explicó en el primer apartado de este capítulo, la mayoría de las decisiones se 

toman de manera consensuada con el fin de obtener el mayor beneficio para todos los asociados, 

haciendo evidente la emergencia de acciones que se articulan con el principio de administración 

democrática, participativa, autogestionaria y emprendedora, así mismo se evidencia la 

participación económica de los actores en pro de la justicia y la equidad.  

Debido a los diferentes contactos con los que cuenta RC Reciclosocial, constantemente se 

les invita a participar en convocatorias donde pueden llevar a cabo diferentes proyectos en favor 

de los recicladores y la dignificación de su labor, además de ampliar la conciencia acerca de la 

correcta gestión de residuos, por esto desde la junta directiva y en especial por el interés de Michael 

y Luz Dary se preparó la inscripción de diferentes propuestas en el programa de Presupuestos 

participativos de la Alcaldía Mayor de Bogotá.  

La inscripción de estas iniciativas se hizo tanto para la localidad de Bosa, cómo para la 

localidad de Usme, para esto se recibió ayuda de algunos funcionarios de la alcaldía, quienes de 

manera atenta nos explicaron qué tipo de proyectos podíamos desarrollar, a qué estaba dirigida la 

convocatoria y cuáles serían los pasos por seguir. 

La idea principal de estas iniciativas era ampliar la concientización de los usuarios en 

cuanto al manejo de los residuos y el reconocimiento de los recicladores de cada una de estas 

localidades y su labor, ya que las actividades desarrolladas anteriormente se habían llevado a cabo 

en conjuntos residenciales o en establecimientos de comercio, por lo que se consideró necesario 
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realizar este proceso de concientización abarcando un segmento de población más grande o en 

espacios abiertos en los que no contaríamos con el respaldo de una administración para que las 

personas nos abrirán las puertas, es decir los usuarios de todo un barrio enfocándonos en aquellos 

que pudiesen replicar la información con sus familias y amigos. 

Teniendo en cuenta la multiplicación de la información, mientras se hacía la inscripción de 

la iniciativa en la localidad de Bosa escuchamos cómo otras personas también proponían una 

iniciativa para trabajar con recicladores, en especial con los niños y niñas que son hijos, nietos o 

sobrinos de los recicladores, puesto que se pensaba en ellos como futuros replicadores de todo este 

conocimiento, algunas de las actividades que se proponían era enseñarles a hacer manualidades 

con algunos residuos que aún son aprovechables como botellas, papel, vidrio, cartón , entre otros. 

Esto se proponía cómo algo lúdico e integrador, porque en un punto también se abrió la posibilidad 

de integrar otros niños y hacer las actividades en lugares abiertos para interesar más a la 

comunidad. El escuchar esta propuesta nos motivó a presentar una propuesta parecida, pero para 

algunos barrios de la localidad de Usme. 

Paralelo a este proceso de inscripción en Presupuestos Participativos, RC Reciclosocial 

preparaba su participación en una convocatoria realizada en la localidad de Bosa, esta con el fin 

de emplear metodologías pedagógicas para ayudar al medioambiente y empoderar a la comunidad 

en el cuidado de las zonas verdes, de humedales, ríos, parques, etc., en específico RC Reciclosocial 

propuso una serie de sensibilizaciones lideradas por recicladores de la localidad, en las que se 

visibiliza la labor realizada por ellos y también se les diera herramientas a los usuarios del sector 

para estar informados, crear vínculos entre los usuarios y algunas organizaciones que se dedican 

al aprovechamiento de residuos que inusualmente son recuperados, como las pilas, el aceite, 

incluso el popo de las mascotas.  
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Durante la preparación de esta propuesta se tuvieron algunos inconvenientes, la mayoría 

de ellos ligados a la poca información que se brindaba desde la Alcaldía Local de Bosa hacia RC 

Reciclosocial, puesto que en varias ocasiones se cambiaron los pasos o requisitos que se debían 

cumplir, un ejemplo de esto fue cuando desde los organizadores de la convocatoria y coordinadores 

del proceso de selección de iniciativas, enviaron una plantilla para hacer un presupuesto en el que 

se debía contar con tres cotizaciones por ítem solicitado, pero tiempo después se nos comunicó 

que ese presupuesto no sería el final, porque este dependería de la asesoría de profesionales, 

invalidando así la experiencia de las personas y de las organizaciones que se estaban presentando 

a esta convocatoria. 

Además, durante una reunión con el ingeniero asesor de este proceso, se pidió se explicara 

la propuesta, el presupuesto, la población beneficiada, aspectos que ya habían sido consignados en 

la propuesta inicialmente presentada, durante esta reunión se volvió a hacer evidente que se 

invalidaba la experiencia y los conocimientos de las personas que no contaban con un título 

educativo formal, puesto que se pedía que todas las persona que fueran a brindar las capacitaciones 

y a quienes se les fuera a pagar tuvieran una certificación de ese conocimiento, desconociendo el 

conocimiento adquirido gracias a la práctica de este ejercicio.  

Otro momento en el que esta segregación educacional fue evidente, fue cuando en una 

reunión en la que participé como representante de RC Reciclosocial, junto con más organizaciones 

que estaban presentando propuestas a esta convocatoria se señaló, que sería un operador externo 

quien realizaría las compras de los materiales que cada organización o persona solicitaba para 

desarrollar su proyecto, lo que por muchas personas presentes fue tomado como si se desconfiara 

de ellos, de su conocimiento, de sus valores, etc., de igual manera, explicaban que para la 

presentación del presupuesto final se contrataría a un Economista que les asesorara en esta parte 
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de la propuesta porque se asumía que todos o la mayoría estaban presentando presupuestos 

exagerados o en los que no se tenía en cuenta todo lo necesario para el desarrollo de los proyectos, 

con lo que se desconocía la experiencia que tenían estas personas y organizaciones, gracias a que 

ya antes habían desarrollado proyectos similares.  

En esta reunión volvieron a surgir otras organizaciones como actores de esta red, puesto 

que en esta conocí otras de las propuestas que habían sido seleccionadas para ser ejecutadas en la 

localidad, además me encontré con líderes de otras organizaciones de la localidad con quienes se 

podrían generar lazos a partir de los cuales se pudiera beneficiar a la comunidad de diversas 

maneras, esta unión también surgió gracias a la propuesta de una de las personas presentes en esta 

reunión, en la que expresaba que se podían poner en contacto con el fin de conocer los servicios 

que cada uno ofrecía o la misión de cada uno y así crear una red en la que se ayudaran mutuamente, 

promoviendo así la integración con la comunidad vecina y con organizaciones del mismo sector.  

Ahora bien, mientras se presentaban estas propuestas, en la localidad de Usme se estaba 

ejecutando un proyecto relacionado con innovación social, en el que se plantearon diferentes 

actividades lúdicas y de sensibilización con residentes de tres conjuntos residenciales donde 

recicladores de oficio asociados a RC Reciclosocial realizan la labor de aprovechamiento de 

residuos. A lo largo de la planeación y ejecución de este proyecto se contó con el apoyo de Iris 

quien tiene una fundación en Chía y con quien ya habían desarrollado algunas actividades, de igual 

manera se contó con el apoyo de algunos voluntarios de RC Reciclosocial para el desarrollo de las 

actividades o en labores logísticas.  

El surgimiento de estos actores externos hizo que se pudiera llegar a más personas, además 

se lograron diversificar algunas actividades y la adaptación de diversas metodologías, cómo fue el 

uso de títeres, el sembrar plantas, entre otras actividades por medio de las cuales se ejemplificó 
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cómo se debía hacer la gestión de los residuos y cuál era el papel de los recicladores y los usuarios 

en esta red.  

Además, la visibilización de los recicladores y su labor fue transformándose, de tal manera 

que en cada uno de estos conjuntos cuando se iniciaban las actividades los recicladores tomaban 

una postura de anfitriones del conjunto residencial, en cierta medida de una manera servicial y a 

medida que iba avanzando la jornada ellos se integraban más, tanto con los residentes como con 

los organizadores de las actividades.  

En cuanto a los usuarios como actores de esta red, observé como luego de conocer a los 

recicladores de cada conjunto residencial se mostraban más empáticos con la labor que ellos 

realizan. En el segundo conjunto residencial en el que se realizaron las actividades de este proyecto 

se decidió traer una bolsa del Shut de basuras para que la abrieran entre los residentes participantes 

de la charla y se dieran cuenta cómo se están depositando los residuos en las diferentes bolsas y 

cuanto material se está desperdiciando y cuanta contaminación se estaba generando por la mala 

disposición de estos residuos. Además, durante esta actividad me encontré cómo al igual que en 

las actividades explicadas en el apartado anterior, algunos residentes expresaban que en sus 

hogares ya se hacía este proceso de separación y de educación de los niños y niñas en este tema, 

mientras que otros participantes comentaban que sabían que debían hacer la separación de los 

residuos pero que no lo hacían porque no sabían cómo, porque no tenían espacio o porque no 

sabían que al conjunto residencial iba alguien a hacer el proceso de recolección y aprovechamiento.  

Durante la ejecución de este proyecto, también se hicieron evidentes algunos límites 

interpuestos por los administradores o miembros del consejo de administración de estos conjuntos 

residenciales, quienes en algunos casos  preferían no ser vinculados a los proyectos, bien fuera por 

no tener el tiempo para participar o por no estar interesados en el tema de las sensibilizaciones, 
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además en uno de los conjuntos residenciales, desde la administración un día antes de la primera 

actividad se decidió no permitir a la recicladora de oficio continuar realizando allí su labor, esto 

como resultado de algunas diferencias que tuvieron con la recicladora por los horarios y sus 

actividades dentro del conjunto residencial, decisión que se tomó sin importar que ya se había 

hecho la convocatoria de los usuarios y de los colaboradores, por lo cual Michael tuvo que 

intervenir para lograr que se pudiera realizar la actividad en ese conjunto, ya no en horas de la 

mañana sino en horas de la tarde. En adición a esta situación, en el último conjunto que se visitó, 

los miembros del consejo de administración no participaron en toda la capacitación, pero a la hora 

de recibir los refrigerios y kits si se hicieron presentes, lo que nos hacía reflexionar acerca de la 

importancia de incentivos para que las personas participen en actividades grupales o de 

concientización, lo que me trae de nuevo a lo expresado por Deleuze cuando habla de que es el 

deseo el que incentiva el intercambio entre personas o actores (1972).  

Ahora bien, teniendo en mente los incentivos como refrigerios o kits que se hacen 

necesarios para hacer que las personas participen en actividades grupales o en actividades en las 

que adquirirán nuevos conocimientos, se evidencia la fragilidad del relacionamiento de los 

usuarios en esta red puesto que su permanencia depende de actores no-humanos o incentivos. 

Una de las invitaciones que quedan de estas actividades por parte de RC Reciclosocial es,  

Que los usuarios se le midan a ser recicladores por medio día por una hora inclusive ni 

siquiera que sean recicladores, que metan la mano a la basura y no a la de ellos mismo, si 

no a la basura del compañero, del vecino y ahí es donde vamos a entender cuál es el papel 

fundamental de reciclador de oficio. La invitación es esa, primero que haya empatía, 

segundo que haya separación en la fuente y tercero que conozcan al reciclador que pasa 
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por la zona al que le puedan dar el reciclaje (M. Pérez, comunicación personal, 1 de Julio 

de 2021)  

4.4 Covid 19 

A principios del año 2020 a nivel mundial apareció un nuevo actor que afectó a todas las 

redes, que haría que toda la humanidad tuviera que cambiar sus hábitos, sus relacionamientos con 

las demás personas y con su entorno y como decía Michael “quien diga que no le afecto es porque 

estaba dormido, o no estaba en el universo, porque siento que cualquier actividad económica se 

vio afectada” (M. Pérez, comunicación personal, 1 de Julio de 2021). En cuanto a la afectación del 

Covid-19 en la labor del reciclaje se dio de una manera atípica, puesto que el reciclaje al ser una 

actividad complementaria al esquema de aseo no paró del todo, puesto que en muchos casos 

continuaron con el cumplimiento de algunas rutas y horarios y mientras algunas empresas o 

personas recibía subsidios o ayudas la mayoría de los recicladores no recibieron nada por parte del 

Estado. 

Además, a diferencia de cómo se dio en otros sectores como me relataba Luz Dary, 

Si antes no se veía una correcta disposición de los residuos ahorita sí que menos y uno está 

muy expuesto a la contaminación del Covid porque hay tapabocas, guantes, esponjas y la 

gente eso no lo entiende (L.D. Parra, comunicación personal, 9 de julio de 2021) 

O en el caso de la señora Gloria quien me contó que,  

Yo estuve prácticamente 2 meses encerrada que no salía ni nada, por eso también perdí 

también un shut porque la administradora me sacó porque decía que yo tenía la obligación 

de ir y yo le dije no señora mi obligación no es tener que venir yo me tengo que cuidar le 

dije que pena pues si se acabó el shut se acabó, uno no va a pelear por eso diosito me dará 
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otro sí señor a los dos meses me llamaron de donde estoy eso ya hace dos años (G. Hincapié, 

comunicación personal, 9 de julio de 2021). 

O desde la experiencia de RC Reciclosocial,  

Si hemos tenido casos de Covid 19 que nosotros conozcamos, bueno en esto lo primero 

saber si están vacunados o no, porque ya hay un grupo poblacional grandísimo  de 

asociados que se pueden vacunar y que no saben o no conocían y segundo para saber si les 

había dado Covid o no, desde el conocimiento y desde lo que uno se permite establecer con 

los recicladores tenemos entendido que el año pasado no hubo ni un solo caso de Covid, a 

pesar que ellos están constantemente expuestos a residuos que tengan  seguramente el virus, 

pero este año -2021-, puedo de decir que un aproximado de 7 recicladores de oficio -

pertenecientes a Reciclosocial- han estado contagiados y que afortunadamente no ha 

pasado a casis mayores de coma, UCI, inclusive muerte, si se ha afectado -al labor del 

reciclaje-, pero bueno puntualmente cuando hay casos positivos de recicladores de oficio 

Reciclosocial busca la manera de ayudarles significativamente porque sabemos y 

entendemos que esta persona debe guardar reposo y que debido a esto no va a recibir ningún 

ingreso. Es curioso que a pesar de estar tan expuestos haya tan pocos casos (M. Pérez, 

comunicación personal, 1 de julio de 2021). 

Esto me dejo ver que para los recicladores el COVID-19 representó diferentes realidades, 

puesto que este virus hizo que a la red se añadiera un nuevo actor, un actor invisible muy peligroso, 

el Covid-19, que a su vez les hizo añadir a sus implementos diarios, unos guantes, un tapabocas, 

un antibacterial, los cuales al estar presentes representaban un escudo de protección ante este virus, 

pero también el no tenerlos les representaba un obstáculo para desarrollar sus labores, ya que 

estaban expuestos al contagio, pero también porque sin estos elementos no podían transitar por 
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algunas zonas de la ciudad o no podían entrar a algunos lugares, por lo que desde la asociación se 

apeló a la solidaridad de diferentes sectores para gestionar recursos y poderle suministrar a los 

recicladores parte de estos elementos de protección, ante esto algunos usuarios también les 

brindaban algunos guantes o tapabocas a los recicladores, como es el caso de la señora Gloria, 

quien me relató que,  

Una señora del conjunto de Pitágoras ella me dio un paquete de guantes y de tapabocas me 

dijo tome mamita usted necesita esto porque estamos en esta pandemia y usted necesita (G. 

Hincapié, comunicación personal, 9 de julio de 2021). 

Aunado a esto una gran parte de la humanidad y en espacial de los sectores más vulnerables 

de la sociedad al cumplir con los aislamientos o con las cuarentenas se vieron afectados por días 

de hambruna, puesto que no tenían un ingreso fijo y no podían salir a conseguir el sustento diario, 

como fue el caso del señor Néstor quien me comentó  

Eso me afecto y eso ha sido peor porque cuando hubo eso que la gente no podía salir que 

lo encerraban a uno, yo si salí por ahí rápido eso andando con el carné de Reciclosocial y 

así por si la policía lo paraba a uno pues tener un respaldo, yo al principio no me arriesgaba 

a salir pero ya le digo, ellos de aquí (de la ECA de Bosa) le mandaban a uno o con un 

conocido que le participaba a uno y le daban a uno por ahí un mercadito y bueno allá en la 

bodega la daban a uno algo y de parte de Reciclosocial y también le dan a uno entonces 

todo eso para qué ha servido (N. Lozano, comunicación personal, 9 de julio de 2021). 

Vinculado a esto, al retomar las dimensiones y categorías de análisis que propuse en el 

capítulo anterior y contrastarlas con los fines y principios de economía solidaria y la teoría del 

actor-red explicados en el segundo capítulo, se hizo evidente que una de las dimensiones en las 

que más se obtuvo información fue en la social, puesto que, con respecto a la democracia interna, 
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el diálogo y la transparencia, como presenté en el apartado de organización, actores como Michael, 

Luz Dary, Julián y Néstor mencionaban que dentro de la organización se tenían en cuenta las 

diferentes necesidades de los asociados, así como también se les tomaba en consideración a la hora 

de tomar decisiones, resaltando de esta manera el principio de administración democrática , 

participativa, autogestionaria y emprendedora, además del principio de adhesión voluntaria, 

responsable y abierta, es decir que en esta organización así como en otras, la adhesión se daba por 

elección de cada reciclador, así como la salida de ellos de estas organizaciones también se daba 

por voluntad propia, lo que me permitió adicionalmente entender como en esta formación de redes 

los actores entran y salen generando acciones que inciden en el comportamiento y en la realidad 

de los demás integrantes de la red.  

En cuanto a la variable de acceso a oportunidades, me encontré con que, dentro de las 

organizaciones se busca que por medio de la formulación, presentación y ejecución de proyectos 

de sensibilización RC Reciclosocial tengan la posibilidad de adquirir recursos financieros con los 

cuales puedan brindar a los recicladores la posibilidad de visibilizar y dignificar su trabajo y en 

consecuencia puedan acceder a nuevas fuentes de trabajo o puedan tener el espacio para poder 

estudiar, o preocuparse por atender otras necesidades. Así pues, al hablar del acceso a 

oportunidades por parte de otros actores, hallé que el conocer mejor la labor desarrollada por los 

recicladores les permitía tener información a la mano para poder transgredir de manera diferente 

en esta red.  

En concordancia con esto, la formación y su importancia se hizo visible también en las 

diferentes actividades y proyectos desarrollados por RC Reciclosocial, dado que los recicladores 

tenían la oportunidad de expresar su conocimiento a otros actores de la red y de igual manera, 

tenían el espacio de recibir nuevo conocimiento con respecto al tratamiento o manejo de los 
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residuos o incluso acerca de las normativas que se estaban implementando con respecto al ejercicio 

del reciclaje a nivel local y nacional.  

Fue en estas dos categorías que evidencié como cumplía con los fines de participación en 

el diseño y ejecución de planes, programas y proyectos de desarrollo social; así como con el fin de 

garantizar a los actores la participación y el acceso en la formación, el trabajo, la información, etc. 

y la distribución equitativa de beneficios son discriminación alguna.  

 Al analizar la variable de condiciones sociolaborales, lo hice pensando en lo propuesto por 

Rodríguez Garay et al., quienes explican cómo los valores de la economía solidaria potencian la 

mejora en la calidad de vida de los actores de esta red y que promueven su desarrollo personal y 

asociativo sin la necesidad de diferenciar según características distintivas (2014). En tal sentido se 

integraba el fin de promover el desarrollo integral de las personas y las organizaciones.  

Al mismo tiempo, una de las categorías que más se hizo visible a lo largo de esta 

investigación fue la ayuda mutua, dado que como presenté en cada uno de los apartados de este 

capítulo se hizo cierto que los diferentes actores buscaban la manera de ayudarse entre sí, a pesar 

de tener rivalidades o disputas en algunos momentos, lo que generaba lazos entre actores, a partir 

de los cuales observé que se fortalecía el espíritu de solidaridad y de cooperación, así como el 

servicio a la comunidad.  

 La interacción con la comunidad vecina bien fuera de las ECAS, de los shut de basuras, 

de las viviendas de los recicladores o incluso de los lugares en los que se manifestaban o reunían 

los recicladores fue una variable que me posibilitó observar cómo este tipo de ejercicios recogen 

una gran variedad de actores, organizaciones, movimientos y elementos de la red que ayudan a la 

resistencia frente a modelos o prácticas económicas normativas o hegemónicas en las que se busca 

el favorecimiento de pocos y la exclusión de la mayoría (Razeto, 1993). 
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En paralelo a haber revisado estas categorías de la dimensión social, llego a la variable de 

competencia, la cual se hizo presente cada vez que los recicladores o Michael hablaban de otras 

organizaciones u otras personas que dedicaban al ejercicio del reciclaje, ya fuera que pertenecieran 

o no a RC Reciclosocial, esto debido a que los actores desarrollan diferentes estrategias para 

satisfacer sus necesidades y como expresa Deleuze es el deseo de suplir las necesidades el que 

incentiva el intercambio entre actores (1972). 

Por otro lado, el estudio de la dimensión económica, lo desarrollé partiendo de categorías 

como el uso de los recursos, variable en la que consideré la visión de economía propuesta por 

Ramos et al., en la que se habla de la manera en que los individuos o las comunidades transforman 

los recursos (s.f.), es decir que esta variable se hizo notoria cuando los recicladores hablaban de la 

recolección de ciertos materiales aprovechables y su posterior transformación para que fuera 

reintegrada a la industria de otros productos, de igual manera se hizo visible cuando Michael 

hablaba de la importancia de los implementos que tenía en la oficina a disposición de la ayuda de 

los recicladores, o la compra de la máquina procesadora de plástico que les permitiría a los 

recicladores obtener un mejor ingreso. En este punto se hace perceptible como actores no-humanos 

y su uso son importantes para el ejercicio del reciclaje y el funcionamiento de esta red en armonía, 

en la que además se promovía el principio de propiedad asociativa de los medios de producción y 

el de participación económica de los actores en justicia y equidad.  

 Al hablar de desarrollo y de crecimiento asociativo, cómo mencioné en el capítulo anterior, 

lo hice desde la perspectiva del buen vivir en la que se persigue que la articulación de la economía, 

el medioambiente, la sociedad y la cultura se dé en nuevas formas en las que convergen economías 

alternativas que integran aspectos de justicia social e intergeneracional (Escobar, 2014). La 

emergencia de esta variable la logré encontrar mientras hablaba con Michael acerca del 
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funcionamiento de la organización y la posibilidad de plantear proyectos o generar prácticas en las 

que se consolide una memoria de vivencias, de pensamiento solidario, crítico, creativo, como 

medio para alcanzar el desarrollo de los recicladores y de las organizaciones en general.  

En este orden de ideas, en el análisis de la capacidad de innovación, noté que esta capacidad 

por generar nuevos procesos, entablar nuevas relaciones o realizar nuevas dinámicas para 

sensibilizar a los usuarios se incentivaba en las reuniones sostenidas con otras organizaciones, 

como luego del plantón o en el momento de idear propuestas de proyecto para presentar a 

convocatorias. En complemento, aprecié que desde algunas entidades gubernamentales también se 

estaban adelantando acciones de innovación para el ejercicio del reciclaje, sin embargo, no todas 

beneficiaban a los recicladores, a las ECAS o a las organizaciones, dado que tenían acciones como 

la apertura de nuevos centros de acopio con nueva tecnología, pero que nadie sabía cómo y por 

quienes estos serían administrados, acciones frente a las cuales los recicladores presentaban una 

postura de resistencia y crítica que se manifestaba a través de los plantones o de recursos legales.  

 El examen de la variable de procesos, en el sentido de transformación o cambio, lo llevé a 

cabo junto con la variable de capacidad de innovación, ya que estas se interrelacionan y tienen en 

consideración el recorrido de los residuos, desde que están en manos de los recicladores hasta que 

son comercializados para que sean manufacturados por otras industrias.  

Es decir que, las categorías de la dimensión económica las observe desde el principio de 

propiedad asociativa y solidaria sobre los medios de producción, así como por medio del principio 

de participación económica de los actores en justicia y equidad, con los cuales se buscaba llegar a 

los distintos fines de la economía solidaria.  

Por último, describiré como a lo largo del trabajo de investigación consideré el papel del 

medio ambiente por medio de la dimensión ambiental, en la cual analicé diferentes categorías, a 
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pesar de no hacerlo de manera explícita, durante las actividades y con algunas preguntas realizadas 

en las entrevistas vi que en el ejercicio del reciclaje la gestión de residuos, se da teniendo en cuenta 

el cuidado con la naturaleza y el reconocimiento de la importancia de evitar que residuos que 

pueden ser aprovechables sean enviados a rellenos sanitarios o ríos en los que pasarán décadas 

para que se descompongan, generando un gran nivel de contaminación que en un largo plazo puede 

afectar a la salud. Esto entendiendo además como la existencia y el manejo de los diferentes actores 

no-humanos y su interacción con el entorno se hace clave para que la red siga existiendo en una 

integralidad de diferentes actores.  

Finalmente, es importante resaltar cómo a lo largo de este trabajo de investigación 

emergieron nuevas categorías de análisis, una de las que se hizo presente en cada uno de estos 

momentos y espacios fue la familia que jugaba el papel de como un actor o grupo clave en el 

desarrollo de una tradición, en la adquisición de una educación o como soporte en casos de 

dificultad.  

Así mismo, emergieron categorías como el nosotros o el ellos como manera de diferenciar 

o imponer un límite entre grupos, entre actores, entre comportamientos, entre uso de espacios, etc. 

diferenciaciones que se hacían volátiles o maleables según la situación, dado que los límites se 

desvanecían cuando era necesario trabajar por un bien común pero que se remarcaban cuando era 

necesario determinar la responsabilidad y el nivel de acceso a beneficios que cada actor podía 

tener.  

En esta medida, también se hizo evidente la emergencia de la justicia como variable que 

debía ser analizada, ya que al considerar la justicia desde una postura en la que se evalúa la 

necesidad, la urgencia y la importancia de un bien o servicio para un actor, me encontré con que 
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en la mayoría de los espacios o momentos de resistencia o crítica de los recicladores se pedía que 

se les tratara con justicia de acuerdo con sus capacidades y con respeto a sus dificultades.  

El poder emergió como variable que debía ser analizada, dado que a lo largo de la 

investigación se hizo presente como resultado de un proceso de integración y articulación de los 

diferentes actores y que automáticamente brindó una explicación a la manera en que se daban 

ciertas situaciones y como la vida de los actores se veía inmersa en trayectorias de poder 

económico, social, cultural y político, que dan la oportunidad de transformar la realidad de los 

actores, así como de las relaciones de poder (Grossberg, 2012).  

En cada uno de estos espacios se hicieron evidentes acciones que permitieron el 

fortalecimiento de un modelo económico alternativo o al margen de la economía hegemónica, sin 

embargo, también se hicieron evidentes momentos en los que estos lazos se hacían débiles, bien 

fuera por la necesidad de suplir lo básico de cada reciclador o por la búsqueda de un beneficio, 

aunque cabe resaltar que, en momentos decisivos, tanto entre recicladores, como entre 

organizaciones, como entre actores se hace posible luchar en conjunto, propiciando además la 

participación y el acceso a la formación, el trabajo, la propiedad, la información, la gestión y 

distribución equitativa de las utilidades, mediado por un espíritu de solidaridad y ayuda mutua. 
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Conclusiones  

El rastreo de los diferentes actores humanos como los recicladores, los usuarios, operadores 

de aseo, administradores, funcionarios públicos, niños, niñas, guardas de seguridad, bodegueros, 

etc. y no-humanos como los residuos, las carretas o zorras, los uniformes, los carnés, las bodegas, 

las planillas, los dummies, los carros, las empresas de aseo, las bolsas, los volantes, etc. que 

intervienen en el ejercicio del reciclaje desarrollado en la ciudad Bogotá por la Asociación de 

recicladores de oficio RC Reciclosocial y la observación de cómo de las diferentes acciones 

realizadas por estos actores me permitieron (1) encontrar como en este tipo de comunidades se 

fortalecen alternativas económicas cómo la economía social y solidaria en la ciudad, las cuales se 

dan además gracias a la convergencia de diferentes posturas y realidades. 

Así mismo, luego de realizar el análisis de la red generada alrededor del ejercicio del 

reciclaje se hizo (2) evidente la articulación entre diferentes actores humanos y no-humanos y 

como en medio de estas se van tensionando diferentes relaciones de poder, puesto que como 

emergió en el trabajo de campo mientras que se está en un espacio o lugar de comodidad y se está 

rodeado de aquellas personas y elementos que considera familiares o conocidos se ejerce poder 

ante aquellos que se encuentran fuera de su zona de confort o de su comunidad, es decir que el 

poder en este contexto no es estático o fijo, sino que por el contrario se traslada, se transforma o 

se comparte, hallazgo que se complementó con lo expresado por Latour al decir que, cuando se 

ejerce poder en una forma duradera, significa que este no está basado en vínculos sociales, debido 

a que cuando este se basa en vínculos sociales no se ejerce por mucho tiempo (2005).  

Ahora bien, durante la revisión de la estructura organizacional de RC Reciclosocial y de la 

revisión del proceso histórico de fortalecimiento organizacional y gremial que han vivido las 
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organizaciones de recicladores en Colombia, (3) se logró observar cómo a lo largo de los años en 

esta comunidad se han ido fortaleciendo lazos de solidaridad en los que más allá del crecimiento 

individual se busca la cooperación y participación de diferentes personas en un proceso de ayuda 

mutua.  

Así mismo, (4) se encontró que dentro de estas organizaciones gracias al contacto entre sí 

y al trabajo activo de los líderes del gremio se han fortalecido diferentes capacidades participativas, 

autogestionarias y de emprendimiento, capacidades a partir de las cuales la mayoría de los 

recicladores se sienten respaldados por una comunidad en la que se unen de manera voluntaria, 

abierta y responsable, un ejemplo de esto han sido los momentos de integración y unión que han 

tenido las organizaciones a la hora de realizar plantones o manifestaciones en las que se exige el 

respecto por los derechos de los recicladores y por medio de las cuales han logrado obtener 

beneficios o reconocimientos como es el pago de la tarifa de aprovechamiento, el cual a pesar que 

no obtienen en su totalidad representa un alivio para algunas familias de recicladores que con el 

fruto de su labor no alcanzan a cubrir sus necesidades básicas. 

El reconocer la labor realizada por los recicladores en Bogotá permitió no solo el rastreo 

histórico de las diferentes luchas que han librado los recicladores en Colombia para llegar al punto 

en el que se encuentran hoy, sino que además me posibilitó evidenciar su interacción en redes con 

diferentes actores sociales humanos y no-humanos donde se desarrollan diferentes prácticas 

socioeconómicas que van tensionando y distendiendo diferentes hilos de estas redes. Ya que como 

se evidenció en el capítulo cuatro, el tener que comercializar los residuos a una industria que vuelve 

a poner estos materiales en el mercado luego de una transformación en la que no necesariamente 

los residuos vuelven con su forma original sino con otra forma o utilidad. En este sentido las 
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diferentes externalidades o factores externos como la ubicación geográfica, el estado del material 

entre otros factores antes mencionados han sido clave determinar el comportamiento en esta red.  

Así mismo, el rastreo de diferentes iniciativas de economía social y solidaria conllevo a la 

revisión de diferentes autores como Coraggio (2009), Hintze (2010) y Álvarez (2017), quienes han 

expuesto tanto los aciertos como los retos que ha presentado esta alternativa socioeconómica tanto 

en Latinoamérica como en Colombia, de igual manera la revisión de estos autores (5) proporcionó 

a la investigación algunos aspectos a evidenciar desde lo organizacional y lo individual de la 

cotidianidad de los recicladores de oficio asociados a RC Reciclosocial.   

En cuanto al aporte metodológico la teoría del actor-red permitió una descripción desde lo 

social en la que se visibilizaron las asociaciones y relaciones, además se rastrearon las agencias en 

las que se observó que tenía que decir cada actor. Ganando así más sensibilidad del mundo y cómo 

se compone o constituye. 

Los recicladores juegan diferentes papeles en esta red siendo casi que los principales 

afectados, de igual manera los diferentes residuos son actores no-humanos que han sido afectados 

por las diferentes decisiones y acciones realizadas en cada momento de la red. 

(6) El surgimiento de iniciativas populares desde la creación de redes comunitarias en los 

sectores vulnerables de la sociedad ha permitido la revalidación de prácticas socioeconómicas que 

impulsan el desarrollo en comunidad, el trabajo en sociedad y el bienestar común, sin que 

necesariamente éstas se excluyan totalmente del sistema hegemónico.  

Esto gracias a que como expone Grossberg, se reconocía a los actores humanos y no-

humanos, intentan realizar todo tipo de acciones, sin embargo, el intento no es lo mismo que el 

éxito, y que las acciones muchas veces están compuestas por la suma de éxitos, como el 

afrontamiento de los fracasos (2012).  
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En este sentido, (7) también se hizo evidente tanto en el recorrido histórico por el ejercicio 

del reciclaje, como en el rastreo de los diferentes actores, que es importante que los vínculos 

generados no sean basados en procesos de asistencialismo que puedan condenar a los recicladores 

y a las asociaciones a una trampa de pobreza, en la que se dependa indefinidamente de otros actores 

para la dignificación de la labor del reciclador y la mejora en la calidad de vida de cada uno de 

estos, puesto que eso puede hacer que se llegue a una coyuntura, en la que como presenta 

Grossberg se puede dar una profunda crisis en la que se desarrollen incertidumbres, desequilibrios 

y luchas que pueden resolverse con “pequeñas revoluciones”, pero que también pueden significar 

una gran afectación para el ejercicio del reciclaje y la red que se ha tejido alrededor de este (2012).  

Ahora bien, en respuesta a las diferentes necesidades, crisis, limitantes y discriminaciones 

evidenciadas a lo largo de este documento, se propone la generación de diferentes, políticas, 

programas y proyectos en beneficio de la comunidad de recicladores, los cuales sirvan como 

potenciadores de las diferentes capacidades que tienen los recicladores, tales como procesos de 

formación, reconocimiento, dignificación de su labor. En ese sentido también se debe recalcar la 

importancia de la participación de los recicladores en la planeación y ejecución de este tipo de 

instrumentos, reconociendo así su conocimiento, su experiencia, es decir que se les integre como 

iguales en estos procesos y se les deje de ver como actores marginados y se puedan generar y 

fortalecer redes en las cuales las diferencias no son un limitante para generar sociedad.   
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Anexos 

Anexo 1: Transcripción entrevistas Entrevista semiestructurada Recicladores de Oficio 

La presente entrevista tiene como fin rastrear las diferentes prácticas socioeconómicas y culturales 

desarrolladas por los recicladores de RC Reciclosocial para determinar cómo estas interacciones 

en red generan el fortalecimiento de una alternativa socioeconómica solidaria. 

Participante 1 

Preguntas: 

1. ¿Desde hace cuánto desarrolla la labor de reciclaje? 

R: Desde el 2000 

2. ¿Cómo inicio en esta labor? 

R: Porque no tenía nada más que hacer y no le daban trabajo a uno en ningún otro lado 

entonces yo comencé recogiendo por ahí cartón y yo tenía un amigo que él le vendía y el 

hombre andaba y preguntaba a como estaban pagando el cartón o a cómo están pagando la 

chatarra, comenzando porque yo tenía un montallantas y yo traje mucho en ese tiempo, en 

ese tiempo tenía mucho, arrume un poco de chatarra que tenía allá dentro del montallantas 

y comencé vendiendo esa misma vaina poco a poco como no tenía en que más trabajar me 

metí de una vez a eso. 

3.  ¿Sumercé es de Bogotá? 

R: No señora, yo soy de Tensa, Boyacá, pero yo me vine cuando tenía como 7 años me 

vine para donde una tía  a mí me atropelló un carro y me partió la pierna derecha en como 
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en 2 partes los huesos me los dejaron así yo dure hospitalizado en el Lorencita Villegas de 

Santos duré 3 navidades, pasé allá, porque lo primero que hicieron fue colgarme la pierna 

alta con pesas para que los huesos fueran moviéndose hasta que enfrentaran bien , cuando 

ya enfrentaron entonces si enyesaron entonces me enyesaron la pierna hasta la punta del 

dedo , imagínese de esa recuperación fue cosa seria hasta que pues ya me curé, la ventaja 

es que como yo era sardino (joven) entonces sané y uno queda más o menos bien pero a la 

edad de ahora es que me dan cositas en la rodilla y hay veces que voy caminando y pum 

de pronto se me debilita, pero como no tengo quien me dé y el gobierno para uno si no 

sirve para nada solamente para echar flores que le doy que le día que no sé qué yo hace 

como cuando cumplí los 62 años estuve en el COL de abajo de ese me mandaron para el 

de Laureles de allá me mandaron otra vez para abajo y eso me mamo tanto y de estar 

jodiendo y ya dije pues dejemos así y esta es la hora que ya le digo esa ayuda se la está 

robando alguno otro, aburren la gente para que no pida y conozco personas con casas de 3 

y 4 pisos y ellos si reciben y ahorita con la pandemia que ya llevamos un año y pico con 

eso esta es la hora que no han dado nada, más han dado aquí en Reciclosocial que lo que 

le da a uno el gobierno 

4. ¿Cómo se relaciona Sumercé con los demás recicladores de Reciclosocial? 

R: Pues hay algunos que cuando uno llega a traer mercancía uno se los encuentra y el 

saludo y todo bien solamente tengo una vecina que es la mujer del tal Apolonio esa vieja 

si no me quiere para nada porque como ella va a reciclar a un supermercado que a mí 

también me dan cosas allá y toda esa vaina y la vieja es muy envidiosa pero yo no le paro 

bolas yo la dejo si veo una caja, porque ella va más que todo a ayudar que a desgranar 

arveja a ser algo allá pero para que le dejen las cajas que le dejen hasta la comida por ahí 
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recoge, yo cuando veo que está ahí yo paso derecho y sigo para otros lados cuando se larga 

porque ella va como desde las 7 de la mañana como hasta las 10, de ahí para abajo también 

sale harto entonces por eso no soy envidioso, ya pudiera sacar todo lo que tengo ahí 

entonces por eso digo que es lo único, cuándo vamos que a reuniones a arriba a la otra 

bodega en el carro que nos llevan y nos traen ahí más de hablar  

5. ¿Sumercé trabaja en Bosa o en qué Zonas? 

R: Acá si en Bosa yo vivo aquí cerquita entonces yo reciclo por aquí tampoco puedo ir muy 

lejos porque ya la salud de uno no da para eso, como es una calle comercial por ahí le botan 

a uno el cartón, por ahí otras cosas entonces uno escoge lo que sirve y lo que no sirve y lo 

saca a la basura  

6. ¿Cómo lo trata a Sumercé la gente del sector? 

R: Si claro, bien ya le digo yo tengo mucha clientela ahí en el barrio, en la cuadra arriba en 

todo el pedacito que yo más o menos camino, yo no trabajo tan lejos precisamente porque 

la salud no da y de pronto voy con una maleta y eso me detiene, entonces con eso yo he 

estado manteniéndome porque ya le digo a mí nadie me mantiene sino vendo algo no tengo 

que echar a la olla y como soy solo, yo soy separado hace como 40 años entonces no hay 

nada que hacer. Yo soy separado antes de ser reciclador, antes mi trabajo era el 

montallantas pero me dejaron en ceros me robaron el montallantas que tenía por allá en 

Matatigres entonces yo tenía una herramienta y volví a montar el montallantas nuevamente 

pero más pequeño y ya dure como unos 3 años ahí y me pidieron el local entonces fue 

cuando bregué y construí el pedacito de lote que tengo ahí lo encerré más que todo, hice 

una pieza, una cocina y baño y con eso me metí con mis corotos y ya le digo que ahí salí 

de mucha mercancía que tenía más que todo lo que eran palancas ahí tengo hasta un tanque 
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grande de un compresor que tenía en el montallantas y como le digo ya no jodí más con 

eso entonces se me hizo bien conseguir 2000 o 3000 pesos en ese momento era buena plata 

porque vivir del reciclaje servía, lástima que uno no tenga salud porque los que salen lejos 

esos se consiguen el buen billete yo nada más en ese pedacito puedo trabajar y hay días en 

los que vendo 10.0000, 5.000 pesos como hay días en los que me vendo 50.000 o 60.000  

7. ¿Quién lleva el liderazgo del grupo de recicladores? 

R: la dueña de aquí doña Astrid  

8. ¿Cómo se toman decisiones dentro de la organización? 

R: no solamente aquí sé que puedo venir a vender y ya, Aunque en las reuniones  

que ellos hacen normalmente le preguntan a uno si uno está de acuerdo con las 

actividades o si uno o le cuentan a uno que van a hacer para ayudarle a uno.  

9. ¿Qué papel siente que juega el Estado o el gobierno con la labor del reciclaje? 

R: la verdad es que por medio de Reciclosocial ella por allá vive pendiente en las alcaldías 

y vive pendiente en eso y ella es la que por tonelada que uno le vende a ella, la alcaldía o 

no sé quién le da como una parte por cada tonelada que vende y ella le consigna a uno 

mensualmente el poquito que le toca  

10.  ¿Para Sumercé que significa pertenecer a Reciclosocial? 

R: De lógico que eso lo montaron, porque yo inicialmente estaba era con otra asociación y 

yo le vendía aquí a don Carlos y él es de otro grupo, pero allá si me robaron lo que daba la 

alcaldía o lo que daba esa gente por tonelada si aquí por tonelada me dan 70.000 o 75.000 

pesos en el mes allá me daban solo 15.000 o 20.000 pesos en el mes, allá si me robaron y 

me quedaron debiendo mucho. 
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11.  ¿Pertenecer a Reciclosocial le ha significado una ayuda o una mejora en la calidad 

de vida de Sumercé? 

R: lo primero que ya le digo yo no tengo cómo ir más lejos a venderle a otra persona que 

por que me paguen mejor o porque no yo desde que le dije a doña Astrid que yo le iba a 

seguir vendiendo era a ella y ella también ha sido muy buena , cuando uno ve que hay harta 

mercancía le sale harto en el mes cuando uno ve que no hay mercancía uno ya sabe cómo 

le va a ir, más que todo por lo que le digo cuando ya me siento maluco, no puedo, ahorita 

les he traído 20 o 25 kilos en el día pero no todos los días y yo he durado hasta una semana 

sin venir cuando me siento maluco y es que también me molesta mucho la cintura, los años 

y lo segundo también es que pues de pronto los riñones también le empiezan a molestar a 

uno entonces eso pero le toca a uno, porque qué gano yo quejándome con usted si usted  

no va a abrir la cartera y me va a decir lleve entonces poco quejarse y trabajar porque qué 

más. 

12. ¿Cómo considera que se podrían mejorar las jornadas de reciclaje? 

R: No, eso ya no tiene arreglo porque lo que es y lo poco hay y ahora hay tanta gente yo 

veo que en mi cuadra con ser que yo solo reciclo ese pedacito y yo no es que escoja así 

mucho en el día si no pasan 30 no pasan nada entonces gracias a Dios uno alcanza a recoger 

algo. Y el problema es que la gente tampoco hace caso de separar los residuos eso la gente 

si el mismo gobierno les dice que hay una bolsa blanca para echar tal cosa una verde para 

otra cosa que hay una negra para otra y la gente no hace caso y uno no los puede obligar 

porque como dice el dicho agradezcan antes que les dejan eso ahí a uno para que uno escoja 

lo que le sirva entonces si se va aponer uno bravo con la gente porque no le tienen las cosas 

separadas le dicen a uno “ahí verá si se la llevó hasta su casa” y hay unos que le traen a 
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uno la bolsa con de todo cartón, plástico, o cajas de cartón y se las dejan a uno ahí al frente 

que por lo menos hubo un tiempo que molestaba arto la alcaldía o una vecina ahí más que 

todo fue la que me puso la queja entonces yo lo que hice fue limpiar todo eso y levantar la 

mayoría, echarlo ahí encima de lo mío y dejar limpio y molestaban más que todo por el 

espacio público  

13. ¿Cómo le ha afectado la pandemia de Covid-19 en su labor? 

R: Claro eso me afecto y eso ha sido peor porque cuando hubo eso que la gente no podía 

salir que lo encerraban a uno yo si salí por ahí rápido eso andando con el carné de 

Reciclosocial y así por si la policía lo paraba a uno pues tener un respaldo, yo al principio 

no me arriesgaba a salir pero ya le digo ellos de aquí le mandaban a uno o con un conocido 

que le participaba a uno y le daban a uno por ahí un mercadito y bueno allá en la bodega la 

daban a uno algo y de parte de Reciclosocial y también le dan a uno entonces todo eso para 

qué ha servido, pues ya hace ratico que no ayudan pero como dice el dicho no hay cama 

para tanta gente y es que hoy en día para decir uno un paquetico lo mínimo que vale 20.000 

o 25.000 pesos y para tanta gente pues eso es harta plata  

14. ¿Por qué está asociado a RC Reciclosocial y no a otra asociación de recicladores o 

porque no trabaja de manera independiente? 

R: Es que es simplemente porque como desde un comienzo ellos montaron esa vaina a mí 

me dijeron se quiere afiliar y si no pues si yo traigo 10 kilos pues 10 kilos me pagan siempre 

me los han pagado así no estuviera afiliado si no por ser ya viejo de venderles a ellos pues 

ellos lo tienen a cuenta a uno para cualquier peso que llegue y eso ayuda pues es un favor 

que le hacen a uno y lo otro es que ellos lo que le ayudan a que el gobierno le dé es porque 
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pues es de todo lo que le quitan a uno en impuestos de todas las cosas que cuidado deja de 

pagar un recibo porque después vaya y no pague la reconexión  

15. ¿Cómo cree que aquí se podrían mejorar las condiciones? 

R: Eso ya para mí no para mis años que tengo y el tiempo que me ha de quedar eso no hay 

mejoría de nada, si antes nos quieren quitar esa ayuda por tonelaje que más uno puede pedir 

eso no eso es ya con tal que más o menos dejen eso como lo están pagando bien y es que 

no le pagan a uno lo del mes cumplido eso viene de 6 meses atrasado entonces si en este 

momento yo no vendo un peso en el mes pues como a mí no me pagan lo de este mes sino 

lo de 6 meses atrás pues sé que me va a llegar algo como un ahorro   

16.  ¿Aquí la mayoría de los recicladores son solidarios? 

R: Pues yo creo que sí porque claro uno no está contando uno trae lo hace pesar y recibe la 

plata y hasta luego uno no se pone a hablar con ellos y más ahora que uno no se puede 

acercar mucho a la gente porque ni por más que uno esté con la enfermedad, porque esa es 

una enfermedad que nadie comenta, por ejemplo usted la puede tener y estar aquí cerca de 

mí y yo como sé que usted no la tiene o no la puedo tener y usted cómo sabe que yo no la 

tengo o que no le ha dado que si le ha dado yo lo único es que conforme me he cuidado de 

que no salgo cuando dice la Alcaldía que no hay que salir yo no salgo y estuve pendiente 

de mis vacunas para las dos dosis  

Tener más ayudas que no lo ignoren a uno y que sean transparentes con las cosas, saber 

para donde se va todo lo de las ayudas  
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Participante 2 

Preguntas: 

1. ¿Desde hace cuánto desarrolla la labor de reciclaje? 

R: Ya vamos para 4 años 

2. ¿Cómo inicio en esta labor? 

R: Por lo que no había empleo entonces un día decidí ser recicladora 

3. ¿Trabaja en la localidad de Bosa? 

R: Si señora 

4. ¿Cómo se relaciona con los demás recicladores? 

R: Bien uno se habla bien con las personas  

5. ¿Quién lleva el liderazgo del grupo de recicladores? 

R: Bien no, sino que yo sé que hay cabezas de la asociación o de la junta directiva 

6. ¿Sabe hace cuanto está constituida la asociación y cómo inició? 

R: No 

7. ¿Cómo se toman decisiones dentro de la organización? 

R: Que yo sepa hacen reuniones y ahí entre todos se hacen consenso 

8. ¿Cuáles son los mayores retos a los que se enfrenta la comunidad de recicladores? 

R: Yo creo que hay demasiados recicladores y en cuanto a lo legal que tenga un límite en 

la tarifa  

9. ¿Qué papel siente que juega el Estado o el gobierno con la labor del reciclaje? 

R: Yo creo que ninguno, pues no nos reconocen como deberían  

10. ¿Qué podría significar la solidaridad dentro de la comunidad de recicladores? 
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R: Pues eso es según el genio porque hay unos que la verdad no se da a querer  

11. ¿Qué significa para usted pertenecer a esta asociación? 

R: Como una asociación como tal porque para decir uno que es un reciclador uno está bien 

en una asociación y me dan como respaldo  

12. ¿Cómo le ha afectado la pandemia de Covid-19 en su labor? 

R: Pues al principio porque así en el transcurso después de que uno parara no mucho, pero 

si alcanza a afectar  

13. ¿Sabe cómo se regulan los precios de los productos? 

R: Pues a mí me parece que si  

14. ¿Cómo se podrían mejorar las condiciones de los recicladores de la asociación? 

R: Que los dueños de casa estuvieran reciclando que separen bien el material para uno 

poder reciclar porque hay unos que no lo hacen  

15. ¿Ha sentido que en algún momento la han discriminado por ser recicladora? 

R: No, nunca 

16. ¿Cómo pertenecer a la asociación ha incidido en su proyecto de vida y en el de su 

familia? 

R: como un apoyo como un respaldo  
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Participante 3 

Preguntas: 

1. ¿Desde hace cuánto desarrolla la labor de reciclaje? 

R: Desde el 2003 

2. ¿Cómo inicio en esta labor? 

R: pues yo con un costalito salí a la calle por primera vez, por primera vez le da mucha 

pena a uno, pero ya a uno por la edad no lo recibían en ningún lado para trabajar y yo con 

dos niñas y pagando arriendo y todo y donde yo vivía la señora me decía que ella también 

tenía dos niñas y que a ella le tocó duro. Entonces yo como que cogí el espejo de ella y 

pues yo sin trabajo y sin nada yo desesperada y pagando arriendo yo lo que hice fue coger 

el costal e irme para la calle y ahí empecé a reciclar y ya salía todos los días y hasta ahora 

vea a la presente sigo trabajando  

3. ¿Cómo son las relaciones interpersonales dentro de la asociación? ¿Siguen algunas 

reglas? ¿Cuáles? 

R: Pues bien, pero pues cada quién por su lado, como yo trabajo en la calle y tenemos sitios 

diferentes yo por ejemplo vivo en el recreo y yo empiezo desde ahí pum pum pum todo eso 

Britalia, Brasilia, Chicalá, y me subo para el portal ese ya es mi sitio y ya de ahí me 

devuelvo, y al barrio arriba del Portal de la Américas, es que yo no conozco bien por ahí, 

siempre salgo sola no me gusta sacar mis hijas ni a mis nietos 

4. ¿Cómo son las relaciones de los recicladores con población residente del sector de 

Bosa / Usme? 
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R: Me tratan bien, con consideración, las personas le regalan el reciclaje a uno y lo hacen 

de buena manera, nunca me han discriminado, mi familia, eso ha sido un pecado para ellos, 

que yo haya cogido la calle para reciclar aún todavía les da pena pues ellos como están bien 

y tienen su casa pues ven mal lo que yo hago  

5. ¿Quién lleva el liderazgo del grupo de recicladores? 

R: No, es que no se me el nombre de ellos  

6. ¿Cómo se toman decisiones dentro de la organización? 

R: No sé nada de eso  

7. ¿Cuáles son los mayores retos a los que se enfrenta la comunidad de recicladores? 

R: Por ejemplo, cuando llueve el reciclaje baja y aún por lo menos por mi edad me da 

miedo mojarme porque me enfermo y ahorita por lo que ha llegado mucho venezolano se 

hace más difícil el trabajo y ellos pelean con uno es difícil  

8. ¿Qué papel siente que juega el Estado o el gobierno con la labor del reciclaje? 

R: No que yo sepa no, lo único es que el creo no sé si dicen el bono que dan de la tercera 

edad creo que viene del estado, creo, la verdad no se  

9. ¿Qué significa para usted pertenecer a esta asociación? 

R: Me han ayudado mucho sobre todo porque pagan bien el reciclaje y yo antes estaba en 

otra asociación, pero esa asociación se acabó y yo de todas formas yo siempre he venido 

aquí así no hubiera estado aquí asociada y me metí aquí porque en donde estaba se cerró y 

pues cada uno cogió por su lado  

10. ¿Cómo le ha afectado la pandemia de Covid-19 en su labor? 

R: El trabajo ha bajado bastante  

11. ¿Cómo se podrían mejorar las condiciones de los recicladores de la asociación? 



136 

 

R: Con la vivienda, yo llevo muchos años pagando arriendo y es muy difícil 

12.  ¿Por qué está asociado a RC Reciclosocial y no a otra asociación de recicladores o 

porque no trabaja de manera independiente? 

R: Por el pago que me llega mensual, claro que cuando estaba Petro era mejor, cuando 

Peñalosa bajo, con la de ahorita bajo, esta señora ni siquiera nos ha dado carné, cuando 

Petro nos dieron carnés por la Alcaldía y ahorita la alcaldesa no, tengo entendido que ella 

dijo que ella no tenía nada que ver con los recicladores, Peñalosa si nos día carné, pero la 

alcaldesa no porque él era de mejor para todos, la alcaldesa no nos llegó a dar nada  

Desde la Asociación nos gustaría más apoyo, aunque claro ellos tal vez no pueden, pero 

deberían colaborarle más a los que pagamos arriendo como con la vivienda y para mí es 

difícil ahorita porque dicen que por la edad no me dan subsidio y que nos puedan ayudar 

más con el pago del material que le paguen a uno lo que es así como ahorita  
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Participante 4 

Preguntas: 

1. ¿Cuánto lleva con Reciclosocial? 

R: Con Reciclosocial ya llevo 2 años ya voy para 3 años  

2. ¿Cómo llegó a Reciclosocial? 

R: Yo llegué a Reciclosocial porque yo recién salido de prisión llegué y pues nos salió un 

conjunto con mi esposa tenemos un apartamento aquí en Bolonias porque pues nosotros 

vivíamos era en el centro y entonces nos salió el conjunto ahí y pues ahí nos salió el 

apartamentico y pues nos vinimos a vivir ahí y al poquito tiempo salí yo de prisión y pues 

nos pusimos a reciclar ahí en el conjunto y un día pasamos ahí por Reciclosocial y hablamos 

con la señora Sandra y pues ella fue la que nos llevó y las que nos ha colaborado bastante 

con Don Michael nos han colaborado bastante pero no nos han podido subir a la UAESP 

ni nada porque uno sale reseñado entonces no me han dado la boleta de libertad, en sí ya 

tengo mi libertad porque el juzgado ya me la dio pero entonces el INPEC no me ha querido 

dar la boleta de libertad porque pues en esos tiempos se mandó lo del Covid y todo eso 

entonces han estado atendiendo casos especiales  

3. ¿Desde hace cuánto desarrolla la labor de reciclaje? 

R: Toda la vida sí señora, desde pequeño toda la vida hemos reciclado, pero pues en si con 

Reciclosocial llevamos casi 3 años  

4. ¿Cómo inicio en esta labor? 
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R: No eso fue porque desde pequeño yo empecé a salir a la calle y Sumercé sabe qué pues 

uno aprende en la calle y que ahí empecé a reciclar ya después me conseguí un Zorro y ahí 

empezamos a reciclar  

5. ¿Cómo son las relaciones interpersonales dentro de la asociación?  

R: Con todos bien pa que, con todos bien pues acá en este sector si señora con todos nos 

distinguimos y nos saludamos y no hemos tenido ningún inconveniente o discusión con 

nadie por el material o por algo no señora  

6. ¿Sabe quién lidera la asociación? 

R: No me acuerdo 

7. ¿Cómo se toman decisiones dentro de la organización? 

R: Se hacen reuniones cuando cualquier cosa que nos van a informar algo o nos van a decir 

algo claro ellos nos citan a todos en la bodega y en la bodega nos hacen una reunión y nos 

explican las cosas si señora  

8. ¿Sentimentalmente que representa para usted la bodega, o las personas de la 

asociación? 

R: Significan bastante les tengo cariño, en especial a lo que es a Doña Sandra y a Don 

Michael porque pues a mi hermano y a mí nos tienen como caso especial y pues ellos nunca 

nos han voltiado la espalda, hemos necesitado favores y nos han colaborado, por ejemplo, 

en la pandemia nos han colaborado con mercaditos que cualquier cosita ahí mismo ellos 

nos llaman o nos dicen. No, muy agradecidos con Doña Sandra y Don Michael si señora 

9.  ¿Por qué eligió Reciclosocial y no otra organización? 

R: Por el precio, es un precio apenas lógico para uno como reciclador porque es que hay 

mucho reciclador y hay lados en los que uno va con un bultote y resulta con 5.000 pesos 
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en cambio aquí en la recicladora empezando porque nos compran todos los materiales allá 

no ponen peros de que esto que lo otro que solo compran digamos porque muchas 

recicladoras compran lo que vale ósea como lo que es la PET, el cobre, la chatarra pero 

hay muchas recicladoras que no compran digamos la Tetrapak que esa la pagan baratísima 

pero entonces allá nos compran todo y Sumercé sabe que de pesito en pesito eso le ayuda 

a uno entonces pa que yo en Reciclosocial siento que estamos muy bien sí señora.  

10.  ¿Alguna vez lo han discriminado por ser reciclador? 

R: La gente si ha habido varios porque eso la gente de todos modos no falta el estirado, no 

falta, pero son pocos la mayoría de gente pues hasta le regalan a uno cositas que una cama, 

nos han regalado un televisor así cositas nos regalan, pero pues la mayoría de gente pa que, 

y nos colaboran con el material, porque la mayoría de la gente se está sensibilizando y la 

mayoría está sacando el material escogido y ya no se lo sacan tan revuelto a uno  

11. ¿Cómo se podrían mejorar las condiciones de los recicladores de la asociación? 

R: Uy yo creo que algo que nos serviría a todos no solo a mi sino a todos sería poder 

conseguirse tener uno su transporte que no tuviera que matarse uno tanto halando un zorro, 

un carro esferado, mejor dicho, carritos así que son como la mayoría con lo que trabajamos 

entonces sería muy bueno que el gobierno o alguno de ellos le colaboraran a uno que por 

lo menos se lo financiaran a uno y de pronto uno irlo pagando pues en cuotas que uno vea 

que puede pagar  

12.  ¿Para mejorar las jornadas que se podría hacer? 

R: Que la gente entienda porque es que todas estas sensibilizaciones son buenas porque ya 

no le tocaría a uno tan pesado y es que hay muchas veces que la gente recoge la caca del 

gato, la caja de popo y encima echan las botellas, encima echan el reciclaje y pues uno si 
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quiere sacar reciclaje pues toca meter las manos y sacarlo, por ejemplo una vez nos tocó 

meter mano entre toallas higiénicas, papel higiénico, entonces muchas cosas pero pues la 

sensibilización es importante porque a la gente toca sensibilizarla hacerla sensibilizar y que 

le escogieran el material a parte si es eso que lo dejaran a parte y no más ya nosotros nos 

encargamos del resto eso nos facilitaría mucho la cosa  

Una vez don Michael me ayudo a comprar un carrito de carga de segunda pero no tenía 

fuerza para la subida y aquí hay mucha loma y todo es muy parado entonces nos tocó 

volverlo a vender y ahí tenemos la plata y nos toca bregar a ver si nos conseguimos algo 

mejor, pero pues es más caro  
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Participante 5 

Preguntas: 

1. ¿Desde hace cuánto desarrolla la labor de reciclaje? 

R: Hace como 30 años si no que pues cuando fui a la UAESP allá debo figurar como entre 

los 24 años más o menos sí porque cuando nos hicieron la reunión me preguntaron cuánto 

y le puse como 18 años algo así, pero a fondo son como 25 años de trabajo 

2. ¿Cómo inicio en esta labor? 

R: Pues la verdad es que ni me acuerdo no me acuerdo ni cómo pues tenía una pieza diga, 

así como esta (pequeña) dormía en el piso dormíamos en el piso con mi hija y con mi nieto 

que ya hoy en día él tiene 28 años y empecé a recoger cartón en la calle y por ahí lo que 

salía, el “tatuco”, lo que salía así fue como empecé  

3.  ¿Cómo empezó a trabajar en shut? 

R: Al paso del tiempo como a los, ya tenía el niño como unos 7 años cuando no sé cómo 

ni cómo llegué a un conjunto grandísimo que tenía como 3 salidas tenía 3 shuts y yo hacía 

2 shuts de esos y pues con eso me sostenía pues mi hija es enferma sufre de epilepsia, 

ahorita actualmente tiene retardo mental leve pero lo tiene y también tiene un poco de 

esquizofrenia y ella pues se ha visto entre la vida y la muerte y pues la plata nunca nos ha 

alcanzado porque pues la educación del niño en ese entonces se pagaba colegio, nosotros 

toda la vida hemos pagado arriendo y pues la droga de la china era muy costosa en ese 

entonces estaba en la liga contra la epilepsia y costaba bastante y pues entre una cosa y otra 

pues siempre hemos vivido de casa en casa y pues llega el momento que no tenemos cómo 
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pagar el arriendo y nos sacan las cosas a la calle y así empecé allá y primero empecé en la 

calle y no sé cómo llegué no me acuerdo como llegué a ese conjunto y ahí estuve 7 años  

4.  ¿Trabaja solo en shuts o también en la calle? 

R: Sí, también trabajo en la calle parte de mi conjunto lo que es la parte de afuera donde 

están las tiendas eso lo hago yo solamente hay un compañero que la señora de la tienda de 

la esquina le pasa el material a él, no le corresponde, pero yo no me muero de envidia ni 

me muero por nada porque cuando uno sabe hacer sus cosas las hace y listo  

5. ¿Cómo son las relaciones interpersonales dentro de la asociación?  

R: La verdad nosotros no somos solidarios para nada nosotros podemos ver un compañero 

que está mal, pero yo no me encuentro entre esa gente que puede ver un compañero mal y 

si lo ven yo creo que botado yo creo que pasan por encima de él yo no lo haría porque yo, 

yo no por decirlo, ¿pero yo si mis compañeros me necesitan ahí voy a estar sí? ¿Porque 

hoy por ti mañana por mí y entonces pues con mi compañero de él de allá pues yo lo trato 

y todo sí, pero de lejitos porque el me hizo sacar de una recicladora donde yo iba fue con 

chismes sí? No dijo lo que yo dije porque a mí lo que me toca decirle a la persona yo se lo 

digo en la cara así caiga quien caiga yo le dije a la hija del dueño vea mamita yo traigo 

material aquí mientras usted me atienda, mientras usted me reciba y mientras usted me 

pague por que sus papas y sus hermanos me dan en la cabeza y yo ya lo había comentado 

con él pero quien sabe el que más fue a inventar porque usted sabe que hay personas que 

nunca dicen las cosas como son sino que le aumentan , entonces ya desde ahí yo ya no 

hablo tanto con él porque yo soy así a mí me hacen las cosas y yo no digo nada pero mejor 

alejarse  

6. ¿Quién lleva el liderazgo del grupo de recicladores? 
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R: Nora Padilla  

7. ¿Cómo se toman decisiones dentro de la organización? 

R: No  

8. ¿Cuáles son los mayores retos a los que se enfrenta la comunidad de recicladores? 

R: voy a ser muy sincera con usted, Nora Padilla hace lo que le conviene todo después de 

que haya plata de por medio ella está ahí pero ella por nosotros no hace absolutamente nada 

porque nosotros somos una escoria para el gobierno nosotros no le interesamos al gobierno 

para nada en este momento sacó el gobierno la belleza de Duque sacó vivienda gratis pero 

vivienda gratis para quien para desplazados, para gente que viene de otro lado para los 

venezolanos ayudas para los venezolanos y nosotros que? Yo tengo 70 años, he luchado 

llevaba 10 años luchando por una vivienda nunca me la dieron nunca me salí un subsidio 

llevé los papeles tengo una hija enferma, ¿nunca siempre me ha tocado arañar la vida 

entonces cual ayuda?, nosotros no recibimos ninguna ayuda ni una vivienda ni una buena 

alimentación porque nosotros somos los que más mal vivimos nosotros los que más mal 

no crea yo tengo compañeros y compañeras que tienen casa y de que les sirve? ¿Acaso 

ellos comen ladrillos? Ellas no comen ladrillo ellas tienen que rebuscarse y son personas 

mucho mayores que yo que ya no pueden casi ni trabajar, son personas que ya viven de la 

limosna de la gente prácticamente y ¿acaso el gobierno nos tiene en cuenta? ¿Acaso tienen 

en cuenta a los mayores? Ahorita lo que quieren hacer los hijos de Uribe es sacarnos, 

sacarnos y quedarse con todo semejantes porquerías ahora quieren sacarnos y ellos 

quedarse con todo antes quieren sacar a toda esta gente ellos quieren sacar a toda esta gente 

ellos quieren terminar con todas estas recicladoras porque ya vieron que esto deja plata 

ahora quieren montar una  recicladora porque yo sé que el gobierno le paga a los que tienen 
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recicladoras por nosotros todo eso lo sé yo pero yo que tengo que ponerme a abrir la geta 

yo que me importa eso es problema de cada quien eso ni me va ni me viene a mí pero lo 

que me indigna es que el gobierno no nos tiene en cuenta para nada, para nada nos habían 

prometido que ayudarnos con unos triciclos para nosotros poder trabajar los de la tercera 

edad dónde están? ¿Dónde están esos triciclos? Llevo tengo como 5 o 6 años que nos los 

van a dar que los están arreglando que los van a llevar que les van a hacer pero nunca se 

ha visto nada nunca el gobierno nunca se ha preocupado por nosotros ni nadie se preocupa 

por nosotros nadie, yo le había propuesto a unos compañeros montar un sindicato para eso 

precisamente pero no, no quisieron les dio miedo y uno para esto tiene que tener pelotas, 

uno para salir adelante tiene que tener calzones así en esto se le vaya a uno la vida pero 

tiene que tener pantalones para todo en la vida entonces ellos no quisieron entonces yo dije 

ustedes no quisieron sufran sigan sufriendo así como sufro yo sigan sufriendo ustedes yo 

no voy a luchar más porque ustedes vamos a firmar un papel ya habíamos conseguido un 

abogado pero no, se echaron para atrás porque tener un sindicato es exponerse uno a perder 

la vida ser un líder es vender la vida por luchar por otras personas es perder la vida y yo lo 

iba  a hacer y no que no que ahí dejáramos eso así y yo ah bueno si? 

9.  ¿Qué significa para Sumercé Reciclosocial? ¿Tal vez un apoyo o algo así? 

R: No, solo que traigo mi material y que me lo reciben qué pues cuando el material lo están 

pagando bien pues ellos pagan como a también a eso a uno, pero nada más  

10. ¿Cómo se podrían describir las relaciones con los demás recicladores que trabajan de 

manera independiente?  

R: Pues la verdad que esto es tremendo porque uno vive del reciclaje y a uno no le llega el 

reciclaje que debe llegarle a mi por lo menos para tener dos shuts era para que yo me hiciera 
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150 mil o 200 mil pesos día de por medio y no porque en los conjuntos todo el mundo 

recicla también y no puede ser porque quieran también sino por la situación en la que 

estamos viviendo en estos momentos y eso no es nada esperemos al otro año y verá que no 

vamos a tener ni con que alcanzar a traer 20 mil o 50 mil pesos porque se va a poner más 

gruesa la situación todavía de aquí para allá nos esperan muchas cosas muchas hambrunas 

muchas hambres y no vamos a alcanzar porque todos van a tener salir a rebuscarse y que 

podemos hacer nosotros los recicladores nosotros no le podemos poner un cuchillo a una 

persona que tenga hambre y que tenga niños para que no les de comer o para que no coman 

eso no lo podemos hacer tenemos bueno toco  

11. ¿Actualmente hay muchos recicladores? 

R: Muchos, sobre todo los venezolanos están desplazando a muchos compañeros a cuchillo 

los, amenazan, los sacan de las calles que ellos no pueden volver por allá, allá donde yo 

trabajo por allá en ese lado donde trabaja esa niña María por allá hay mucho venezolano y 

ellos han desplazado a mucha gente a mucha gente han desplazado a mí me tocó con una 

china de allá porque una señora me dijo coja este cartón Sumercé ella se fue como una 

piraña y le dije quieta mamita ahí eso no es suyo llamaron a este pecho no la llamaron a 

usted me llamaron fue a mi respete ay pero, le dije no señora las cosas no son así, si usted 

me dice hombre viejita compartamos que yo también necesito, tenga por seguro que hasta 

se lo regalo todo pero a las malas no a mí no me va a desplazar usted ni nadie le dije 

conmigo el cuento es de otro color  

12.  ¿Cómo se relaciona con los recicladores que están asociados a otras asociaciones? 

R: No mamita, yo no tengo socialización con nadie yo soy sola con nadie tengo 

socialización, con el único así que me hablo es con José es con el único compañero así que 
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yo me hablo, no más, ¿si hay una reunión y pues ya me hablan o eso bien sí? Pero que yo 

sea demasiado comunicadora como que entre en la charla no trato de irme lo más pronto 

posible  

13. ¿Cómo le ha afectado la pandemia de Covid-19 en su labor? 

R: Bueno yo estuve prácticamente 2 meses encerrada que no salía ni nada por eso también 

perdí también un shut porque la administradora me sacó porque decía que yo tenía la 

obligación de ir y yo le dije no señora mi obligación no es tener que venir yo me tengo que 

cuidar le dije que pena pues si se acabó el shut se acabó uno no va a pelear por eso diosito 

me dará otro sí señor a los dos meses me llamaron de donde estoy eso ya hace dos años  

14. ¿Trabajar en un shut es mejor que trabajar en la calle? 

R: pues no, yo por mi enfermedad porque yo ahorita tengo esa artritis reumatoidea y se me 

están deformando las manos y el dolor es intenso es bastante, por un lado como decía 

Michael es bueno porque le llega a uno el material no tiene que salir uno a joderse pero 

uno tiene que lavar canecas, eso es otra cosa el gobierno no ha hecho nada, nada porque el 

gobierno puede decir no es que doña Miran, don Alex no han nada es que no son ellos es 

la alcaldía es el gobierno que ellos deberían de ponernos un sueldito, no digo que el mínimo 

pero que nos pusieran un sueldito, porque ahorita han cogido los conjuntos de que les tienen 

que pagar los recicladores para ellos poder sacar el material yo digo bueno está bien a los 

que tienen 10 y 15 shut porque aquí hay recicladores que tienen 10 y 15 shut y no los 

manejan ellos se los dan a otras personas y a ellos les pagan cualquier cagados 15mil o 

20mil pesos y eso no debería ser así ahora los conjuntos deberían de tener una multa por 

eso porque le cobran a los recicladores tener que ir a lavar canecas y a ir a dejar un shut 

limpio, fuera de eso no dan para jabón, no dan para cloro, no dan para nada, no dan unos 
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guantes, estos tapabocas me los dio una señora del conjunto de Pitágoras ella me dio un 

paquete de guantes y de tapabocas me dijo tome mamita usted necesita esto porque estamos 

en esta pandemia y usted necesita esto es la única pero en los conjuntos a nosotros, nosotros 

a un conjunto no le merecemos ni un tinto nosotros a un conjunto no le merecemos nada y 

eso no es cuestión de don Alex ni de doña Miriam esto es cuestión de la alcaldía esto es 

cuestión del gobierno pero como aquí se preocupan más por pagar millonada para que se 

desaparezca nunca hay plata para la gente humilde para la gente que necesitamos entonces 

en los shuts es bueno por eso porque nos llega el material y solamente pues nosotros 

sacamos lo que podemos sacar que no esté tan sucio porque a veces salen botellas o material 

untado de popo de todo eso nosotros no nos vamos a poner a sacar eso nosotros por lo 

menos no, aquí puede preguntar que yo material sucio no traigo cartón sucio, cartón que 

huela feo yo no saco eso o lo saco si para fuera para que el carro se lo lleve y otros lo 

recogen y se lo llevan y eso es problema de ellos pero entonces nosotros estamos muy 

abandonados por el estado   

15.  ¿El trabajo sería mejor si la gente separara bien las cosas? 

R: Eso es otra cosa mamita a varios les hacen la sensibilización y se ponen peor es peor 

más juntas ¿las cosas con la comida y con la popo de los perros y de los gatos mire tienen 

el descaro de hacerse popo en las bolsas negras y eso es falta de que la Alcaldía meta a los 

conjuntos en su cintura con eso el que no recicla bueno si no reciclan sino 10, entonces que 

paguen justos por pecadores que les monten la multa porque  como es que haciéndoles la 

sensibilización no cogen conciencia no les importa sacan unas bolsas que pesan 30, 50 

kilos yo tengo que valerme de una zorrita que me prestan para poder mover las bolsas 

entonces?  
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Participante 6 

Preguntas: 

1. ¿Cómo es el trato con las personas? ¿En algún momento ha sentido que la 

discriminan? 

R: No señora, para nada acá no acá la gente que lo saluda a uno es muy atenta y servicial 

2. ¿Hace cuánto desarrolla la labor como recicladora? 

R: Yo llevo más de 30 años 

3. ¿Cómo inicio en esta labor? 

R: Yo empecé con un costalito, porque no tenía más y luego fue con una zorra de caballo 

ya después me dieron un carro, pero lo cogí en sociedad y no funciono entonces me tocó 

venderlo y ahorita estoy en este conjunto  

4. ¿Quién más de su familia desarrolla esta labor? 

R: Nosotros toda mi familia es recicladora, inclusive mis hijos se criaron en eso, yo les 

enseñé a trabajar desde pequeños en esto 

5. ¿Cuándo les hacen las sensibilizaciones siente que si ayuda a que la gente tenga más 

conciencia? 

R: Yo diría que una que otra persona porque la mayoría no cumple con lo que uno les pide 

el favor o esto, no  

6. ¿Qué le diría a la comunidad de este conjunto si tuviera la oportunidad de hablarles 

a todos al mismo tiempo? 
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R: Primero lo de las heces de los perros porque es con lo que más estamos batallando aquí, 

porque cuando no es perro es gato, pero de todas maneras nosotros a veces salimos 

enmelotados (Untados de Heces de perros y gatos) entonces yo les diría que por favor doble 

bolsita, bien amarradita y si fuera posible que lo dejaran en el shut de basuras para que al 

tirarla por los ductos estas bolsas no se rompan  

7. ¿cómo llegó a este conjunto y cuánto tiempo lleva aquí? 

R: Aquí llevamos prácticamente 2 meses y pase una solicitud para ver si me daban la opción 

de trabajo porque había escuchado que los iban a cambiar entonces pase la solicitud y me 

la gane  

8. ¿Siente algún respaldo por parte de la organización Reciclosocial? 

R: Hasta lo presente si me han apoyado y todo, pues que ahorita estoy esperando lo de los 

pagos que todavía se demoran - si eso ya es responsabilidad de la Alcaldía  

9. ¿Cómo considera que se podría mejorar la relación entre la Asociación y los 

recicladores? 

R: Pues la verdad me parece que ellos están ayudando ellos están haciendo la gestión de 

ayudar en lo que más ellos pueden que uno como reciclador a veces piensa que yo quisiera 

que le dieran más apoyos, uno debe entender que no ha toda la gente se le puede ayudar, 

ellos nos dan los overoles, están haciendo campañas con nosotros para ayudarnos para que 

mejore la situación de nosotros acá porque este tipo de actividades (sensibilización puerta 

a puerta 23/10/2021) es una buena labor 

10. ¿Cómo es la relación de usted con los demás recicladores?  

R: Bien, aunque la solidaridad es muy poca porque como diría mi mamá cada quien se 

rasca con sus uñas y usted ve que tiene que rascar a otra persona usted no lo va a hacer, 



150 

 

entonces es eso que cada cual ve es por lo suyo no por lo de los demás entonces pues si a 

usted lo saludan pues un saludo no se le niega a nadie, pero yo creo que de ayuda de un 

reciclador a otro no lo creo así mucho.  

Bueno acá en el conjunto la relación con los residentes es buena acá al menos saludan en 

este conjunto hay un salón de donación ellos saben que el reciclaje se deja ahí para que no 

llegué mucho al shut, aunque de shut se saca muy buen reciclaje porque la gente a veces 

no lo deja acá, sino que lo bota es por el ducto  

11. ¿Cuál cree es la mayor lucha o batalla que están peleando ahorita los recicladores? 

R: El escoger el reciclaje porque no botan sólo lo aprovechable, sino que uno debe sacarlo 

de la bolsa donde viene todo que a uno muchas veces le toca meter las manos entre las 

heces de los perros y los gatos, entonces es más que todo la educación de los residentes 

para que lo apoye a uno y no le tocara meter la mano a uno donde está el papel higiénico 

ni nada de eso 

 

 

 

 

 

 

 



151 

 

Anexo 2: Transcripción entrevistas semiestructurada Recicladores de oficio 

pertenecientes a la Junta Directiva 

Entrevista comunidad recicladora 

La presente entrevista tiene como fin rastrear las diferentes prácticas socioeconómicas y culturales 

desarrolladas por los recicladores que integran la Junta directiva de RC Reciclosocial. 

Participante 7 

Preguntas: 

1. ¿Has desarrollado la labor de reciclaje? 

R: Si 

2. ¿Hace cuánto? 

R: Bueno primero hay que entender que yo lo hice para saber y entender y comprender 

cómo era la labor del reciclaje pero no lo hice como una forma de sostenibilidad fue más 

por acercamiento a los familiares que son recicladores y porque tenía la intención de hacer 

un documental (incluso lo hice) sobre las basuras en Bogotá, entonces ahí como que 

comprendí un poco como es el tema del reciclaje y adicionalmente no reciclo en la calle 

pero muchas veces cuando el trabajo está al borde se colabora en la bodega entonces a 

veces uno no deja lo administrativo por colaborar en la bodega, bien sea o comprándole al 

reciclador o separando los materiales, empacando, entonces cómo que haciendo varias 

cosas con el sentido que seamos una sociedad y que todos colaboremos  

3. ¿Qué lo motivó a participar en la parte administrativa de la Asociación? 
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R: Bueno cómo te mencione yo tengo un antecedente y es que conozco las necesidades de 

los recicladores  y estas se presentan cuando se le vulneran los derechos a los recicladores, 

entonces decidí capacitarme, de hecho tengo un diplomado en gestión del reciclaje en la 

Universidad Central sobre cómo era el tema del reciclaje, que acompañamientos se le 

podían brindar , que fortalecimiento, que respaldo se le podría brindar al reciclador de 

oficio para que así mismo ellos puedan recibir y absorber de lo que uno conoce. Toda la 

formación, por ejemplo, cómo hablar con los administradores, gestionar nuevas fuentes, 

resignificar el trabajo del reciclador y demás. Entonces mi principal motivación fue 

conocer las necesidades del reciclador y pues lo que constantemente en lucha y el trabajo 

continuo   

4. ¿Cómo son las relaciones interpersonales dentro de la asociación?  

R: Bueno, la asociación está compuesta por la junta directiva, si no estoy mal son 5 

personas que a su vez tienen asociados que son el resto de recicladores de oficio , entonces 

las relaciones interpersonales se dan muy bien en el sentido que si hay un proyecto, una 

inversión hay algo por hablar, siempre se hacen las reuniones y entre la junta directiva se 

toma la decisión para poder llegar a estos procesos entonces estas relaciones lo que hacen 

es fortalecer la organización, fortalecer la comunicación y sobre todo pues avanzar en lo 

que es el plan de fortalecimiento empresarial . Para que día a día la organización sea mejor 

5. ¿Siguen algunas reglas? ¿Cuáles? 

R: Si, digamos que los parámetros que se siguen son los estatutos de creación, entonces en 

el momento en el que se consolida como una asociación pues, digamos para cuando hay 

asamblea general pues debe haber mitad más uno, que las decisiones se tomen 

unilateralmente, que haya participación en la toma de estas decisiones, esto, también 
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cumplir con el tema de las fallas, si el reciclador falla a tres juntas o asambleas, 

inmediatamente pierde algunos beneficios , porque, porque es mejor regirse según los 

lineamientos para poder pues llevar a cabo la funcionalidad de la organización. 

6. ¿Tienen reuniones periódicas? 

R: Sí y no, antes de la pandemia se hacía reunión de junta directiva, una vez al mes, o 

asamblea extraordinaria cuando así lo amerite la ocasión y cuando son asambleas generales 

eran cada tres meses, pero por el tema de la pandemia, este año se ha desarrollado solo una 

y el año pasado solo una 

7. ¿Quién lleva el liderazgo del grupo de recicladores? 

R: Inicialmente en el tema de la asamblea y de la información que se deba dar y demás el 

Representante Legal y mucha veces también los miembros de la junta directiva, depende 

de lo que se vaya a hablar, si el recicladora dice “vamos hablar de pagos” que es el tema 

que él maneja pues lo habla él, si él ha ido a reuniones de pagos pues lo habla él, si de 

repente hay que organizar el día del reciclador, lo de la marcha del día del reciclador, pues 

ese tema no se le corresponde a la secretario bueno un plan de inversiones, entonces eso lo 

habla el vocal, pero que pasa que el proceso va de la mano con las representantes de las 

bodegas, porque?? Porque las bodegas, hacen parte fundamental del proceso. 

Las personas que administran las bodegas también tienen un papel fundamental que no es 

directamente con lo de Cámara de comercio, pero sí sabemos y entendemos que ese es un 

proceso importante porque reciben el material, los despachan y son las encargadas de 

facturación y demás, entonces ellos no tienen injerencia en decisiones, pero si en 

participación, en sugerir en proponer, en estar como al pendiente que se le puede mejorar 

a la organización  
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8. ¿Sabe hace cuánto tiempo está constituida la asociación y cómo inició? 

R: La asociación como tal lleva en Cámara de comercio desde el 2014 sin embargo, he 

evidenciado que el proceso ha sido desde antes solo que se habían aliado entre recicladores 

y no habían encontrado como un respaldo, no sabían cómo era el proceso para constituir 

una empresa o pues una asociación como en este caso, pero pues si se puede decir que 

constituida legalmente desde 2014 pero el trabajo lo vienen llevando hace muchísimo 

tiempo 

9. ¿Quiénes aprueban las decisiones? ¿Solamente la junta directiva? 

R: Depende, de qué depende?, bueno pues del proyecto, si estamos hablando de hacer una 

inversión , supongamos, nos llega el caso de  vamos a invertir en overoles o en vehículos 

de tracción humana, entonces en vez de poner a decidir a todos los asociados,  lo decide la 

junta directiva , primero porque son decisiones que deben ser rápidas , eficaces y prontas, 

y segundo porque muchas veces lo recicladores van a opinar según su necesidad y no  de 

la necesidad grupal, eso se vuelve un sancocho y demás , entonces en esos casos puntuales 

lo hace la junta directiva también hay que entender el tema de la asamblea general entonces 

la asamblea general se hace a menos que hay una entidad pública que lo requiere pues hay 

que hacerlo pero por el tema de Covid se previene y  se toma la decisión desde la junta 

directiva casi siempre para hacer los procesos más rápido porque cómo hay dos bodegas 

fuertes operativas que son Usme y Bosa habría que hacer una reunión en Usme y otra en 

bosa tomar decisiones y si los recicladores no van entonces hay que postergarla  y pues 

esos procesos se dificultan  

10. ¿Cuáles son los mayores retos a los que se enfrenta la comunidad de recicladores? 
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R: Bueno son muchos retos, y los puedo dividir en tres fragmentos, el primero es el reto 

gubernamental entonces la lucha constante por la dignificación de su labor por su 

reconocimiento y por un pago y un reconocimiento a su trabajo , porque eso ha sido 

invisibilizado durante mucho tiempo ha sido muy mal pago  y ha sido mal visto el reciclado, 

entonces con el gobierno es una de las entidades que se tiene mayor dificultad segundo los 

usuarios, los residentes, los ciudadanos, la gente del común que estigmatiza aún más al 

reciclador de oficio que no colabora en la separación en la fuente y mucho menos hace 

cumplimiento al decreto 1077 de 2013 en el cual reglamenta que es deber del usuario y del 

ciudadano separar los residuos desde casa entonces ese es uno de los retos y problemáticas 

que enfrentan los recicladores, estigma, el maltrato se puede decir físico, verbal psicológico 

también hemos visto casos, los mismos recicladores se podría decir que entre ellos sea o 

no asociados a la misma organización tienen un problema común y es que según el decreto 

596  menciona que es de libre competencia es decir que cada reciclador es libre de pasar 

por la cuadra que quiera y pues muchas veces son rutas e históricas y de ahí viene el 

problema entre ellos mismos entonces yo culparía o más que culpar haría una retrospección 

en lo que es el gobierno, los usuarios la ciudadanía y lo que es los recicladores de oficio  

11. ¿Cuáles son las principales problemáticas o dificultades legales a las que se ha 

enfrentado y se enfrenta la población recicladora? 

R: En cuanto crear la empresa es un poco complejo porque es muy poco probable que un 

reciclador de oficio diga listo vamos a constituir una empresa o una asociación porque hay 

que gastar plata, tiempo, papeles, conocimiento, diferentes gastos, entonces esos son los 

primeros retos, estar pendiente de todo eso, que la Cámara de comercio esté actualizada, 
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del tema contable, del tema administrativo, y que los recicladores tengan formación de la 

base de datos y todo eso,  

Por otro lado encontramos los decretos y las resoluciones que cada vez exigen a los 

recicladores más de lo que pueden dar, es el caso puntual del decreto 596 del 2016 que 

regula la prestación pública del aprovechamiento para que el reciclador pueda recibir una 

tarifa a cambio de su trabajo, pero es norma a pesar que tienen en cuenta una tarifa y 

resignifican  un poco y reconocen la labor que ellos hacen también imposibilita la labor 

que ellos hacen porque tienen que tener una competencia desleal con el operador de aseo, 

entonces el operador de aseo tiene unas rutas y frecuencias determinadas y un camión que 

pasa donde sea, los recicladores están en constante lucha con ellos mismo y con el operador 

de aseo primero para que no se les lleven los residuos antes de tiempo, segundo para que 

puedan recuperar todo el material reciclable y tercero para que lo puedan transportar a las 

estaciones de clasificación entonces esas normatividades  se inmiscuyen en ese 

inconveniente de que está haciendo el reciclador mal y que está haciendo el reciclador bien 

y bajo qué parámetros también se debe cumplir eso para que los dejen trabajar  

12. ¿Cómo se podrían describir las relaciones con los demás recicladores que pertenecen 

a otras asociaciones o que trabajan de manera independiente? 

R:  Bueno eso es muy relativo porque si el reciclador de oficio sabe qué y entiende que la 

ruta histórica por la que yo he pasado durante los últimos años y es la que más ha ayudado 

a sostener a mi familia resulta que nadie me la va a tocar y nadie va a ingresar ahí no hay 

ningún inconveniente entonces ellos se respetan casi siempre. Entiendo que cada 

organización obra de buena fe exceptuando un porcentaje pequeño, entonces se puede decir 

que la relación entre ellos es bien, cada quien sabe a dónde aliarse a donde asociarse a 
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quien venderle dependiendo de sus necesidades y de donde esté ubicado estratégicamente 

y dependiendo de la cantidad y calidad del material pero si tú me preguntas cómo es el 

tema de las relaciones con otras organizaciones se puede decir que es bien siempre y 

cuando  cada reciclador sepa y entienda cual es el papel fundamental en cada espacio en el 

que ellos están trabajando que cada quien sepa y respete su trabajo  no hay inconvenientes 

, pero de manera genérica creo que bien  

13. ¿Sentimentalmente que representa para usted la bodega, la carreta, el uniforme? 

R: Yo lo entiendo más es como una resignificación porque ahí es un poco donde se 

condensa y se reúne el trabajo mancomunado de los recicladores pero también de la 

organización pero también mío y pongo en énfasis eso porque muchas veces de  mi depende 

por ejemplo si llega material de una nueva fuente, digamos fue por el respaldo que yo di y 

ese es un poco el resultado un poco del acompañamiento que se da y que el material que  

llega a la bodega hace un poco más grande ese significado, sentimentalmente no creo pero 

si tienen como una connotación porque no es gratuito que en algún momento la bodega 

esté llena sabiendo que es el trabajo mancomunado de todos, de lo administrativo, de los 

recicladores, de la organización en sí misma entonces i es como una resignificación y un 

agradecimiento por que ahí es donde se refleja el trabajo que se ha hecho  

14. ¿Qué papel siente que juega el Estado o el gobierno con la labor del reciclaje? 

R: Yo te haría una contra pregunta - ¿ qué le haría falta al gobierno para entender y mejorar 

las cuestiones laborales del reciclador de oficio? – y respondiendo esa pregunta, entender 

y saber la labor del reciclador de oficio y me gustaría en algún momento retar a algún 

funcionario público, a alguna figura pública, a algún alcalde, no sé hasta al presidente  a 

que sean recicladores por un día, porque muchas veces desde el escritorio dicen si la labor 
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es difícil pero que estamos haciendo por eso, es decir a que le estamos apostando en 

Colombia para dignificar la labor del reciclador y pueden haber normatividades y demás 

pero de aquí a que alguien las cumpla es muy complicado  de hecho un poco referenciando 

el documental que hice, hay una abogada que dice eso, muchas veces nos quedamos solos 

porque cuando la gente en pobreza gana no hay quien exija el derecho y es cierto entonces 

los recicladores están en constante lucha y de hecho eso se pudo percibir el primero de 

marzo hubo una manifestación pacífica de los recicladores de oficio por ser el día del 

reciclador y ahí es donde se condensa un poco la organización de ellos para alzar sus voces 

y decir ¡Hey aquí estamos! Y hacemos parte del esquema operativo de aseo de la ciudad y 

estamos aportando no un granito de arena sino es un grano de arena inmenso por todo el 

tema económico porque el reciclaje mueve mucho la economía por un tema ambiental, por 

un tema social y sobre todo por el alargamiento de la vida útil del relleno sanitario, si los 

recicladores no existen efectivamente el relleno sanitario se le reduce su uso entonces lo 

recicladores juegan un papel fundamental y el estado es el que debe entender sobre el papel 

fundamental del reciclador y dignificarle su labor , con proyectos, con propuestas, con tal 

vez más capacidad de  personas que estén constantemente sabiendo y entendiendo ello y 

un poco también apostándole a nuevas iniciativas.  

15. ¿Los residuos sin recicladores son basura? 

R: Totalmente de acuerdo,  y me gusta porque dice mucho y dice nada ese lema , primero 

porque entendemos que se habla de basura pero sabemos que la basura no es basura y por 

otro lado se habla del reciclador de oficio, existe una contradicción en el lema y también 

se entiende y sabe el tema de del lema y desde mi conocimiento ese lema nace o hace 

referencia a que resulta que el gobierno se dio cuenta que el reciclaje es un negocio y que 
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los recicladores sirven para explotarlos y con Álvaro Uribe Vélez, los hijos de él estaban 

creando proyectos , plantas un sinfín de posibilidades para que los recicladores fueran 

mano de obra y quedarse con todo el fin lucrativo, o en algunos casos contratan gente que 

no sabe del reciclaje y les pagan por hacer la labor pero no son recicladores profesionales, 

a lo que me refiero es a que son décadas de familias en el ejercicio del reciclaje que llevan 

10, 15 años comiendo de la basura, comiendo de los residuos aprovechables y es ahí un 

poco donde empieza ese desplazamiento es por eso que lema dice que el residuo sin 

reciclador es basura porque quien más que el reciclador que sabe y entiende el proceso de 

reciclaje  

16. ¿Qué podría significar la solidaridad dentro de la comunidad de recicladores? 

R: Bueno solidaridad es un término que se debería quizás entender y mejorar en todas las 

organizaciones porque a partir de la solidaridad es que se puede entender cómo mejorar 

todo el esquema operativo, todos sabemos y entendemos el trabajo del reciclador y somos 

empáticos del trabajador que lleva el reciclador con otro mejorarían los procesos, sin 

embargo internamente si hay un proceso de solidaridad de redignificar un poco la vida del 

reciclador de gestionar nuevas ayudas, alianzas y demás pero hay que trabajar sobre eso y 

sobre mejorar la calidad de vida y laboral incluso  

17. ¿Qué significa para usted pertenecer a esta asociación? 

R: Para mi significa mucho primero porque estoy metido en un universo que muy pocas 

veces es visibilizado por la gente entonces se habla de reciclador de oficio y de inmediato 

se le asocia con habitante de calle o inmediatamente con consumidor pero nadie más sabe 

y entiende quién es reciclador de oficio y como diferenciarlo entonces no sé cómo que 

estoy muy agradecido por eso, porque puedo aportar un grano de arena para la sociedad y 
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la comunidad en general segundo porque se y entiendo y estoy trabajando constantemente 

con la necesidad de la población recicladora y tercero porque creo firmemente en qué 

términos medios , es decir a corto o mediano plazo sueño que todo reciclador de oficio sea 

reconocido cualquier persona que recoge la basura pero que son aprovechables, como 

cualquier, persona como cualquier operador que pasa barriendo que tiene un nivel de 

respeto, que se le reconocen unas prestaciones, con una dignificación, así lo sueño, para mi 

significaría mucho y realmente me motiva mucho para entender y conocer la situación de 

cada núcleo familiar en particular, porque  todos tienen una historia de vida diferente  

18. ¿Cuál considera usted que es su papel dentro de la lucha contra el cambio climático? 

R: Mi papel va ligado con el tema de disminución de residuos, cuando yo voy a hablar en 

una nueva fuente, hablémoslo por ejemplo una fuente de propiedad horizontal , o empresa, 

o centro comercial inmediatamente la propuesta es disminuir los residuos que llegan al 

relleno sanitario a través de recicladores que ponen su mano de obra que ponen su 

conocimiento, su experiencia, entonces ese es mi papel yo gestiono para que la persona o 

usuario tenga un beneficio y el beneficio general es la reducción de residuos , cuando 

hablamos de disminución de residuos, hablamos de alargar un poco más la vida útil del 

relleno sanitario y evitar que tantos residuos que podrían ser aprovechables lleguen al 

mismo . entonces ese es mi grano de arena  

19. ¿Pertenecer a esta asociación le ha significado mejoría en su estilo de vida? 

R: Si, una mejor calidad de vida primero porque hay un ingreso , segundo porque puedo 

aportar desde mi conocimiento y esto lo hago desde lo que se, desde lo que estudié y desde 

lo que me estoy preparando , porque estar aquí es estar en una constante montaña rusa de 

saberes, conocimientos, porque de repente me toca hablar con un administrador , hacer un 
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acompañamiento a una mamá , (Hoy me pasó una mamá llegó y me dijo Michael tengo mi 

hijo drogadicto , no sé qué hacer, entonces es ir gestionar, tocar puertas) también me toca 

hablar con alcaldías locales, también me toca hablar con el distrito , también me toca estar 

hablando de todo, entonces eso me genera experiencia, entonces en esa calidad de vida hay 

una experiencia , eso es resultado de lo que uno puede ayudarle al reciclador de oficio, 

entonces la calidad de vida no solo va desde lo económico, sino también desde el 

conocimiento y desde el grano que tu estas aportando   

20. ¿Cómo le ha afectado la pandemia de Covid-19 en su labor? 

R: Bueno la pandemia, quien diga que no le afecto es porque estaba dormido, o no estaba 

en el universo, porque siento que cualquier actividad económica se vio afectada sin 

embargo, no nos vimos tan afectados como otras empresas porque al ser una actividad 

complementaria al esquema público de aseo no paramos de trabajar porque ellos tampoco 

pararon de trabajar y siempre cumplieron con sus horarios y rutas y así mismo lo hizo el 

reciclador de oficio, lo hizo con una desigualdad, lo hizo con un empeño, con un 

compromiso hacia la sociedad, y sobre todo lo hizo por subsistir, porque mientras 

existieron ayudas, subsidios o empresas que quizá le reconocieron un salario a las personas, 

los recicladores no estaban en esa condición entonces si seguramente afectó en el sentido 

en que muchos recicladores tenían miedo, muchos recicladores estaban angustiados, eso 

afectó la productividad, también el presupuesto  que se tenía para el 2020 y las inversiones 

que se tenían pensadas para la organización, entonces de pronto guiar un poco eso a las 

necesidades del reciclador , en el caso puntual de Reciclosocial se le dio acompañamiento 

a las familias  más vulnerables, incluso a todos los recicladores se les dio un mercado que 

consistía en mercado de plaza y mercado de grano para poderles ayudar y sopesar un poco 
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las obligaciones que tenían , sin embargo, yo creo que cerca del 90% de recicladores no 

han parado ni siquiera en las festividades  

21. ¿Han tenido casos de Covid-19? 

R: Sí hemos tenido casos de Covid 19 que nosotros conozcamos (De hecho hoy estábamos 

con Luz Dary que es recicladora de oficio y nos colabora y estamos sondeando eso) primero 

saber si están vacunados o no porque ya hay un grupo poblacional grandísimo  de asociados 

que se pueden vacunar y que no saben o no conocían y segundo para saber si les había dado 

Covid o no, desde el conocimiento y desde lo que uno se permite establecer con los 

recicladores tenemos entendido que el año pasado no hubo ni un solo caso de Covid, a 

pesar que ellos están constantemente expuestos a residuos que tengan  seguramente el virus 

pero este año puedo de decir que un aproximado de 7 recicladores de oficio han estado 

contagiados y que afortunadamente no ha pasado a casis mayores de coma o UCI, inclusive 

muerte, si se ha afectado pero bueno puntualmente cuando hay casos positivos de 

recicladores de oficio Reciclosocial busca la manera de ayudarles significativamente 

porque sabemos y entendemos que esta persona debe guardar reposo y que debido a esto 

no va a recibir ningún ingreso . Es curioso que a pesar de estar tan expuestos haya tan pocos 

casos  

22. Sí tuviera la posibilidad de hablarle a toda la ciudadanía ¿qué mensaje les daría? 

R: La invitación es que se le midan a ser recicladores por medio día por una hora inclusive 

ni siquiera que sean recicladores, que metan la mano a la basura y no a la de ellos mismo, 

si no a la basura del compañero, del vecino y ahí es donde vamos a entender cuál es el 

papel fundamental de reciclador de oficio. La invitación es esa, primero que haya empatía, 
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segundo que haya separación en la fuente y tercero que conozcan al reciclador que pasa 

por la zona al que le puedan dar el reciclaje 

23.  ¿Existe el día del reciclador? ¿Cuándo es? 

R: 1 de marzo no se celebra, se conmemora, porque hubo una matanza de 7 recicladores 

de oficio en la Universidad de Barranquilla en el 79, básicamente estos recicladores fueron 

asesinados porque querían exportar estos órganos en el mercado negro y fue con falsas 

ilusiones, prometiéndoles había un reciclaje y que fueran a sacarlo y que efectivamente 

iban a tener una retribución económica por esto, ellos fueron pero efectivamente no fue así 

lo hicieron con ilusiones con la intensión de ilusionar a una persona que necesitaba el 

reciclaje, los mataron y entendemos que hubo un reciclador que se hizo el muerto y fue 

quien pudo evidenciar como había sido eso  

24.  ¿Cree que los precios que se le pagan por los productos son justos? 

R: Ningún precio por más alto que sea va a ser justo para el reciclador de oficio, creo yo, 

porque no hay papel tan fundamental como los recicladores de oficio y creo que esa es una 

deuda inmensa que tiene el gobierno y que tenemos todos los ciudadanos y que muchas 

veces no reconocemos y somos desagradecidos con eso, yo creo que ningún precio es justo 

para la labor tan titánica que ellos hacen realmente.  

25.  ¿Sabe cómo se regulan los precios de los productos? 

R: Dependen de, yo supongo que primero de la bolsa mundial de cómo se esté moviendo 

la economía, segundo por la pandemia sé que hubo una alza de precios también depende 

de la demanda del material, pero si nos ponemos a pensar un poco de quien depende yo 

diría que de la industria que es la que compra la materia prima a las asociaciones y está a 

la vez es la que designa el precio por material al reciclador de oficio, entonces yo creo que 
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depende de la industria, de los transformadores que deciden el precio de los productos. Y 

existe otro factor y es que depende también de la competencia de las empresas si hay más 

empresas hay una pelea de precios, también depende de la calidad del material y de la 

reducción del mismo, si hay una escasez del material lo van a comprar más caro, entonces 

yo creo que depende de la industria determina los precios, la asociación determina los 

precios para el reciclador de oficio y así es como determinan los precios creería yo.  

26. ¿Cómo considera que se podrían mejorar las jornadas de reciclaje? 

R: Primero una separación una pedagogía constante con los usuarios, para sepan y 

entiendan cómo es la separación de los residuos hay casos puntuales y eso me molesta un 

poco porque el reciclador de oficio debería pasar por la bolsa blanca tal cual como lo hace 

los operadores de aseo sin necesidad que ellos tengan que abrir la bolsa, incluso romperla 

y sacar el reciclaje, eso disminuiría el tiempo y eso hace sea más productiva la jornada 

laboral y se recupere más material porque mientras tú estás rompiendo lo que son 10 bolsas 

te demoras media hora pero si tú ya tienes el material separados desde casa solo pasas por 

la bolsa blanca entonces así tendría más material recuperado más productividad y mejores 

ingresos al reciclador de oficio  

Es aún muy poca la gente en Bogotá que separa los residuos algunos tienen la intención y 

trata de hacerlo y otros ni siquiera y eso lo he logrado ver cuando yo hago los 

acompañamientos porque es muy desastroso e inhumano lo que tienen que encontrarse un 

reciclador de oficio para poder ganarse 20 o 30 mil pesos diarios entonces eso yo creo 

separación en la fuente 

Además, de la separación correcta que haya una ruta para que pase primero lo de reciclaje 

y otra que sea en la que se va todo el resto de basura, pero hacer esa diferenciación nos 
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cuesta en términos de conocimiento porque de nada sirve que los lunes miércoles y viernes 

pase el carro de basura si ahí  se está yendo el reciclaje porque la gente no sabe, pero cuando 

haya una conciencia ambiental que espero sea pronto ya se puede regular eso, que el 

reciclador no esté detrás del camión de basura diciendo “Hey esperen porque me hacen 

falta 10 casas, esperen no se lleven la basura” porque el operador de aseo también por 

normatividad deben dejar el espacio público sin ningún tipo de residuo sea aprovechable o 

no sea aprovechable, el operador de aseo de no aprovechable no va a pensar “ espere el 

reciclador vive de esto esperemos ahí” porque ellos también deben cumplir unas rutas y 

unas frecuencias  entonces si de repente hay esa diferenciación de que en la mañana pase 

uno y en la tarde otro y que no se pisen los talones uno del otro por temas de horarios y 

frecuencias, ahí también se mejoraría la jornada laboral del reciclador de oficio. Separación 

en la fuente desde la casa y el tema de frecuencias y horarios determinados.  

No entendí 

Hay que entender que el reciclador de oficio no es el responsable de hacer la separación de 

los residuos entendiendo eso sabríamos que por normatividad el reciclador de oficio 

debería pasar a recoger lo aprovechable y cuando me refiero a pasar a recoger no es que 

abra las bolsas, que haga la separación nada de eso entonces eso es lo primero, lo segundo 

es que el reciclador de oficio si pasa antes es porque debe disponer los rechazos al operador 

de aseo entonces a lo que voy yo es que si las personas supieran reciclar tendrían dos bolsas 

en sus casa o con la nueva resolución 3 bolsas con la verde que es absurdo porque si no 

separar en bolsa negra y bolsa blanca no lo van a hacer ahora en una tercera bolsa  si ni 

siquiera hay proyectos que enseñen este proceso, entonces sabemos que el operador de aseo 

pasa martes y jueves en la mañana el reciclador tiene dos opciones o pasa muy temprano 
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en la mañana o pasa la noche anterior lo hace porque sabe que en la basura está el reciclaje 

si las personas supieran hacer la separación de residuos el reciclador no pasaría varios días 

sino tal vez solo uno en la semana y solo recogerá la bolsa blanca y luego haría la 

separación de materiales. Pero como todo está patas arriba porque se dispone la bolsa negra 

ahí hay reciclaje y el reciclador debe aguantarse las frecuencias y horarios de las empresas 

de aseo tiene que llegar con suficiente antelación para hacer la separación de residuos, si 

hay una determinación en la frecuencia y el horario, el reciclador de oficio se le mejorarían 

las jornadas laborales. 

27. Depende de la zona de la ciudad 

R: Depende del estrato socioeconómico 

Si eso va en el nivel de educación y conocimiento que tu tengas, muchas veces si uno tiene 

educación por ejemplo de pregrado uno sabe y entiende un poco más abierto como es el 

tema del reciclaje y es muy curioso porque y desanima porque no es gratuito que el relleno 

sanitario quede en el sur de la ciudad no es gratuito que haya poblaciones viviendo cerca 

del relleno y tengan problemáticas constantemente, ¿porque está en el sur y no en el norte? 

 Sabemos que al gobierno no le interesa la calidad de vida de las personas pobres o de 

clases bajas 

Depende del estrato nivel educativo tipo de usuario no es lo mismo una casa a un conjunto 

residencial y de la frecuencia en la que pase el operador de aseo hay muchos factores, 

depende también de la prestación del servicio del reciclador porque si él va con su overol, 

guantes, carnés y con sus elementos de protección personal y lo reconocen como tal puede 

haber un mejor reconocimiento y un mejor trato en comparación de alguien que vaya sucio, 
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sin guantes, sin botas, sin identificar porque eso le quita la formalidad a la prestación del 

servicio. 

28. ¿Relación con los conjuntos residenciales? 

R: En el caso puntual de Reciclosocial y es algo desalentador porque no solamente es 

limpiar el shut, sino también lavar las canecas, entregar el 10% de lo que el reciclador 

comercializa, también llevarle café y panela también llevar bolsas mensuales, entonces la 

gran pelea es “carajo, si tanto da el reciclaje para eso porque el administrador no coge el 

negocio” si tanto lo ve como un negocio en términos de limpie, lave, entregue el 10% deme 

una retribución económica lleve panela, haga esto y lo otro entiendes? Entonces el reciclaje 

si da pero no da para tanto como para que las personas encargadas de los conjuntos se 

aprovechen de la vulnerabilidad del reciclador de oficio y en el caso puntual de 

Reciclosocial ha habido casos y hay casos en donde los administradores de los conjuntos 

dicen “listo usted trabaja en el shut, ese es su lugar de trabajo, usted se encarga de la 

limpieza de eso” porque creen que hay una retribución grandísima en el tema del reciclaje 

y de pronto se podría negociar si los mismos usuarios hicieran la separación de los residuos, 

y es que el reciclador está constantemente expuesto a infecciones, a accidentes, incluso a 

peleas con los residentes porque se les tratan de determinar las frecuencias , se les dice 

señor residente lunes,  miércoles, viernes saque la basura y martes, jueves sábado no la 

saque y los residentes dicen “ustedes se creen los dueños de esto yo pago la administración  

es que usted no tiene por qué hablar aquí”, entonces se está en una constante pelea con los 

usuarios, tras de que se está en una pelea constante con los usuarios, está metiendo la manos 

en inclusive heces fecales, inclusive ha pasado en restos que uno no sabe si son de animales 

o humanos, inclusive en líquidos, inclusive con toallas higiénicas, inclusive con fetos, 
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inclusive con malos olores, solo con la descomposición de los restos de la cocina ya hay 

muy mal olor y que si tú lo ves en una gran magnitud de una unidad residencial que tenga 

100 apartamentos es muchísimo, cuando te estoy hablando que 100 apartamentos es muy 

poquito para las unidades residenciales, el promedio aquí de apartamentos en Reciclosocial 

con lo que tiene son de 500 apartamentos, entonces calcula 500 bolsa de basura, 500 

residuos que estén descompuestos, 500 bolsas de papel higiénico, 500 toallas higiénicas, 

entonces pues eso se magnifica, entonces estar en constante pelea con los usuarios, estar 

en constante contacto con infecciones, con amenazas, en exposiciones virales incluso y tras 

del hecho debe hacerse cargo del aseo que debe hacer en el chut, ahora, por normatividad 

nos dicen que no es responsabilidad del reciclador hacer eso, dice el usuario debe, de hecho 

el decreto 391 el usuario será el encargado de mantener aseadas y desinfectadas y 

fumigadas los espacios donde se almacenan o disponen los residuos, cuando hablamos de 

los usuarios son, administración o la persona que desentienden para tal fin entonces no solo 

es decir que deben hacer aseo también es que deben sacar las canecas, que debe lavar las 

canecas y lavar caneca por caneca es complicadísimo, lavar el chut cada que ellos quieran 

es complicadísimo, responderles por una cuota mensual que ellos quieren es 

complicadísimo  responderles por una panela y un café es complicado, ahora lo otro los 

recicladores no están constantemente en los chuts, en cualquier momento puede ingresar 

la aseadora o el aseador y hurtar ese material reciclable entonces a qué estamos jugando si 

estamos hablando que el reciclaje es del reciclador pero si hay otras personas que están 

hurtando eso no tiene ninguna retribución y son quienes están constantemente ahí en 

afectación a su salud entonces.  

29. ¿Qué respaldos se tienen al pertenecer a la asociación? 
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R: Primero establecimiento un respaldo y una dignificación de su labor, entonces Michael 

necesito ir a tal conjunto porque me la están montando, me van a pedir lo otro. Segundo 

dotación de overol, no de zapatos, nunca se han dado zapatos por el tema económico y 

porque estamos hablando de 100 recicladores, por $65.000 que son pantalón y chaqueta, 

ayer hice la cotización, estamos hablando de $6.500.000 que se supone y entiendo la 

normatividad que es cada 3 meses, en Reciclosocial no se puede cada 3 meses por tema 

económico, si se hace cada 6 meses eso es mucho, y claro eso es si estuvieran contratados, 

pero en parte esa es la responsabilidad de la asociación porque no sabemos muy bien la 

regulación de eso si les pasa algún accidente a ellos, la organización es o no responsable, 

esa pregunta me la he hecho. No ha pasado ningún accidente, pero si pasa nosotros no 

sabemos. Si el reciclador se incapacita porque tiene Covid por ejemplo, si el reciclador de 

oficio fallece ejerciendo la labor no sabemos si cual es la responsabilidad de Reciclosocial 

si bien no hay un contrato laboral de por medio, si hay una alianza y es como listo yo estoy 

trabajando para Reciclosocial aunque muchas veces no lo ven así los recicladores, que 

beneficios trae eso, entonces dentro de esos beneficios uno trata de golpear puertas para 

tener mínimamente los elementos de protección personal entonces los beneficios y cuál es 

la comparación con los recicladores informales, ellos tienen una formalidad con una 

empresa constituida, con unos papeles al día que tributa, que tiene que pagar impuestos 

que tiene personal que tiene una persona jurídica sería y constituida, y eso es mucho porque 

muchas veces como en los conjuntos residenciales dicen listo cual es el respaldo mío si se 

pierde algo si pasa algo yo necesito alguna solicitud, viene secretaría de salud usted como 

persona natural no me va a poder responder ante las entidades, ya al ver una persona 

jurídica legalmente constituida ya hace que las cosas sean diferentes porque hay un 



170 

 

respaldo empresarial, por así decirlo, hay un fortalecimiento también a las fuentes, porque 

digamos nuestro trabajo más allá de ir a hablar con el administrador también es revisar se 

hace o no se hace reciclaje, que campañas vamos a iniciar, como como ha sido el proceso 

para que el trabajo del reciclador sea un poco más fácil, dialogamos entre el administrador 

y Reciclosocial, le decimos, “hey, ustedes están pidiendo que se laven las canecas y tras 

del hecho piden a los recicladores que compren los jabones, los detergentes , líquidos, 

hipoclorito y demás” entonces es como mediar, también se dan campañas de 

sensibilización y capacitación, los carné de identificación y estar asociado , les da derecho 

a recibir la retribución que paga la gente por el aprovechamiento 

Medir hasta qué punto se les brinda ese respaldo,  

Muchas veces vienen y me dicen Michael, no tengo botas, y uno dice miércoles pues unas 

botas en el mercado están entre 50.000 y 70.000 y si le doy a él tengo que darle a todos 

porque es una asociación, pero nos quedaríamos sin presupuesto económico, entonces se 

vuelve pero, pero, pero… entonces es importante entender eso y que los recicladores 

entiendan que, por ejemplo hay personas que se mentalizan que esto es una empresa y que 

tienen un contrato con Reciclosocial, pero aquí no hay ningún contrato con algún reciclador 

también hay algunos que entienden que están asociados pero que son independientes es 

decir que cuentan con un overol, están asociados.  

30.   ¿Cómo pertenecer a la asociación puede incidir en el proyecto de vida de los 

recicladores y en el de sus familias? 

R: Depende del reciclador porque hay recicladores que son agradecidos con cualquier 

ayuda y con cualquier instancia que uno gestione desde Reciclosocial y hay otro que solo 

les interesa la tarifa o lo del respaldo incluso, entonces desde Reciclosocial nosotros 



171 

 

manejamos talleres y alianzas con fundaciones, inclusive contacto directo con 

organizaciones gubernamentales para mejorar su calidad de vida para ofrecerle una calidad 

de servicios integrales que no sea solamente venga tráigame aquí el reciclaje sino también 

como a cambio que le puedo dar a usted, una valoración médica, algo odontológico, una 

muda de ropa a los hijos de los recicladores otorgarles una ayuda en no se alguna cosa que 

ellos necesiten, entonces esa es la calidad de vida que da desde Reciclosocial, ahora bien, 

la calidad de vida también viéndolo desde el nivel más pequeño, es verlo que ya el 

reciclador pasa de estar en la calle para estar en una fuente fija es decir que si o si cualquier 

día que usted vaya va a encontrar el material reciclable, bien sea un conjunto residencia, 

una empresa, o centros comerciales, entonces eso da dignificación en la labor de ellos uno 

trata de buscarles fuentes y asignarles y que ellos cumplan con eso 

31. ¿Cómo se asigna el reciclador en una fuente? 

 R: Lo que normalmente nosotros hacemos es decirle al reciclador de la zona si usted tiene 

un edificio tráiganos la dirección y en la medida de lo posible el contacto del administrador, 

pero muchas veces es complicadísimo, entonces nosotros con la dirección preparamos una 

propuesta formal en la cual especificamos que tenemos todos los papeles al día que 

hacemos parte del distrito que hacemos parte de la superintendencia de servicios públicos 

y le decimos cuales son los beneficios de tener la alianza con nosotros y dentro de esos 

beneficios están que la posible alianza no representa una vinculación laboral, que nos 

comprometemos a entregarles certificados que nos comprometemos a ofrecerles campañas 

de sensibilización, que nos comprometemos de librar de responsabilidades a la 

administración por cualquier accidente que ocurra dentro de las instalaciones , que nos 

comprometemos a recolectar el material reciclable con una frecuencia determinada y que 
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nos comprometemos a mejorar el tema de separación de residuos con los residentes, 

básicamente es eso, entonces se radica, se envía y ahí nos dicen como si necesitamos de 

sus servicios o no necesitamos de su servicio y como se entrega o a quienes se les entrega 

bueno , si es el reciclador quien trae la dirección se le asignan a ellos porque son quienes 

gestionan el contacto si ya es gestión de la organización directamente ya se empieza a mirar 

un poco que persona vive más cerca a la fuente, eso es muy importante quien lo necesita 

más urgente que otra y cuantas personas dependen del reciclaje de esa persona, por ejemplo 

hoy me pasó y por eso me demoré porque bueno era un lugar relativamente cerca de la 

bodega quien vive por acá cerca a quien se la puedo dar pero quien la necesita y claro todos 

la necesitan pero quien la necesita más y justamente se la di a una familia que acaba de 

tener un bebé y que viven muy cerca entonces esa es la manera de entregárselas,  

32.  ¿Cuál cree que es la meta a corto, mediano y largo plazo para Reciclosocial? 

R: Bueno a corto plazo es el tema de los vehículos de tracción humana que los recicladores 

dejen de estar haciendo su labor mecanizada en carros de mercado a pie y que tengan un 

vehículo apto para esa labor a mediano plazo podría ser conseguirles fuentes fijas a cada 

uno de los recicladores que es una tarea constante y una pelea con la competencia desleal 

porque incluso hay unas organizaciones que les ofrecen a los administradores una cuota, 

entonces el administrador por su ignorancia o por su avaricia incluso dice “no pues yo me 

quedo con esa organización que con Reciclosocial porque Reciclosocial solo me dice 

vengo a separar mientras que la otra empresa me dice que viene a hacer aseo a sacar las 

canecas, me lava me plancha, me da plata y de todo” y esa es una pelea constante que desde 

Reciclosocial se gestionan esas fuentes para que pasen de estar en la calle en el rebusque y 

en la zozobra a tener un acceso cierto y seguro al material reciclable, y a largo plazo 
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constituirse como una empresa de servicios públicos tal cual como Lime, PromoAmbiental, 

Ciudad Limpia, Área Limpia, como cualquier operador de aseo con sus recicladores 

uniformados pasando con una frecuencia determinada recogiendo los materiales 

aprovechables y con una formalidad de una prestadora de servicios, que es una lucha 

constante si, que es una pelea constante si pero pues ahí vamos   

33.  ¿Debería existir una unión entre diferentes asociaciones para tener unas condiciones 

uniformes? 

R:  Más que las organizaciones, se trata de que el reciclador sepa la labor y el trabajo que 

deben conseguir. Todos merecemos comer todos tenemos obligaciones económicas, todos 

tenemos que responder por un diario pero todos sabemos cómo pelear de la misma manera 

entonces entre organizaciones se puede decir listo somos 200 organizaciones reunámonos 

hablemos quedamos en los acuerdos de no comprar las fuentes porque incluso pasa 

históricamente y es que un reciclador dice yo me voy  a cambiar de vivienda, ya no voy a 

vivir en Usme sino me voy a vivir a Suba, entonces mis fuentes se las voy a vender a 

fulanito porque esas fuentes ya son mías son fijas pues deme $500.000 por esas fuentes, 

entonces primero eso, segundo que se pueden llegar a acuerdos y conclusiones con las 

organizaciones pero cómo saber quién cumple y quien no es muy complicado. Porque uno 

puede decir de verdad no compremos las fuentes hagamos las cosas como deben ser 

hagamos leal que la competencia sea por organizaciones en cuestión de imagen en cuanto 

a la prestación del servicio y no por comprarlo, pero pues de aquí a que eso se le puede 

llegar a encontrar ese balance, pero para que se dé eso es muy complicado    

Más porque el reciclaje se volvió un negocio  
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El decreto 596 nos indica que las organizaciones son las responsables de encargarse de la 

progresividad y las obligaciones de ese decreto para que los recicladores puedan tener una 

tarifa de aprovechamiento. Cuando hablamos que las organizaciones van a tener una 

retribución por la prestación de ese servicio, muchas organizaciones  tributan o recolectan 

mensualmente porque el operador del servicio paga mensualmente tal cual como uno paga 

la tarifa mensual el operador de aseo hace la recolección de estos dinero y el recaudo es 

repartido por las organizaciones entonces cuando las organizaciones saben y entienden que 

ese es un negocio y que muchas veces los recicladores desconocen eso hay muchas 

organizaciones que cobran esta tarifa y queda ese dinero suelto mientras que en 2013 o 

2014 eran aproximadamente 80 organizaciones en Bogotá en este año hay más de 200 y 

constantemente apareciendo más  

34.  ¿Generalmente en una fuente están varias personas de una familia? 

R: No solo familiares sino personas del círculo social, amigos, eso depende de la cantidad 

de usuarios que tu estés atendiendo , eso es como un médico un médico tiene la capacidad 

para atender a 20 pacientes al día pero si ya hay más de 20 pacientes al día pues se satura 

el médico, entonces así funciona en el reciclaje y en las basuras depende de que tantos 

residentes estén atendiendo, depende de que tantas canecas hayan, depende del nivel de 

residuos que hayan el volumen de residuos también depende de la zona donde esté ubicado 

el chut no es lo mismo aquí que digamos en el shut en el sur siempre van a haber residuos 

pero si el shut está en el norte no hay muchos residuos porque muchas veces los residentes 

no pueden estar en sus casas porque están viajando, porque tienen la posibilidad económica 

de pagar un arriendo en otra ciudad entonces hay un sinfín de cosas ahí incluso puede que 

sean más conscientes de comprar tantas cosas que generen tantos residuos. 
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35.  Si no se les cobra a los asociados por pertenecer a Reciclosocial, ¿cómo hacen para 

sostenerse? 

R: Hay unas obligaciones para que los recicladores puedan recibir esa tarifa o subsidio que 

da el gobierno 0en el decreto 596 se explica que hay una tarifa pequeña para el reciclaje 

así como hay una tarifa que se paga para que el camión de la basura pase para que se corte 

el césped de las zonas públicas eso tú lo gas en tu recibo público , así mismo hay una tarifa 

pequeña para el reciclador de oficio, pero el reciclador de oficio no puede ir y decir “oiga 

superintendencia páguenme 100.000 porque eso fui hoy a 10 cuadras” no entonces lo que 

pasa es que todo lo que ingresa a las bodegas y ese uno de los papeles fundamentales de 

las bodegas o ECAS entonces todo ese material ingresa a una bodega, esta bodega, mejora 

la calidad del material para ser dispuesto a la industria pero para que la industria pague a 

la asociación debe haber una factura, esta factura es la que se sube al SUI (Sistema único 

de información) de los prestadores de aprovechamiento, entonces con esta factura es que 

tú dices listo Reciclosocial recuperó 100 toneladas mensuales de las cuales la tarifa de 

aprovechamiento tiene un valor de tanto entonces le corresponden tantos millones, tantos 

miles, tantos pesos y eso se le reintegra a la cuenta de la asociación y Reciclosocial 

dependiendo del registro de cada reciclador con respecto a cuanto material ha recuperado 

por mes le dice listo usted se pagó en el mes esto y esto, a la vez hay un plan de 

fortalecimiento empresarial que uno debe cumplir en el que se debe brindar capacitaciones 

a los recicladores, entonces hay que conseguir una persona que los capacite y pagarle, se 

debe tener una página web y debe sestar funcionando, entonces esas son cosas necesarias 

para que esta organización se sostenga y funcione y para que los recicladores puedan recibir 

la tarifa con la asociación porque los recicladores no pueden recibir la tarifa de manera 
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individual, independiente, ni de manera informal, pues debe haber un rubro que supla esas 

necesidades, que haya una oficina, que haya una infraestructura, que haya una 

fotocopiadora, que haya un computador, que haya un sueldo para una persona que está 

colaborando, entonces digamos, en el caso de Reciclosocial, se reciben por ejemplo $ 

7.000.000 mensuales suponiendo de los cuales están destinados para los recicladores y de 

los cuales se paga internet, se paga el colaborador, se paga a Luz Dary que es la persona 

que nos colabora, se pagan gastos de oficina de representación, de computador, de luz y 

energía así es que se sostiene la organización, un descuento de todo ese trabajo que hacen 

los recicladores que se hace para sostener la organización cuando se tenía el cobro a los 

recicladores se hacía dependiendo de las necesidades y de las capacidades de los 

recicladores del número de asociados en la asociación pero así como podríamos decir que 

el pago era pequeño también debemos considerar que 5000 pesos puede ser lo que hace un 

reciclador de oficio para sostener a su familia porque muchas veces el reciclaje se torna 

mal porque hay mucha competencia desleal.  

Y tampoco les cobramos luego de hacerles el pago porque ellos tal vez no lo entenderían 

si tú les preguntas cómo se sostiene la organización ellos no sabrían responder, y 

precisamente por eso es que tampoco la junta directiva cambia constantemente, porque por 

ejemplo en las asambleas se les pregunta quién quiere ser secretario este año y dices “no 

Michael eso es ir a muchas reuniones, no Michael eso es no sé qué, no Julián usted lo está 

haciendo bien, no Julián es que yo no sé leer , yo no sé escribir, pero es que no me queda 

tiempo, pero es que esto, pero es que yo no sé hablar” pero pues ellos buscan pretextos por 

todo lado y uno trata de hacer cambios internamente para evitar chismes o rumores como 

es que son los mismos de siempre, es que se roban la plata 
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Solo se puede recibir la tarifa si el reciclaje es de domicilios residenciales o casas, si se 

consigue un centro comercial o una empresa eso ya pasa a ser industrial o comercial y el 

cobro por esa tarifa no se puede hacer, se puede traer el material, pero no se puede reportar 

a la superintendencia. Igual se les compra el material. No a todos los recicladores se les 

paga la tarifa de aprovechamiento y eso depende del registro en el RURO (Registro Único 

de Recicladores de Oficio).  
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Participante 8 

Preguntas: 

1. ¿Desde hace cuánto desarrolla la labor de reciclaje? 

R: La verdad se puede decir que toda la vida ya que mis papás son recicladores entonces 

yo siempre he trabajado con ellos  

2. ¿Qué la motivó a participar en la Junta directiva de la Asociación? 

R: Bueno para estar un poco más enterada con respecto al manejo que se le da internamente 

ya sea a los procedimientos y demás  

3. ¿Cómo son las relaciones interpersonales dentro de la asociación?  

R: Me parece que es muy buena porque me parece que hay una buena comunicación con 

respeto, no sé si te refieres con respecto a la junta o algo así o ya más a los pares entre 

recicladores de oficio y a la junta directiva o entre los mismos recicladores, bueno igual si 

es muy buena la comunicación porque siempre que se hacen reuniones y eso hay buena 

participación, se escucha y demás entonces como que siempre se tiene muy en cuenta al 

reciclador y sus necesidades  

4. ¿Quién lleva el liderazgo del grupo de recicladores? 

R: Pues bueno no es que haya un liderazgo, pero digamos los recicladores están más 

asociados o más vinculados con las personas que manejan las ECAS digamos que les tienen 

mayor confianza a ellas, pero igual pues como en la junta directiva todos somos 

recicladores igual si hay una comunicación  

5. ¿Siguen algunas reglas? ¿Cuáles? 
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R: Claro hay como unos protocolos igual manejamos como unos estatutos que se tienen 

que cumplir para ser miembros de la organización   

6. ¿Sabe hace cuánto tiempo está constituida la asociación y cómo inició? 

R: Hace aproximadamente 5 años más o menos y ¿cómo inició?, como iniciativa de una de 

las miembros de la ECA que ella siempre ha estado como muy pendiente de los recicladores 

y de sus necesidades y también teniendo en cuenta que no en todas las organizaciones no 

se prestan los mismos beneficios para los recicladores ahí tienden a ser un poco ventajosas 

si se puede decir otras personas que tienen otras organizaciones  

7. ¿Tú estás desde que inició la organización? 

R: No, yo pertenecía a otra asociación y pues la verdad no me gustaba mucho el manejo 

que le daban, se me acá como que todos, o cualquier beneficio que llegaba era para ellas 

entonces por esa razón nos retiramos de allá, siempre estamos como los tres con mis papás, 

entonces por esa razón nos retiramos de allá yo ingrese aproximadamente como unos 3 

años más o menos  

8. ¿Cuáles son los mayores retos a los que se enfrenta la comunidad de recicladores? 

R: Bueno primero que todo al trato que tiene con los usuarios de igual manera que aquí en 

Colombia no hay una cultura de reciclaje por parte de los usuarios y también ya un poco 

hablando a nivel de organización y que afecta también a los recicladores es todo lo que 

tiene que ver con la Superintendencia, he estado y me he informado un poco más estando 

trabajando en la junta y la superintendencia pone muchos problemas, ponen como unas 

metas y unos puntos específicos que son un poco difíciles tanto para el reciclador como 

para la organización cumplirlos 
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Ellos tienden a molestar más a unas organizaciones que a otras y a exigirle más donde ellos 

no dicen como le exijo, pero de la misma manera lo voy a ayudar tanto en educación como 

en cómo se debe hacer como económicamente porque tú sabes que eso requiere mucho 

dinero para cumplir todos los puntos que ellos ponen  

9. ¿Cuáles son las principales problemáticas o dificultades legales a las que se ha 

enfrentado y se enfrenta la población recicladora? 

R: No tengo mucho conocimiento hasta ahora pero sé y por lo que he estado ahí trabajando 

sé que el decreto 595 (es 596) es un poco estricto y está mal estructurado para lo que ellos 

quieren y que no siempre ayudan al reciclador porque ellos dicen que con este decreto 

ayudan a los recicladores pero no es tan cierto – los obligan pero los abandonan al mismo 

tiempo- exacto porque por ejemplo las organizaciones incluso la de nosotros pide como 

apoyo como educación para cumplir y tratar de cumplir todos los requerimientos pero es 

imposible porque ellos no dan como esa ayuda tampoco  

10. ¿Cómo se podrían describir las relaciones con los demás recicladores que pertenecen 

a otras asociaciones o que trabajan de manera independiente? 

R: Bueno pues en el gremio del reciclaje siempre tienen a ayudarse y a respetarse entre 

sujetos y eso entonces creo que es buena, aunque no falta el reciclador que es como muy 

aparte de los demás, pero se me hace que es muy buena entre recicladores eso es muy bueno 

y se tratan de colaborar  

Con los recicladores que no están asociados o que no están formalizados como tal, es 

diferente porque son más que todo los habitantes de calle entonces si tiende a haber un 

poco de problemas con ellos por ellos por cuestiones de rutas y de material   
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11.  ¿Considera que desde que pertenece a la Junta directiva su perspectiva del ejercicio 

del reciclaje ha cambiado? 

R: Si, muy diferente porque digamos cuando uno es simplemente reciclador uno como que 

no entiende muchas cosas, como por ejemplo cómo se maneja lo del planillaje, como se 

maneja lo que son los requerimientos que se piden y demás entonces es un poco 

complicado, pero digamos ya ahorita estando, trabajando desde la junta directiva o desde 

adentro se puede decir entonces uno ya ve todos los problemas y dificultades que hay  

12. ¿Sentimentalmente que representa para usted la bodega, la carreta, el uniforme? 

R: Bueno pues la verdad desde mi punto de vista personal uno no se tiene que apegar a 

nada porque si hay mejores condiciones para trabajar mucho mejor, en cuestiones a las 

personas con las que uno trabaja digamos las dueñas de las ECAS y demás y las que 

colaboran pues si se genera como un apego como una amistad y una ayuda y cualquier cosa 

que uno necesite ellos le colaboran (el apego es más con las personas que con las cosas) – 

ya no hablo con las personas de la anterior asociación porque yo tiendo a ser como que si 

te dan comparte ayuda entonces esa asociación no, era como que te dan pero simplemente 

para los que manejan eso ahí y ya ahí se quedan los beneficios entonces ahí como que ya 

no con ellos ya ni más  

13. ¿Qué papel siente que juega el Estado o el gobierno con la labor del reciclaje? 

R: Es muy importante el papel que ellos tienen que jugar, aunque no siempre lo juegan de 

la mejor manera y digamos todos ellos como todo gobierno trata de acaparar lo mejor para 

ellos y afecta un poco al reciclador, pero si se brindara una mejor ayuda y cosas como 

enseñanza, capacitaciones sería muy bueno  

14. ¿Qué podría significar la solidaridad dentro de la comunidad de recicladores? 
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R: Si claro a mí se me hace que hay mucha solidaridad a parte de la solidaridad también 

compañerismo ayuda a los demás  

15. ¿Qué significa para usted pertenecer a esta asociación? 

R: La verdad, encontrar un apoyo, una ayuda y aparte tener en cuenta y aprender un poco 

de todas las problemáticas que se vienen presentando, entonces la verdad me ha gustado 

muchísimo estar en esta asociación  

16. ¿Cuál considera usted que es su papel dentro de la lucha contra el cambio climático? 

R: un papel muy importante se me hace que digamos todos lo recicladores, ya sean 

habitantes de calle y demás miembros de la sociedad como que tenemos que jugar un papel 

muy importante porque pues es nuestro planeta, es nuestro mundo y solo tenemos uno 

entonces es un papel muy importante y la labor de los recicladores es muy valiosa la labor 

es inigualable, porque digamos nadie está dispuesto a meter las manos en la basura de otro 

entonces es muy importante  

17. ¿Pertenecer a esta asociación le ha significado mejoría en su estilo de vida? 

R: Sí, claro porque digamos acá nos han prestado muchos beneficios, cualquiera cosa que 

uno necesite ya sea para una fuente o por cuestiones de overoles y demás siempre están 

muy atentos a ayudarnos y siempre ellos también han sido recicladores y han empezado 

desde abajo, desde las que manejan las ECAS como que ellos entienden a los recicladores 

y sus necesidades  

18. ¿Los residuos sin recicladores son basura? 

R: Muy cierto porque eso es como una cadena porque como te decía si no hay un reciclador 

que vaya y separe los residuos de tu casa eso se iría a la basura y se generaría más 
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contaminación entonces eso es como todo si no hay un reciclador no va a haber material 

para aprovechar 

19. ¿Cómo le ha afectado la pandemia de Covid-19 en su labor? 

R: muchísimo porque si antes no se veía una correcta disposición de los residuos ahorita sí 

que menos y uno está muy expuesto a la contaminación del Covid porque hay tapabocas, 

guantes, esponjas y la gente eso no lo entiende  

20. Sí tuviera la posibilidad de hablarle a toda la ciudadanía ¿qué mensaje les daría? 

R: Les haría entender un poco la importancia del reciclaje y de valorar al reciclador que se 

encuentra en su barrio, en su comunidad y demás. Aprender a respetarlo y colaborarle y 

más que todo darles a conocer un poco todas las problemáticas que hay alrededor de ellos 

y de la contaminación que también se genera  

21.  ¿Existe el día del reciclador? ¿Cuándo es? 

R: si hace poquito, la verdad la fecha en específico no la recuerdo  

22.  ¿Cree que los precios que se le pagan por los productos son justos? 

R: No en muchas ocasiones son justos pero pues también entiendo a cada una de las ECAS 

porque pues digamos todo eso depende de del proveedor que les compra a ellos y de la 

industria y demás entonces eso es igual una cadena si desde la industria si desde arriba no 

pagan bien pues ellos tampoco van a perder porque es un negocio pues tienen que bajarle 

a los precios pero son variables, en general son buenos y eso varía mucho de la ECA, del 

sitio del estado del material, pero en general son buenos  

23.  ¿Sabe cómo se regulan los precios de los productos? 

R: Por la industria 

24. ¿Cómo considera que se podrían mejorar las jornadas de reciclaje? 
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Si se dispusiera de un sitio en específico digamos dependiendo de la localidad o el barrio 

donde el reciclador haga el reciclaje se dispusiera de un sitio específico donde todo mundo 

fuera a dejar su material reciclable allá se mejoraría muchísimo tanto el manejo de los 

residuos como su labor 

¿Cómo crees que eso se podría dar?  

Empezando por la educación y por la conciencia de cada uno y segundo sería más como 

ayuda del gobierno porque para esto se necesitaría de un centro de acopio específico 

digamos donde hay tal organización o trabajan tantos recicladores y pues allá se depositaría 

el material  

25.  ¿Cómo se podrían mejorar las condiciones de los recicladores de la asociación? 

R: bueno se podrían mejorar si hubiera una ayuda por parte del gobierno porque digamos 

uno por cuenta de la asociación quisiera hacer muchas cosas, pero económicamente no hay 

los recursos, entonces si no hay los recursos y ponen muchas trabas como para salir 

adelante es muy complicado, entonces con más apoyo del gobierno sería súper   

26.  ¿Qué respaldos se tienen al pertenecer a la asociación? 

R: Bueno primero un reconocimiento ya que se cuenta con overoles, con carnés y demás y 

segundo siempre hay como un apoyo digamos de parte logística porque si necesitas un 

acompañamiento, sensibilización siempre van a estar dispuesto a ayudar  

27. ¿Por qué está asociado a RC Reciclosocial y no a otra asociación de recicladores o 

porque no trabaja de manera independiente? 

R: Bueno porque pues como ya te comentaba estaba con otra organización donde no me 

gustó el manejo que le daban a los recursos que les llegan, primero eso y segundo ¿Por qué 

no estar independiente? Pues porque si tu estas independiente no te reconocen como 
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reciclador de oficio ni demás y tampoco vas a tener un apoyo de una organización como 

tal que eso es muy importante hoy en día porque si tu no estas apoyada en una organización 

prácticamente eres como un habitante de calle, no tienes un soporte y no te van a respetar 

como tal como reciclador  

28.  ¿Cómo pertenecer a la asociación puede incidir en el proyecto de vida de los 

recicladores y en el de sus familias? 

R: Pues el beneficio que le da a uno estar con Reciclosocial es una ayuda muy grande ya 

que se pueden obtener o se pueden llegar a acuerdos digamos de pagos o digamos si uno 

necesita un préstamo digamos para una casa o estudio eso serviría para eso entonces 

digamos que eso es como una ayuda digamos como un nivel de colaboración entre el uno 

y el otro  

29.  ¿Podrías contarme cómo es un día tuyo como recicladora? 

R: Bueno es muy largo porque nosotros trabajamos de domingo a domingo y en dos 

horarios entonces en la tarde se trabaja en la zona de chapinero y se trabaja martes, jueves 

y sábado, y ya los otros días se trabaja en la madrugada y en la noche entonces son más 

que todo restaurantes entonces se trabaja hasta la madrugada, entonces se trabajan todos 

los días porque allá la basura pasa todos los días. Es pesado. Siempre trabajamos los tres 

y como son restaurantes se trabaja todos los días. 

30.  ¿Hay familias completas de recicladores?  

R: Si, digamos por parte de mi mamá todos somos recicladores, todos eso empezó desde 

mi abuelita en adelante ellos eran recicladores ellos vinieron del campo y desde ahí 

llegaron a ser recicladores todos mis tíos y demás familiares por parte de mamá son 

recicladores, entonces es como una cadena nosotras, digamos nosotras como cuatro 
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hermanas y todas hemos trabajado con mi papá digamos yo trabajo diario con ellos por lo 

que yo ya tengo hijas y ya soy independiente, y mis hermanas les ayudan mucho a ellos y 

si tu pones a mi hija que seleccionar qué es reciclaje y que no es reciclaje ella sabe porque 

en ocasiones cuando no tengo con quien dejarlas ellas nos acompañan y ellas saben que 

es reciclable y que no lo es. No me gustaría que ellas trabajen en esto, me gustaría que 

ellas supieran y lo manejaran como usuarias, pero no como recicladoras de profesión 

porque es una labor muy pesada es un trabajo muy esclavizante y no son nada reconocida 

y nada respetadas hasta ahorita que se está como empezando a respetar al reciclador a 

saber la importancia que tienen, pero no es nada respetada ni reconocida entonces no me 

gustaría la verdad. Y el conocimiento que ellas tienen lo podrían replicar en sus familias 

y eso es algo que se les debería enseñar a todos los niños desde casa, porque yo he visto 

muchos usuarios y muchas personas que son como uy no mire ese reguero que asco, no sé 

qué. Pero es el mismo reguero y la misma contaminación que ellos están generando, en la 

zona de Usaquén se mira mucho eso como que pasan y dicen como uy no que asco uy no 

que feo, pero no se dan cuenta que ellos cuando entraron a comer y no hicieron la 

separación de lo que consumieron o utilizaron están generando una contaminación y hacen 

que uno mismo tenga que meter las manos en la basura. Tenía la perspectiva que en 

Usaquén se separaban los residuos pero según lo que me dices me doy cuenta que no es 

así no por eso te digo nosotros manejamos todo lo que son restaurantes y no es así y 

muchas veces los entiendo, entiendo a los dueños de los restaurantes y a los empleados de 

los restaurantes porque si llega mucha gente y se genera un afán de atender y recoger 

mesas pues la que está adentro en la cocina no tiene tiempo de separar y se le complica y 

se le entiende pero la verdad que tú digas que se genera una separación adecuada no.  
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¿En la parte residencial pasa lo mismo?   

No incluso nosotros también trabajamos en la parte residencial que es en la parte de arriba 

de Usaquén allá tiende a separarse un poco, sino que allá el problema que se presenta ya 

es con los vigilantes o con las aseadoras que digamos que el usuario puede que separe o 

que el administrador haga que separen, pero ellos lo que hacen es vender el material y 

cuando uno pasa ya no hay material. Estas personas que teniendo un sueldo fijo le quitan 

la oportunidad a alguien que si lo necesita y que trabaja con eso   
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Anexo 3. Relato Mecanismo de “Limpieza social en Barranquilla” 
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Anexo 4. Diario de campo  

Autor: Angélica María Patiño Umbacía 

Tesis: Recicladores en Bogotá: Redes, economía y solidaridad 

 

En agosto de 2020 luego de revisar varias posibilidades acerca de la realización de una 

genealogía de economía solidaria en Bogotá y de recibir algunos consejos decido elegir una 

experiencia en específico de economía solidaria y así poder visibilizar diferentes luchas, 

representaciones y relaciones entre personas de una comunidad, así mismo poder contrastar la 

visión de diferentes actores que interactúan en un espacio, un grupo, una sociedad o una comunidad 

bien se de manera permanente o temporal. Así que consideré trabajar alrededor de una asociación 

de recicladores o con un espacio de coworking teniendo en cuenta las diferentes posibilidades que 

cada una de estas opciones me representaba.  

En diciembre de 2015 había tenido la oportunidad de asistir a un curso de economía 

solidaria en la Universidad Nacional donde pude conocer diferentes iniciativas de esta alternativa 

económica algunas de ellas fueron una iniciativa de un coworking, un centro de encuadernación 

comunitaria, una asociación de recicladores entre otras, en ese momento sentí bastante afinidad y 

curiosidad por el trabajo realizado en esta asociación de recicladores, puesto que entendí que ellos 

se asociaban de manera independiente que tenían ciertas normas que cumplir bien fuera impuestas 

por el gobierno como por aquellas impuestas por las asociaciones con el fin de prolongar el apoyo 

que le daban a cada uno de los recicladores, recuerdo que una de las cosas que más me sorprendió 

fue cuando la señora que nos estaba dando la explicación nos comentaba que la mayoría de 

personas que allí se encontraban afiliadas tenían casa y que incluso tenían varios negocios, lo que 

me pareció impresionante puesto que en mi mente estaba la idea que los recicladores no tenían 
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casa propia que eran personas que solo vivían de este trabajo y que no estaban organizados. Bueno 

esta fue una gran sorpresa y al recordar esto decidí desarrollar mi investigación acerca de economía 

solidaria enmarcada en una asociación de recicladores, con el fin de analizar desde diferentes 

posturas los principios y fines de esta alternativa económica, asimismo analizar cuáles son las 

relaciones que se dan dentro de esta comunidad y cómo se relacionan con los usuarios o los 

residentes de algunos lugares, el apoyo o vínculo que sienten por la asociación o por diferentes 

actores de la comunidad 

En el mes de abril de 2021 cuando estaba viendo televisión pasaron una pauta comercial 

en la que se informaba acerca de la marcha que se llevaría a cabo el 1 de Marzo día en el que se 

conmemora el día del reciclador, en este día además de las diferentes marchas y reuniones que se 

hacen se conmemora la muerte de algunos recicladores en la ciudad de Barranquilla a manos de 

integrantes de la universidad del Norte, quienes tenían cómo fin vender los órganos de los 

recicladores o hacer experimentos con sus cuerpos.  

Esta información fue ampliada posteriormente por Michael de Reciclosocial  

Delimitación de la zona 

Inicialmente esperaba realizar la investigación en Bogotá teniendo en cuenta que es la 

ciudad donde están conformadas la gran mayoría de asociaciones de recicladores y donde el trabajo 

de campo se me haría más fácil teniendo en cuenta las restricciones que hay en algunas momentos 

para salir de la ciudad o incluso para desplazarse dentro de la ciudad, luego de realizar la revisión 

de diferentes asociaciones y que posibilidades de comunicación acceso tendría con cada asociación 

me percato que abarcar varias asociaciones me sería difícil en el momento de tratar de tener en 
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cuenta a todas las personas que esto requeriría además del tiempo que esto implicaría sería mucho 

y la investigación tendría que tomar más tiempo.  

En mayo de 2021 luego de iniciar con el planteamiento metodológico decido empezar a 

contactar a diferentes recicladores que estuvieran interesados en hablar acerca de su labor por lo 

que por medio de internet busqué diferentes asociaciones o recicladores que se encontraran en la 

localidad de Bosa a partir de lo cual logré contactarme con la Asociación de recicladores de oficio 

RC Reciclosocial, inicialmente hable con ellos por Instagram puesto que por medio de esta red 

social logre encontrarlos, luego de esto me  dieron un número de WhatsApp donde pude hablar 

con Michael Pérez gestor social y quien se convirtió en mi principal contacto en esta asociación, 

con él acordamos reunirnos de manera virtual para que yo les pudiera explicar de qué trataba la 

investigación y él pudiera comentarme más acerca de esta asociación 

Primera reunión 

Esta primera reunión se llevó a cabo el 6 de junio de 2021 en esta reunión hablé con Michael 

Pérez, inicialmente me presenté y le explique acerca de que sería la investigación, posteriormente 

Michael me explico su labor en la asociación: 

Trabajo con recicladores, conocimiento y respaldo en sus necesidades y problemáticas, 

buscar cómo desde Reciclosocial se les puede ayudar a los recicladores, para dignificar 

la labor del reciclador y para que él se sienta respaldado desde la entidad 

En cuanto a Reciclosocial, bueno esta es una asociación de recicladores de oficio fundada 

en el 2014 empezó con 25 recicladores, actualmente hay 123 recicladores cuenta con dos 

bodegas aliadas en las que se almacena el material reciclable y prestan el servicio en 7 
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localidades de Bogotá: Bosa, chapinero, Usaquén, suba, puente Aranda y barrios unidos. 

Las bodegas están ubicadas en Bosa y en Usme  

Michael me pregunta por la duración de la investigación y los días que los visitaría a ellos, además 

me explica que 

Se debe plantear un horario o cuadrar el tiempo con los recicladores porque se debe 

entender que el reciclador es reciclador porque muchas veces esta labor o profesión les 

permite estar un poco libres en tiempo laboral y a eso se refiere con que con este trabajo 

los recicladores pueden tener una frecuencia determinada que es igual a la frecuencia que 

sacan la basura en el que el camión de la basura pasa que casi siempre es lunes, miércoles 

y viernes ese es el horario de Bosa muchas veces ellos van esas frecuencias o días a 

trabajar pero ellos pueden decir- no hoy no quiero trabajar o no puedo o se enferman o se 

les presenta otra cosa- pues simplemente ellos tienen la libertad de decir – hoy no voy a 

pasar a trabajar y no voy a cumplir mi labor- entonces muchas veces eso puede pasar con 

esta labor y con el trabajo que van a hacer contigo que si tú dices voy a pasar todos los 

miércoles entonces estos tiempos se van a ver limitados porque los recicladores tienen una 

libertad en el manejo de tiempo que ellos mismos se condicionan para trabajar ahora 

también te soy sincero trabajar con recicladores es muy complicado en cuanto a que 

siempre o como en todo se debe tener un lenguaje apto para ellos en el sentido que no sea 

ni técnico ni tampoco que sea agresivo es decir que se debe buscar un balance con eso y 

saberlos llevar, la mayoría que he conocido en este tiempo son bien pero si uno empieza 

constantemente a exprimirlos con información o a hacerlos hacer cosas que seguramente 

ellos no se sienten cómodos pues seguramente el trabajo será difícil.  
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Ahora bien, así como tu planteas que podrías tener como un cuestionario y demás nosotros 

tendríamos la disponibilidad de guiarte un poco a que perfil de reciclador te puede servir 

porque no es lo mismo un reciclador de calle que trabaja con rutas inciertas, es decir que 

pasa por la cuadra que él quiera o por donde encuentre mejor reciclaje a que el reciclador 

de empresa o al reciclador de propiedad horizontal por ejemplo, la perspectiva del 

reciclaje cambia en ese sentido y también la perspectiva también cambia en ese sentido, 

hay mejores condiciones para los recicladores que trabajan en un shut o en una unidad 

residencial porque tienen el material ahí mientras que el reciclador de calle está 

constantemente en la búsqueda pero hay varios factores más allá de eso muchas veces el 

reciclador de calle prefiere hacer eso porque tiene libertad porque le gusta competir con 

otros recicladores porque en el momento en que tu sales a reciclar el decreto menciona 

que el trabajo de reciclaje o el aprovechamiento de residuos es de libre competencia es 

decir que cualquier persona o reciclador tiene la potestad de llevarse el reciclaje porque 

todavía digamos no hay una política pública que diga esta cuadra o este barrio es para tal 

organización o para tal reciclador y esta otra para tal organización o para tal reciclador, 

entonces dependiendo un poco de las preguntas y dependiendo también de lo que tu esperes 

encontrar podríamos apoyar o aportar alguna orientación para saber que reciclador 

puede funcionar ahora también hay recicladores muy esquivos y efectivamente o se cansan 

muy rápido o son muchas preguntas o es muy tedioso o uno mismo no encuentra las 

preguntas que uno desea encontrar porque por salir del paso ellos mismo como que no 

dan como que la importancia que merece el caso, entonces la idea es que yo sea como un 

filtro o más que un filtro como un puente de comunicación para no solo guiarte a ti en el 

sentido que puedes guiar la pregunta de tal manera sino que encontrando un reciclador 
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acorde a la necesidad o a la problemática o a las respuestas que tú quieras, frente a lo de 

bosa yo no le vería problema, la oficina principal si queda en Usme y se podrían cuadrar 

jornadas y pues entiendo que también es como incierto el trabajo que quieres hacer porque 

puede ser uno o dos días a la semana como puede como 3 veces al mes, bueno no sé igual 

es mejor coordinarlo todo con tiempo entonces también en la medida de lo posible no 

utilizar el mismo reciclador para el mismo trabajo si no que hayan diferentes perspectivas 

o caso tal que tú digas – no, quiero ver la perspectiva de una recicladora de oficio de un 

conjunto residencial que ya lleva 15 años trabajando ahí y que sabe cómo es el trabajo- y 

que la recicladora acceda, sin ningún problema y ningún inconveniente sin perjudicar los 

horarios de trabajo pues no habría inconveniente pero si digamos que en los recicladores 

vas a encontrar una diversidad de personas o hay personajes en las que vas a encontrar 

cosas positivas como también negativas para el fin que tú tienes.  

Luego yo le explico que la idea es tener diferentes perspectivas o perfiles, poder hablar con 

diferentes personas, porque la idea de la entrevista semiestructurada es que no todas las preguntas 

se le hagan a las mismas personas, porque digamos que en la medida en que se conversa van a 

haber preguntas que van a ir respondiendo o pueden ir surgiendo más preguntas , y pues lo ideal 

sería que fuera algo constante y generar redes digamos si yo en algún momento puedo colaborarles 

a ustedes pues yo estaría en disposición de hacerlo y le aclaro que la universidad puede dar un 

certificado de participación en la que se reconoce que ustedes han sido como colaboradores de la 

elaboración de mi tesis, de igual manera yo buscaría que se tuviera un reconocimiento por parte 

de la organización con la que yo trabajo y eso sería algo adicional y tener  a Michael como puente 

me serviría bastante porque en el puente en el que estoy eso ha sido lo más difícil , entrar de una 

hablar con las personas porque no todas las personas aceptan de la misma manera no todos están 
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abiertos a hablar y tal vez tener a alguien de confianza que nos pueda comentar o que sirva de 

respaldo eso me serviría bastante. 

Le propongo enviarle las preguntas y acordar una nueva reunión y si puedo empezar acá en Bosa 

o si es mejor ir primero a Usme, aclaramos las medidas de cuidado con respecto al Covid  

Michael me recomienda que si ya tengo el argumento central de la tesis si quiero primero 

enviar lo que tengo de tesis para que él se pueda contextualizar con el tema y segundo 

hacer un plan de trabajo en el que yo diga – Michael necesito que por favor en las dos 

primeras semanas vamos a hacer un trabajo de campo con los recicladores de calle – ok 

listo podíamos mirar si son una o dos jornadas y en qué zona con que recicladores, la 

tercera y cuarta semana necesitamos recicladores que lleven 30 o 40 años en esta labor 

pero si en la medida de lo posible tener una estructuración, por ejemplo que me digas -  mi 

tesis tiene 4 temas- entonces de un lado vamos a hablar de la economía solidaria, bueno 

esto vamos a tratarlo en las primeras semanas de otro lado estamos hablando de la 

concepción que hay de los recicladores, listo eso las otras dos semanas de ese mes, de otro 

lado de economía circular si lo conocen o no o cómo se puede distribuir, listo vamos a 

diseñar otras dos semanas entonces así sucesivamente para que tu tengas un orden y yo 

tenga un orden y saber estratégicamente quien podría ayudarte o quien podría funcionar 

para la elaboración de esa parte o del capitulo  

Yo le explico que ya tengo unas dimensiones estructuradas que son la social, la ambiental y la 

económica entonces en la social se vería:  

- La democracia interna 

- El diálogo y transparencia  
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- Acceso a oportunidades  

- Formación 

- Condiciones sociolaborales  

- La cooperación  

- La comunidad vecina y la competencia  

En lo ambiental sería:  

- La gestión de recursos 

- La contaminación  

- Información ambiental   

- Integración con el entorno  

En lo económico  

- Uso de los recursos 

- Desarrollo 

- Crecimiento asociativo 

- Capacidad de innovación  

- Procesos  

Y aparte tengo otros conceptos o dimensiones que me gustaría ver como: 

- Calidad de vida 

- Necesidades 

- La percepción de la discriminación  

- Normatividades  



206 

 

pero estos que mencioné inicialmente son los principales  

Si, se podría dividir por semanas para tratar cada tema y eso se podría hacer con diferentes personas 

inicialmente de lo formal u organizativo sólo tendría contacto con Michael y con la junta directiva  

Michael expresa que entiende que se necesita de saber las perspectivas del reciclador de 

oficio pero seguramente van a haber cosas que ellos no logren expresar o que no tengan 

el conocimiento necesario por ejemplo internamente esto como es una asociación pues hay 

una junta directiva entonces si estamos hablando de innovación, y la organización en 

representación de la junta directiva tiene unos planes estratégicos que el reciclador no 

sabe pero el reciclador no sabe no por no contarle o por ocultarle información sino porque 

al reciclador le resulta tedioso saber o entender eso, por ejemplo muchas veces no le ponen 

atención a eso por ejemplo en Reciclosocial tenemos un proceso interno que ellos a 5 años 

quieren tener una planta procesadora de plásticos para que el momento en que 

Reciclosocial este comprando el material al reciclador este pueda tener una retribución 

mayor y mejor en comparación de ahora porque en este momento se le vende a los 

transformadores entonces seguramente ahí pueden haber discrepancias con el reciclador 

pero si pueden haber como muchas respuestas con la asociación entonces temas más 

puntuales como de innovación o de liderazgo yo podría colaborarte en eso pero ya 

digamos trabajo de campo de la historia del reciclador de la discriminación, de la 

perspectiva que tiene la sociedad o los usuarios con ellos si se podrían tocar, ahora bien 

con la normatividad yo también me encargo de la normatividad ambiental vigente porque 

muchas veces hay inconvenientes con administradores y pues se pelea o pues no tanto es 

pelear sino que se discute con la normatividad que existe porque hay casos que son como 
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– no hasta este punto le toca al reciclador y de ahí en adelante lo debe hacer un todero- 

por ejemplo o la aseadora entonces hay cosas que si seguramente podría explicarte yo por 

lo mismo, por más que se les explique a los recicladores no se ponen en la tarea la mayoría, 

no todos se ponen en la tarea de leerse tal decreto o artículo, muchas veces por pereza o 

por desconocimiento o porque no lo entienden porque la normatividad es muy técnica y 

pues es complicado entonces en esos temas específicos yo no le vería inconveniente en ese 

aspecto 

Yo le explico a Michael que la entrevista que tengo está enfocada hacia los recicladores y pues 

tendría que plantear otra entrevista para la parte administrativa y para la junta directiva  

Bueno y cuando hablo de junta directiva lo hago porque la junta directiva está compuesta 

por recicladores y ellos tienen una perspectiva diferente a los recicladores que no hacen 

parte de la junta directiva por obvias razones y es que ellos tienen un poco más de 

conocimiento ellos están un poco más sueltos con las organizaciones, con la normatividad, 

con lo que pasa actualmente y demás entonces si en algún momento quieras entrevistar a 

la vicepresidenta por ejemplo que es una recicladora de oficio estaría bien si lo llegaras a 

necesitar si no pues seguramente por tiempos y eso también podrías hacerlo conmigo yo 

no tengo inconveniente  

 Yo considero que entre más personas se logren involucrar o yo pueda conocer o conversar pues 

sería mucho mejor porque se nutre más mi trabajo y pues sería bueno contrastar las dos visiones, 

tanto de alguien que está en lo administrativo como alguien que está 100% en lo operativo o en las 

calles   
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Michael me comenta que él tiene otras responsabilidades que por ejemplo con la 

superintendencia, acerca del tema de la tarifa de aprovechamiento que se le da al 

reciclador, lo básicamente es que al reciclador de oficio ha sido invisibilizado en los 

últimos años pero ha habido políticas públicas que le han brindado un posicionamiento o 

una figura en el esquema operativo del servicio de aseo en la ciudad o municipio, entonces 

en el año 2016 nace el decreto 596 que es el que un poco pone las normatividades o las 

reglas de juego para que los recicladores en condición de vulnerabilidad y en proceso de 

formalización puedan competir igual que un operador de aseo como PromoAmbiental, 

lime, área limpia, ciudad limpia, Bogotá limpia, entonces si entran a competir o a prestar 

el servicio igual que estos operadores deben recibir una retribución, básicamente la 

retribución es con la tarifa de aseo entonces tú te das cuenta en el recibo de aseo y dice 

como tarifa de aseo y abajo más pequeño dice aprovechamiento entonces esa tarifa de 

aprovechamiento es la que le llega a los recicladores por la actividad que están haciendo 

pero hay que cumplir con unos regímenes o con unas fases de progresividad en el tiempo 

para poder consolidarse como prestadores de servicio público entonces dentro de esos 

requerimientos están que el prestador o la asociación tenga una página web, algo tan 

sencillo como eso que la asociación tenga un canal de sugerencias peticiones, quejas y 

reclamos, que la asociación tenga un consolidado de toda la base de datos de todas las 

casa donde el reciclador recoge o extrae el material reciclable que la asociación sea 

compuesta por el 100% recicladores que la asociación esté facturando mes a mes lo que 

recupero, entonces a grandes rasgos es eso en cualquier momento si quieres te puedo dar 

un resumen de ese decreto porque hay muchos más requerimientos que el reciclador no 

sabe pero si molesta por la tarifa, la tarifa les llega mensualmente y esta depende de la 
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cantidad de materiales que ellos han recuperado entonces muchas veces, y de hecho 

actualmente Reciclosocial tiene los pagos retenido por parte de la Superintendencia 

porque la superintendencia nos dice señores Reciclosocial para el periodo del mes de 

enero ustedes excedieron el 14% en plásticos por ejemplo entonces cuando la 

superintendencia dice eso uno empieza a argumentar y esto se argumenta diciendo como 

– no es que tenía material represado, no es que llegaron más recicladores, no es que la 

compra del material ha aumentado- entonces como que todas esas responsabilidades u 

obligaciones muchas veces recaen en mí o en otro del equipo de trabajo entonces a lo que 

voy un poco es que todo se cuadre con tiempo en la medida de lo posible con un horario 

definido. 

Y pues hay más normatividades, por ejemplo, hubo una recicladora que puso una tutela a 

la corte constitucional y se la ganaron y pues hay como una lucha constante porque en 

Bogotá hay una entidad que da acciones afirmativas estas son como apoyos a los 

recicladores de oficio en condiciones de vulnerabilidad para mejorar sus procesos 

laborales, para mejorar las condiciones de la asociación como tal entre otras cosas 

Michael me pregunta cómo llegué a Reciclosocial y si he intentado con otras 

organizaciones  

Le explico que yo llegué por Instagram porque yo había revisado diferentes redes sociales y 

páginas web y directorios de empresas de reciclaje y pues inicialmente la idea era entrar con la 

ARB, pero pues llegué en un punto en el que me di cuenta que investigar acerca de toda Bogotá 

se me haría imposible entonces decidí quedarme en Bosa y así pues empecé mirar donde hay 

centros de acopio pero pues me daba pena entrar o llegar de la nada a invadir o a pedir información, 
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porque podía ser algo grosero o ellos podían estar indispuestos ante el trabajo y pues a 

Reciclosocial lo encontré y lo estuve revisando y tuve varios días el chat abierto para escribirles 

mientras lo pensaba y los problemas con el tutos también me había retrasado el iniciar trabajo de 

campo  

Michael me explica que lo pregunta porque en el transcurso del proyecto te vas a dar 

cuenta de la perspectiva del reciclaje y del gremio reciclador, afortunadamente no 

hablaste con la ARB y lo dice porque la representante legal a pesar que si ha sido una 

recicladora constante y ha sido una de las representantes de los recicladores con el tiempo 

ha disipado su buena imagen, porque muchas veces se aprovecha de los recicladores para 

beneficio propio, pero bueno eso es un tema que puedo hablar después porque se ha dicho 

que el gremio reciclador se ha visto afectado pero hay intereses políticos o económicos 

detrás del mismo a través de los recicladores, entonces te lo preguntaba porque es muy 

complicado llegarle a una asociación de recicladores porque a pesar que los recicladores 

uno cree que no tienen el conocimiento suficiente, muchas veces los recicladores son 

reacios a ese tipo de proyectos porque muchas veces llegan del Sena, llegan de la 

Universidad Central, llegan de varias universidades se nutren un poco del reciclador, del 

trabajo del reciclador, de la perspectiva del reciclador pero hasta ahí queda, entiendo 

muchas veces que ustedes no puedan ofrecer algo a parte al reciclador de oficio y eso lo 

entiendo pero también debería haber un trabajo mancomunado donde tú te veas 

beneficiada pero la organización también porque entenderás que es tiempo, es 

conocimiento, que es experiencia que es dedicación más que todo entonces a lo que voy es 

a que no se vea como tan así de querer aprovechar la imagen de Reciclosocial en tu trabajo 

porque igual el hecho de hablar del reciclaje lo valoro y lo respeto porque no todos lo 
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hacen y si lo llegan a hacer no lo hacen para una tesis por ejemplo, lo hacen para un 

trabajo investigativo de alguna materia o algo y ya pero pues ya para una tesis es algo que 

es otro nivel y otra perspectiva a lo que voy es que bueno en la medida de los posible si 

tener un posible apoyo desde lo que tú puedas y desde lo que alcances para que tampoco 

se vea como tú dices de aprovecharse porque me paso una vez que intenté hacer un puente 

con una organización y la representante legal fue super reacia y como que no aquí ya han 

venido canales de televisión y han venido tales y tales cosas no y no y no por eso porque 

muchas veces uno como estudiante o uno como persona interesada en querer fortalecer el 

gremio reciclador lo que se hace es como exprimir la información que tengan y hasta luego 

por eso era que te hacía referencia a la certificación o a la carta o como a esa alianza que 

se pueda lograr porque no solamente te podría funcionar a ti si no un poco también a los 

procesos internos de Reciclosocial no se ejemplo tu entras a la página web de 

Reciclosocial y ves una mención o un reconocimiento o ves algo más allá que a 

efectivamente que Reciclosocial está tratando de aportar o de apoyar a esas iniciativas 

que tu estas llevando o simplemente con decir asociación de recicladores y ves una 

universidad es como algo raro e interesante puede haber ahí entonces es no es como un 

canal de venta porque pues la universidad o el proyecto no es una venta pero si mejora la 

calidad de percepción por ejemplo de la asociación o del gremio reciclador porque si hay 

una universidad de por medio o un proyecto pues puede ser interesante no sé si alcanzaste 

a ver en el Instagram una participación en el concejo de Bogotá con la recicladora de 

oficio sobre economía circular, entonces con esa publicación que se hace es también un 

poco como uno pasa de la informalidad a ya estar en el radar ya el gremio empieza a 

participar ya el gremio tiene una voz en medio de todo entonces a eso voy porque es bueno 
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que haya una retribución o un reconocimiento de que Reciclosocial está aportando estos 

procesos 

Redes de contacto  

Quedamos en una nueva reunión  

Segunda reunión 

Esta reunión se llevó a cabo el 12 de junio de 2021, con anterioridad a esta reunión yo le 

envía a Reciclosocial el listado de posibles preguntas que se le harían a la comunidad con la que 

iba a trabajar para que ellos pudieran considerarlas y en esta reunión poder conversar acerca de 

ellas, sin embargo, aún me faltaban algunas que estuvieran enfocadas a la parte organizacional o a 

la junta directiva. Adicional al cuestionario también envíe la estructuración de los capítulos para 

tener en cuenta o el paso a paso.  

Inicialmente, le explico que el primer capítulo será acerca del reciclaje y de la economía 

solidaria en Bogotá y en el cual también se hará un recorrido histórico y en parte normativo para 

poder unir el reciclaje y lo de economía solidaria y en ese le comento que me sirve información 

acerca de datos de la historia de la organización si tienen datos del desarrollo de la organización 

que me serviría para el primer capítulo. Ya en el siguiente capítulo que es acerca del análisis de la 

estructura organizacional la idea es revisar las interacciones, redes y luchas que se dan dentro de 

la organización entonces ahí sería importante poder hablar con alguien de la junta directiva o pues 

si en ese me puede ayudar Michael solamente pues no habría mayor inconveniente porque es ver 

cómo funciona por dentro la organización por ejemplo si tienen cargos establecidos, quien tiene la 

voz de mando cómo se eligió cómo se eligen estas personas básicamente en ese capítulo eso lo que 
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voy a mirar y acerca de las luchas pues sería ver si hay tensiones entre la parte administrativa y los 

recicladores de oficio, si hay en este momento o si en algún momento han surgido algunas luchas 

pero no como peleas sino saber cómo es la relación además también observaría desde lo económico 

como ustedes manejan los recursos. El tercer capítulo ya es directamente con información de los 

recicladores con quienes se haría la entrevista que se envió que es como se relacionan con el 

entorno, con los residuos con las demás empresas de aseo y con las entidades gubernamentales y 

revisar igual interacciones en red, luchas y como ellos sienten o cómo ellos interactúan con las 

demás personas o con los demás actores. Ya el cuarto capítulo es centrado más hacia la economía 

y en este capítulo retomo lo de economía solidaria desde teorías como del actor network que son 

como relaciones en red y qué tanto están por fuera como del capitalismo o de todo lo “Normativo”, 

ya luego vienen las conclusiones ese sería el trabajo por seguir  

Aquí Michael expone que tiene varias preguntas ya un poco socializando el trabajo que se 

va a hacer la primera: 

¿Cuándo hablas de economía solidaria que no es economía circular a que haces 

referencia? 

Bueno es que la economía solidaria es una economía que está regida por ciertos principios 

que son precisamente solidarios entonces acá lo que se da es que las personas se asocian de manera 

voluntaria que ellos buscan el bien común y no un bien individual, organizacionalmente no se 

distribuyen las utilidades de manera lucrativa sino que se busca es el crecimiento de la asociación, 

esas son como las características en las que yo me basaría de economía solidaria y con ciertos 

principios a partir de los cuales yo revisaría las interacciones y cómo se van a relacionar las 

personas, las características de la asociación se podrían catalogar como que trabajan dentro de la 



214 

 

economía solidaria porque pues la economía circular ya es más acerca del manejo de aquellos 

residuos y de esta responsabilidad social y ambiental y este es otro tipo de economía muy 

interesante pero yo estoy interesada es en la economía solidaria por la interacción entre personas 

Listo ya me queda un poco más claro el enfoque que vas a tener ¿en el capítulo dos dices 

sobre redes y luchas cuando dices redes a que te refieres? Esa red es la misma de la que 

hablas en el capítulo 4  

Si bueno es que cuando las personas empiezan a trabajar en conjunto se empiezan a generar redes 

solidarias y lo que pasa es que las personas empiezan a trabajar en comunidad, se vuelven en cierta 

medida más como un sistema de apoyo para trabajar entre ellos – entonces es cómo revisar ese 

sistema y cómo funciona  

Bueno frente a lo de los miembros de la junta directiva pues yo no tendría problema en 

agendar una reunión con uno de ellos pero digamos que por la manera en que ellos lo 

explican si preferiría yo tomarme la vocería porque la forma como ellos se expresan no 

sea la más adecuada para saber y entender lo que se quiere con el proyecto si tú quieres 

como el testimonio de alguien que está en la junta directiva no habría problema pero tal 

vez si sugeriría más bien que lo habláramos directamente conmigo, un poco también 

guiándonos y siendo realistas desde lo que se vive en las juntas directivas y en las 

reuniones como también siendo realistas  y viendo la necesidad del proyecto también  

Me gustaría tener las dos miradas porque si el trabajo es con ellos pues el diálogo con ellos 

sería muy importante  
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Si, no habría problema, bueno ya lo veo más claro o acentuado ya con esto se puede 

planear la metodología investigativa y toda la cuestión que hay detrás de todo eso. Lo que 

habría que discutir un poco o aclarar y es ¿Cuánto tiempo tomarías en el proyecto en 

general y cuantos recicladores más o menos necesitarías 

Bueno lo ideal sería que yo pudiera terminar este semestre pero teniendo en cuenta el tema de la 

escritura probablemente me tome 6 meses más pero pues en relación con ustedes sería como estos 

3 o 4 meses que yo me tome para hablar con ustedes, en cuanto a las personas siento que para que 

sea relevante sería bueno que yo pudiera hablar con 9 o 10 para hablar con más o menos el 10% 

de recicladores, en cuanto a las preguntas si es importante que las revisaras para saber cuáles se 

pueden o no hacer  

Bueno eso lo podríamos hacer de una vez:  

1. importante 

2. bueno cada uno de ellos tienen unas historias muy diferentes unos llevan más tiempo 

que otros, otros lo hicieron por la pandemia, otros lo heredaron por sus familiares bueno 

pues como que vieron una solución económica con el reciclaje  

3.  bueno esa se podría hacer porque te serviría a ti y a nosotros como que tenemos como 

el “poder” aunque no me gusta decir poder sino como el control de pronto sobre la 

organización de pronto no es lo que esperemos porque muchas veces a ellos se les habla 

que hay unos estatutos que hay unos lineamientos unas obligaciones, unas 

responsabilidades pero ellos están realmente asociados es por los beneficios que trae 

asociarse y por tener una formalidad para prestar el servicio como reciclador pero si tu 
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hablas de cómo son las relaciones interpersonales y yo te soy sincero por el tema de la 

pandemia este año se hizo una reunión en el año y normalmente eso se hacía cada mes 

pero pues las reuniones se han aplazado en asamblea general, en junta directiva casi 

siempre se hacen una vez por mes dependiendo de la situación no sé qué tan adecuadas 

sean las respuestas de ellos pero se pueden evaluar, si se siguen algunas reglas yo te digo 

que si ellos te van a decir que no pero bueno  

4. Se sugiere que sean 5 recicladores de cada bodega es decir 5 de bosa y 5 de Usme – no 

la veo tan necesaria pero se podría hacer y la veo necesaria porque muchos trabajan como 

independientes es decir que a ellos les cuesta y bueno más que a ellos es a la comunidad 

crear un vínculo o una relación entre los usuarios y entre ellos entonces puede servir como 

para adentrarse en el tema del reciclaje porque se puede ver como el tema que si hay o no 

hay relación con el usuario si la hay desde hace cuánto, cómo se ganaron la confianza, si 

no la hay porque no hay esa confianza y como adentrarnos en eso pero como que lo más 

genérico que van a decir es que no hay relación con la población y con los recicladores 

5. bueno yo te voy a ser muy sincero y voy a ser muy transparente y es que los miembros 

de la junta directiva tienen sus responsabilidades para reciclar seguramente lo más 

probable es que diga que el liderazgo lo llevan los Administradores o los representantes 

de las bodegas o bien Yo, se supone que el liderazgo lo debería llevar el representante 

legal pero lo que te dio por responsabilidades y tiempos a él le queda muy difícil pero igual 

si es importante conocer la visión del reciclador 

6. también no hay problema – junta directiva, pero vamos a ver si ellos lo saben decir o si 

dicen que el propietario soy porque muchas veces el estar tan de cerca con ellos y al estar 
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diariamente sabiendo y viviendo las necesidades de ellos seguramente van a decir que yo, 

pero pues no aparezco ni siquiera en un papel no nada  

7. esa si fuera chévere plasmarla  

8. esa es importante  

9. competitividad – más que relación, pelea o discordia entre asociaciones es más entre 

recicladores y yo creo que es pregunta podría cambiarse un poco  

10.  esta pregunta no se entiende (se debe cambiar para enfocarla hacia el arraigo que se 

siente por una bodega o por un material)  

11. esa es vital y es importante conocer la perspectiva del reciclador porque muchas veces 

ellos dicen – no a mí no me interesa el gobierno- o – me está afectando de tal manera o 

me está apoyando de tal manera- entonces esa es importante no sé, creería que la respuesta 

podría ser que no les interesa lo del gobierno porque ellos son muy, así como muy 

independientes, con tal que los dejen trabajar, pero bueno habría que esperar  

12. Habría que explicar un poco qué es la solidaridad segura algunos lo entiendan así al 

preguntarles, otros no, pero si decirles como que significa solidaridad y si dentro de la 

comunidad si existe o no 

13. es buena, es que hay algunos que tienen más sentido de pertenencia que otros hay 

algunos que llevan más tiempo que otros hay algunos que solo lo ven como afiliación, otros 

lo ven como un respaldo, como un apoyo, como una formalización entonces estaría bien 

esa pregunta 



218 

 

14.  esa estoy seguro de que la van a responder 

15. si esa es clara 

16. Si, ideal 

17. si  

Y no sé si un mensaje de cierre o de conclusión como si tuviera la oportunidad de cómo 

ponerse en un escenario más grande, ficcionado pero más real, por ejemplo si tuviera la 

oportunidad de hablar con el presidente supongamos qué mensaje le diría, o si tuviera la 

posibilidad de estar en televisión qué mensaje le daría desde su labor y él va a decir – listo a mí 

me gustaría que reconocieran al reciclador, que entendieran las luchas que hay que separen los 

residuos- bueno esa sería buena para cerrar de eso, como que ellos sueñan con … 

Se tendrían que redactar de nuevo algunas y redactar el cierre para hablar con ellos, ¿De 

estas algunas servirían para hablar con la junta directiva? 

Si todas, porque ellos son recicladores 

Se añadirían más de corte organizacional 

Si, porque tú les puedes preguntar digamos 

- ¿Qué motivación hay para estar actualmente en la junta directiva? – cómo que a mí me 

motivó esto o porque es una lucha constante, porque estoy representando al gremio 

reciclador a mis compañeros… esa podría ser una  

- La otra podría ser digamos. ¿usted como líder o como miembro de la junta directiva cuál 

es su propósito o su intención desde su puesto como reciclador y como operario de la junta 



219 

 

directiva para con la organización? Entonces van a decir, por ejemplo- yo como 

vicepresidenta y como recicladora sueño con que Reciclosocial en 5 años tenga tantas 

sedes- no sé cómo evaluar eso para ver qué perspectiva tienen ellos o si simplemente lo 

están haciendo por cumplir  

- Creo que ellos podrían hablar un poco más a fondo sobre las problemáticas y sobre las 

dificultades que existen para el gremio reciclador porque ellos son los que están 

constantemente en peleas, en reuniones, en decretos… entonces ellos podrían hablar de 

eso, la toma de decisiones es vital e importante, quien toma la batuta, quienes lideran los 

proyectos, cómo se aprueban, bueno ahí es como importante  

- Algo curioso es que la junta directiva y los mismos socios son recicladores al momento de 

hacer un proyecto de inversión o de determinar algún proyecto o por más mínima que sea 

la cosa se tiene en cuenta la opinión de todos, por ejemplo, en el 2019 iba a haber un paseo 

entonces se les preguntó si querían paseo o no, a fin de año, quienes no vayan bueno que 

se les va a dar a cambio a donde vamos a ir, esa cuestión es interesante no solo por eso 

sino porque seguramente te vas a encontrar que… 

- ¿Sabe usted qué fecha se conmemora el día del reciclador? Y ¿Por qué se conmemora? 

Eso es importante creo, un poco como para resignificar la historia de ellos mismos como 

recicladores de oficio y que entiendan la labor un poco porque entre otras cosas el día del 

reciclador se conmemora por la muerte de 9 recicladores de oficio en la Universidad de 

Barranquilla eso fue en el 97 que los ilusionaron y pues toda esa cuestión entonces ahí 

sería importante tocar todo eso y bueno ellos mismos toman las decisiones para el día del 

reciclador que es el 1 de marzo ellos dicen listo si vamos a ir, no vamos a ir llevamos 

pancartas no llevamos pancartas con que vamos a hacer ruido como nos vamos a ir 
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vestidos como que todas esas cuestiones organizativas hacen que haya también una 

cooperatividad entre ellos mismos  

- ¿Cómo percibe usted como reciclador a su compañero reciclador de Reciclosocial? 

Porque también hay cosas chéveres que he visto como yo ya sé que usted pasa por esta 

cuadra yo ya no me voy a meter porque ese material es suyo o de repente que llegan a las 

bodegas a hablar y  esto si esto no, y es muy curioso porque entre ellos mismos dicen no 

es que a mí me pagaron el PET (las botellas) a 600 pesos, y el otro es como – cómo es 

posible a mí me pagaron a 550 pesos- entonces empiezan ahí como una discordia y eso 

también como afecta o como mejora los niveles de comunicación entre recicladores y entre 

las personas de las bodegas por ejemplo  

¿Me podrías ayudar con lo de la normatividad? 

Pero normatividad, porque tú me hablas de normatividad y yo te puedo decir como mil 

normatividades, ¿en qué específicamente necesitas la normatividad?  

- Separación de residuos 

- Prestación del servicio público de aprovechamiento  

- En la lucha del reciclador  

- Obligaciones de las asociaciones para poder conformarse  

- Cómo regir los establecimientos  

Me serviría en cuanto a la lucha del reciclador  

Ok auto 275 y sentencia t-724 

Para la prestación del servicio público de aseo 
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Decreto 596 del 2016 y decreto 2981 del 2013 

¿Obligaciones de los usuarios, cumplimiento del decreto?  

La mayoría de las resoluciones o normatividades son nacionales  

También se podría evaluar el tema de los precios, ¿funcionan o no funcionan los precios? 

¿De quién cree que dependen consolidar los precios? ¿Cuál es el papel de la industria? 

¿la industria les apoya no les apoya? Se podría evaluar eso, si están satisfechos o no con 

eso ¿cómo se podrían mejorar los precios por kilo? ¿cómo se podría mejorar incluso las 

mismas jornadas de trabajo? Porque hay gente que trabaja más de 12 horas a pie ¿cómo 

se podría mejorar la operatividad también? Si de repente a mí me dicen – yo prefiero 

caminar o yo prefiero tener un vehículo de tracción humana o una zorra o llevar mi costal 

al hombro se me hace más fácil o que vengas y me lo recojan- eso también se podría 

evaluar porque ahí se empieza discutir sobre la operatividad y el trabajo de ellos si les 

funciona o no y bajo qué estándares o bajo qué limitaciones están ellos peleando 

constantemente 

  Me doy cuenta de que hay cosas que yo estoy obviando o hay cosas que yo doy por 

sobreentendidas y es porque por ejemplo lo del precio o la regulación de precios pues digamos que 

yo desde la economía yo te digo no los precios se van a regular de tal manera y es lo ideal  

Ok y eso lo podrías evaluar, que tanto la economía está a favor del reciclador de oficio y 

que tanto a favor del transformador industrial, del empresario porque ahí también hay una 

inequidad.  
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También entender que antes las organizaciones cobraban porqué los recicladores 

pertenecieran a las asociaciones, cobraban mensualidades, creo que Reciclosocial 

alcanzó a hacerlo creo que máximo mensualidades de 5000 pesos por asociado que en que 

iba, pues en gastos del personal, haz de cuenta el pago de la administración de un conjunto 

residencial entonces que la persona está encargada que si necesitan certificación, que el 

papel, que la impresión que el servicio, entre otras cosas, entonces ya no se cobra pero de 

donde está saliendo ese sostenimiento también es la pregunta  

Y si ellos saben ¿qué respaldo tienen al pertenecer a una asociación? Y eso es clave porque 

ellos pueden decir – a mí me va y me viene o yo si encuentro beneficios, se formaliza mi 

labor, me dan acompañamiento, me brindan asesorías- ahí puede haber un buen contraste 

porque sería, ¿usted porque está asociado y porque no está trabajando de manera 

independiente? Y esa respuesta es como yo espero, va a poder hilar con el decreto 596  

Durante varios días estuve en contacto con Michael, y tratamos de cuadrar la primera 

reunión presencial. 

Visita 1  

Esta primera reunión presencial o visita se llevó a cabo el 1 de julio, para esta reunión fui hasta la 

sede ubicada en la localidad de Usme, inicialmente la cita era a la 1:30pm, pero Michael se 

encontraba en una reunión en la administración de un conjunto cercano por lo que la reunión tuvo 

que iniciar cerca de las 3:00pm. Antes de encontrarme con Michael tuve la oportunidad de observar 

cómo era la bodega por fuera y a algunos recicladores que llegan allí a vender los materiales a 

separados, esta bodega está ubicada en una zona residencial, consta de dos plantas, logré 

reconocerla por el cartel en el que estaba el nombre de la asociación y porque vi un par de camiones 
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con reciclaje y a algunos recicladores, inicialmente pienso en preguntar por Michael pero decido 

pararme en el andén de enfrente y observar la bodega , luego decido llamar a Michael pero él me 

dice que está ocupado y que se demora un poco.  

Para llegar a esta bodega tuve que tomar Transmilenio, y un alimentador, cómo esta bodega estaba 

ubicada en una zona de la ciudad que no conozco bien tuve que guiarme con Google Maps, 

mientras iba para este lugar me di cuenta de que no era una localidad muy diferente a donde yo 

vivía, también se veía bastante comercio y bastante gente viviendo su cotidianidad, decidí almorzar 

en un restaurante por lo que debía esperar que Michael tuviera tiempo para atenderme. Debo 

confesar que por estar en un lugar desconocido y un lugar del que había escuchado era peligroso 

decidí tener cuidado y estar alerta, porque pues a pesar de que a simple vista no vi nada peligroso, 

recordé una vez que me robaron la billetera por estar distraída en una zona de la ciudad que también 

me habían dicho que era peligrosa. 

Ya cuando logro encontrarme con Michael, subimos al segundo piso de la bodega donde se 

encuentra ubicada el área administrativa y la oficina en la que él trabaja, esta es una oficina un 

tanto pequeña donde se observan algunas sillas, mesas y un par de computadores, luego de los 

saludos y las preguntas formales, decidimos iniciar la entrevista, cómo estaba dentro de una oficina 

decido que puedo grabar con el computador y con mi celular para evitar inconvenientes a la hora 

de transcribir la información, aproximadamente en la mitad de la entrevista debemos parar porque 

yo tenía una reunión con mentor de un proyecto que estaba desarrollando con mi corporación, 

luego de que acabo esta reunión, a Michael se le genera cierta curiosidad acerca de la corporación 

en el que yo trabajo y el tipo de proyectos que yo desarrollo por lo que conversamos acerca de esto 

un rato y luego continuamos con la entrevista, al finalizar con las preguntas que tenía planeadas 
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converso con Michael y él me explica algunas otras cosas acerca de la asociación y acerca de los 

recicladores. Quedamos de planear una próxima reunión en la bodega de Bosa 

Visita 2 

Esta segunda visita se llevó a cabo el 9 de julio, en esta ocasión fui a la bodega ubicada en Bosa, 

esta bodega se encuentra ubicada sobre una vía que no está pavimentada lo que hace que si llueve 

todo se llene de barro, cuando llego allí logró visualizar algunos camiones con reciclaje y un 

montacargas en el que transportan parte del material con el fin de organizarlo, a la entrada de la 

bodega esta una muchacha quien creo es la que se encarga de pesar, recibir y pagar el material que 

les llevan, luego me encuentro con Michael, con él entró a la oficina que en esta ocasión está en el 

primer piso y está un poco escondida, esta oficina al igual que la de suba es un poco pequeña pero 

está mejor iluminada, en esta oficina se encontraba Michael y Luz Dary (integrante de la junta 

directiva) y la administradora de la Bodega Astrid, mientras llegaban recicladores, Michael me 

sugirió iniciar la entrevista con Luz Dary pero cómo en la oficina no había suficiente espacio nos 

vamos para una panadería cercana en la que nos tomamos un tinto y hacemos la entrevista allí, 

luego de terminadas las preguntas conversamos un poco acerca del proyecto, de la universidad y 

de nuestras familias.  

Al volver a la oficina debo esperar mientras llegan recicladores para poderlos entrevistar, mientras 

espero escucho algunas conversaciones y llamadas que debe hacer Michael a unos recicladores 

para la entrega de algunas ayudas. 

Finalmente llega el señor Néstor, un reciclador con quien inicio las entrevistas, él es una persona 

bastante amable y me responde todas preguntas además de contarme algunas historias, 

luego logro conversar con dos recicladoras más que se mostraron muy amables y dispuestas 
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a colaborar, una de ellas no quería entrar a la oficina por miedo a ratones, lo que me hizo 

recordar que yo no les tenía miedo a los ratones pero si algo de asco o de impresión por lo 

que por un momento estuve prevenida de si aparecía algún ratón, cosa que no paso. 

Finalmente pude hablar con la señora Gloria quien durante la entrevista me contó diferentes 

historias y se mostró bastante inconforme con todo lo que pasaba con el gremio de 

recicladores y con el Gobierno.  

Luego decido salir e irme para mi casa, pero antes de esto converso un poco con Michael y 

hablamos acerca de algunas respuestas y nos damos cuenta de que no todos respondieron como él 

esperaba lo que le generó algo de impresión y curiosidad. Quedamos de agendar una nueva reunión 

en la bodega de Usme  

Visita 3 

Luego de la visita a la bodega de Usme estuve conversando con Michael para asistir a algún evento 

o actividad en la participan algunos recicladores y personas de la comunidad en general por lo que 

Michael me dijo que los podría acompañar el 12 de julio a una actividad llamada “asómate a la 

ventana” en la que con ayuda de funcionarios de la UAESP hacen una sensibilización en los 

conjuntos o en los barrios explicando por medio de una canción cómo se deben separar los 

residuos, este día logré acompañarlos en un conjunto, pude hablar con personas de UAESP y logré 

también entrevistar a Julián, otro reciclador de oficio que me contó su historia y sus inquietudes. 

Tercera reunión 
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El 14 de julio llevamos a cabo nuestra tercera reunión en la que le pude comentar a Michael mi 

interés en trabajar con ellos de manera voluntaria con el fin de conocerlos mejor y poderles 

colaborar, además les envíe la carta de presentación enviada por la universidad. 

Durante esta reunión quedamos en hacer un acuerdo de voluntariado y en que yo revisaría un 

proyecto que ellos habían presentado en un concurso para conseguir financiamiento. 

Quedamos de acordar una reunión en la que se revisara el acuerdo y que yo les enviaría mis 

observaciones. 

Estas observaciones se las envío como comentarios en un PDF  

Cuarta reunión 

Esta cuarta reunión se llevó a cabo el 22 de julio con el fin de revisar el acuerdo de voluntariado 

a mi forma de ver esta bien, no le veo mucho problema más allá del tiempo,  

porque 5 meses pueden ser pocos o también pueden ser muchos meses, la duración podría 

ser que cualquiera de las dos partes lo puedan considerar para acortarlo debido a una 

situación de fuerza mayor al determinar un tiempo pues podría haber algo así como una 

cláusula compromisoria entonces de tu parte y de Reciclosocial, para evitar problemas 

mayores, el término del convenio también debe ser consensuado  

Frente a las actividades si estoy seguro de que el representante legal me va a decir – va a 

ser su mano derecha usted mire a ver que le pone a hacer- digamos ¿que yo preguntaría 

qué no harías tú? 

Yo no tengo restricción a ayudar en cualquiera de las áreas 
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¿Bueno y me surge otra duda, tú estás afiliada a ARL? Por previsión, para evitar 

accidentes y responsabilidades o yo te sugeriría firmar un documento o una cláusula en la 

que se especifique que se libra de responsabilidades a Reciclosocial en caso de cualquier 

accidente durante el tiempo en el que se haga el voluntariado y pues la tarifa no es tan 

cara para que la puedas pagar  

En cuanto al horario se especifica que en ningún caso cumplirá con un horario fijo al igual 

que un trabajador de la asociación  

También si yo confío en ti en una actividad es importante que vayas o que avises  

Llevar un control de actividades y de horas al final del voluntariado se podría expedir un 

certificado de voluntariado  

Se sugiere dejar las actividades de manera general, quedamos en acordar los límites de 

las actividades que se realizarán  

Más adelante Michael me envía una resolución a partir de la cual se pueden recibir fondos y me 

pide que la revise para ver en qué les puedo colaborar y para elegir un proyecto que se viable para 

esta convocatoria 

No lo debes hacer sola, pero pues si nos pudieras ayudar desde tu conocimiento, lo 

podríamos formular entre los dos, que me digas esto sirve o no, o si tú tienes conocimiento 

para gestionar contactos que nos puedan ayudar en los proyectos. 

Trabajar mancomunadamente en este proyecto y mientras tú lo lees esta resolución yo leo 

las observaciones del anterior proyecto  
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Michael, me sugiere algunos proyectos para presentar, además me explica lo que son las acciones 

afirmativas  

De cada proyecto que se presenta yo le informo a la junta directiva con respecto de los 

recursos, el presupuesto, el objetivo o la intención, en parte es argumentándoles y 

resumiéndoles el proyecto porque también te vas a dar cuenta en la resolución que ahí 

dice que, si la propuesta llega a pasar, pasa a un comité evaluador que evaluará la 

viabilidad del proyecto con el representante legal de la organización entonces la idea es 

como tener esa parte ahí también. 

Me gustaría que cuadráramos la siguiente reunión de forma presencial un poco para 

determinar el cronograma de trabajo e ir a una capacitación y si quieres podrías ir como 

voluntaria y también me gustaría que fuera Luz Dary para que aprenda el manejo de las 

personas y porque desde su labor y desde su experiencia ella tiene mucho que aportar y 

me gustaría que ella lidere esos procesos, entonces pues si puedes me gustaría que fueras 

y nos apoyaras. Entonces nos podríamos ver el jueves 29  

¿Podríamos gestionar proyectos o ayudas entre Reciclosocial y tu corporación? En tema 

de ayudas en convenios o con el tema de buscar donaciones… y pues con el manejo de las 

certificaciones de donaciones  

Estaríamos muy agradecidos contigo en toda la ayuda que nos puedas brindar como 

voluntaria porque tenemos muchas cosas atrasadas, por ejemplo: 

- Generar un formato de propuesta que sea creativo y llamativo en el trabajo con los 

recicladores, por ejemplo, centros comerciales, propiedad horizontal, empresas 
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- Si sabes algo de línea gráfica eso nos podría ayudar un montón  

- Necesitamos que nuestras propuestas para llegar a más fuentes sean más creativas 

y que atrapen a la gente porque en este momento solo es un texto y no tiene nada 

llamativo entonces sería bueno que nos dijeras, esto está bien o esto está de más, 

esto serviría de enganche, esto no. Con el fin de irlo consolidando y en el momento 

en que ya este lo del contenido que tú me insistas para sacar la línea gráfica y pues 

es que lo ideal es gestionar para todos los recicladores un lugar fijo  

- Que porfa revises nuestras redes sociales y me digas que falencias tenemos o que 

se puede cambiar  

- Podríamos hacer una carpeta en drive  

- Uno de mis intereses es actualizar las hojas de vida de los recicladores 

- Creación base de datos  

- Visualizar la gestión realizada dentro de la asociación 

- Crear una sección en la página de crónicas o de noticias de actualidad de 

actividades 

- Si puedes revisar qué han hecho las demás asociaciones, cómo están sus trabajos 

que podríamos hacer parecido a ellos, hacer tal vez un cuadro comparativo  

 

Inscripción proyectos a presupuestos participativos 

Debido a los diferentes contactos con los que cuenta Reciclosocial constantemente se les invita a 

participar en convocatorias donde pueden llevar a cabo diferentes actividades en favor de los 

recicladores y la dignificación de su labor, además de ampliar la conciencia acerca de la correcta 
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disposición de residuos, por esto desde la junta directiva y en especial por el interés de Michael y 

Luz Dary se preparó la inscripción de diferentes propuestas en el programa de Presupuestos 

participativos de la Alcaldía Mayor de Bogotá.  

La inscripción de estas iniciativas se hizo tanto para la localidad de Bosa cómo para la localidad 

de Usme, para esto se recibió ayuda de algunos funcionarios de la alcaldía. Se queda a la espera 

de respuesta de cada una de estas propuestas.  

La idea principal de estas iniciativas era ampliar la concientización de los usuarios en cuanto al 

manejo de los residuos y el reconocimiento de los recicladores de cada una de estas localidades y 

su labor. 

Mientras se hacía la inscripción de la iniciativa en la localidad de Bosa escuchamos cómo otras 

personas también proponían una iniciativa para trabajar con recicladores en especial con los niños 

y niñas que son hijos, nietos o sobrinos de los recicladores puesto que se pensaba en ellos como 

futuros multiplicadores de todo este conocimiento, algunas de las actividades que se proponían era 

enseñarles a hacer manualidades con algunos residuos que aún son aprovechables como botellas, 

papel, vidrio, cartón , entre otros. Esto se proponía cómo algo lúdico e integrador, porque en un 

puto también se abrió la posibilidad de integrar otros niños y niñas y hacer las actividades en 

lugares abiertos para interesar más a la comunidad.  

Reunión con el ingeniero asesor del PROCEDAS 

Otra iniciativa que se propuso a otra convocatoria fue la realización de sensibilizaciones en 

diferentes conjuntos de la localidad de Bosa donde recicladores de oficio asociados a Reciclosocial 

realizan el aprovechamiento de residuo, planteando la posibilidad de mejorar el trabajo de los 
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recicladores y dejar en los conjuntos diferentes contenedores y materiales informativos acerca de 

la correcta disposición de residuos en los hogares. La inscripción de esta iniciativa empezó tan 

solo con la inscripción del objetivo, algunas actividades y la ubicación para ejecución por medio 

de un formulario de Google, tiempo después alguien de la alcaldía se comunicó con Michael para 

informarle que el proyecto había pasado a la siguiente etapa por lo que se debía elaborar el 

presupuesto teniendo en cuenta 3 cotizaciones por cada producto que se necesitara. Luego del 

envío de esta información desde Reciclosocial no se tuvo mayor comunicación con los 

organizadores si no hasta un día que el ingeniero Ricardo visitó la bodega de Bosa y allí nos realizó 

diferentes preguntas con el fin de evidenciar la viabilidad el proyecto en cuanto impacto ambiental, 

social y la sostenibilidad que tendría este proyecto, Michael preguntó acerca de la probabilidad de 

incluir en el presupuesto un rubro para el reconocimiento de las personas que dictarían estas 

sensibilizaciones, en especial para los recicladores, sin embargo el ingeniero indicó que para esto 

era necesario que estas personas pudieran certificar sus conocimientos, pero esta al ser una labor 

puramente experiencial no era posible en todos los casos certificar este conocimiento -Se está 

discriminando por nivel educativo?- Además preguntamos acerca del tiempo de ejecución del 

proyecto y cuantas personas ellos esperaban que pudiéramos impactar puesto que no conocíamos 

en la totalidad los requisitos de la convocatoria a pesar de ya estar casi con el proyecto aprobado.  

El ingeniero nos comentó que esa información no la tenía clara pero que se comunicaría con 

nosotros para aclarar esas dudas.  

Luego de terminada la reunión con el ingeniero, Michael nos contó a Luz Dary y a mí que no había 

quedado conforme con la visita del ingeniero puesto que sintió que no era alguien que pudiera 

ayudar mucho y que era alguien que podía no estar dispuesto a ayudar en todo a los recicladores, 

sin embargo yo percibí algo diferente, yo percibí que el ingeniero fue claro con respecto a casi 
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todo lo que se preguntó pero que probablemente le quedaron dudas o inconformidades debido a 

que no pudimos visitar alguno de los conjuntos en donde se desarrollaría el proyecto además de la 

respuesta de ciertas preguntas puesto que por ejemplo no todos entendemos de la misma manera 

el concepto de sostenibilidad.  

Planillas de recicladores  

Luego del plantón realizado por los recicladores a la entrada de la Superintendencia de servicios 

públicos en Bogotá se les exigió a las asociaciones de recicladores presentar las planillas, pero 

escritas a mano lo cual a consideración de algunas personas en Reciclosocial y en consideración 

personal no es algo lógico puesto que el hacerlas a mano implica que no todas quejen legibles ni 

que la información sea verificable.  

A pesar de esto les colaboré realizando las planillas de la bodega de Bosa correspondientes a los 

meses de agosto, julio y junio, mientras que otras personas de la asociación hicieron las de la otra 

bodega y las de los demás meses.  

Y también resulta ilógico que si lo que se busca es reducir los residuos producidos por las personas 

se exija entregar en físico planillas que se podrían manejar de manera digital evitando el uso de 

papel que puede tener una mala disposición al final de su vida útil.  

Coordinación ejecución proyecto innovación social 

Luego de enterarnos que el proyecto que habíamos presentado para innovación social había sido 

aprobado empezamos a planear cada una de las actividades teniendo siempre en mente que le 

quedaría a la comunidad, cómo impactar positivamente en cada uno de los conjuntos residenciales 

donde llevaríamos a cabo cada una de estas, y pues teniendo en cuenta que parte del proyecto 
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estaba enfocado a trabajar con niños nos comunicamos con Iris con quien desde Reciclosocial ya 

habían trabajado antes en actividades con niños, con iris planteamos el cronograma teniendo en 

cuenta el trabajo con adultos, con niños y la integración o trabajo con cada uno de estos grupos, 

inicialmente yo pensaba que las actividades con adultos debían ser más estrictas o formales y con 

niños debían ser más lúdicas pero Iris nos dio la idea de hacer con los adultos también algunas 

actividades lúdicas, puesto que así probablemente las personas estarían más activas y tal vez el 

conocimiento tendría una mayor acogida, cuando le comentamos estas ideas a Michael él estuvo 

de acuerdo por lo que terminamos de plantear los cambios del presupuesto que debíamos hacer y 

dejamos el documento para presentárselo a los administradores y consejo de administración de los 

tres conjuntos con los que trabajaríamos.  

Luego nos informaron que debíamos modificar el cronograma puesto que el tiempo debía ser más 

corto por lo que tuvimos que reestructurar algunas actividades.  

Reunión conjunto Metro 136  

El 20 de octubre acompañé a Michael al conjunto Metro 136 donde haríamos la convocatoria de 

las personas que participarían en el desarrollo de las actividades propuestas en el proyecto de 

Innovación social, pero primero revisamos el cronograma y le hicimos modificaciones porque a 

Michel le habían dicho que se podía ampliar la fecha final, por lo que corrimos algunas fechas. 

Cuando entramos a hablar con el administrador de este conjunto nos atendió en una oficina 

improvisada, nosotros le explicamos cómo se realizarían las actividades, en que horarios y las 

fechas tentativas para estas actividades, le comentamos que sería bueno contar con el apoyo de 

alguien del consejo, puesto, que esto nos daría mayor credibilidad, pero el de una vez nos dijo que 

si esas actividades se realizaban fuera del horario de trabajo, ni él ni nadie del consejo nos podría 
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ayudar porque eso ya no les correspondía a ellos, sin embargo nosotros le explicamos de nuevo 

cómo se realizarían y que no era necesaria la presencia en todas las actividades pero si 

necesitábamos tener a alguien de referente del conjunto con el fin de poder acudir a alguien en 

caso de algún imprevisto, luego de lo cual el administrador ya accedió a visitar algunas de las 

actividades. Se recogieron los documentos firmados y se entregó el cronograma con las actividades 

y las fechas.  

Luego de esto surgió la conversación acerca de la recicladora que en este conjunto hace el proceso 

de aprovechamiento y separación de residuos puesto que se han presentado algunos inconvenientes 

con los vendedores ambulantes que se ubican fiera de este conjunto, a lo que el administrador nos 

comentó que todo lo que decía la recicladora no era verdad y que era de mal gusto “aliarse” contra 

otras personas que porque se caen mal, porque se dificulta la sana convivencia, se dejó la 

posibilidad de decirle a la recicladora que ya no realice su labor en este conjunto para evitar 

problemas – queda a consideración por lo que pueda pasar más adelante entre estas personas – 

(Discriminación).  

Quinta Reunión Michael  

Llevada a cabo el 21 de octubre de 2021 En esta ocasión me reuní con Michael para que él me 

contara cómo se habían desarrollado dos plantones por parte de los recicladores 

El primero de ellos se llevó a cabo entre el 14 y el 15 de septiembre en las instalaciones de la 

Superintendencia de servicios públicos  

Bueno con el plantón de la superintendencia eso inicio un lunes desde las 6 de la mañana, 

para esto se hizo una convocatoria por parte de varias organizaciones para poder cerrar 
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el paso a los funcionarios de la superintendencia de servicios públicos y evidenciar que 

había y una problemática con las organizaciones de recicladores de oficio porque se está 

aplazando el pago de la tarifa antes de continuar con es importante aclarar que la 

superintendencia de servicios es quien regula y vigila la prestación publica de 

aprovechamiento pues de todos los servicios públicos en el caso puntual de las 

asociaciones de recicladores pues del aprovechamiento y regula también el tema de pagos 

y digamos de la información que se le reporta a ellos, lo que pasa es que luego que el 

negocio del reciclaje se convirtió valga la redundancia en un negocio hay organizaciones 

inescrupulosas u organizaciones que no cumplen con ciertos parámetros que están 

reportando información y están desviando un poco todo los porcentajes y toda la 

variabilidad de la información y están afectando a las organizaciones que efectivamente 

si llevan reportando desde hace mucho tiempo o que en su defecto si son compuestas por 

recicladores de oficio, lo que pasa es que la Superintendencia paga por promedios 

entonces los promedios se ven afectados en el momento que hay organizaciones ficticias u 

organizaciones que no merecen el pago de la tarifa y al momento en que hay más 

organizaciones pues hay más disminución de tarifa para el pago de los recicladores de 

oficio por su actividad de aprovechamiento, entonces eso por un lado, por el otro porque 

están aplazando, el aplazamiento son digamos Reciclosocial reporta las toneladas 

mensuales a la superintendencia mediante las facturas electrónicas, con RUT de la 

empresa, con todo y lo que sucede es que por variabilidad de indicadores que todavía no 

son conocidos por nosotros la superintendencia aplaza eso unos meses hasta que 

encuentra una justificación, argumentación o normalidad para esas toneladas, entonces si 

teníamos un promedio de 300 toneladas reportando, 300 toneladas recuperadas por los 
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recicladores de oficio, el otro mes se les hace raro que no sean esas mismas 300 toneladas, 

que sean o más o menos entonces aplazan eso y el hecho de aplazar pues limita la 

prestación del servicio y limita el promedio con el que se viene reportando porque hasta 

que no se cumpla con lo que ellos digan pues nuestros promedios se van a ver afectados, 

un poco por eso fue el plantón. 

Este plantón duró un poco más de 30 horas, fue largo fue día y medio, bueno en realidad 

fueron 2 días porque el plantón se levantó a la media noche del martes iniciando miércoles, 

se hizo una mesa de diálogo con la Superintendencia de servicios públicos domiciliarios, 

con personal del Ministerio de Vivienda porque es el que regula el decreto 596 que es el 

que regula el pago de la tarifa por la prestación del servicio de aprovechamiento con 

defensoría del pueblo con procuraduría y bueno la UAESP, con varias entidades ahí, 

bueno esa fue una mesa que duró más de 10 horas en las cuales se eligieron 15 

representantes o líderes de las asociaciones que pudieran llegar a algún acuerdo, se 

llegaron a algunos acuerdos, uno de esos fue el tema de que la Superintendencia de 

Servicios Públicos empezara a hacer mesas de trabajo con esas 69 organizaciones que 

estuvieron en el plantón y nos explicara porque fue la anomalía, cómo podríamos 

subsanarla, cómo podríamos normalizar esas regulaciones de las toneladas. 

¿Esas son sólo organizaciones de Bogotá? 

No los aplazamientos se vienen dando en todo el país, el decreto 596 es reglamentación 

para todo el territorio nacional pero el único plantón que se hizo fue en Bogotá pero 

tuvimos afluencia de otras organizaciones de por ejemplo Funza, Soacha, por ejemplo 

Chía, es decir del área metropolitana de Bogotá, pero también sabemos que hay 
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afectaciones con el mismo tema de aplazamiento en otras zonas del país y eso lo sabemos 

porque el Comité Nacional de Recicladores sabe y entiende que esas problemáticas no 

solamente se están dando en Bogotá sino en el Magdalena, Cali, Bueno varias ciudades 

por lo mismo, porque  no están aceptando las toneladas que se están reportando y eso tiene 

que ver con la investigación que debe hacer precisamente la superintendencia y evaluar y 

verificar que efectivamente cuales son las organizaciones o cuales son los prestadores que 

no están cumpliendo con la normatividad y que se están aprovechando de la tarifa de 

aprovechamiento entonces luego de tener ya una mesa de concertación de más  de 10 horas 

ahí se llegó al acuerdo que mencionaba anteriormente, empezaron a hacer el tema de 

mesas de trabajo, organización por organización, pero les dieron prioridad a las 69 

organizaciones que allí se encontraban, en este momento Bogotá cuenta con más de 300 

organizaciones de recicladores, pero al plantón solamente asistieron 69 entonces queda 

un sinsabor de saber porque las otras organizaciones no asistieron, pero bueno, eso es 

como a groso modo, eso con respecto a la superintendencia, los aplazamientos siguen 

presentándose, lo único que si debemos hacer por parte de cada organización es actualizar 

la información de tal  manera que podamos normalizar toda la gestión operativa, 

actualizar la información de cuantos asociados hay, cuantos carros se tienen, con cuantas 

bodegas se tienen convenios, fuentes fijas o unidades residenciales, cuantas micro rutas, 

toda esa información debemos actualizarla para tratar de normalizar y que hayan 

internamente los revisores de la superintendencia puedan regularizar esa información y 

verificar que efectivamente esas toneladas que se reportan sean las adecuadas, ese es como 

uno de los compromisos por parte de nosotros. Otro tema que debíamos reportar era el 

origen de los residuos, por ejemplo si Reciclosocial reportó 10 toneladas al mes, esas 10 
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toneladas de que reciclador son, de que zona son, de que residentes son, de que horarios, 

en que carro lo cargó, todo eso, entonces nos tocó levantar toda esa información que ya 

la teníamos pero no al teníamos seguramente como ellos querían que fuera muy detallada, 

y esa información se alzó y fue un compromiso de la mayoría de organizaciones por un 

lado y por el otro porque hay organizaciones que no han reportado la cantidad suficiente 

de recicladores, para justificar el número de toneladas que se están reportando, me 

explico, ellas iniciaron su reporte con 10 recicladores y en ese momento facturaban 

digamos 20 toneladas entonces 2 toneladas por reciclador estaría bien, pero ahorita están 

reportando más toneladas con los mismos 10 recicladores, entonces lo que debe hacer la 

organización es actualizar la base de datos de los asociados para verificar que hay más 

asociados, que hay más fuerza humana, que hay más talento trabajando para que las 

cuentas de la superintendencia estén bien, sin embargo los estándares y las fórmulas y 

digamos los estudios que hace la superintendencia aún son difíciles de comprender porque 

todo es muy variable porque lo que un reciclador hace en un día puede ser 5 kilos, al otro 

día pueden ser 10 o 15 kilos, eso depende de la temporada del año, depende del día de la 

semana porque no es lo mismo sacar reciclaje un lunes festivo a sacarlo un viernes o un 

miércoles, depende la zona de prestación, depende de si el reciclador trabaja en un 

conjunto residencial de 30 apartamentos o en uno de 300 apartamentos, depende de la 

capacidad del vehículo con el que el reciclador transporta su material, depende de si el 

reciclador trabaja muchas veces con familias o amigos que el colaboran en ese entorno, 

depende de muchas cosas, es muy variable o sea tener un control de eso es exhaustivo y 

tener un control exacto sobre las cantidades es muy difícil ese ha sido uno de los 

inconvenientes y de las cosas que queremos hacer caer en cuenta a la superintendencia 
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para que entiendan que los cálculos que ellos hacen son muchas veces tan variables que 

ni siquiera uno como organización entiende. 

Con respecto al POT que es el Plan de Ordenamiento territorial que está en discusión por 

parte del Consejo de Bogotá y por parte de la Alcaldía mayor porque se debe aprobar a 

más tardar la primera semana del mes de diciembre de 2021 entonces ya digamos que se 

tiene una reestructuración, ya tienen una edición del POT pero que está en constante 

consulta que está en constante variación dependiendo de cada gremio, dependiendo de 

cada actividad económica porque hay algunas actividades económicas que las desplazan 

de la zona en la que trabajan es el caso de los recicladores lo que hace el reciclador de 

oficio podría encontrar la bodega en una zona residencial, donde él lleva su material y lo 

transporta, ahora con el nuevo POT lo que querían hacer era desplazarlas a zonas 

industriales, ese es un desplazamiento y una medida para atentar contra el trabajo del 

reciclador porque el reciclador de oficio por naturalidad recupera su material 

aprovechable o en un zorro o en un carrito de mercado o a pie o lo que sea, entonces, un 

caso hipotético si en Bosa estaba la ECA o la bodega funcionando y ahora con el nuevo 

POT no está permitido tenerla el reciclador de oficio que trabaja en Bosa históricamente 

más de 5, 10 o 20 años debe llevar su material hasta donde este ubicada la bodega que sea 

permitida pongámoslo Puente Aranda entonces que reciclador va a ir a pie llevando el 

material hasta Puente Aranda porque según planeación la bodega no contaba con el uso 

de suelo pero luego ya después de participar en el cabildo abierto 2 veces consecutivas se 

logró llegar a un acuerdo con la alcaldesa y efectivamente va a dejar las bodegas y otra 

de las limitantes que se tenía en el POT era es que cada bodega debía contar con mínimo 

500 metros cuadrados o sea eso es inmenso a comparación con las bodegas históricas 
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porque muchas veces las bodegas o son locales o son mucho más pequeñas pues cumplir 

con 500 metros cuadrados es un arriendo más grande, una rentabilidad menor, es tener 

que cumplir con otros requisitos y esas cuestiones que es muy difícil ya se eliminó lo de los 

500 metros cuadrados ya no se va a pedir un metraje mínimo para la prestación del 

servicio e incluso la alcaldesa se comprometió públicamente a hilar y apoyar las mesas de 

trabajo con la superintendencia para que se les dé un pago digno, justo y real a los 

recicladores de oficio o a las asociaciones y en la modificación del Decreto 596 porque el 

Decreto 596 lo que dice es que se tiene un plazo de 5 años para que se cumpla con un 

régimen de progresividad que debe pasar cada organización y convertirse en como una 

empresa prestadora del servicio público, pero 5 años es muy poco entonces como van a 

pedir una competencia de Lime que tiene un musculo financiero importante, por ejemplo 

Lime presta el servicio en otros países vs una asociación que ni siquiera presta el servicio 

en otra ciudad, simplemente es en Bogotá y por zonas, entonces se estaba peleando para 

que se haga la modificación del Decreto 596 y ampliar ese plazo exigido para cumplir con 

ese decreto porque si uno no cumple en esos 5 años básicamente lo pueden sacar a uno, el 

decreto dice, les damos 5 años deben cumplir sus 8 fases de progresividad si no la 

cumplieron durante esos 5años pues hasta luego ye so poco a poco se va monopolizando 

e industrializando. 

¿En este momento hay organizaciones que hayan cumplido los 5 años y los hayan cerrado? 

Hay organizaciones, el decreto 596 es de 2016 si le sumamos 5 años sería hasta el 2021, 

casualmente el día del plantón había 2 organizaciones que ese día cumplía los 5 años pero 

a la fecha como se especula que pueda pasar, por ahora no se les ha deshabilitado pero si 
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les están poniendo la lupa a ellas para buscar el quiebre y son organizaciones que sí 

pueden tener una mayor organización que si pueden tener digamos una mejor estructura, 

un mayor número de asociados, una mejor forma de trabajar aún no pueden cumplir con 

todos los requisitos como lo estipula el decreto 596 pero por ahora ellos también están en 

zozobra y a la expectativa de si pueden continua o no pueden continuar porque mientras 

no haya una modificación pues inclusive las entidades se rigen sobre ese decreto  

¿Problemas porque quien está en frente de todo es alguien que no es un reciclador? 

Si, hay una dualidad, dependiendo del escenario porque si hablamos de un escenario 

donde digamos a mí me puedan o los recicladores de Reciclosocial me elijan o me deleguen 

o confíen en el buen el trabajo y en la buena defensa pues la organización no tendría 

problema que yo salga a representarlos, caso contrario con algunas entidades o con 

algunas personas del gremio porque uno no es reconocido como reciclador entonces 

seguramente que nos estamos lucrando o que estamos monopolizando la actividad o se 

está lucrando de los recicladores pero es muy chistoso porque muchas veces no hay líderes 

o sea hay muchos representantes legales que no tienen la vocación, ni la personalidad, ni 

el carácter para enfrentarse con una entidad, con un canal público con un medio de 

comunicación y muchas veces delegan eso, inclusive pasa en empresas que el 

representante legal de x o y empresa por temor, por miedo o por pena por lo que sea delega 

a una persona que digamos sería la de comunicaciones así mismo pasa con el caso de 

Reciclosocial pero muchas veces el gremio es reacio a eso y se entiende porque muchas 

veces hay personas inescrupulosas que se aprovechan de la buena fe de las organizaciones 

para sacar provecho de las mismas, entonces eso es como esa dualidad, sin embargo yo 
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no he tenido ningún tipo de problema porque digamos que ese tema si lo hablamos con la 

junta sin embargo cuando se hace un plantón, o se hace una actividad pública pues 

obviamente yo cuento con el respaldo de la junta directiva que es quien me avala digamos 

la participación o no por ejemplo el día del plantón participó el tesorero de Reciclosocial, 

hasta cierto punto, ya cuando vieron que iba avanzando el plantón que iban medios de 

comunicación, que la cosa es estaba poniendo más masiva que había que tener una 

representación un vocero alguien de carácter que la tuviera clara y todo eso ahí ya me 

designaron a mí, muchas veces el reciclador por desconocimiento teme dar alguna opinión 

a los medios o entre los mismo recicladores entre los mismo líderes y no los culpo porque 

seguramente por leer alguna normatividad es tan enredada la normatividad que muchas 

veces ni siquiera la gente estudiada la puede comprender a cabalidad por eso es que ellos 

son muy tímidos y me delegan a mí esa responsabilidad y yo también se, comprendo y 

tengo el pleno conocimiento de la responsabilidad que tiene el representar a la 

organización, pero mientras uno conozca el campo, el ámbito, conozca a los recicladores 

de oficio, conozca su forma de  trabajar, su forma de operar sus problemáticas, sus 

dificultades, la competencia desleal, sus amenazas, entonces uno lo va a tener claro y yo 

constantemente estoy en ese tema de conocimiento de los recicladores entonces podría 

estar con acervo probatorio como está el tema del reciclaje en Colombia, o en Bogotá, 

incluso hay personas que pudieron participar en el plantón que la tienen clara porque uno 

lo habla conversado y la tienen super clara pero tú les haces alguna entrevista o algo y les 

da pena, por desconfianza, por desconocimiento, por inseguridad, eso es lo que sucede 

pero hay recicladores que son muy pilas y saben para donde vamos y cuáles son las 
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afectaciones que se están teniendo y se están dando a lo largo del tiempo, que el gobierno, 

las entidades y las resoluciones, normatividades y todo eso 

¿Dentro de los plantones como es la relación entre asociaciones y entre recicladores? 

Yo he estado en diferentes plantones y eso lo hablábamos con el mismo gremio y es que se 

volvió histórico, porque habían organizaciones que como todo incluso como un grupo 

político hay revanchas hay contrincantes tienen sus diferencias, sus ideales o sus 

principios, pero de alguna manera el plantón hizo unirlas de tal manera que se pudiera 

hacer la olla comunitaria que fue una olla que inicio  alrededor de las 4 de la tarde del 

primer día para empezar a hacer la comida y como que los preparativos o el alistamiento 

para saber que se continuaba una jornada larga y extenuante  y ahí todos de manera 

solidaria empezaban a apoyar con la olla, la leña, la papa, el pan, el pensar en que al otro 

día se necesitaría para el tinto entonces de manera solidaria se construyeron unos lazos 

gremiales en donde cada uno aportaba su granito de arena para el fin común que era el 

tema de lograr una difusión masiva sobre la afectación que tenían en la superintendencia, 

pero si hubo una buena solidaridad en el sentido que  no solamente cada organización 

aportaba algo material sino que también cada organización delegaba a alguien para 

cumplir alguna función, ejemplo, entonces de tal a tal hora vamos a delegar a alguien para 

que nos ayude dando animo en el sonido, de tal a tal hora va a estar cierta organización 

con cierto reciclador preparando el tinto pero no entonces esa persona ya ayer hizo el 

tinto entonces a las 8 de la noche sigue otra organización haciendo otro tinto o incluso 

sirviendo o comprando los vasos para servir, incluso Reciclosocial por ejemplo hizo el 

desayuno, entonces el almuerzo lo hizo otra organización y la cena la hizo otra 
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organización y así sucesivamente, digamos que ahí si hubo una buena solidaridad y una 

buena fraternidad entre organizaciones porque sabían que estaban luchando por un bien 

común, que no habían distinciones de principio por parte de las organizaciones 

¿A partir de esas relaciones o del compartir ese espacio quedaron lasos hechos? ¿aún hay 

comunicación entre estas organizaciones? 

Si, quedaron lazos hechos, quedaron compromisos, quedaron unas mesas de trabajo  en 

donde efectivamente cada asociación tenía algunas problemáticas y sabíamos o sabemos 

cómo desde algunas entidades públicas y privadas están atentando contra el servicio 

público de aprovechamiento, entonces digamos que ese encuentro nos permitió visibilizar 

y saber un poco las problemáticas de cada organización en particular están presentando 

bien sea con alguna alcaldía local o secretaría de salud o con la UAESP o con la 

superintendencia, secretarías jurídicas, como que hay varios aspectos que atañen en la 

responsabilidad de cada organización y se fueron creando lasos de trabajo porque incluso 

a partir de ese plantón surgieron más trabajos entonces a parte del plantón fue, bueno, 

generar un cronograma de las 69 organizaciones, evaluar por filtro quienes iban a ser las 

primeras, modificar el tema de los indicadores, pasar una propuesta a la superintendencia 

para que se vea como se debería reglamentar el servicio, a su vez tener el diálogo con el 

ministerio de ambiente porque  se va a hacerla modificación del decreto 596 , incluso 

ahorita con el tema del POT, con los concejales pues fue una forma masiva de  buscar 

soluciones a todos esos problemas que afectan a los recicladores y pues para nadie es un 

secreto que los hijos de Uribe querían monopolizar este negocio desde tiempos históricos 
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porque saben que acá hay dinero y pues buscan la manera de obstaculizar el trabajo de 

los recicladores  

¿Durante el plantón en el que se hizo el bloqueo que reacción vieron por parte de los residentes o 

trabajadores del sector? 

Bueno enfrente de la superintendencia  habían dos edificios residenciales efectivamente 

pues hubo una llamada de atención por parte de la policía, incluso fue el patrullero de la 

zona a decirnos que nos manifestáramos pero en silencio o pacíficamente o que lo 

hiciéramos en la mañana o algo así obviamente desde los líderes nos dio mucho mal genio 

porque es increíble que les pongan más cuidado a 30 personas de un edificio a  una 

multitud de más de 500 personas que estaban en el plantón, entonces es más fácil decirles 

a los 500 cállense que a los 30, no es que están peleando por sus derechos o incluso al 

revés, no, es que la culpa no es de nosotros por manifestarnos sino de las entidades por no 

darnos una respuesta pronta a frente a lo que se está exigiendo entonces efectivamente si 

hubo una dualidad ahí fue con los residentes por un lado y por el otro el día lunes se 

hicieron unos cierres intermitentes en la autopista norte, estábamos en parte 

obstaculizando el servicio de Transmilenio y por ese hecho fue que se empezó a difundir 

que estaba pasando algo que la manifestación estaba en una cuadra relativamente cerrada 

que no había gran afluencia, se cerró también la calle 85 en un sentido, entonces por todo 

eso se fue regando la bola hasta que llegaron los medios, los medios comenzaron a llegar 

desde las 3 o 4 de la tarde inclusive llegaron a estar hasta las dos de la mañana, al día 

siguiente lo mismo, a mí me entrevistó un medio de comunicación español, bueno llegaron 

diferentes canales públicos, entonces fue gracias a esos cierres intermitentes que se logró 
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regar la bola, que si se afectó el Sistema operativo de transporte, claro pero pues fue la 

única forma de visibilizar que era lo que pasaba y que no se estaba recibiendo ningún tipo 

de comunicación o respuesta por parte de entidad o del gobierno  

Es decir que si ustedes no bloqueaban las vías y afectaban a residentes no les iban a poner atención,  

desde el momento que se hizo el plantón y solo pudieron ingresar 5 o 6 funcionarios de la 

superintendencia, entonces ya el hecho de bloquear este ingreso ya fue como bueno vamos 

a ver qué está pasando, sin embargo, supuestamente la superintendencia trato de dialogar 

con nosotros, pero a la fecha no sabes con quienes o en dónde. Ellos decían que quienes 

no queríamos negociar éramos nosotros, pero pues no sabemos con quienes intentaron 

hablar porque nunca se acercaron a preguntar por los líderes o entablar un diálogo, pero 

ellos en medios de comunicación insistían que los recicladores no querían negociar. 

Inicialmente se propuso una mesa de negociación con 50 líderes, pero esto no fue aceptado 

por el tema de la pandemia y con la justificación de que no hay permiso para hacer eventos, 

pero ellos si han hecho eventos masivos de entretenimiento que son más grandes que lo 

que se estaba pidiendo. Se resumió a 30 líderes, pero tampoco aceptaron hasta que solo 

accedieron hablar con 15 líderes y allí ya se hizo la mesa de comunicación con la 

defensoría del pueblo, poco a poco se fue achicando eso. Incluso en el segundo día que 

era un martes se nos dijo que nos agendaban un espacio para ver dialogar el viernes, pero 

nosotros no accedimos porque el tiempo de nosotros vale además de nuestro esfuerzo, y 

hasta el viernes nos iban a dar espacio, pero finalmente accedieron a atendernos con la 

mediación de la defensoría del pueblo interviniendo e intermediando entre 

superintendencia y el gremio reciclador 



247 

 

En cuanto al tema de las bodegas están cerrando algunas y se están abriendo otras por 

parte de la superintendencia y de la UAESP, esta es una entidad  pública que no debería 

abrir bodegas porque el reciclaje es del reciclador, inclusive hoy nos dimos cuenta que 

abrieron una en Engativá y eso también está por los medios porque incluso Luz Dary me 

dijo – si viste tal cosa- entonces no debería hacerlo eso es lo primero y lo segundo es que 

las están cerrando que porque no cumplen con el uso de suelos, que porque tienen una 

caneca de pintura, que porque tiene supuestamente materiales peligrosos, como por 

ejemplo un microondas una lavadora una nevera y son residuos peligrosos pero de cuando 

acá son residuos peligrosos cuando hace 20 o 15 años el reciclador de oficio lo ha 

recuperado, entonces están atentando también ahí contra el gremio reciclador y están 

viendo la forma de cómo pueden obstaculizar el trabajo de los recicladores de manera que 

los recicladores se aburran de su trabajo y es curioso que ellos exijan tantas cosas cuando 

saben que son personas en condición de vulnerabilidad que lo poco que devengan lo usan 

para sustento diario y que el gobierno nunca va a apoyar a los recicladores con el fin de 

cumplir con lo exigen aun sabiendo la labro tan titánica e importante que es reciclar y 

sobrevivir con menos de un salario mínimo ahora bien ellos se agarran demasiado de las 

normatividades, pero el Código Nacional de Policía también dice que si no se hace la 

separación de residuos se aplica multa, pero de cuando acá se ha hecho el primer 

comparendo ambiental por eso, nunca. 

¿Cómo funciona una ECA? ¿pertenece a una asociación? 

Las asociaciones por naturalidad no cuentan con un recurso financiero para poder o 

sostenerla en arriendo o sostenerla como propiedad, entonces lo que hacen las 
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asociaciones es aliarse con las bodegas que son los intermediarios que ayudan a 

comercializar el material para que le reciban ese material al reciclador de oficio, porque 

yo diría que más de 4 o 5 asociaciones pueden tener bodegas propias el problemas de las 

asociaciones es que bueno también existe como una dualidad entre la variedad del 

reciclador de oficio, porque un reciclador de oficio puede estar asociado a Reciclosocial 

2 meses es un trabajo que él ayudó a forjar con sus dos meses de trabajo, hay recicladores 

que llevan más de 5 años en Reciclosocial.  

Cuando una asociación compra un carro pues eso es de la asociación y los asociados son 

variables, caso contrario que yo diga  no es que somos una asociación de abogados que 

ya es muy diferente pero para una asociación de recicladores es muy difícil conseguir algo 

porque luego que digamos uno compra algo como asociación, por ejemplo un carro nuevo, 

el asociado va a decir – es que a mí me corresponde la mitad del carro o una rueda de ese 

carro porque eso es del trabajo mío- entonces muchas veces también las asociaciones se 

libran de eso porque además hay una dualidad muy curiosa, luego que alguna 

organización cuente con una bodega propia o en arriendo la Superintendencia va a decir 

– bueno pero usted ya tienen la capacidad cumplir o con un arriendo o de tener una bodega 

entonces ustedes ya no son recicladores en condición de vulnerabilidad- por ejemplo si un 

reciclador recibe más de un salario mínimo ya no es considerado como una persona en 

condición de vulnerabilidad  

Entonces la bodega es aparte y ellos reciben lo que trae el reciclado de oficio y ellos se lo venden 

a la industria y ellos reportan cuando recogió cada reciclador, recibir lo que da la Superintendencia 

y se reparte a cada reciclador  
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Ahí lo único que tiene Reciclosocial es el arriendo de la oficina de la sede administrativa 

y el pago a las personas que son operarias, si hay una sensibilización se debe pagar el 

honorario del operario, si hay una salida de fin de año se saca de ese dinero, entonces esa 

como la asociatividad también el brindar los uniformes para que ningún reciclador de 

oficio asociado a Reciclosocial deba pagar por su uniforme, también el plan de 

fortalecimiento empresarial que cada uno de la tarifa se cumpla con el plan de 

fortalecimiento empresarial  en el que se dice que pasado cierto tiempo se deben cumplir 

con unos requisitos.  

También se hacen alianzas con los bodegueros que también los quieren sacar y que es muy 

curioso porque sin bodegueros no existe operatividad o sea si no hay quien le compre el 

material al reciclador, se jodieron, entonces muchas veces también existe como una 

dualidad incluso con las mismas entidades porque dicen que los bodegueros no deberían 

estar dentro del sistema de aseo pero es como decirle al relleno sanitario no usted no hace 

parte del esquema de aseo porque usted no es operador, porque usted es simplemente un 

lugar en el que se almacena basura pero cada operador recoge y destina eso al relleno 

sanitario, lo mismo pasa con los recicladores la recolección de cada reciclador de su micro 

ruta y va y lo deposita en la ECA, incluso los bodegueros son parte importante del esquema 

de aseo porque sin bodegueros no hay operatividad y ellos han estado históricamente, en 

el caso de Reciclosocial, Reciclosocial se forjó en la bodega principal en la de Usme. Ellos 

son intermediarios y se ha intentado que ellos sean asociados, pero cuando se vuelven 

asociados pondrían sus vehículos y pondrían su infraestructura de la que son propietarios, 

pero lo curioso es que para la UAESP ellos no podrían ser asociados porque no son 

recicladores. Ellos no son asociados directamente pero si pertenecen al esquema operativo 
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de la asociación en el sentido que la asociación funciona es gracias a esas bodegas, 

inclusive hay asociados que no tienen carros y les cuesta traer el material, entonces las 

bodegas que son las intermediarias, que son las encargadas de todo el sistema operativo 

deben saber a quién le reciben el material, quien debe ir a hacer el cargue y descargue, 

quien manejará el carro, estar pendiente de la documentación que se pide para cada 

bodega, estar pendiente de los seguros de cada carro, estar pendiente de quien administra 

esas bodegas, históricamente los bodegueros han existido un no puede decir que en el 

gobierno de Petro existían bodegas públicas en donde le recibían el material al reciclador 

y eso es lo que quieren hacer los hijos de Uribe pero con bodegas privadas que 

monopolicen el negocio y no pagarle a los recicladores 

¿Las nuevas bodegas que se están abriendo quién las administra?  

Esos son espacios públicos pagados por la UAESP pero entran a operar ahí algunas 

organizaciones pero es curioso porque incluso a algunas organizaciones les piden que 

tengan cierto músculo financiero para respaldar que van a cumplir con los servicios, con 

la operatividad, que garanticen mínimo por ejemplo 10 toneladas de material que ingrese 

a la bodega que garanticen tener una maquinaria, que garanticen que va a durar durante 

un tiempo, son bodegas que arrienda el distrito pero que finalmente pasan a ser operadas 

por los mismos de siempre, y eso es otra cosa que hay organizaciones que tienen privilegios 

dentro del esquema y son asociaciones que tienen un músculo financiero más grande pero 

que no deberían tener el derecho a ganarse tan fácilmente estos convenios porque hay más 

organizaciones que quieren surgir pero que como van a competir si no les permiten 

participar o por lo menos intentarlo.  
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Sensibilización 23/10/2021 

Este día se tenía pensada una sensibilización con niños y con el acompañamiento de 

algunos funcionarios de la UAESP, sin embargo al llegar allí nos dimos cuenta que tal vez por 

error de comunicación desde Reciclosocial no se llevaba nada preparado y con lo que llevaban los 

funcionarios de la UAESP probablemente no sería suficiente, por lo que decidimos entrar a hablar 

con el administrador del conjunto, pero él no estaba así que nos atendió quien creo era la secretaría, 

cuando hablamos con ella nos dimos cuenta que ellos habían hecho una comunicación a los 

residentes del conjunto pero con respecto a una sensibilización puerta a puerta y no para niños, lo 

que nos hizo de nuevo cambiar los planes, así que nos dividimos en 4 equipos, en cada uno de esto 

se contaba con un funcionario de UAESP y un reciclador de oficio, yo me quedé con Luz Dary y 

nos acompañó un funcionario de la UESP, cuando empezamos a tocar en los apartamentos casi 

nadie nos abría las puertas o no decían no estar disponibles para atendernos de las 3 torres que 

visitamos probablemente nos atendieron en el 30%  de los apartamentos mientras que en algunos 

apartamentos las personas estaban interesadas en la información otras parecían no estar 

interesadas.  

Luego pude hacer la entrevista con la señora Marly quien me comentó acerca de su labor como 

recicladora.  

Luego de la entrevista ella conversó con Luz Dary acerca de los demás recicladores que trabajan 

con ella puesto ella pensaba decirles que ya no volvieran porque no se sentía a gusto trabajando en 

ellos y que por eso era mejor que ellos no se presentaran en la UAESP para hacer el proceso de 

registro ante lo que Luz Dary le comento que ellos podían hacer el registro si seguían desarrollando 

la labor del reciclaje así no fuera con ella en este conjunto - ¿solidaridad? -  
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Hablar de la labor del reciclaje en la vitrina empresarial UCMC  

Para el 5 de noviembre fui invitada a participar en la vitrina empresarial de la UCMC como 

egresada del programa de economía, en este espacio además de hablar de mi trabajo como egresada 

y mi proceso en la corporación en la actualmente trabajo pude hablar del trabajo de los recicladores 

de oficio y ante esto Cristian quien era mi entrevistador me preguntó por cómo concientizar a los 

ciudadanos acerca de esta labor y de la problemática ambiental que los recicladores ayudan a 

mitigar. En este momento solo podía pensar en cuántas veces les hice esta pregunta a los 

recicladores y ellos hablaban de la educación, de la empatía, de la solidaridad frente al trabajo de 

ellos y de la responsabilidad que tienen los usuarios pero que evaden. Además de la discriminación 

por la que ellos deben vivir de manera directa o indirecta. Una conclusión a la que llegamos fue la 

responsabilidad de nosotros como usuarios, profesionales y seres humanos. -otro actor? ¿La 

academia? 

Sexta Reunión  

Noviembre 8 de 2021 Este día nos reunimos de manera virtual con el fin de revisar el paso a seguir 

con el proyecto de PROCEDAS, puesto que ya debíamos realizar un documento en el que en el 

que se explicara de manera concreta, el objetivo general, los objetivos específicos, la población 

beneficiada, los conjuntos residenciales donde iríamos, cuáles eran las metas cualitativas además 

de las metas cuantitativas. 

Convocatoria 16/11/2021 

En esta ocasión, en horas de la tarde Michel me pidió el favor que los acompañara a hacer la 

convocatoria en un uno de los conjuntos de Usme donde se desarrollaría el proyecto de Innovación 
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Social, en esta ocasión primero llegué a la oficina donde me encontré con Michael y Luz Dary 

para preparar como sería la convocatoria y para esperar a la recicladora que realiza el 

aprovechamiento de residuos en este conjunto, sin embargo ella no pudo asistir porque debía cuidar 

a su hijo y se acababa de trastear, a partir de alrededor de las 5 de la tarde nos dirigimos al conjunto 

residencial donde inicialmente no nos dejarían entrar porque no llevábamos un permiso, por lo que 

Michael tuvo que llamar a la administradora para que hablara con el celador y no permitiera el 

ingreso. Una vez pudimos ingresar nos dividimos por torres para hacer la invitación puerta a 

puerta, en algunos apartamentos no nos abrían la puerta, en otros nos hacían preguntas acerca quien 

estaba organizando esta actividad y en otros apartamentos se mostraban muy interesados en la 

actividad, en especial en el horario de los niños. Una forma de motivar a los usuarios fue decirles 

que en la capacitación se les daría un kit de bolsas y volantes además de un refrigerio, luego de 

haber pasado por la mayoría de los apartamentos decidimos dejar para el resto de los apartamentos 

para pasar al siguiente día.  

Séptima Reunión  

Noviembre 11 de 2021 este día en la noche Michael nos llamó para comunicarnos que por algunos 

inconvenientes que había tenido la recicladora con la administración del conjunto no podríamos 

realizar la actividad, lo que nos hizo plantear la posibilidad de realizar la actividad en otro conjunto 

el 20/11/2021 en la tarde y también el domingo 21/11/2021 sin embargo por tiempo para mí era 

mejor ir solo un día por lo que dijimos que era mejor el domingo 21/11/2021. Esto me hizo 

reflexionar cómo estas actividades que eran pensadas en favor de la comunidad y de los 

recicladores se veía afectada por diferentes motivos y que en realidad los que se veían afectados 

eran los residentes del conjunto con quienes se había hablado y quienes estaban esperando 
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participar en la actividad. Además de la afectación que tendría la recicladora puesto que ya no 

contaría con esta fuente para realizar el aprovechamiento de residuos, esto muestra la fragilidad de 

los acuerdos y de la permanencia de los recicladores en algunas fuentes.  

Actividad 20/11/2021 

En la mañana Michael nos comunicó que si se podría realizar la actividad, sin embargo, para mí 

no fue posible asistir puesto que el tiempo que me toma desplazarme es muy largo y cuando yo 

llegará ya la actividad se habría terminado. 

Chat 24/11/2021 

Este día conversé con Michael acerca de la posibilidad de centrar el presupuesto del proyecto de 

PROCEDAS en la compra de una máquina procesadora de plástico, puesto que según Ricardo el 

ingeniero que no estaba asesorando para presentar este proyecto sería mejor así y la asociación 

ganaría más, sin embargo, yo aún tenía dudas puesto que en la reunión del 31 de octubre habían 

dicho que la compra de cualquier máquina era posible solo si esta quedaba a nombre de la alcaldía. 

Y Ricardo no era claro si esto sería así o si la máquina quedaría a nombre de la asociación. De 

igual manera los tiempos en los que nos habían dicho se debían hacer y presentar los documentos 

era incierto, puesto que constantemente los estaban cambiando.  

Octava Reunión  

24 de noviembre de 2021, este mismo día tuvimos la oportunidad de reunirnos con Ricardo quien 

nos explicó que si se podía dejar como principal compra del proyecto la máquina procesadora de 

plástico y se revisaron algunos puntos del documento como la ubicación de los antecedentes y 
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cómo responder a algunas preguntas. Y nos aclaró que a parte de la máquina se tenían 10 millones 

para presupuesto de recurso humano, estos pagos se había dicho que sería por medio de bonos.  

Actividad 27/11/2021 

Este sábado se realizaron las actividades de sensibilización en el conjunto Metro 136, en este 

conjunto para que pudieran entrar los carros de Reciclosocial tuvieron que pedir permiso, cuando 

llegamos ya la recicladora de este conjunto había hablado acerca de la actividad y nos ayudó a 

adecuar el espacio donde se realizarían las actividades, como la primera sesión era con adultos 

algunos de ellos fueron llegando y fueron tomando asiento, algunos de ellos hicieron preguntas 

antes de comenzar con la actividad. 

Michael inició con el desarrollo de la sensibilización de los adultos, primero presentó un video en 

el que se evidenciaba la situación de los residuos en la ciudad de Bogotá y las consecuencias de 

no separar bien los residuos, luego Michael hizo la presentación de las diferentes normatividades 

que regulan el ejercicio del reciclaje para posteriormente explicar cómo se debían separar los 

residuos según su composición, a lo largo de esta sensibilización Michael trato de integrar a la 

comunidad que estaba participando y también resolvió diferentes dudas que a las personas les iban 

surgiendo, para finalizar la sesión con los adultos se pidió el favor a la recicladora de este conjunto 

que trajera una bolsa del shut para que las personas que estaban participando en la actividad 

pudieran observar todo con lo que se debe encontrar la recicladora a la hora de ir a separar los 

residuos, inicialmente no todos quisieron participar activamente en esto puesto que debían tener 

contacto con los residuos, esto a pesar de que se les brindaron guantes, una vez abierta la bolsa se 

evidenció que habían muchos materiales que se podían aprovechar revueltos con residuos que ya 

no eran aprovechables, haciendo que los aprovechables se ensuciaran. A partir de esta actividad 
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fue evidente como algunos de los asistentes se concientizaron acerca de la forma en la que la 

recicladora debía separar los residuos y expresaron que harían todo lo posible por llevar al shut los 

residuos aprovechables en una bolsa a parte limpios y secos para que la recicladora pueda recoger 

todo lo que sea posible y también para evitar mayor contaminación del medio ambiente.   

Algo curioso que nos pasó en esta actividad fue que una residente dijo que le llevaran a ella los 

residuos aprovechables a pesar de que ya se había explicado que había una recicladora que hacía 

este trabajo. Luego de recordarle a la señora esto ella pidió información para asociarse a 

Reciclosocial ante lo cual Michael le dijo que se podía acercar a la oficina y que allí le explicaba 

todo el proceso.  

Mientras esta actividad se desarrollaba Iris, Luz Dary y yo preparábamos la actividad que se 

realizaría con los niños.  

Luego de finalizar la actividad con los adultos empezó el ingreso de los niños, ellos llegaron y se 

fueron sentando para esperar el inicio de la actividad el número de niños que llegó fue mucho más 

grande que el número de adultos con los que contamos anteriormente, con ellos se trató de hacer 

la sensibilización de una manera más dinámica para mantener el interés de ellos en lo que se les 

estaba explicando y a pesar de ser un poco más difícil ellos se mostraron aún más receptivos a la 

información, lo cual se puede deber a que este tipo de información también se da en los colegios.  

Con ellos se realizó una actividad en la que ellos debían crear su propia matera a partir de botellas 

que anteriormente habías sido cortadas por nosotros, durante esta actividad nos sentimos bien 

puesto que sabíamos que es desde las edades más tempranas que se debe sensibilizar acerca de 

estos temas de responsabilidad y respeto social y medioambiental.  
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En esta actividad fue donde conocí a algunos nuevos actores importantes en la red, una de ellas 

fue Iris, con quien había tenido la oportunidad de conversar por videollamada y quien nos colaboró 

bastante en la planeación de las actividades y en el desarrollo de estas. También conocí a la 

ingeniera quien iba a apoyarnos en la actividad y a conversar con los residentes de este conjunto 

acerca de la posibilidad de desarrollar otro proyecto enfocado en el aprovechamiento de los 

residuos orgánicos.  

Fue hasta este encuentro en el que me dieron un buzo y una gorra de Reciclosocial esto 

inicialmente con el fin de que nos identificaran como un equipo y segundo para tomar tener las 

evidencias de lo que se había realizado y de quienes habían participado en las actividades. 

Adicional a esto me invitaron a compartir con ellos un almuerzo, durante el cual pensaba que ya 

me consideraban como parte de la asociación, yo ya era parte de la red.  

Reunión 30/11/2021 

En esta ocasión nos reunimos con Ricardo de nuevo para revisar el documento que se entregaría, 

allí él volvió a sugerirnos que sería bueno impulsar la compra de la máquina procesadora de 

plástico puesto que esto simplificaría el presupuesto que elaboraríamos, adicional a esto nos dio 

alguna sugerencias acerca de cómo se debía dejar escrito el enfoque político y el enfoque 

metodológico, sin embargo Michael y yo sentimos que Ricardo no era claro con su explicación y 

que en parte se enredaba solo porque él hasta el momento él conocía muy bien el proyecto bien 

sea porque nosotros no nos hacíamos entender o por la falta de comunicación que se tenía con él.  

Actividad 4/11/2021 
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Este sábado realizamos la última actividad del proyecto de innovación social en el conjunto, allí 

tuvimos que desarrollar la actividad en la tarde puesto que por parte del conjunto nos pidieron el 

cambio. 

En este conjunto iniciamos con los niños, con ellos tratamos de hacer la actividad un poco más 

dinámica usando títeres, juegos, plantas, etc. allí los niños estuvieron muy atentos y contamos con 

la participación de bastantes niños de diferentes edades. 

En los dos conjuntos en los que yo pude estar también participaron los hijos de las recicladoras de 

estos conjuntos, a ellos se les integraba en las actividades sin ningún tipo de discriminación por 

parte de alguno de los otros niños,  

Luego de la actividad con los niños iniciamos la actividad con los adultos de este conjunto, allí 

logramos que la asistencia fuera más alta, de igual manera la participación fue más activa. 

En este conjunto también se iba a hacer la actividad de llevar una bolsa del shut para que las 

personas se dieran cuenta como algunos residentes depositaban todos los residuos revueltos, pero 

esto fue posible por el corto tiempo que teníamos y por qué la recicladora nos comunicó que en 

este conjunto el problema de la mala separación de residuos no era muy alta.  

Cuando ya estábamos entregando los refrigerios y los kits empezaron a llegar más personas a pesar 

de no haber participado en la sensibilización diciendo que no habían podido estar porque estaban 

trabajando, lo que se nos hizo curioso porque algunos de ellos eran residentes que ya habíamos 

visto pasar antes, eso nos hizo cuestionarnos acerca de porque tenían que llegar justo en ese 

momento y también acerca de qué se podría hacer para que la asistencia y la participación 

aumenten no sólo por el refrigerio sino por el interés en lo que se está hablando. 
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En esta ocasión también me invitaron a comer con ellos, allí percibí que ellos se conocen bastante 

bien, parecen pertenecer a una misma familia, también percibí que me integraban en el grupo y 

que cada vez hablaban con más confianza, mi presencia ya no era desde la exterioridad.  

Natalia, la ingeniera ese día me hizo el favor de acercarme a mi casa puesto que ella vive algo 

cerca de mí, en el carro conversamos acerca de la baja concientización de las personas acerca del 

cuidado del medio ambiente. La responsabilidad de los padres a la hora de educar a los niños, el 

futuro del país, o de la tierra si seguimos consumiendo y contaminando en la manera en la que lo 

hacemos en la actualidad, los valores que se le están enseñando a los niños (la trampa, el engaño, 

la mentira). 

Crear lazos con otras personas, el papel de cada una de ellas en la asociación y su labor a la hora 

de dignificar la labor de los recicladores, cada pequeña acción contribuye. 
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